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I. Тематика Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

21 февраля 2012 года

Зал заседаний
Государственного Собрания

Республики Марий Эл
10 часов

1. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений 
в Закон Республики Марий Эл "О республиканском бюджете Республики
Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов"

10.00-10.15 Рыжаков Евгений Дмитриевич,
Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр финансов 
Республики Марий Эл

2. О месте проведения двадцать третьей сессии Государственного 
Собрания Республики Марий Эл пятого созыва

10.15-10.18 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  третьей  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

10.18-10.21 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  третьей  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

10.21-10.24 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  третьей  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

10.24-10.27 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Дня депутата

зал заседаний 
Государственного Собрания                                                21 февраля 2012 года
Республики Марий Эл                                                                                10 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с предложением Главы Республики Марий Эл сегодня

созвана  двадцать  третья  сессия  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл пятого созыва и сегодня проводится двадцать восьмой День депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики Марий Эл,  Заместитель  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл, министр финансов Республики Марий Эл Рыжаков

Евгений Дмитриевич, заместитель прокурора Республики Марий Эл Кондратьев

Александр  Александрович,  начальник  Управления  Министерства юстиции

Российской Федерации по Республике Марий Эл Соловей Юрий Анатольевич,

министр  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства

Республики Марий  Эл  Попов  Виктор  Николаевич,  Председатель

Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей

Николаевич,  заместитель  начальника  государственно-правового  управления

Главы  Республики  Марий  Эл  Золотарев  Рудольф  Иванович,  председатель

Совета муниципальных образований Республики Марий Эл, глава городского
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округа  "Город  Йошкар-Ола"  –  председатель  Собрания  депутатов  Гаранин

Леонид  Ананьевич,  председатель  Молодежного  парламента  Республики

Марий  Эл  Мартюшина  Екатерина  Константиновна,  руководители

структурных подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики

Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Сегодня  по  предложению  Главы  Республики  Марий  Эл  Леонида

Игоревича  Маркелова,  на  основании  части  2  статьи  71  Конституции

Республики  Марий  Эл  в  11  часов  состоится  двадцать  третья  сессия

Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва.

На рассмотрение сессии предложен один вопрос "О внесении изменений

в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском бюджете  Республики

Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов" в части

финансирования  мероприятий  по  капитальному  ремонту  многоквартирных

домов и переселению граждан из аварийного жилищного фонда.

На Дне депутата мы рассмотрим этот вопрос.

Тематика Дня депутата у вас имеется, всего пять вопросов. Приступаем

к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1.  "О  внесении  изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  

"О  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2012  год  

и на плановый период 2013 и 2014 годов".

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл, министру финансов Республики Марий Эл Евгению

Дмитриевичу Рыжакову.

Рыжаков Е.Д. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания, приглашенные!

На ваше рассмотрение внесен проект закона "О внесении изменений

в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете  Республики

Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов".
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Проектом  закона  предлагается  увеличить  доходы  и  расходы

республиканского бюджета на 2012 год на 167,7 млн рублей за счет средств

государственной корпорации – Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального  хозяйства,  в  том  числе:  на  капитальный  ремонт

многоквартирных домов – на 104,8 млн рублей, на обеспечение мероприятий

по переселению граждан из аварийного жилищного фонда – на 62,9 млн рублей.

В целях обеспечения соблюдения республикой условий софинансирования

указанных  расходов  в  размере  25  процентов  за  счет  республиканского

бюджета предусматриваются средства в объеме 38,3 млн рублей, в том числе:

на  обеспечение  мероприятий  по  капитальному  ремонту  многоквартирных

домов  –  17,3  млн  рублей,  на  обеспечение  мероприятий  по  переселению

граждан из аварийного жилищного фонда – 21 млн рублей.

Одновременно  увеличиваются  субсидии  муниципальным образованиям

республики на капитальный ремонт жилищного фонда на 122,1 млн рублей,

на переселение граждан – на 83,9 млн рублей.

Уменьшаются ассигнования по подразделу 1003 "Социальное обеспечение

населения",  предусмотренные  на  предоставление  гражданам  субсидий

на оплату жилого помещения и коммунальных услуг, на 38,3 млн рублей.

Вносятся изменения в текстовые статьи закона.

Статья 11 дополняется пунктом 6.1, предоставляющим право органам

местного самоуправления муниципальных районов предоставлять бюджетам

городских и сельских поселений субсидии на цели обеспечения мероприятий

по капитальному ремонту многоквартирных жилых домов и на цели обеспечения

мероприятий по переселению граждан из аварийного жилищного фонда.

Предлагается признать утратившим силу абзац третий статьи 20 Закона

в  связи  с  внесением  на  рассмотрение  сессии  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл, которая пройдет 15 марта 2012 года,  проекта закона

о  признании  утратившей  силу  статьи  7.1 Закона  Республики Марий  Эл

от  2  декабря  2004  года  №  49-З  "О  мерах  государственной  социальной

поддержки в области образования", касающейся наделения органов местного
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самоуправления отдельными государственными полномочиями по выплате

вознаграждения  за  выполнение  функций  классного  руководителя

педагогическим работникам муниципальных образовательных учреждений.

Вносятся  соответствующие  изменения  в  приложения  №  5,  7,  9.

Приложение № 13 дополняется новыми таблицами 36, 37.

Таким  образом,  предлагается  утвердить  общий  объем  доходов

республиканского бюджета на 2012 год в сумме 16 498 452,3 тыс.  рублей,

общий объем расходов в сумме 17 440 117,8 тыс. рублей, дефицит в сумме

941 665,5 тыс. рублей.

Законопроект  рассмотрен  комитетами  Государственного  Собрания.

К  нему  получены  положительные  заключения  прокуратуры  республики  

и Управления Минюста России по Республике Марий Эл.

Прошу депутатов поддержать представленный законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Есть ли вопросы к Евгению Дмитриевичу?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2.  О  месте  проведения  двадцать  третьей  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

предлагает провести двадцать третью сессию в этом зале - зале заседаний

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Нет возражений?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается третий вопрос.

3.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  третьей  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

В повестке дня один вопрос, который Евгений Дмитриевич уже озвучил.

Проект постановления у вас имеется.
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Нет возражений?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается четвертый вопрос.

4.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  третьей  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

В состав секретариата сессии Президиум Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  предлагает  избрать  депутатов  Романова  Евгения

Михайловича, Мамуткина Геннадия Борисовича, Серкову Татьяну Павловну.

Нет возражений?

Нет.

Председательствующий. Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  третьей  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Нет возражений?

Нет.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа двадцать восьмого Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

График нашей работы на сегодня:

В 10 часов 15 минут – заседания комитетов (график прилагается).

В 10 часов 30 минут – заседание головного Комитета по бюджету.

В расширенном заседании головного Комитета по бюджету принимают

участие  все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний  комитетов

и решениями комитетов.

Головной  комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение.
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К  участию  в  расширенном  заседании  головного  комитета

приглашаются председатели комитетов.

В 10 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 11 часов – двадцать третья сессия.

Просьба к депутатам: в 10 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата!
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

21 февраля 2012 года 

10.00
Зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

6. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

7. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

11. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

12. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Казанков Сергей Иванович Избирательный округ № 17

14. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

15. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

18. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

19. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

20. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

25. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

26. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

27. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

28. Серкова Татьяна Павловна КПРФ
29.

Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

32. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

33. Цинпаев Магомедгаджи Абдуллаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

35.

Рыжаков
Евгений Дмитриевич

заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр финансов Республики
Марий Эл

36.

Попов
Виктор Николаевич

министр строительства, архитектуры 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

37. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

38. Зефиров 
Сергей Николаевич

председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

39. Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

40. Кондратьев
Александр Александрович

Заместитель прокурора Республики 
Марий Эл

41. Тихонова
Марина Николаевна

Старший помощник прокурора 
Республик Марий Эл
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42. Гаранин
Леонид Ананьевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов,
Председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл

43. Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

44.

Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель  Руководителя  Аппарата,
начальник правового управления

45.

Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

46. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 
информационного управления

Парламентские корреспонденты
47.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
телевидения  филиала  ФГУП  "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл" 

48.

Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный  корреспондент  службы
информации  телевидения  филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 
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Материалы двадцать девятого

Дня депутата
 

13 марта 2012 года
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I. Тематика Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

13 марта 2012 года

Большой
зал заседаний

14 часов

1. О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл
в 2011 году

14.00-14.30 Михопаркин Георгий Афанасьевич,
прокурор Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.30-14.45 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2.  Информация  о  результатах  следственной  деятельности
Следственного  управления  Следственного  комитета  Российской
Федерации по Республике Марий Эл в 2011 году

14.45-15.15 Доронин Олег Михайлович,
руководитель  Следственного  управления
Следственного  комитета  Российской
Федерации по Республике Марий Эл

Обмен мнениями

15.15-15.30 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

14



II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний                                                                            13 марта 2012 года
Дворца Конгрессов                                                                                     14 часов
Республики Марий Эл 

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики  

Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  двадцать

четвертой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится  День  депутата  Государственного  Собрания  пятого  созыва

двадцать девятый по счету.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, заместитель Руководителя Администрации

Главы Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления

Мякишев Геннадий Федорович, прокурор Республики Марий Эл Михопаркин

Георгий Афанасьевич, руководитель Следственного управления Следственного

комитета  Российской Федерации по  Республике  Марий Эл Доронин Олег

Михайлович, Председатель Верховного Суда Республики Марий Эл Давыдов

Александр  Сергеевич,  начальник  Управления  Федеральной  службы

безопасности Российской Федерации по Республике Марий Эл Скибицкий

Владимир Григорьевич,  министр внутренних дел по Республике Марий Эл

Бучнев  Вячеслав  Михайлович,  начальник  Управления  Министерства

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл  Соловей Юрий
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Анатольевич,  заместитель  начальника  Управления  Федеральной  службы

исполнения наказаний России по Республике Марий Эл Рыбаков Дмитрий

Алексеевич,  руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору

в сфере защиты  прав потребителей и благополучия человека по Республике

Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач  по  Республике

Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  министр  юстиции  Республики

Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,  заместитель  председателя

правления Совета муниципальных образований Республики Марий Эл, глава

муниципального  образования  "Советский  муниципальный  район"-

председатель  Собрания  депутатов  Антоничева  Валентина  Кузьминична,

главы муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  -  председатели

Собраний  депутатов,  депутаты  Собрания  депутатов  городского  округа

"Город Йошкар-Ола", председатели республиканских организаций профсоюзов,

Председатель Молодежного парламента Республики Марий Эл Мартюшина

Екатерина  Константиновна,  руководители  структурных  подразделений

Аппарата Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

Слово предоставляется прокурору Республики Марий Эл Михопаркину

Георгию Афанасьевичу.

Михопаркин  Г.А.  Уважаемый  Юрий  Александрович,  депутаты  

и приглашенные!

Работа  органов  прокуратуры  республики  строится  в  соответствии  

с  задачами,  поставленными  Президентом,  Правительством  Российской

Федерации и Генеральным прокурором России.

В тесном взаимодействии с правоохранительными органами, органами

государственной власти и местного самоуправления реализуются мероприятия

по  укреплению  законности  и  правопорядка,  обеспечению  защиты  прав
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и  свобод  человека  и  гражданина,  интересов  общества  и  государства,

что позволяет стабильно развиваться Республике и улучшает криминогенную

ситуацию.

Реализуя  свой  правозащитный  потенциал,  прокуратура  обеспечивает

постоянный мониторинг ситуации в социально-экономической сфере. Одним

из  индикаторов  состояния  законности  выступают  обращения  граждан

за  защитой  нарушенных  прав,  число  которых  в  прошлом  году  составило

около 6 тысяч, из них удовлетворено 23 процента.

Оперативное прокурорское реагирование на изменения жизни в стране

позволяет своевременно выявлять очаги правонарушений и безотлагательно

принимать меры по защите прав социально незащищенных слоев населения,

субъектов предпринимательства, противодействию коррупции.

В  сфере  надзора  за  соблюдением  федерального  законодательства

выявлено почти 20 тыс. нарушений законов. Для  их устранения принесено

свыше 2 тыс. 900 протестов и внесено почти 3 тыс. представлений.

Усилия  прокуроров  сконцентрированы  на  реальном  устранении

нарушений  закона.  По  инициативе  прокуратуры  к  дисциплинарной  

и  административной  ответственности  привлечено  свыше  4  тыс.  лиц,

возбуждено  44  уголовных  дела.  За  невыполнение  требований  прокуроров

около 60 должностных лиц понесли административное наказание.

В целях упреждения нарушений закона 35 должностных лиц получили

на руки официальные предостережения, в органы власти направлено более

300 информаций о состоянии законности. 

В  центре  постоянного  внимания  находятся  вопросы  занятости

населения,  здравоохранения,  пенсионного  обеспечения,  соблюдения  прав

ветеранов и инвалидов, жилищных прав граждан, вопросы функционирования

жилищно-коммунальной  системы.  Однако  проблемы  здесь  еще  остаются,

и их решение возможно лишь совместными усилиями органов государственной

власти и местного самоуправления.

Не утрачивает злободневности задача защиты трудовых прав граждан.

17



Жесткая позиция прокуроров позволила сдержать резкое повышение

уровня задолженности по оплате труда. На сегодняшний день она составляет

8,4 млн рублей. При этом 8,2 млн руб. из этой суммы приходится на три

предприятия-банкрота.

Результатом  проверки  этой  категории  предприятий,  проведенной  

в текущем году совместно с Росреестром, явилось снижение долга по зарплате

на предприятиях-банкротах в размере свыше 1,5 млн руб. 

Оперативное принятие мер позволяет в кратчайшие сроки восстановить

нарушенные права граждан. К примеру, в течение нескольких часов после

начала  прокурорской проверки в  полном объеме  погашена  задолженность

по  зарплате  в  размере  более  6  млн.  руб.  перед  более  550  работниками

общества с ограниченной ответственностью "Маркоммунэнерго". 

Спустя  несколько  дней  после  внесения  прокурорами  представлений,

в полном объеме погашен долг по зарплате в размере более 3 млн руб. перед

380  работниками  птицефабрики  "Волжская"  и  свыше  2  млн  руб.  перед

60 работниками Оршанской ПМК.

Как  свидетельствуют  проверки,  одной  из  причин  образования

задолженности  по  заработной  плате  по-прежнему  является  ненадлежащая

работа по взысканию дебиторской задолженности.

Например,  долг  по  заработной  плате  в  сельскохозяйственном

кооперативе "Северная"  более  чем  в  8  раз  был  меньше  дебиторской

задолженности (соответственно 50 тыс. руб. и 424 тыс. руб.).  Дебиторская

задолженность  производственного  кооператива  "Оршанская  ПМК"

составляла  свыше  

33 млн руб. при задолженности по заработной плате – 2 млн руб. При этом

работа с дебиторами проводится неэффективно и бессистемно.

Не теряет своей актуальности проблема борьбы с "серыми" зарплатами.

По-прежнему некоторыми работодателями допускаются факты не оформления

трудовых  отношений  с  работниками,  выплаты  заработной  платы  ниже
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МРОТ.  По  требованию  прокуроров  работодателями  заключены  трудовые

договоры с 27 работниками, доначислены причитающиеся им суммы.

Многие  работодатели  скрывают  наличие  задолженности  по  оплате

труда,  не  представляя  информацию  в  органы  статистики  либо  указывая

недостоверные  сведения.  В  целях  выявления  и  пресечения  подобных

правонарушений нами налажено взаимодействие с органами внутренних дел,

налоговыми и пенсионными органами.

Например, прокурором Моркинского района в обществе с ограниченной

ответственностью  "Юшут  Форест"  вскрыта  задолженность  по  зарплате

в размере свыше 1 млн 700 тыс. руб. перед около 400 работниками. При этом

работодателем  в  органы  статистики  были  представлены  сведения

об ее отсутствии.

Всего в ходе проверок выявлена скрытая задолженность по заработной

плате в размере свыше 13 млн руб.  перед более чем 6 тыс.  работниками.

В этой связи по постановлениям прокуроров 17 работодателей привлечены

к ответственности, предусмотренной ст.13.19 КоАП РФ (нарушение порядка

предоставления  статистической  информации).  Данный  долг  погашен

в полном объеме.

В отчетном периоде выявлено свыше 3 тысяч нарушений законодательства

об оплате труда,  в  целях устранения которых внесено 275 представлений,

к дисциплинарной ответственности привлечено 235 должностных лиц.

К  административной  ответственности  привлечено  почти  200  лиц,

из  них  4  дисквалифицировано.  О  недопустимости  нарушений  закона

предостережено 2 руководителя предприятия.

Широко  используются  гражданско-правовые  способы  защиты

нарушенных прав граждан. В интересах работников в суды направлено более

2  тыс.  исков  на  сумму свыше 16  млн руб.  Реальное взыскание денежных

средств по нашим заявлениям составляет более 96 процентов.

Благодаря совместным действиям заинтересованных ведомств, удалось

добиться  снижения  уровня  безработицы до  1,6  процента.  В  то  же  время,
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принятие дополнительных мер по снижению напряженности в  этой сфере

ожидается  со  стороны  рабочей  группы  Правительства  республики  

по контролю за ситуацией на рынке труда и выплате заработной платы.

Это  обусловлено  тем,  что  не  все  работодатели  представляют  

в  органы службы занятости сведения о  наличии вакантных рабочих мест,

своевременно сообщают о принятом решении сократить штаты, чем создают

дополнительные  препятствия  для  последующего  трудоустройства

высвобождаемых работников. Страдает недостатками и деятельность служб

занятости.

К  примеру,  только  в  прошлом  году  по  требованию  прокуроров  

к дисциплинарной ответственности привлечено 6 должностных лиц центров

занятости. 

В  центре  внимания  находятся  вопросы  выполнения  работодателями

квот  для  приема  на  работу  инвалидов.  В  минувшем  году  по  требованию

прокуроров, в том числе в судебном порядке, создано более 50 рабочих мест

для инвалидов, включая специальные.

Немало  сделано  в  сфере  защиты  прав  работников  на  безопасные

условия  труда, поскольку  данная  проблема  достаточно  остра,  уровень

травматизма  в  республике  значителен.  Нарушения  закона  в  сфере  охраны

труда  стали  причинами  74  несчастных  случаев  на  производстве  

с  тяжелыми  последствиями,  из  них  6  со  смертельным  исходом.  В  целях

пресечения и предупреждения правонарушений по инициативе прокуроров

к административной и дисциплинарной ответственности привлечено свыше

170 лиц.

После нашего вмешательства более чем 120 работодателями приняты

конкретные  меры  по  созданию  безопасных  условий  труда,  связанные  

с  организацией производства  работ,  соблюдением режима труда и  отдыха

работников,  обучением  безопасным  приемам  работ  и  обеспечением

их средствами индивидуальной защиты. 
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Подобные  нарушения  допускались  как  в  государственных,

так и муниципальных учреждениях, что требует проведения Министерством

социальной защиты населения и труда республики постоянного мониторинга,

анализа  и  оценки  состояния  условий  и  охраны  труда,  принятия

дополнительных  мер  по  координации  работы  служб  охраны  труда

организаций, расположенных на территории республики. 

Особое  внимание  уделяется  вопросам  защиты  социальных  прав

наименее  защищенных  групп  населения,  прежде  всего, инвалидов,

пенсионеров,  ветеранов. В  этих  целях  прокурорами  опротестовано  

8  незаконных  нормативных  актов,  в  суды  направлено  свыше  

130 заявлений, внесено 112 представлений, по которым в дисциплинарном

и административном порядке наказано 84 должностных лица. 

Значительная  работа  проделана  по  созданию  беспрепятственного

доступа  маломобильных  групп  населения  к  объектам  социальной

инфраструктуры.  По  требованию  прокуроров  35  зданий  социальной

инфраструктуры оборудованы пандусами, 4 здания – сигнальными кнопками.

Однако предстоит еще многое сделать, учитывая, что лишь 43 процента

учреждений  здравоохранения  республики  соответствуют  установленным

законом  требованиям  доступности  для  инвалидов.  По  учреждениям

социальной защиты этот процент составляет 63.

Острой остается проблема выделения необходимого количества мест

для  парковки  специальных  автотранспортных  средств  инвалидов  около

предприятий торговли, сферы услуг, медицинских, спортивных и культурно-

зрелищных  учреждений.  А  это  значит,  что  вопросы  соблюдения  прав

маломобильных  групп  населения  должны  находиться  на  постоянном

контроле  всех  уполномоченных  органов,  и,  прежде  всего,  Министерства

социальной защиты населения и труда республики. 

Максимум  возможного  выполнено  для  исполнения  законодательства

в  сфере  обеспечения  жильем  ветеранов  Великой  Отечественной  войны.

На  сегодняшний  день из  2506  ветеранов,  получивших  свидетельства,
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приобрели  жилье  2317.  Мы  делали  всё,  чтобы  соблюдение  их  прав

не  обернулось  для  них  и  их  близких  унизительным  хождением

по  инстанциям.  Однако  в  деятельности  органов  власти  ещё  выявлялись

отдельные  нарушения,  связанные  с  решением  жилищных  вопросов

ветеранов. 

К  примеру,  по  искам  прокурора  города  Йошкар-Олы  признаны

незаконными  отказы  местной  администрации  в  признании  двух  вдов

участников Великой Отечественной войны нуждающимися в жилье.  Всего

после  вмешательства  прокуроров восстановлены права  6  ветеранов войны

(членов их семей).

Распространенность  нарушений  в  социальной  сфере  во  многом

обусловлена  неудовлетворительной  работой  контролирующих  органов 

по защите прав граждан. В этой связи, внесены представления Управлению

Роспотребнадзора,  Государственной  инспекции  труда  по  республике,

Министерствам  здравоохранения,  социальной  защиты  населения  и  труда,

образования  и  науки,  Департаменту  государственной  службы  занятости

населения республики, по результатам рассмотрения которых в дисциплинарном

порядке наказано 26 должностных лиц.

Сохраняют приоритетность вопросы защиты прав несовершеннолетних

и молодежи, где в минувшем году выявлено свыше 3300 нарушений закона,

опротестовано  более  550  незаконных  правовых  актов,  направлено  в  суд

369 исковых заявлений, внесено 505 представлений. 

Многое  делается  в  сфере  соблюдения  законов  о  защите  жилищных

прав детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Благодаря

активной  позиции  прокуратуры  и  продуманным действиям  Правительства

республики,  жилье  получили  81  человек,  однако,  в  очереди  продолжает

стоять еще 197. На реализацию жилищных прав названной категории лиц  

в  прошлом  году  из  федерального  бюджета  потрачено  27,8  млн.  рублей,  

из бюджета республики  -  29,3 млн рублей.
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В  целях  снижения  социального  напряжения  в  обществе  в  сфере

обеспечения  доступности  дошкольного  образования  необходимо  изучить

опыт  работы  отдельных  регионов  Приволжского  федерального  округа

(Пермский  край  и  Кировская  область)  по  созданию  правовой  базы,

направленной на укрепление финансовой составляющей родителей, чьи дети

нуждаются  в  месте  в  детском  саду  и  находятся  в  реестре  очередников.

В  данных  субъектах  на  основании  соглашений  с  муниципальными

образованиями  на  условиях  совместного  софинансирования  реализуются

региональные проекты по предоставлению пособий семьям, имеющим детей,

не посещающих муниципальные дошкольные образовательные учреждения.

Более сотни нарушений закона выявлено в ходе проверки соблюдения

законодательства  о  защите  прав  детей-инвалидов на  охрану  здоровья,

социальную адаптацию и реабилитацию. 

Проводимые мероприятия способствуют оздоровлению криминогенной

обстановки  в  молодежной  среде.  Количество  зарегистрированных

преступлений, совершенных несовершеннолетними, снизилось по сравнению

с прошлым годом на 14,6 процента. 

Под  постоянным  вниманием  находятся  вопросы соблюдения

законодательства  об  обращениях  граждан. За  нарушение  порядка  работы  

с  обращениями  к  административной  ответственности  привлечено

11 виновных лиц. 

Не менее важным для органов прокуратуры остается обеспечение прав

граждан  в  жилищно-коммунальном  секторе. Положение  дел  во  многих

муниципальных  образованиях,  особенно  в  г.Йошкар-Оле,  складывается

вразрез с требованиями закона, что влечёт за собой обоснованные жалобы

граждан по  вопросам несоблюдения элементарных прав:  отсутствие  воды,

тепла, ремонта, необоснованно завышенные расценки на услуги ЖКХ.

Пресекались  факты  неправомерного  использования  организациями

коммунального комплекса денежных средств, собранных с населения в счёт

оплаты  потребленных  ресурсов,  а  также средств  Фонда  реформирования
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ЖКХ,  направляемых  на  ремонт  многоквартирных  домов  и  переселение

граждан из ветхого и аварийного жилья. Например, за хищение денежных

средств  на сумму свыше 3 млн руб., поступивших от граждан в счет оплаты

коммунальных  платежей,  осужден  директор  ООО  "Новоторъяльская

управляющая компания" Пузырников.

Посредством принятия мер прокурорского реагирования в этой сфере

более  120  лиц  привлечены  к  дисциплинарной  и  административной

ответственности,  возбуждено  3  уголовных  дела.  Гражданам  произведен

перерасчет излишне уплаченных сумм в размере около 200 тыс. рублей.

Вместе  с  тем,  проблемы сохраняются.  В  Медведевском,  Советском  

и других районах республики до настоящего времени местными властями

не  решён  вопрос  о  собственнике  ранее  относившихся  к  ведомственному

жилищному фонду 41 многоквартирного дома, где проживает 278 человек. 

Особое внимание сконцентрировано на другом важнейшем направлении –

экономической сфере. Не ослабевает работа по пресечению правонарушений

при  использовании  государственной  и  муниципальной  собственности,

расходовании  бюджетных  средств,  земельного  и  градостроительного

законодательства, число которых составило около 5 тысяч. 

Проводимые  проверки  имели,  прежде  всего,  антикоррупционную

направленность,  были  направлены  на  устранение  административных

барьеров во всех отраслях экономической деятельности.

В то же время ещё не достаточно благополучным остается состояние

законности в сфере размещения заказов для государственных и муниципальных

нужд. Нарушения в этой сфере выявляются в деятельности практически всех

проверяемых государственных и муниципальных заказчиков. 

Число коррупционных правонарушений, выявленных в данной сфере,

составило  547,  в  дисциплинарном  порядке  по  актам  прокурорского

реагирования  наказано  89  лиц,  к  административной  ответственности

привлечено  42  должностных  лица  государственных  и  муниципальных

заказчиков.
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Наказание понесли министр строительства,  архитекторы и жилищно-

коммунального  хозяйства  республики,  первый  заместитель  главы

администрации  Горномарийского  муниципального  района,  глава

администрации Медведевского городского поселения. 

Сохраняется  актуальность  надзора  за  исполнением  законодательства

при реализации приоритетных национальных проектов. Значительные усилия

направлены  на  обеспечение  законности  в  сфере  здравоохранения,

при реализации федеральных и региональных целевых программ, особенно

по вопросам улучшения жилищных условий.

В результате принятых мер восстановлены права граждан на получение

господдержки  в  рамках  федеральных  целевых  программ,  в  то  же  время

пресечены  случаи  неправомерного  расходования  средств,  выделенных

на  финансирование  проектов,  а  также  нарушения  при  использовании

оборудования, приобретенного за счет бюджетных средств.

Несмотря  на  принятые  меры  в  республике  остается  напряженной

обстановка  в  сфере  предупреждения  распространения  отдельных

инфекционных заболеваний, особенно, туберкулеза.

Не  ликвидирована  проблема  в  сфере  долевого  строительства

многоквартирных домов,  среди которых 6  с  нарушенными сроками сдачи

в  эксплуатацию.  Число  участников  долевого  строительства,  пострадавших

в результате  невыполнения своих обязательств застройщиками,  составляет

320 человек.

При  этом  в  ряде  субъектов  Российской  Федерации,  входящих

в Приволжский федеральный округ (Чувашская республика, Нижегородская,

Саратовская,  Оренбургская,  Самарская  области)  приняты  региональные

нормативные правовые акты, регулирующие вопросы завершения строительства

"проблемных"  объектов  и  порядок  предоставления  мер  государственной

поддержки пострадавшим участникам долевого строительства. В этой связи,

полагаем  необходимым  рассмотреть  вопрос  о  принятии  аналогичных

правовых актов на уровне нашей республики.
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Законность в сфере экономики, помимо прочих факторов, неразрывно

связана с  соблюдением прав субъектов предпринимательской деятельности.

Сформирован  сводный  план  проведения  проверок  всех  субъектов

предпринимательства  на  2012  год,  который  стал  одним  из  эффективных

механизмов для снижения давления на бизнес. В процессе создания этого

плана  из  заявленных  4  тыс.  проверок  отсеяно  из-за  несоответствия

требованиям закона 6 процентов. 

Несмотря  на  уменьшение  числа  плановых  и  внеплановых  проверок,

проводимых контролирующими органами, нарушений прав предпринимателей

не становится меньше.  Органами прокуратуры в 2011 г.  пресечено свыше

2 тысяч нарушений закона, в том числе 12 незаконных проверок, к различным

видам ответственности привлечено свыше 250 должностных лиц. 

В  условиях  постоянного  развития  общественных  отношений,

изменяющегося законодательства продолжает оставаться приоритетной задача

приведения нормативно-правовой базы республиканского и муниципального

уровней в соответствие с федеральными законами. В соответствие с законом

приведено  47  республиканских  и  свыше  1  тыс.  400  муниципальных

нормативных актов. Среди них 4 закона Республики Марий Эл. 

Активно проводилась  превентивная  работа  в  сфере  правотворчества.

Общее  количество  заключений  с  замечаниями,  направленных  в  органы

государственной  власти  республики,  составило  117,  в  органы  местного

самоуправления – 605, что указывает на необходимость повышения качества

подготовки нормативных правовых актов. 

Многое  делается  непосредственно  депутатами  Государственного

Собрания  республики.  В  ходе  парламентского  контроля за  исполнением

действующих республиканских законов анализировалась и совершенствовалась

правоприменительная  практика  и  механизмы  ее  реализации.  Повышению

эффективности деятельности способствовало конструктивное взаимодействие

с  органами  прокуратуры,  органами  исполнительной  власти  и  местного

самоуправления, иными общественными институтами. 
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Участие прокурорских работников на постоянной основе в мероприятиях

по  повышению  профессиональной  квалификации сотрудников  органов

местного  самоуправления,  проводящих  антикоррупционную  экспертизу,

позволили  в  4  раза  сократить  количество  принимаемых  нормативных

правовых актов с коррупциогенными факторами.

Нами проведено более 50 встреч с коллективами министерств, ведомств,

муниципальных органов, осуществляющих полномочия в сферах, наиболее

подверженных коррупционным проявлениям, – здравоохранение, образование,

разрешительная система и лицензирование.

Не ослабевает работа  по надзору за  соблюдением государственными

и  муниципальными  служащими  требований  антикоррупционного

законодательства.  Прокурорами  вскрыто  257  нарушений,  связанных  

с несоблюдением ограничений, запретов и обязанностей при прохождении

государственной  и  муниципальной  службы.  В  основном  они  касались

представления неполных и недостоверных сведений о доходах и имуществе.

Подобные  факты,  установленные  в  министерствах  социальной  защиты

населения и труда, здравоохранения, финансов, промышленности, транспорта

и  дорожного  хозяйства  Республики  Марий  Эл,  явились  предметом

рассмотрения  комиссий  по  соблюдению  требований  к  служебному

поведению и урегулированию конфликта интересов.

На  50  процентов  в  2011  году  увеличилось  число  коррупционных

преступлений, совершенных  категорией  специальных  субъектов.

К ответственности привлечено 6 депутатов органов местного самоуправления.

Уголовное преследование также осуществлялось в отношении 7 глав

администраций  сельских  поселений.  Основанием  послужили  выявленные

факты  мошеннических  действий  и  служебных  подлогов.  Более  чем  

на  33  процента  увеличилось  количество  привлеченных  к  уголовной

ответственности  сотрудников  правоохранительных  органов,  в  основном

за  счет  выявления  фактов  преступной  деятельности  сотрудников

пенитенциарной системы.
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На ближайшей сессии 15 марта 2012 года вам предстоит принять пакет

законов  Республики  Марий  Эл,  направленный  на  совершенствование

государственного  управления  в  области  противодействия  коррупции,

которые, надеюсь, позволят законодательно противостоять этому негативному

проявлению нашей сегодняшней жизни. 

Состояние  законности в  сфере  исполнения  законодательства 

о  межнациональных  отношениях, противодействия  экстремистской

деятельности в целом остается стабильным.

Проявления экстремизма, межнациональные конфликты для республики

не характерны, однако ситуация, складывающаяся в ряде крупных городов

страны,  вызывает  серьезную  озабоченность.  Стремление  деструктивных

политических  сил  дестабилизировать  обстановку  в  стране,  спекулируя

на  возникших  проблемах,  ведет  к  росту  напряженности  в  обществе.

Мы должны это учитывать.

Практика  прокурорского  надзора  свидетельствует,  что  в  ходе

144  проверок,  проведенных  в  2011  году  в  указанной  сфере,  выявлено  

319 нарушений закона, для устранения которых внесено 106 представлений,

привлечено  к  дисциплинарной  ответственности  101  должностное  лицо,

в суды направлено 76 исковых заявлений.

По инициативе прокуроров судами принят ряд решений по устранению

нарушений,  связанных  с  антитеррористической  защищенностью  опасных

производств и сооружений, школ и других важных объектов. Удовлетворены

12  исков  к  Интернет-провайдерам  и  образовательным  учреждениям

об  ограничении  доступа  к  Интернет-ресурсам,  содержащим  информацию

о порядке, способах создания и деятельности тоталитарных сект, взрывчатых

веществ,  о  пропаганде  насилия  и  жестокости,  реализации  курительных

смесей, иной негативной информации. 

Постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл

утверждена  республиканская  целевая  программа "Антитеррор  -  Марий Эл

на 2012 - 2015 годы". Однако опыт прошлых лет показал, что даже самые
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удачные  организационные  решения  неэффективны  при  отсутствии

их финансового обеспечения. 

Проведенной проверкой в августе 2011 года, установлено, что в связи

с фактическим недофинансированием программы "Профилактика терроризма

и  экстремизма  в  Республике  Марий  Эл  на  2009  -  2011  годы",  отдельные

ее  мероприятия  оказались  невыполнимы,  а  некоторые  свелись  к  текущей

деятельности исполнителей.

В  этой  связи  представляется  необходимым  сосредоточить  усилия  

на  полноте  и  эффективности  мероприятий  профилактического  характера,

проводимых  всеми  уполномоченными  органами,  акцентировав  внимание

на надлежащем финансировании программных мероприятий.

Именно  такая  позиция  станет  залогом  межнационального  мира  

и общественного согласия в республике.

В прошедшем году всеми правоохранительными органами проводилась

серьезная работа  по  противодействию  преступности, состояние  которой

в республике по основным параметрам совпадает с их средними значениями

по округу. 

Удалось  добиться  снижения  регистрации  преступлений  почти  

на 13 процентов. 

Количество  убийств  и  умышленных  причинений  тяжкого  вреда

здоровью, повлекших смерть потерпевшего, по-прежнему вызывают особое

беспокойство.  Причинами  этого  являются  ослабление  работы

правоохранительных органов по выявлению преступлений профилактической

направленности;  алкоголизация  и  наркотизация  населения,  недостаточный

жизненный уровень, безработица.

Наблюдающемуся  в  течение  последних  лет  снижению  количества

хищений  различных  форм,  совершенных,  в  первую  очередь,  на  улицах

и в общественных местах, является реализация комплекса мер по повышению

безопасности  в  столице  республики  –  городе  Йошкар-Оле  (оборудование

соответствующих мест видеокамерами и т.д.).
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В  числе  лиц,  преступивших  закон  свыше  14  процентов  женщин,

двадцатая часть - учащиеся или студенты. Среди участников преступлений

значительную  часть  составили  лица,  не  имеющие  постоянного  источника

дохода. 

Остается сложной ситуация  с повторной преступностью. К уголовной

ответственности  привлечено  более  1  800  лиц,  ранее  совершавших

преступления. 

В прошедшем году нераскрытыми остались свыше 4 тыс. преступлений.

По-прежнему  не  соответствует  предъявляемым  требованиям  деятельность

органов полиции по установлению лиц, совершивших преступления, в городе

Йошкар-Оле и в Медведевском районе. 

Причины невысоких показателей кроются в слабом профессиональном

уровне  оперативных  работников  органов  внутренних  дел,  упущениях

в организации оперативно-розыскной деятельности, отсутствии надлежащего

ведомственного контроля.

По  представлениям  прокуроров  об  устранении  нарушений  закона  

к дисциплинарной ответственности привлечено свыше 700 должностных лиц

органов внутренних дел.

В заключении хотелось бы выразить уверенность в том, что совместными

усилиями  органов  государственной  власти  республики,  местного

самоуправления  и  прокуратуры  будет  решена  проблема  укрепления

законности в сферах законодательства, где на сегодняшний день отмечаются

отдельные недостатки.

Итоги  сегодняшнего  разговора  будут  способствовать  повышению

эффективности  деятельности  всех  заинтересованных  структур  по  защите

законных  прав  и  интересов  граждан,  усилению  профилактики  и  борьбы  

с криминалом.

Спасибо за внимание!

Председательствующий. Будут ли вопросы к Георгию Афанасьевичу?

Нет.
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Рассматривается второй вопрос.

Слово  предоставляется  руководителю  Следственного  управления

Следственного  комитета  Российской Федерации по  Республике  Марий Эл

Доронину Олегу Михайловичу.

Доронин О.М. Уважаемые депутаты, приглашенные!

15  января  2011  года  вступил  в  силу  Федеральный  закон  

"О Следственном комитете Российской Федерации" от 28 декабря 2010 года. 

Во  исполнение  этого  Федерального  закона  приказом  Председателя

Следственного комитета от 15 января 2011 года было создано следственное

управление  по  Республике  Марий  Эл  общей  штатной  численностью

92 сотрудника.

Если  заглянуть  в  историю,  то  напомню,  что  сначала  7  сентября

2007 года Следственный комитет был создан при прокуратуре Российской

Федерации, а в дальнейшем в силу выше названного Федерального закона

стал самостоятельной единицей. 

Таким  образом,  следствие  было  окончательного  отделено  

от  надзорного  органа  –  прокуратуры.  Однако  это  совсем  не  значит,  

что  прокуратура  не  обладает  надзорными  функциями  при  осуществлении

уголовного  преследования  следственным  комитетом.  В  силу  изменений  

в  уголовно-процессуальном законодательстве  прокуратуре  вернули многие

полномочия,  такие  как  отмена  постановлений  об  отказе  в  возбуждении

уголовных  дел,  постановлений  о  прекращении  и  приостановлении

производства по уголовным делам и другие. 

В  связи  с  реорганизацией  следственного  управления  переработано

более  100  организационно-распорядительных  документов  по  основным

направлениям деятельности.  Обновлены подписанные в  2008 -  2010 годах

совместные с иными ведомствами приказы и распоряжения, обеспечивающие

оперативное  взаимодействие  всех  органов  на  стадии  досудебного

производства.
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Проведено  7  расширенных  коллегий  управления  по  наиболее

актуальным вопросам деятельности. 

В  настоящее  время  все  наши  усилия  направлены  на  расследование

тяжких  и  особо  тяжких  преступлений  против  личности  и  половой

неприкосновенности.  Как  и  прежде  ведётся  работа  по  противодействию

коррупции,  организованной  преступности,  осуществлению  уголовного

преследования лиц,  обладающих особым правовым статусом,  сотрудников

правоохранительных органов. 

К  нашей  подследственности  отнесены  дела  о  преступлениях  против

конституционных прав и свобод человека. Это нарушения неприкосновенности

жилища,  соблюдение  правил  охраны  труда,  невыплата  заработной  платы,

нарушение авторских и смежных прав и другие. 

Сейчас  идет  поступательный  процесс  перераспределения

подследственности между следственными органами. 

Постепенно  к  нам  перешли  дела  о  налоговых  преступлениях,

рейдерстве,  все  должностные  преступления,  тяжкие  и  особо  тяжкие

преступления,  совершенные  в  отношении  несовершеннолетних,

а так совершенные несовершеннолетними. 

Если  же  о  результатах  работы  говорить  сухим  языком  цифр,  

то в истекшем году 37 следователями следственного управления рассмотрено

3417 сообщений о преступлениях (2010 – 4138), возбуждено 498 уголовных

дел (2010 – 528), из которых 445 окончено производством (2010 – 519). 

Среди направленных в суд 90 убийств, 29 фактов причинения тяжкого

вреда здоровью, повлекшего смерть потерпевшего, 32 преступления против

половой  неприкосновенности,  32  факта  взяточничества,  45  фактов

применения  насилия  в  отношении  представителей  власти,  3  факта

экстремизма, 19 фактов оказании услуг ненадлежащего качества. 

В целом следователями расследовано и направлены в суд уголовные

дела  в  отношении  464  лиц,  которыми  совершено  661  преступление.  
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Из  их  числа  44  процента  относится  к  категории  тяжких  и  особо  тяжких

преступлений. 

В  настоящее  время  уголовные  дела,  находящиеся  в  производстве

наших следователей,  отличаются  повышенной  сложностью,  в  связи  с  чем

сегодня  ситуация  такова,  что  почти  каждое  третье  дело  нами  окончено  

с превышением 2-месячного срока. 

Причины  такого  положения  дел,  это  –  длительное  проведение  ряда

экспертиз,  выполнение  большого  объема  следственных  действий

по сложным, многоэпизодным делам и другие. 

Некоторые  успехи  достигнуты  нами  в  прошедшем  году  в  деле

обеспечения законности при производстве предварительного следствия.

Всего  4  уголовных  дела  возвращено  судом  в  порядке  статьи

237 УПК РФ,  в  2010 году таких дел  было 10.  Прокурорами возвращено  

на дополнительное расследование 8 дел, что составляет всего 1,8 процента. 

К причинам принятия прокурором и судом решений о  возврате

все так же, как и в прошлые годы, в большинстве случаев относятся

допущенные  следователями  нарушения  уголовно-процессуального

законодательства  при  предъявлении  обвинения  и  составлении

обвинительного заключения.

На  стадии  следствия  не  допущено  фактов  необоснованного

привлечения  граждан  к  уголовной  ответственности.  Постановлен  лишь  

1 оправдательный приговор по факту убийства, имевшего место в 2000 году.

Собранных следствием доказательств для суда оказалось недостаточно. 

В целом же в 2011 году управление неплохо поработало над раскрытием

преступлений  прошлых  лет.  Раскрыто  23  таких  преступления,  среди  них

4 убийства, 2 факта причинения тяжкого вреда здоровью, повлекшее смерть

потерпевшего, 1 изнасилование. 

Конечно, это – заслуга не только наших следователей, но и эффективное

плодотворное сотрудничество с  сотрудниками оперативных подразделений

ФСБ и МВД Республики Марий Эл. 
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Благодаря  этому  в  2011  году  раскрываемость  убийств,  фактов

причинения  тяжкого  вреда  здоровью,  повлекшего  смерть  протерпевшего,

изнасилований  сохранилась  на  уровне  2010  года.  Тем  не  менее,  остались

нераскрытыми 4 убийства, 4 тяжких вреда здоровью, 1 изнасилование.

Основными  поводами  для  приостановления  следствия  являются

недостаточная доказательственная база, отсутствие оперативной информации.

С целью их раскрытия  расследование поручено следователям постоянно-

действующей следственно-оперативной группы по раскрытию преступлений,

совершенных в условиях неочевидности. 

В своей деятельности особое внимание уделяется вопросам обеспечения

конституционных  прав  граждан  на  обращение  с  жалобами  и  просьбами

о  восстановлении  или  защите  нарушенных  прав,  свобод  или  законных

интересов заявителя.

Председатель  Следственного  комитета  потребовал  от  нас  тщательно

вникать  во  все  проблемы,  с  которыми  обращаются  к  нам  граждане,  

и давать им принципиальную оценку. 

В  связи  с  эти  у  нас  организована  работа  общественной  приемной

Председателя  Следственного  комитета,  введен  "телефон  доверия".  Свои

сообщения  граждане  могут  оставить  на  сайте  следственного  управления.

Еженедельно  я  лично  выезжаю  в  районы  и  веду  прием  граждан.

Руководители отделов осуществляют такой прием на местах дислокации.

О возрастающем доверии граждан к нам свидетельствует количество

поступающих от них обращений.

Так, если в 2010 году к нам поступило 495 обращений, то за 2011 год

их количество составило 526.

Полагаю, что люди доверяют нам свои беды. Об этом свидетельствует

тот факт, что каждая четвертая жалоба нами направлено в другие ведомства,

поскольку не относится к нашей компетенции.
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Одним из важнейших направлений работы в целях повышения доверия

граждан  для  нас  было  и  остается  тесное  взаимодействие  со  средствами

массовой информации.

В 2011 году количество публикаций о работе следственного управления

увеличилось почти на четверть, а общее их количество составили 5 тысяч

300 упоминаний.

Конечно, одними упоминаниями в СМИ не обходится.

Если  брать  факты невыплаты заработной  платы.  У  нас  в  2011  году

было  около  десятка  материалов,  по  всем  в  возбуждении  уголовного  дела

отказано. Но что примечательно. Наличие проверки дает профилактический

эффект,  в  результате  чего  сумма  возмещенной  задолженности  составила

почти 4 миллиона рублей, остаток задолженности 221 950 рублей.

Теперь  оказание  услуг  ненадлежащего  качества.  Окончено  19  таких

дел. Наряду с фактами выпуска недоброкачественной алкогольной продукции,

возбуждаются дела и иного плана.

Так, в декабре начато расследование в отношении акушера-гинеколога

одной  из  больниц  города,  которая  на  протяжении  нескольких  месяцев

по  месту  своей  работы  незаконно,  без  предварительного  обследования

производила  аборты,  обращавшихся  к  ней  женщинам  естественно

за вознаграждение.

Ряд  уголовных  дел  расследовано  по  соблюдению  правил  техники

безопасности. 

Уже  осужден  главный  инженер  ООО  "Водоканал",  в  результате

его  недобросовестного  отношения  к  работе  один  человек  погиб,  другой

получил тяжкий вред здоровью.

Все  помните,  надеюсь,  на  улице  Кремлевская  во  дворе  дома  18  

на  строительной  площадке  в  результате  падение  стрелы  автокрана

был смертельно травмирован каменщик Егошин. Случай довольно таки широко

освещался в СМИ. Виновным признан машинист-водитель автокрана.
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Еще  одно  направление  работы  следственного  управления  –  борьба  

с хищениями средств в сфере жилищно-коммунального хозяйства.

Пока  окончено  только  одно  дело,  где  директор  Новоторъяльской

управляющей  компании  не  в  полной  объеме  перечислял  обслуживающим

организациям  денежные  средства  собственников  и  нанимателей  жилых

помещений  в  многоквартирных  домах  за  предоставленные  жилищно-

коммунальные услуги. Сумма составила 3 миллиона рублей.

В ходе решения общенациональной задачи по борьбе с  коррупцией,

где  следственным  органам  отведена  особая  роль,  все  усилия,  в  первую

очередь,  сосредоточены  на  расследовании  преступлений  коррупционной

направленности.  Данная  работа  проводится  управлением  в  тесном

взаимодействии с прокуратурой,  органами, осуществляющими оперативно-

розыскные мероприятия. 

Всего  направлено  в  суд  50  уголовных  дел  коррупционной

направленности,  среди  них  4  дела  по  фактам  получения  взяток,  5  дел  

по  мошенничеству,  8  дел  по  злоупотреблениям служебным положением,  

в том числе хищению вверенного имущества и другие. 

В  2011  году  в  суд  направлены  уголовные  дела  в  отношении  

6 сотрудников органов внутренних дел. 

Среди  них  по  обвинению заместителя  начальника  отдела

по расследованию организованной преступной деятельности в сфере экономики

и  налоговых  преступлений  следственной  части  следственного  управления

при МВД по Марий Эл, который путем обмана и злоупотребления доверием

намеревался  похитить  деньги  в  сумме  100 000  рублей  у  гражданина  С.,

обещая взамен оказать содействие в решении вопроса об уменьшении объема

обвинения, предъявленного брату потерпевшего, либо смягчения наказания. 

Привлечены  к  уголовной  ответственности  5  сотрудников  уголовно-

исполнительной системы, которые за денежное вознаграждение перемещали

на  территорию  исправительных  учреждений  запрещенные  предметы,

включая наркотические средства, для передачи их осужденным.
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Управлением расследовались уголовные дела в отношении 8 депутатов

органов местного самоуправления, среди которых:

- депутат Собрания депутатов муниципального образования "Кокшайское

сельское поселение" второго созыва Якушкина, которая, занимая должность

директора  муниципального  учреждения  культуры  "Кокшайский  СКЦ",

фиктивно  трудоустроила  на  работу  свою  родственницу,  получала

за  нее  зарплату.  Сумма  похищенных  денежных  средств  составила

более 40 000 рублей;

- аналогичное  преступление  совершила  депутат  Собрания  депутатов

муниципального образования "Мари-Турекский муниципальный район" пятого

созыва Сорокина, работая директором муниципального общеобразовательного

учреждения "Сардаяльская основная общеобразовательная школа";

- депутат Собрания депутатов муниципального образования "Усолинское

сельское поселение" второго созыва Чумаев, занимая должность председателя

Сельскохозяйственного  производственного  кооператива  им.Палантая,

растратил,  а  также  оплачивал  наложенные  на  него  административные

штрафы  вверенными  денежными  средствами.  Кооператив  не  досчитался

500 тысяч рублей;

- депутат  Собрания депутатов Куженерского муниципального района

пятого  созыва  Быков,  будучи  директором  Муниципального  предприятия

"Куженерводоконал", необоснованно начислил себе премии в общей сумме

более 180 000 рублей;

- депутат Собрания депутатов муниципального образования "Городское

поселение  "Мари-Турек"  второго  созыва  по  Южному  пятимандатному

избирательному  округу  Садыков,  занимал  должность  директора

Профессионального  училища  №  25.  Бюджетные  средства,  шедшие

на обеспечение деятельности училища, переводились путем предоставления

фиктивных документов в собственный внебюджетный фонд и расходовались

на  выплату  премий  и  надбавок.  Федеральному  и  республиканскому

бюджетам причинен ущерб в сумме более 450 000 рублей;
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- депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Моркинский  муниципальный  район"  пятого  созыва  по  Нужключинскому

избирательному  округу  №  22  Гарапшин,  являясь  председателем

Сельскохозяйственной  артели  "Вуртем",  изготовил  подложную  ведомость

о выдаче заработной платы работникам кооператива и представил ее в суд

по гражданскому делу в целях вынесения судом решения в свою пользу;

- депутат  Собрания  депутатов  Волжского  муниципального  района

пятого  созыва  по  Учейкинскому  избирательному  округу  №11  Тимофеев,

на  почве  личных  неприязненных  отношений  совершивший  убийство

Гайнуллина путем выстрела в голову потерпевшего из охотничьего карабина.

Среди  привлеченных  к  уголовной  ответственности  есть  и  депутат

Государственного Собрания Республики Марий Эл Ерпылев. Он совершил

незаконное  приобретение  без  цели  сбыта  наркотического  вещества

"марихуана" (6,2 гр.) в крупном размере.

Как мы видим из приведенных примеров, совершенные преступления

указанными лицами, в общем, не связаны с их депутатской деятельностью.

Весь  минувший  год  управление  решали  новую,  поставленную

руководством страны задачу – расследование налоговых преступлений. 

Окончено расследование по 3 уголовным делам, по которым государство

недополучило в казну свыше 11 млн рублей. В настоящее время расследуется

еще 3 уголовных дела в отношении недобросовестных налогоплательщиков,

укрывших от государства более 15 млн рублей.

Шесть налоговых дел – это немного, но в некоторых субъектах таких

дел вообще нет. 

Однако  о  наполнении  казны,  возврата  в  бюджет  денежных  средств,

недополученных в результате недобросовестных действий, говорить еще рано.

Всего  5  миллионов  рублей  налогов  добровольно  погашено  двумя

налогоплательщиками.

Что  касается  еще  одной  новой  статьи  –  рейдерства,  то  всего

в производстве наших следователей находилось 2 уголовных дела. Оба дела
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связаны с захватом управления в коммерческих структурах их учредителями

путем  фальсификации  протоколов  общих  собраний  участников  общества.

По одному делу лицо уже осуждено, по другому ведется предварительное

расследование.

Мало где в регионах России возбуждаются и расследуются уголовные

дела о преступлениях экстремистской направленности. Управлению удалось

довести до суда 3 таких уголовных дела. 

Последнее из них в отношении руководителя религиозной организации

города  Йошкар-Олы  "Свидетели  Иоговы"  Калинина,  организовавшего

распространение  религиозной  литературы  экстремистского  содержания.

Почти год длилось расследование, сегодня оно рассматривается судом. 

Одним из наиболее приоритетных направлений в нашей деятельности

было, остается и будет расследование преступлений в отношении социально

незащищенных групп граждан, особенно детей.

В  2011  году  следователями  следственного  управления  возбуждено  

23 уголовных дела, где жертвами преступлений стали дети. 

В  общей  сложности  расследовано  82  преступления,  совершенных

в  отношении  30  малолетних  и  несовершеннолетних,  из  которых  70  или  

85 процентов – это посягательства на половую неприкосновенность 22 детей.

Так,  широкую  общественную  огласку  получило  уголовное  дело  

в  отношении  ранее  судимого  Морозова,  совершившего  изнасилование

страдающей  психическим  заболеванием  16-ти  летней  девочки  в  доме

ее родителей. Приговором суда он осужден к 10 годам лишения свободы; 

Признан  виновным  и  осужден  к  16  годам  лишения  свободы  ранее

судимый  за  умышленное  убийство  Лунин,  совершавший  на  протяжении  

4  месяцев  изнасилования  и  иные  насильственных  действий  сексуального

характера в отношении своей 15-ти летней дочери.

К 13 годам лишения свободы приговорен ранее судимый Михайлов,

совершивший изнасилования своей не достигшей 3-х летнего возраста дочери.

На  стадии  судебного  рассмотрения  находятся  уголовные  дела
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в отношении Шалнерова и Борисова, приводивших к себе домой под предлогом

поиграть  в  компьютерные  игры  малолетних  и  несовершеннолетних

мальчиков  и  за  угощения  сладостями  и  передачу  небольших  сумм  денег

совершавшие с ними иные насильственные действия сексуального характера.

Ряд дел находится в производстве и в настоящее время.

Анализ  имеющихся  данных  по  уголовным  делам  данной  категории

свидетельствует, что основной сложностью при расследовании преступлений,

совершенных в отношении несовершеннолетних, является возраст потерпевших,

в  силу  которого  они  не  в  полной  мере  могут  выразить  свои  мысли

и подробно описать совершенные в отношении них действия. 

Изучив уголовные дела, можно отметить, что возраст несовершеннолетних

потерпевших условно делится на четыре возрастные группы. 

Наиболее подверженная преступлениям дети в возрасте от 11 до 15 лет.

Они  стали  жертвами  преступлений  по  50  процентам  уголовных  дел  (14).

30 процентов потерпевших были в возрасте от 16 до 18 лет. Потерпевшие

в  возрасте  от  1  до  5  лет  и  от  6  до  10  лет  составляют  по  13  процентов

соответственно.

При  этом  возраст  самой  маленькой  потерпевшей,  подвергшейся

половому насилию составил всего 2 года.

Расследованием уголовных дел было также установлено, что 75 процентов

преступлений в отношении несовершеннолетних совершаются днем, то есть

с 6.00 до 22.00 часов. В ряде случаев местом совершения преступления была

прилегающая  к  школам  территория.  Преступления  также  совершались

в подъездах домов, лесном массиве и на улицах частного сектора, чаще – дома.

Преступники  выглядят  примерно  следующим  образом:  61  процент

имели возраст от 17 до 35 лет, 46 процентов обвиняемых имели в прошлом

судимости,  в  том  числе  за  совершение  преступлений  против  половой

неприкосновенности,  62  процента  совершили  преступления  в  состоянии

алкогольного опьянения, 84 процента не были официально трудоустроены  

и не имели постоянного источника дохода.
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Анализ  показал  что,  преступления  против  детей,  совершаемые

в  том  числе  на  сексуальной  почве,  связаны  с  обилием  порнографии,

недостаточной  профилактикой  данного  вида  преступлений,  значительным

количеством не желающего работать населения и его "алкоголизацией".

Заканчивая  свое  выступление,  хотел  бы  отметить,  что  по  итогам

за 2011 год следственное управление по ранжированным показателям работы

Следственного  комитета  Российской  Федерации  находится  на  25  месте

из 90 имеющихся. 

Стремится нам есть к чему, с учетом того, что наши соседи Республика

Татарстан и Чувашская Республика занимают места в первой десятке.

Полагаю, что все необходимое для успешного решения у нас есть –

и  желание,  и  энергия,  и  профессионализм.  Продолжают  качественно

и  эффективно  работать  опытные  сотрудники,  из  которых  34  начинали  

и прошли школу прокуратуры. В управлении трудится много талантливой

и  энергичной  молодежи.  Из  76  оперативных  тридцати  сотрудникам  

не исполнилось и 28 лет, а 12 имеют стаж работы до 1 года.

Полагаю, что ряд озвученных мною в выступлении вопросов с учетом

выступления прокурора республики найдут отражение в  законотворческой

деятельности Государственного Собрания, а Вам, уважаемые депутаты, хочу

пожелать плодотворной работы в текущем 2012 году.

Спасибо за внимание!

Председательствующий. Вопросы к Олегу Михайловичу есть?

Нет.

Председательствующий. Тематика Дня депутата рассмотрена.

Благодарю всех за участие.

Объявление.

Двадцать четвертая сессия состоится 15 марта 2012 года в 10 часов  

в этом зале.

Депутатов, членов комитетов Государственного Собрания Республики

Марий Эл:

по законодательству;

по бюджету;
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по социальному развитию;

по развитию производственного комплекса 

прошу остаться на своих местах для рассмотрения вопроса повестки

дня сессии.
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III. СПИСОК
участников двадцать девятого Дня депутата 

Зал заседаний 
Дворца Конгрессов

Республики Марий Эл

14.00

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24
2. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
4. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19
5. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11
6. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
8. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
9. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ
10. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
11. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15
12. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
13. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ
14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1
15. Миронов Сергей Панфилович КПРФ
16. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7
17. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
18. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
19. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5
20. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20
21. Серкова Татьяна Павловна КПРФ
22. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
23. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
24. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

25. Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

26. Михопаркин
Георгий Афанасьевич

прокурор Республики Марий Эл

27. Давыдов
Александр Сергеевич

Председатель Верховного суда 
Республики Марий Эл

28. Доронин
Олег Михайлович

руководитель Следственного 
управления Следственного комитета 
Российской Федерации 
по Республике Марий Эл 

29. Бучнев
Вячеслав Михайлович

министр внутренних дел 
по Республике Марий Эл

30. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции 
Республики Марий Эл

31. Скибицкий
Владимир Григорьевич

начальник Управления Федеральной 
службы безопасности Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

32. Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

33. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления 
Федеральной службы по надзору
в сфере защиты прав потребителей
и благополучия человека по 
Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

34.

Рыбаков
Дмитрий Алексеевич

заместитель начальника 
Управления Федеральной службы 
исполнения наказаний России 
по Республике Марий Эл

35. Майоров
Александр Иванович

руководитель исполкома 
регионального отделения 
всероссийской политической партии 
"ЕДИНАЯ РОССИЯ"

36. Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

44



Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

37.

Кудряшов
Георгий Михайлович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания 
депутатов

38. Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" -
председатель Собрания  депутатов 

39. Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный 
район"-  председатель Собрания  депутатов 

40. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район"-  председатель Собрания  
депутатов

41. Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания  депутатов

42.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

43. Носов
Владислав Михайлович

и.о. главы муниципального 
образования "Моркинский 
муниципальный район" - председателя
Собрания  депутатов 

Депутаты Собрания депутатов
городского округа "Город Йошкар-Ола"

44. Лапшин
Павел Валентинович

Ширяйковский избирательный округ № 6

45. Машкин
Андрей Витальевич

Набережный избирательный округ № 7

46. Нагорный
Сергей Иванович

Новозаречный избирательный округ № 11

47. Ожиганов
Леонид Федорович

Ураевкий избирательный округ № 12

48. Принцев
Александр Николаевич

Медицинский избирательный округ № 15
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49. Ерофеев
Андрей Владимирович

Звездный избирательный округ № 19

50. Бондарчук
Игорь Леонидович

Лобачевский избирательный округ № 20

51. Соколов
Юрий Витальевич

Ленинский избирательный округ № 21

52. Морозов
Олег Александрович

Свердловский избирательный округ № 22

53. Барбашенов
Олег Иванович

Анциферовский избирательный округ № 26

54. Крылов
Сергей Викторович

Димитровский избирательный округ № 27

55. Демаков
Александр Анатольевич

Баумански избирательный округ № 28

56. Герасимов
Борис Геннадьевич

Анниковский избирательный округ № 30

57. Пейсахович
Григорий Ефимович

Васильевский избирательный округ № 32

58. Скребкова
Ольга Петровна

Прохоровский избирательный округ № 33

59. Каукина
Галина Анатольевна

Южный избирательный округ № 35

60. Полянина
Вера Александровна

руководитель Аппарата Собрания 
депутатов городского округа "Город 
Йошкар-Ола"

Руководители Профобъединения Республики Марий Эл
61.

Александров
Николай Александрович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
строительства и промстройматериалов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

62. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

63. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления
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64. Скороходова 
Татьяна Владимировна

начальник  отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

65. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

66. Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант сектора организационной 
работы организационного управления 

67. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист первого разряда
сектора организационной работы 
организационного управления 

68. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист первого разряда
информационного управления

Парламентские корреспонденты
69.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
телевидения филиала  ФГУП "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл" 

70.

Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный  корреспондент  службы
информации  телевидения  филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

71.

Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"

47



Материалы тридцатого

Дня депутата

15 мая 2012 года
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I. ТЕМАТИКА
Дня депутата Государственного Собрания

Республики Марий Эл

15 мая 2012 года

Зал заседаний 
Государственного Собрания

Республики Марий Эл
14 часов

1. О реализации на территории Республики Марий Эл Закона Республики
Марий  Эл  от  4  декабря  2003  года  №  47-З  "Об  оказании  гражданам
юридической помощи бесплатно" (в редакции Закона Республики Марий Эл
от 21 марта 2012 года № 9-З)

14.00-14.30 Полетило Ольга Олеговна,
президент Адвокатской палаты
Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.30-14.45 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. Об экологической обстановке в Республике Марий Эл:

доклад - презентация;
демонстрация фильма

14.45-15.15 Пономарева Маргарита 
Геннадьевна,
заместитель руководителя 
Департамента экологической 
безопасности, природопользования
и защиты населения
Республики Марий Эл

Обмен мнениями

15.15-15.30 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

49



II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний                                                                                 15 мая 2012 года
Государственного Собрания                                                                      14 часов
Республики Марий Эл 

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  двадцать

пятой  сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого

созыва  сегодня  проводится  День  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл тридцатый по счету. 

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, заместитель Руководителя Администрации

Главы Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления

Мякишев  Геннадий  Федорович,  исполняющий  обязанности  прокурора

Республики  Марий  Эл  Кондратьев  Александр  Александрович,  начальник

Управления Министерства юстиции Российской Федерации по Республике

Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич,  министр  юстиции  Республики

Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,  руководитель  Управления

Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей

и благополучия человека по Республике Марий Эл – главный государственный

санитарный врач по Республике Марий Эл Булатова Светлана Ильгизовна,

Заместитель  руководителя  Департамента  экологической  безопасности,

природопользования и защиты населения Республики Марий Эл Пономарева
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Маргарита  Геннадьевна,  президент  Адвокатской  палаты  Республики

Марий  Эл  Полетило  Ольга  Олеговна,  Главы муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний  депутатов,  председатель

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  Мартюшина  Екатерина

Константиновна,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. О реализации на территории Республики Марий Эл Закона Республики

Марий  Эл  "Об  оказании  гражданам  юридической  помощи  бесплатно"

(в редакции Закона Республики Марий Эл от 21 марта 2012 года № 9-З).

Слово предоставляется президенту Адвокатской палаты Республики

Марий Эл Полетило Ольге Олеговне.

Поздравляем  Ольгу  Олеговну  с  присвоением  высокого  звания

"Заслуженный юрист Российской Федерации" и с вручением этой награды

3 мая в Кремле. Успехов и удачи в работе! (Аплодисменты).

Полетило О.О. Спасибо!

Уважаемые депутаты! Уважаемые приглашенные!

Данный вопрос рассматривается не зря, потому что 21 марта 2012 года

были  приняты  изменения  в  Закон  Республики  Марий  Эл  от  4  декабря

2003 года "Об оказании гражданам юридической помощи бесплатно".

В  условиях  коренного  переустройства  экономических  устоев,

политической  структуры,  государственной  и  правовой  систем  в  стране

абсолютное  большинство  населения  нуждается  в  юридической  помощи

для осознания своего статуса с правами и обязанностями и места в современной

жизни в новой системе координат "государство – общество – гражданин".
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Статья 48 Конституции Российской Федерации гарантирует каждому

право на получение квалифицированной юридической помощи, а в случаях,

предусмотренных законом, и бесплатную юридическую помощь.

Созданный  в  целях  реализации  конституционных  гарантий

и  действующий  на  принципах  независимости,  самоуправления  и

корпоративности, институт  адвокатуры профессионально  и  организационно

готов к полному обеспечению этих задач.

В  Республике  Марий  Эл  создана  достаточно  эффективная

государственная система обеспечения права граждан на защиту адвокатами

по назначению органов дознания, следствия и судов. В то же время по делам,

не  связанным  с  уголовной  ответственностью,  бесплатная  юридическая

поддержка  малообеспеченным  и  социально  не  защищенным  гражданам

не имеет достаточного правового регулирования. Понятно, что государство

законодательно  возложило  эту  обязанность  на  адвокатуру  –  в  случаях,

предусмотренных ст. 26 Федерального Закона "Об адвокатской деятельности

и адвокатуре в Российской Федерации". В связи с этим были приняты Закон

Республики  Марий  Эл  "Об  оказании  гражданам  юридической  помощи

бесплатно", постановление Правительства Республики Марий Эл о порядке

предоставления документов для получения ее.

Практика  реализации  ст.  26  закона  об  адвокатуре  показала

невостребованность правовой помощи в некоторых из указанных в ней случаях.

Зато появилась необходимость ее прежде всего для пенсионеров и инвалидов.

Адвокатская палата Республики Марий Эл отмечала это еще в 2004 году,

когда  в  республике  начала  работать  Региональная  приемная  полпреда

Президента  Российской  Федерации  в  Приволжском  федеральном  округе.

А  в  июне  2007  года  в  г.  Йошкар-Оле  было  подписано  Соглашение

о взаимодействии и сотрудничестве аппарата полпреда и марийских адвокатов.

При  центре  социально-правовой  поддержки  и  просвещения  граждан

был создан пункт оказания бесплатной юридической помощи. Каждую среду

без  условий  и  ограничений  наши адвокаты осуществляют  прием жителей
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республики.  В  помещении  Адвокатской  палаты  Республики  Марий  Эл

ежедневно  ведется  прием  инвалидов  и  пенсионеров  по  любым  правовым

вопросам.

Оказание  бесплатной  консультационной  юридической  помощи

указанным категориям граждан осуществляется в Первой коллегии адвокатов

Республики  Марий  Эл,  Йошкар-Олинской  коллегии  адвокатов,  коллегии

адвокатов "Столица Марий Эл" и адвокатскими кабинетами. 

Прием  граждан  ведется  адвокатами  и  в  Марийском  отделении

"Ассоциации  юристов  России".  Особенно  немаловажно,  что  для  пожилых

людей  консультации  даются  не  только  на  русском,  но  и  на  марийском

языках.  Так  же,  как  и  разъяснения  юридических  вопросов  в  печати,

на телевидении. 

В ряде районов нашей республики созданы общественные приемные

регионального отделения партии "Единая Россия",  но не в каждом из них

трудятся опытные,  квалифицированные юристы.  А адвокаты и нотариусы,

осуществляющие там прием граждан, не всегда могут полностью обеспечить

большой  объем  работы.  Нужны  дополнительные  меры  по  привлечению

специалистов для повышения ее эффективности. 

Выявилась  необходимость  более  четкого  определения  понятия

малоимущих, действительно нуждающихся в бесплатной юридической помощи

граждан,  возможность  выбора  ими квалифицированных юристов.  А также

механизмы финансирования негосударственных организаций путем грантов,

правового просвещения населения, разработки единых стандартов качества

оказания юридических услуг.

Проведены  первые  совместные  выезды  в  районы  представителей

Управления  министерства  юстиции Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл,  Адвокатской  и  Нотариальной  палат  Республики  Марий  Эл.  

И это только первые шаги для решения вопроса о доступности бесплатной

квалифицированной  юридической  помощи  для  малоимущего  населения

республики, которая не только должна расширяться, но и быть качественной.
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В  г.  Йошкар-Оле  установлен  следующий  график  приема  граждан  

по оказанию юридической помощи бесплатно:

1) Первая коллегия адвокатов Республики Марий Эл:

ул. Кремлевская, д. 27 «а» –  понедельник, среда с 9.00 до 17.00;

ул. Свердлова, д. 48 «а» – вторник, четверг с 9.00 до 17.00;

ул. Комсомольская, д. 117 – вторник, пятница с 9.00  до 17.00; 

2) Йошкар-Олинская коллегия адвокатов:

бульвар Победы, д. 13 -  2-е воскресенье месяца с 10.00  до 14.00;

3) Коллегия адвокатов Республики Марий Эл "Центральная":

площадь Революции, д. 5 –  по средам с 9.00 до 13.00;

4) Коллегия адвокатов "Столица Марий Эл":

ул. Прохорова, д. 37 б - по четвергам с 14.00 до 17.00.

Прием  граждан  по  оказанию  бесплатной  юридической  помощи

гражданам Республики Марий Эл также ведется в Региональной общественной

приемной полномочного представителя Президента Российской Федерации

в Приволжском Федеральном округе, а также в пункте оказания бесплатной

юридической помощи Марийского регионального отделения Общероссийской

общественной  организации  "Ассоциация  юристов  России"  по  адресу:

г. Йошкар-Ола, проспект Гагарина, 8.

Адвокаты Республики Марий Эл тесно сотрудничают с редакциями

газет "Марийская правда", "Йошкар-Ола", "Кугарня", где ведут рубрики ответов

на правовые вопросы читателей, часто выступают по радио и телевидению.

Информация об оказании бесплатной юридической помощи гражданам

регулярно публикуется в республиканских средствах массовой информации.

Выездные  юридические  консультации  по  оказанию  бесплатной

юридической  помощи  осуществляются  адвокатами  Адвокатской  палаты

Республики Марий Эл согласно Графику посещений подразделений УФСИН

России  по  Республике  Марий  Эл  адвокатами  Первой  коллегии  адвокатов

Республики  Марий  Эл  с  целью  оказания  правовой  помощи  сотрудникам

и осужденным. Только за 2011г. адвокатами принято около 700 человек.
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Адвокатами Адвокатской палаты Республики Марий Эл в 2011 году

(2010г., 2009г.) оказана бесплатная юридическая помощь 4967 (4851, 4638)

гражданам Республики Марий Эл. В том числе дано устных консультаций

по правовым вопросам 4592 (4375, 4215), составлено документов правового

характера 476 (375, 354).

За 4,5 месяцев 2012 года адвокатами Адвокатской палаты Республики

Марий  Эл  оказана  бесплатная  юридическая  помощь  более  1700  граждан

Республики Марий Эл.

С 15 января 2012 г. вступил в силу Федеральный закон Российской

Федерации  от  21  ноября  2011  г.  №  324-ФЗ  "О  бесплатной  юридической

помощи в Российской Федерации", который расширил как виды юридической

помощи, так и  категории граждан, имеющих право на получение бесплатной

юридической  помощи  в  рамках  государственной  системы  бесплатной

юридической помощи, а также случаи оказания такой помощи.

Согласно статье 6 указанного закона, бесплатная юридическая помощь

оказывается в виде:

1) правового консультирования в устной и письменной форме;

2)  представления  интересов  гражданина  в  судах,  государственных  

и  муниципальных  органах,  организациях  в  случаях  и  в  порядке,  которые

установлены  настоящим  Федеральным  законом,  другими  федеральными

законами и законами субъектов Российской Федерации.

В  соответствии  со  статьей  20,  право  на  получение  всех  видов

бесплатной юридической помощи, предусмотренных статьей 6 Федерального

закона, в рамках государственной системы бесплатной юридической помощи

имеют следующие категории граждан:

1)  граждане,  среднедушевой  доход  семей  которых  ниже  величины

прожиточного минимума, установленного в субъекте Российской Федерации

в соответствии с законодательством Российской Федерации, либо одиноко

проживающие  граждане,  доходы  которых  ниже  величины  прожиточного

минимума (далее - малоимущие граждане);
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2) инвалиды I и II группы;

3)  ветераны  Великой  Отечественной  войны,  Герои  Российской

Федерации, Герои Советского Союза, Герои Социалистического Труда;

4)  дети-инвалиды,  дети-сироты,  дети,  оставшиеся  без  попечения

родителей,  а  также их законные представители и представители,  если они

обращаются  за  оказанием  бесплатной  юридической  помощи по  вопросам,

связанным с обеспечением и защитой прав и законных интересов таких детей;

5) граждане, имеющие право на бесплатную юридическую помощь  

в соответствии с Федеральным законом от 2 августа 1995 года № 122-ФЗ

"О социальном обслуживании граждан пожилого возраста и инвалидов";

6)  несовершеннолетние,  содержащиеся  в  учреждениях  системы

профилактики  безнадзорности  и  правонарушений  несовершеннолетних,  

и несовершеннолетние, отбывающие наказание в местах лишения свободы,

а также их законные представители и представители, если они обращаются

за  оказанием  бесплатной  юридической  помощи  по  вопросам,  связанным  

с обеспечением и защитой прав и законных интересов таких несовершеннолетних

(за  исключением  вопросов,  связанных  с  оказанием  юридической  помощи

в уголовном судопроизводстве);

7) граждане, имеющие право на бесплатную юридическую помощь  

в соответствии с Законом Российской Федерации от 2 июля 1992 года № 3185-I

"О психиатрической помощи и гарантиях прав граждан при ее оказании";

8) граждане, признанные судом недееспособными, а также их законные

представители, если они обращаются за оказанием бесплатной юридической

помощи по вопросам, связанным с обеспечением и защитой прав и законных

интересов таких граждан;

9) граждане, которым право на получение бесплатной юридической

помощи  в  рамках  государственной  системы  бесплатной  юридической

помощи  предоставлено  в  соответствии  с  иными  федеральными  законами

и законами субъектов Российской Федерации.
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Адвокаты,  являющиеся  участниками  государственной  системы

бесплатной юридической помощи, осуществляют правовое консультирование

в  устной  и  письменной  форме  граждан,  имеющих  право  на  получение

бесплатной  юридической  помощи  в  рамках  государственной  системы

бесплатной юридической помощи, и составляют для них заявления, жалобы,

ходатайства и другие документы правового характера в следующих случаях:

1) заключение, изменение, расторжение, признание недействительными

сделок  с  недвижимым  имуществом,  государственная  регистрация  прав

на недвижимое имущество и сделок с ним (в случае, если квартира, жилой

дом или их части являются единственным жилым помещением гражданина

и его семьи);

2)  признание  права  на  жилое  помещение,  предоставление  жилого

помещения  по  договору  социального  найма,  расторжение  и  прекращение

договора  социального  найма  жилого  помещения,  выселение  из  жилого

помещения  (в  случае,  если  квартира,  жилой  дом  или  их  части  являются

единственным жилым помещением гражданина и его семьи);

3) признание и сохранение права собственности на земельный участок,

права постоянного (бессрочного) пользования, а также права пожизненного

наследуемого  владения  земельным  участком  (в  случае,  если  на  спорном

земельном  участке  или  его  части  находятся  жилой  дом  или  его  часть,

являющиеся единственным жилым помещением гражданина и его семьи);

4) защита прав потребителей (в части предоставления коммунальных

услуг);

5) отказ работодателя в заключении трудового договора, нарушающий

гарантии,  установленные  Трудовым  кодексом  Российской  Федерации,

восстановление  на  работе,  взыскание  заработка,  в  том  числе  за  время

вынужденного  прогула,  компенсации  морального  вреда,  причиненного

неправомерными действиями (бездействием) работодателя;

6)  признание  гражданина  безработным  и  установление  пособия  

по безработице;
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7)  возмещение  вреда,  причиненного  смертью  кормильца,  увечьем

или иным повреждением здоровья, связанным с трудовой деятельностью;

8) предоставление мер социальной поддержки, оказание малоимущим

гражданам государственной социальной помощи, предоставление субсидий

на оплату жилого помещения и коммунальных услуг;

9) назначение, перерасчет и взыскание трудовых пенсий по старости,

пенсий по инвалидности и по случаю потери кормильца, пособий по временной

нетрудоспособности, беременности и родам, безработице, в связи с трудовым

увечьем  или  профессиональным  заболеванием,  единовременного  пособия

при  рождении  ребенка,  ежемесячного  пособия  по  уходу  за  ребенком,

социального пособия на погребение;

10) установление и оспаривание отцовства (материнства), взыскание

алиментов;

11) реабилитация граждан, пострадавших от политических репрессий;

12) ограничение дееспособности;

13)  обжалование  нарушений  прав  и  свобод  граждан  при  оказании

психиатрической помощи;

14) медико-социальная экспертиза и реабилитация инвалидов;

15) обжалование во внесудебном порядке актов органов государственной

власти, органов местного самоуправления и должностных лиц.

Адвокатам,  являющимся  участниками  государственной  системы

бесплатной  юридической  помощи,  расширены  права  по  представлению  

в судах, государственных и муниципальных органах, организациях интересы

граждан,  имеющих право  на  получение  бесплатной  юридической  помощи

в  рамках  государственной  системы  бесплатной  юридической  помощи,

если они являются:

1) истцами и ответчиками при рассмотрении судами дел о:

а) расторжении, признании недействительными сделок с недвижимым

имуществом, о государственной регистрации прав на недвижимое имущество

и  сделок  с  ним  и  об  отказе  в  государственной  регистрации  таких  прав
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(в случае, если квартира, жилой дом или их части являются единственным

жилым помещением гражданина и его семьи);

б)  признании  права  на  жилое  помещение,  предоставлении  жилого

помещения  по  договору  социального  найма,  расторжении  и  прекращении

договора  социального  найма  жилого  помещения,  выселении  из  жилого

помещения  (в  случае,  если  квартира,  жилой  дом  или  их  части  являются

единственным жилым помещением гражданина и его семьи);

в)  признании  и  сохранении  права  собственности  на  земельный

участок, права постоянного бессрочного пользования, а также пожизненного

наследуемого  владения  земельным  участком  (в  случае,  если  на  спорном

земельном  участке  или  его  части  находятся  жилой  дом  или  его  часть,

являющиеся единственным жилым помещением гражданина и его семьи);

2) истцами (заявителями) при рассмотрении судами дел о:

а) взыскании алиментов;

б)  возмещении  вреда,  причиненного  смертью  кормильца,  увечьем

или иным повреждением здоровья, связанным с трудовой деятельностью;

3) гражданами, в отношении которых судом рассматривается заявление

о признании их недееспособными;

4) гражданами, пострадавшими от политических репрессий, - по вопросам,

связанным с реабилитацией;

5) гражданами, в отношении которых судами рассматриваются дела

о принудительной госпитализации в психиатрический стационар или продлении

срока принудительной госпитализации в психиатрическом стационаре.

Таким образом, на адвокатов возлагаются дополнительные обязанности

по оказанию бесплатной юридической помощи.

15 марта 2012 г. Государственным Собранием Республики Марий Эл

были приняты изменения в Закон Республики Марий Эл № 47-З от 4 декабря

2003 г. "Об оказании гражданам Республики Марий Эл юридической помощи

бесплатно", которым оказание бесплатной юридической помощи в соответствии

с ФЗ № 324-ФЗ "О бесплатной юридической помощи в Российской Федерации",
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возложено  на  Адвокатскую палату  Республики  Марий Эл.  Для реализации

указанного закона необходимо, чтобы Правительство Республики Марий Эл

определило порядок предоставления документов, необходимых для получения

юридической помощи бесплатно, а также финансирование этой работы.

Хочется  отметить,  что  Адвокатская  палата  Республики  Марий  Эл

будет  продолжать  оказание  бесплатной  квалифицированной  юридической

помощи для обеспечения её доступности на территории республики. 

У меня все. 

Председательствующий. Есть ли вопросы к Ольге Олеговне?

Пожалуйста, Галина Григорьевна.

Варченко Г.Г. Планируется или нет увеличение количества адвокатов?

Полетило  О.О.  Я  не  могу  сказать,  что  нам  нужно  увеличивать

количество  адвокатов,  потому  что  у  нас  205  адвокатов  на  республику.

Это количество из года в год на десять человек растет. У нас на сегодняшний

день проблема не столько в количестве, сколько в том, что нам необходимо

укомплектовать адвокатуру именно в районах республики. Нам нужно было

второго  адвоката  в  Килемары,  мы  вынуждены  были  из  города  создать

филиал,  таким образом у  нас  городской адвокат  работает  там в  филиале.

За  счет  этого  мы  смогли  увеличить  хотя  бы  до  двух  человек.  В  Юрино

проблемы, в Оршанке – адвокат ушел в судьи, один адвокат умер, остался

один адвокат, мы также создали филиал и отправили туда адвоката из города,

он числится в городской Коллегии, а в Оршанке у него родственники живут. 

Председательствующий. А Юрино?

Полетило О.О. В Юрино у нас два адвоката, но оказалось что на трех

судей двух адвокатов не достаточно. Нам необходимо туда одного адвоката,

один адвокат в Юрино и в то же время он в городе. То же самое в Советском

районе. Вы же знаете, прошла реконструкция судебной системы и получилось

так, что к одному из судебных районов присоединили другие районы, поэтому

сейчас нам адвокатов не хватает. Поэтому у нас есть свои задачи: нам нужен

адвокат в Оршанку, в Параньгу, в Куженер и два в Советский. Мы не имеем
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права  принудительно  направить  адвоката  в  район,  это  желание  адвоката

и  это  желание  к  сожалению не  все  в  этом  случае  выражают.  Во-вторых,

не хватает квалифицированных кадров. У нас достаточно жесткая система

квалификационного  экзамена,  мы  не  можем  доверить  полуучке,  который

знает какую-то часть права, для того чтобы он пришел и учился на людях.

Поэтому тот кто знает нашу систему у нас сдает экзамен из тех, кто обычно

к нам обращается не более 48 процентов. У нас бывает так, 5 человек сдает,

ни  один  не  сдал,  потому  что  мы  единственный  заслон  к  тому  чтобы

неквалифицированные люди не попадали в нашу профессию и то попадают.

Председательствующий. Виктор Викторович, пожалуйста.

Севастьянов В.В.  У меня несколько вопросов. Во-первых, находясь

на приеме в Партии "Единая Россия" очень противоречивые данные, люди

которые  обращаются,  потом  едут  в  Москву,  там  им  дают  совсем  другие

заключения,  что  неправильно  были  составлены  исковые  заявления,

что неграмотные адвокаты и куда теперь обращаться, потому что они говорят

и  к  Вам  обращались,  квалификация  различная,  но  ведь  решается  судьба

людей, истратил много денег и ставки разные. Я хочу сказать о Чебоксарах,

у нас больной лечился, адвокат ему написал исковое заявление, взял с него

тридцать пять тысяч рублей. И здесь вот тоже уровень квалификации резко

различается, вопросы сложные и с кем-то проконсультироваться они вообще

многих  вопросов  не  знают.  Например  у  нас  нет  грамотных  экспертов

по  вопросам  патентоведения  за  границей,  не  готовят  ни  в  университете,

ни где, приходится обращаться в Соединенные штаты Америки. Если адвокат

дал  заключение  неправильно,  исковое  заявление  составлено  неправильно,

в Москве опровергают. Как истину восстановить? К кому им надо обращаться?

Или к Вам обращаться?

Полетило О.О. Здесь вопрос зависит от того что Вы хотите в данном

случае  получить.  Иногда  к  нам  приходят  с  заявлениями  и  московских  

и чувашских адвокатов, мы их переделываем, потому что все тоже не так.

Извините половина московских адвокатов знаете как тот анекдот: "В воскресенье
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коренных москвичей не застанешь – они поехали домой". Также и тут, половина

московских адвокатов это те же адвокаты с провинции. Сказать о том, что у нас

действительно есть специалисты международного патентного права, я не скажу,

потому что это не востребовано в  данном регионе.  В таком случае можно

обратиться в специализированную коллегию пусть за пределами республики.

Поэтому вопрос о том какие люди и какие знания,  Дмитрий Анатольевич

Медведев  в  свое  время  говорил  что  надо  меньше  юридических  ВУЗов,

но высшего качества. Это по-моему никто не оспаривает. Если адвокат оказал

не  вполне  квалифицированную  помощь  и  если  он  составил  неправильно

заявление, общаются к нам в Адвокатскую палату с жалобой, мы возбуждаем

дисциплинарное производство и рассматриваем насколько квалифицированно

и  правильно  адвокат  составил  данное  заявление  или  оказал  правовую

помощь.  Я хочу сказать  следующее,  Виктор Викторович,  что  за  2011 год

по поводу оказания неквалифицированной помощи к нам обратилось тринадцать

человек,  по  поводу  чего  мы  возбудили  дисциплинарное  производство.

Наказание  получили  только  двое.  Остальное  оказалось,  извините,  -  наши

любимые граждане хотят того, чего они никогда бы не получили, проиграв

это дело и получив судебное решение. Это первый момент. Если же человек

не  согласен  с  оплатой,  оплата  вообще  проблемный  вопрос  в  адвокатуре,

потому что есть статья 25 Федерального Закона "Об адвокатской деятельности

и  адвокатуре  в  Российской  Федерации",  которая  говорит  что  гонорар

адвоката и клиента определяется по соглашению. Наш совет Адвокатской

палаты тоже сталкивается с проблемами, когда люди не согласны с тем какие

суммы они оплачивают. Поэтому мы приняли рекомендуемые ставки гонораров,

которыми  руководствуются  наши  адвокаты.  У  нас  составить  заявление

от  полторы  до  двух  тысяч  и  не  надо  тридцать  пять  платить.  Эти  ставки

в каждом регионе разные, не зависит от адвоката иногда и от недобросовестного

адвоката.  Но  вопросы  связанные  с  возвратом  гонорара  не  относятся

к  компетенции  квалификационной  комиссии,  совета  Адвокатской  палаты,

они рассматриваются в судах. К нашему стыду у нас есть два факта, когда
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клиенты с адвоката за неоказание помощи взыскали деньги, правда в одном

случае  –  две  тысячи,  в  другом –  две  с  половиной.  Один такой факт  был

в 2010 году и один в 2009 году. Эти вопросы решаются и каждый конкретный

случай один на другого не похож.

Председательствующий. Геннадий Федорович, пожалуйста.

Мякишев  Г.Ф.  Для  того  чтобы  полностью  заработал  закон  какие

нормативное акты нам нужно принять?

Полетило О.О.  Во-первых документы на основании которых можно

будет выделять адвоката по бесплатной юридической помощи.

Мякишев Г.Ф. Они должны подтвердить что имеют на это право.

Полетило О.О.  Да. Теперь это не три категории граждан как было,  

а шесть. Поэтому нам надо и дети-сироты подтверждение, и прожиточный

минимум подтверждение, и ветеран войны подтверждение. Если это деньги

бюджетные мы должны четко по ним отчитаться, для того чтобы понимать

что гражданин подходит в данном случае под категорию оказания бесплатной

юридической помощи. Также определить те ставки, которые будут оплачиваться

за  устный  совет,  за  письменную  консультацию,  за  день  участия  в  суде.

Вот  когда  это  все  будет  определено,  то  с  этого  момента  мы  можем  уже

и рассказывать и проводить и соответственно этот закон претворять в жизнь,

то есть реализовывать. Это сейчас самый главный момент.

Председательствующий. Пожалуйста, Валентин Александрович.

Цивильский В.А.  Есть  ли  четкий  реестр  по  оказанию бесплатных

юридических услуг чтобы граждане знали, или любая юридическая услуга

будет оказываться бесплатно?

Полетило  О.О.  Когда  закон  принимался,  который  вы  принимали  

21 марта, там прямо написано, что формирование адвокатов которые будут

заниматься  бесплатной  юридической  помощью  должно  быть  к  15  ноября

путем подачи заявления. После того как мы сформируем указанный список,

он будет опубликован на сайтах. Перечень услуг мы в обязательном порядке

вывесим,  напечатаем,  расскажем.  Финансирования  нет,  понимаете.
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Мы не собираемся отказываться от бесплатной помощи людям, как мы ее вели

так и ведем. Чтобы реализовать этот закон, к нему необходимо финансовое

обеспечение.

Председательствующий. Виктор Викторович, еще пожалуйста.

Севастьянов  В.В.  Я еще  хочу  Вас  поблагодарить  как  из  ведущих

лидеров, Вы с Медведевым Д.А. встречались. Обращались ряд посетителей

по поводу подачи документов в Страссбургский суд, у нас кто-то оформляет

их из адвокатов?

Полетило О.О. Да. 

Севастьянов В.В. Это к кому обратиться?

Полетило  О.О.  Да,  у  нас  есть  Коллегия  адвокатов  центральная

и там у нас несколько человек работают по этому вопросу.

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Ольга Олеговна, у нас адвокаты все частные?

Полетило  О.О.  Да.  Для  того  чтобы  стать  адвокатом  нужно  сдать

экзамен. 

Председательствующий. Наказывать адвокатов вы можете?

Полетило О.О. Я могу ответить следующее. Сейчас решается вопрос

о монополии адвокатур и понятно,  что она будет.  Адвокатуры нет только

в  двух  государствах  –  в  Эстонии  и  в  Финляндии.  Везде  практически

монополия  адвокатур  на  участие  граждан  в  суде.  И  тогда  мы  прикроем

кислород  всем  тем  недобросовестным  юристам,  которые  к  нам  приходят

дедушки и бабушки, консультацию им дали бесплатно, а потом столько денег

выудили по такому делу, которое никакой правовой перспективы не имеет

и когда  мы это  рассказываем и  люди плачут,  мы понимаем что  с  самого

начала не надо было в эту тяжбу вступать. Поэтому мы надеемся, что монополия

адвокатуры  заставит  подчиняться  и  закону  и  кодексу  профессиональной

этики адвоката и тогда мы уже сможем по полной программе вот с такими

недобросовестными  лицами  которые  стремятся  только  получить  деньги
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абы за что, мы будем от них избавляться, будем надеяться что квалификация

юристов будет выше.

Председательствующий.  Контроль  над  вами  только  прокуратуры

или еще кто-то есть?

Полетило О.О. Никого. Над нами судебный контроль. 

Председательствующий.  Вообще  неподконтрольны  никому?

И прокуратуре?

Полетило  О.О.  Нет.  Мы  подчиняемся  закону.  Главный  принцип

адвокатуры  –  корпоративность.  Корпоративность  означает,  что  каждый

отвечает за то что делает другой и избавляется само общество от тех кто  

в данном случае себя запятнал. За десять лет пока действует Федеральный

закон  и  созданы  Адвокатские  палаты  как  федеральные  так  и  субъектов

Российской Федерации, статус адвоката прекратили шестьсот тысяч двести

десять  человек.  И  мы  прекратили  статус  адвоката  двенадцать  человек

в республике за десять лет.

Председательствующий. Еще вопросы есть? 

Нет.

Спасибо Ольга Олеговна.

Рассматривается второй вопрос.

2. Об экологической обстановке в Республике Марий Эл.

Прежде чем предоставить слово докладчику, я хотел бы высказать два

принципиальных предложения:

Первое. Государственное Собрание Республики Марий Эл категорически

против  дальнейшего  повышения  уровня Чебоксарской ГЭС,  тем  более –  

до отметки 68 метров.

Второе. Государственное Собрание Республики Марий Эл настаивает

на том, чтобы полная компенсация за ущерб, который был нанесен Республике

Марий Эл при первом затоплении и  подтоплении территории республики

и наших населенных пунктов была в полном объеме возмещена, когда уровень

водохранилища поднимали до отметки 63 метра.
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Председательствующий.  Слово  предоставляется  заместителю

руководителя Департамента экологической безопасности, природопользования

и защиты населения Республики Марий Эл Пономаревой Маргарите Геннадьевне.

Пономарева М.Г. Уважаемый Юрий Александрович! 

Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл!

Слайд 1.

Вашему вниманию предлагается доклад,  в  котором будет изложена

информация об экологической обстановке в Республике Марий Эл.

В своем докладе я остановлюсь на моментах, которые были наиболее

актуальны в прошедшем году и задачах, которые представляются наиболее

важными и на решении которых необходимо сосредоточить усилия в году

текущем.

Необходимо  сразу  отметить,  что  Республика  Марий  Эл  относится

к экологически благополучным регионам Приволжского федерального округа.

За  прошедший  год,  как  и  за  предыдущие  годы,  на  территории

республики не зарегистрированы экстремально высокие и высокие уровни

загрязнения атмосферного воздуха и водных объектов, не допущены аварийные

сбросы и  выбросы загрязняющих веществ  с  негативными экологическими

последствиями.

Слайд 2.

В  целях  сохранения  стабильности  и  улучшения  экологической

обстановки продолжено укрепление республиканской нормативной правовой

базы в области охраны окружающей среды. Всего было принято 34 нормативных

правовых акта, в том числе 8 постановлений и 5 распоряжений Правительства

Республики Марий Эл.

Впервые за последние 10 лет в республике приняты целевые программы

в области охраны окружающей среды, природопользования и недропользования:

"Развитие  и  использование  минерально-сырьевой  базы  Республики

Марий Эл на 2012 - 2020 годы",
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"Развитие системы обращения с отходами производства и потребления

в Республике Марий Эл на 2012 - 2016 годы";

"Повышение эффективности использования и охрана водных объектов

или  их  частей,  расположенных  на  территории  Республики  Марий  Эл,

на 2012 - 2015 годы",

"Экологическая безопасность Республики Марий Эл на 2011-2014 годы".

Распоряжением  Правительства  Республики  Марий  Эл  утвержден

комплекс мер поэтапного приведения загрязненных территорий населенных

пунктов  Республики  Марий  Эл  в  соответствие  с  требованиями  в  области

охраны окружающей среды, санитарно-гигиеническими нормами и требованиями,

обеспечивающими комфортные и безопасные условия проживания человека,

на  2011  -  2014  годы, реализуемый  на  территориях  всех  муниципальных

образований республики.

В  целях  широкого  привлечения  общественности  к  выработке

региональной  экологической  политики  действуют  Общественный  совет

по  вопросам  охраны  окружающей  среды  и  природопользования

при  Правительстве  Республики  Марий  Эл  и  Экологический  совет

при Правительственной комиссии Республики Марий Эл по предупреждению

и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности.

Для  коллегиального  принятия  решений  по  основным  вопросам

формирования и реализации программ в области природо и недропользования

в 2011 году состоялось 10 заседаний научно-технического совета Департамента

экологической  безопасности  и  защиты  населения  Республики  Марий  Эл,

на  которых  был  рассмотрен  ряд  вопросов,  в  том  числе  о  результатах

выполненных работ: по сопровождению и пополнению геоинформационной

системы "Недра Республики Марий Эл в 2011 году", ведения мониторинга

водных  объектов  и  состояния  атмосферного  воздуха,  комплексного

исследования особо  охраняемых  природных  территорий  республиканского

значения, ведения Красной книги Республики Марий Эл.

Слайд 3.
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Одной  из  основных  составляющих  экосистемы  являются  водные

ресурсы. По  состоянию  на  1  января  2012  г.  на  учете  состоит  37

водопользователей,  которыми  за  пользование  водными  объектами  в  2011

году  перечислено

в федеральный бюджет 1 млн 396 тыс рублей платы.

Для  обеспечения  безопасности  гидротехнических  сооружений

и осуществления  переданных федеральных полномочий в  области водных

отношений в 2011 году привлекались средства федерального, республиканского

и  муниципальных  бюджетов.  Общий  объем  привлеченных  средств

41,225 млн рублей, (из федерального бюджета в виде субсидий и субвенций -

31,569 млн рублей (в 2010 году - 21,3 млн рублей; из бюджета Республики

Марий Эл  - 4,395 млн. рублей (в 2010 году -  4,23 млн рублей);  из средств

резервного фонда Правительства Республики Марий Эл - 2,983 млн. рублей;

из муниципальных бюджетов -2,278 млн рублей).

Слайд 4.

Выполнено 25 мероприятий природоохранного характера, в том числе:

- капитальный ремонт 11 ГТС (в Мари-Турекском, Медведевском,

Новоторъяльском,  Оршанском,  Параньгинском,  Сернурском,  Советском

районах) (в 2010 году - 7 объектов);

Слайд 5

-   работы  по  расчистке  русла  реки  М.  Кокшага  в  черте  

г. Йошкар – Олы от ул. Вашской до водосливной плотины;

Слайд 6.

- работы по закреплению на местности границ водоохранных зон

и прибрежных защитных полос специальными информационными знаками

на реке М.Кокшага  (в пределах МО "Медведевский муниципальный район"  

и  МО  "Звениговский муниципальный  район"),  и  на  озерах  Молевое,

Безукладовское, Таир, Шап, Карась.)

Слайд 7.
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Прошедший 2011 год стал удачным для недропользователей республики.

Добыто 2,5 млн куб. м общераспространенных полезных ископаемых.

В  республиканский  бюджет  только  в  виде  налогов  поступило  

12,6 млн рублей против 6,8 млн рублей в 2010 году.

Слайд 8.  

Выполнено геологоразведочных работ на 17,8 млн. рублей (из бюджетных

средств - 2,7 млн рублей (в 2010 - 5,5 млн руб.), в т.ч. 500,0 тыс рублей -

средства республиканского бюджета (в 2010 - 500,0 тыс руб.). Из внебюджетных

источников - 15,1 млн рублей (в 2010 - 21,1 млн руб.).

Экспертной комиссией Департамента по общераспространенным полезным

ископаемым утверждены запасы строительных песков по 2 месторождениям,

(в 2010- по 7) в количестве 5,5 млн м3  (в 2010 - 52,95 млн м3). Прирост запасов

составил 1,8 млн м3 (в 2010 - 25,1 млн м3).

По  состоянию  на  01.01.2012  на  территории  Республики  Марий  Эл

зарегистрировано 60 действующих лицензий на право пользования недрами

общераспространенных  полезных  ископаемых  (в  2010-60). В  процессе

недропользования задействовано 39 организаций (в 2010 - 39).

Слайд 9.

В  2011  году  выдано  2  лицензии  на  право  пользования  недрами  

(в  2010-4), переоформлено 10 (в  2010-13),  аннулировано 2.  Проведено  

2 аукциона на право пользования недрами (в 2010 - 8).

Одной из самых актуальных проблем остается проблема отходов.

Ежегодно в республике образуется в среднем 905 тыс тонн отходов

производства и потребления, за 2011 год - 785,6 тыс тонн.

Слайд 10.

Начатая  в  2010  году  большая  работа  по  обеспечению  законности  

в  области  обращения  с  отходами  на  территории  республики  в  2011  году

была продолжена.

Принята  республиканская  целевая  программа  "Развитие  системы

обращения с отходами производства и потребления в Республике Марий Эл
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на 2012 - 2016 годы", утвержден Порядок ведения регионального кадастра

отходов производства и потребления на территории Республики Марий Эл.

Слайд 11.

2011  год  стал  завершающим  на  этапе  рекультивации  закрытых

к  эксплуатации  свалок  ТБО на  территориях  муниципальных  образований.

Были  рекультивированы 129  из  130  закрытых  свалок (99,2%)

(в  2010  г.  111  или  85  %;  не  рекультивирована  1  свалка  -  у  д.  Нурда,

Звениговского  района  по  причине  отсутствия  владельца.  Владелец  свалки

в настоящее время устанавливается в судебном порядке).

В 2011 году Департаментом была инициирована работа по организации

системы сбора и утилизации люминесцентных и энергосберегающих ламп

от населения.

В 120 муниципальных  образованиях  республики  из 135  приняты

нормативные  правовые  акты,  регламентирующие  порядок  обращения

с отработанными ртутьсодержащими лампами.

В г.  Йошкар-Оле,  г.  Волжске,  г.  Козьмодемьянске,  в  Волжском,

Килемарском,  Куженерском,  Мари-Турекском,  Моркинском  районах

мероприятия по обращению с ртутьсодержащими отходами были включены в

муниципальные целевые  программы. (С  положительной  стороны  следует

отметить город Йошкар-Олу и Куженерский район. В решках муниципальных

программ,

в указанных муниципальных образованиях в 2011 году осуществлялся сбор

отработанных ртутьсодержащих ламп от населения.  В городе Йошкар-Оле

было собрано и утилизировано около 2 тыс. ламп, в Куженерском - 200 ламп).

В 2011 году начаты работы по формированию регионального кадастра

отходов. По установленным формам представили сведения 17 муниципальных

образований, в кадастр внесены данные по 153 объектам размещения отходов.

Слайд 12.
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В  2011  году  в  республике  получила  свое  продолжение  работа

по  инвентаризации  и  ликвидации  объектов  накопленного  экологического

ущерба, связанного с прошлой хозяйственной деятельностью.

По состоянию на 1 января 2012 г. республиканский перечень содержит

64 объекта (на момент инвентаризации 2010 года было - 289 объектов):

3 свалки ТБО (в 2011 году были выявлены 2 несанкционированные

свалки, которые включены в перечень и подлежат ликвидации в 2012 году);

37 сибиреязвенных скотомогильников (которые не подлежат ликвидации,

а требуют мероприятий по поддержанию их в безопасном состоянии);

23 незатампонированных скважины.

Объекты радиоактивного загрязнения, территории и водные объекты,

загрязненные нефтепродуктами и химическими веществами, не выявлены.

Республиканской  целевой  программой  "О  мерах  по  обеспечению

безопасности сибиреязвенных скотомогильников на территории Республики

Марий Эл на 2012 - 2016 годы" в 2012 - 2013 годах планируется проведение

мероприятий  по  обустройству  всех  37  скотомогильников,  что  позволит

сделать их безопасными для окружающей среды и населения.

Слайд 13.

Действенным  инструментом  воздействия  на  недобросовестных

природопользователей  является  государственный  экологический  надзор.

Надзор  установлен  за  состоянием  атмосферного  воздуха,  обращением

с отходами, геологическим изучением, рациональным использованием и охраной

недр, охраной и использованием особо охраняемых природных территорий,

земельными ресурсами, платой за негативное воздействие на окружающую

среду, за соблюдением законодательства об экологической экспертизе.

Надзорная  деятельность  на  территории  республики  осуществляется

Департаментом экологической безопасности и защиты населения Республики

Марий Эл и территориальным органом федерального органа исполнительной

власти  -  Управлением  Росприроднадзора  по  Республике  Марий  Эл

в соответствии с утвержденными планами проверок.
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Слайд 14  .  

Всего в 2011 году проведено 274 плановых и внеплановых проверок,

130  рейдовых  мероприятий  по  надзору.  Выявлено  247  нарушений  норм,

правил  и  требований  природоохранного  законодательства.  Наложено  

210  штрафов  на  сумму 1  млн  602  тыс  рублей,  выдано  121  предписание  

об  устранении  выявленных  нарушений.  Следует  отметить,  что  объем

контрольно-надзорных  мероприятий,  осуществляемых  Департаментом,  

по сравнению с предшествующим годом возрос в 3,5 раза.

Значительный  объем  работы  в  2011  году  был  направлен  

на осуществление администрирования платежей за негативное воздействие

на  окружающую  среду.  Всего  в  консолидированный  бюджет  республики

поступило  33  млн  112  тыс  рублей  (в  2010  г.  -  36  млн  772  тыс  рублей)  

по данному виду платы.

Расходы консолидированного бюджета Республики Марий Эл на охрану

окружающей среды в части расходов на реализацию региональных программ

в области охраны окружающей среды составили:

в 2010 году - 1 млн 389,9 тыс руб.,

в 2011 г. - 1 млн 779,6 тыс руб.,

в 2012 году запланировано 3 млн 500 тыс руб.

Слайд 15  .  

Объективно  оценить  состояние  окружающей  среды  можно

исключительно  посредством  постоянно  действующего  экологического

мониторинга.

В  прошедшем  году  экологический  мониторинг  осуществлялся

за  состоянием  атмосферного  воздуха,  поверхностных  вод  и  донных

отложений, недр, охотничьих ресурсов и среды их обитания.

Атмосферный  воздух,  как  один  из  важнейших  факторов,

обеспечивающих  жизнедеятельность  человека,  находится  под  постоянным

контролем.  Мониторинг  за  его  загрязнением  осуществляется  ежегодно
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на  маршрутных  постах  в  промышленно  развитых  городах  республики:

Йошкар-Ола, Волжск и Козьмодемьянск.

Результаты исследований атмосферного воздуха, показали, что средние

концентрации определяемых ингредиентов за 2011 год и предыдущие годы

не превышали уровня допустимых норм и подтвердили уровень загрязнения

атмосферного воздуха по показателю "низкий".

Выбросы от  стационарных  источников в  целом  по  республике  

в  2011  году  составили  28,663  тыс  тонн,  в  2010  году  -  32,643  тыс  т 

(на 4 тыс т меньше в 2011 году).

Наибольший  эффект  по  снижению  количества  выбрасываемых

в атмосферу загрязняющих веществ в 2011 году по отношению к 2010 году

обеспечен  путем  осуществления  мероприятий  по  совершенствованию

технологических процессов на производстве - 54,7% и повышения эффективности

действующих очистных установок - 45,2%.

Несмотря на снижение количества выбросов от передвижных источников

(автотранспорта) - 87,12 тыс т в 2010 году и 55,3 тыс т в 2011 году - основной

вклад  в  загрязнение  атмосферного  воздуха  вносит  автотранспорт

(66% от общего объема выбросов, который составляет 83,963 тыс. т за 2011 год).

Один  из  способов  снижения  объемов  выбросов  при  ежегодном  10%-ом

увеличении количества автотранспорта - повышение экологического класса

транспортных средств (не ниже 3 класса).

Слайд 16  .  

Наблюдения за состоянием поверхностных вод и донных отложений

выполнены в 15 пунктах наблюдений  (29 створах) на 11 реках республики

(М.Ошла,  М.Кокшага,  Буй,  Немда,  Илетъ,  Сердяжка,  Паранъгинка,  Ноля,

Ронга, Печуморка, Кшемарка).

На протяжении ряда последних лет "грязными" остаются створы рек

ниже  сброса  сточных  вод  с  очистных  сооружений  поселков  Сернур

(р.Сердяжка),  Параньга  (р.Параньгинка),  Куженер  (р.Немда),  Советский

(р.Ронга), Килемары (р.Килемарка). Основная причина - сброс ненормативно
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- очищенных сточных вод ввиду морального и физического износа очистных

сооружений канализации, осуществляющих сброс в открытые водоемы.

Слайд 17.

Одним из важных показателей устойчивого развития региона является

процент площади его территории, занятой природно - заповедным фондом.

Этот показатель в Республике Марий Эл на сегодняшний день составляет 4,1%.

Слайд 18.

Природно-заповедный  фонд  состоит  из  2  федеральных  особо

охраняемых природных территорий (государственный природный заповедник

"Большая Кокшага", национальный парк "Марий Чодра") и 46 республиканских

особо охраняемых природных территорий.

Национальный  парк  "Марий  Чодра"  в  октябре  2011  года  принял

участие  и  занял  второе  место  в  номинации  "Лучший  объект  природных

территорий"  в  первом  фестивале  -  презентации  туристских  ресурсов

Приволжского федерального округа "Открой Приволжье" в Нижнем Новгороде.

Специалистами  заповедника  "Большая  Кокшага"  летом  2010  года

не  допущено  возникновения  пожаров  на  территории  заповедника,

в 2011 г. - аналогично.

Слайд 19.

Проведена  значительная  работа  по  подготовке  к  изданию  Красной

книги Республики Марий Эл. В течение ряда лет проводилось экспедиционное

обследование территории республики по поиску мест произрастания редких

и исчезающих видов растений.

По  итогам  проведенной  работы  в  2011  году  в  список  редких  

и исчезающих видов растений Республики Марий Эл дополнительно внесены

49 видов высших растений, водорослей, лишайников.

Подготовку макета Красной книги планируется завершить в 2012 году.

Слайд 20.

Совместная  работа  органов  исполнительной  власти  республики,

территориальных  органов  федеральных  органов  исполнительной  власти,
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администраций муниципальных образований, учебных заведений и общественных

организаций в области охраны окружающей среды наиболее ярко проявляется

при  проведении ежегодных  Дней  защиты  от  экологической  опасности

(март-июнь).

В  2011  году  масштабно  проведена  республиканская  экологическая

акция "Земля марийская - наш чистый дом", которая прошла с 9 по 30 апреля.

В результате проведенной акции:

- свыше  140  тысяч  человек приняли  самое  активное  участие

в мероприятиях, направленных на проведение необходимых работ по уборке

и санитарной очистке территорий городов и населенных пунктов республики;

- вывезено на свалки более 21 тыс. куб.м. твердых бытовых отходов.

26  апреля  в  г.  Йошкар-Оле  прошла  акция  "Марш  парков",

организованная Общественным фондом экологических инициатив Республики

Марий  Эл  и  Молодежной  общественной  организацией  "Молодежный

экологический союз" при поддержке Департамента экологической безопасности

и защиты населения Республики Марий Эл и заповедника "Большая Кокшага".

В этом году традиционные субботники в рамках экологической акции

прошли  во  всех  муниципальных  образованиях  и  городских  округах

20 и 27 апреля. Результатом акции являются приведенные в порядок скверы,

парки, зеленые зоны населенных пунктов.

Высокой оценкой деятельности в природоохранной области является

вручение  "Национальной  экологической  премии".  Итоговое  мероприятие

ежегодно  проводится  Федеральной  службой  по  надзору  в  сфере

природопользования совместно с  Рейтинговым агентством международной

информационной  группы  "Интерфакс".  Республика  Марий  Эл  является

единственным  субъектом  Приволжского  Федерального  округа,  вошедшим

в 2011 году в число номинантов данной премии по одному из рейтинговых

показателей - "качество природного потенциала", где республика возглавляет

список регионов с наиболее хорошо сохранившейся природой.

Слайд 21  .  
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В 2012 году планируется работа по следующим направлениям:

- решение  вопроса  по  реализации  проекта  создания  единой

системы управления отходами производства и потребления республики;

- сведение  к  минимуму  объектов  ранее  накопленного

экологического ущерба;

- решение  на  уровне  муниципальных  образований  задачи

полномасштабного  привлечения  населения,  организаций  и  предприятий

к участию в природоохранных акциях.

Слайд 22  .  

- организация на уровне муниципалитетов действующей системы

сбора и утилизации ртутьсодержащих ламп от населения;

- исключение  случаев  нелегитимного  водопользования,  решение

задач по реконструкции и строительству очистных сооружений канализации;

- осуществление  работ  по  недропользованию  в  соответствии

с лицензионными требованиями.

Хочу отметить,  что  решение  задачи по  улучшению экологической

обстановки  в  Республике  Марий  Эл  - это  результат  совместной  работы,

консолидации  усилий  не  только  органов  исполнительной  власти,

осуществляющих  полномочия  по  охране  окружающей  среды,

но  и  природопользователей,  общественных  организаций  и  населения

республики.

Слайд 23  .  

Вопросы Чебоксарской ГЭС  .  

Отдельно  остановлюсь  на  вопросе,  за  решением  которого

внимательно наблюдает вся республика:

это разработка  проектной  документации,  предусматривающей

возможность установления нормального подпорного уровня Чебоксарского

водохранилища на отметке 68 метров.
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Строительство  Чебоксарского  гидроузла,  начатое  в  1969  году,

не  завершено  до  настоящего  времени  в  связи  с  противоречиями  между

регионами по поводу оптимальной отметки уровня воды водохранилища.

С  1981  года  Чебоксарская  ГЭС  функционирует  на  промежуточной

отметке 63 метра в условиях незавершённого обустройства зоны водохранилища,

что вызывает ряд экономических и экологических проблем.

При наполнении Чебоксарского водохранилища в 1981 году на отметку

63,0 м на территории Республики Марий Эл было затоплено 43,6 тыс га земель

(более 53% от общей площади затопления), из них 18,9 тыс га сельхозугодия,

22,9 тыс га леса, 1,8 тыс га - прочие земли.

Поднявшимися грунтовыми водами подтоплено еще 49,6 тыс га земель,

или 54,3% от общей площади подтопленных земель по всему водохранилищу.

Затронуто  в  разной  степени  63  населенных  пункта,  в  том  числе

полностью  исчезли  37,  вынесено  из  зоны  затопления  и  подтопления  

3597 жилых домов, 1003 строения госсобственности, 71 объект культурно -

бытового назначения, уничтожен 121 археологический памятник, 730 семей

в настоящее время проживают в зоне подтопления, из которых 240 нуждаются

в немедленном переселении.

Работы по подготовке зоны затопления и подтопления водохранилища,

даже при существующем подпорном уровне 63,0 м, выполнены не в полном

объеме  -  в  целом  по  водохранилищу  примерно  на  60%,  по  Республике

Марий Эл на 68,6%.

Строительная  готовность  Козьмодемьянской  инженерной  защиты

составляет 45%, Юринской - 68,5%. Укрепление берега в районе кладбища

в дер.  Юльялы проведено на 50%. В 2007 году закончено строительство  

I  яруса  инженерной  защиты  с.  Сумки.  Для  подъема  уровня  наполнения

водохранилища  необходимо  возведение  II  яруса  защитной  дамбы

протяженностью 865 м, дренажей и откачивающей насосной станции.

В  1988  году  институтом  "Самарагидропроект"  была  произведены

экономические расчёты завершения строительства Чебоксарского гидроузла
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при  отметках  водохранилища  63  и  68  м.  В  1989  году  Государственная

экспертиза, рассмотрев данные материалы, приняла решение о приостановке

сооружения гидроузла до определения оптимальной отметки водохранилища.

В 1992 году распоряжением Правительства РФ № 468-р установлена отметка

подпорного  уровня  63  м  и  началась  разработка  технико-экономического

обоснования (ТЭО) подъёма водохранилища до отметки 65 м. В 1994 году

"Самарагидропроектом"  было  разработано  ТЭО  завершения  строительства

гидроузла  при  отметке  65  м.  Данный  проект  прошёл  необходимые

государственные  экспертизы,  однако  решением  Экспертного  совета

при  Правительстве  Российской  Федерации  от  25  апреля  1996  года

был  отклонён  из-за  несогласия  руководства  Нижегородской  области

и Республики Марий Эл с подъёмом уровня.

В  2002  году  принято  решение  о  доработке  ТЭО на  отметку  65  м,

в  2003  году  вышло  постановление  Минтранса  России  о  разработке  ТЭО

низконапорного гидроузла. В 2005 году получено отрицательное заключение

Главгосэкспертизы  России  на  проектные  материалы  на  завершение

строительства гидроузла на отметке 63 м.

В апреле 2006 года утверждено техническое задание на разработку

обоснования инвестиций завершения строительства Чебоксарского гидроузла.

В  марте  2007  года  начато  проведение  общественных  слушаний  с  целью

обсуждения обоснований инвестиций завершения строительства гидроузла.

Публичные  слушания,  прошедшие  в  Горномарийском,  Юринском

и Килемарском районах по материалам "Обоснования инвестиций завершения

строительства  Чебоксарского  гидроузла",  показали  несогласие  населения

республики с планом поднятия уровня на проектную отметку 68,0 м  (было

собрано 10 тысяч подписей).

В  2007  году  материалы  обоснования  инвестиций  получили

положительное заключение Главгосэкспертизы России.

В  марте  2008  года  опубликована  утверждённая  Правительством

Российской  Федерации  Генеральная  схема  размещения  объектов
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электроэнергетики до  2020 года,  предусматривающая выход Чебоксарской

ГЭС на проектную мощностьв период 2016 - 2020 годов, что возможно лишь

при  подъёме  уровня  водохранилища  до  проектной  отметки.  В  2008  году

экспертиза Российской академии наук, рассмотрев обоснование инвестиций,

выдала  заключение  об  оптимальности  подъёма  уровня  водохранилища

до отметки 68 м.

14 июля 2008 года состоялось совещание под руководством заместителя

Председателя  Правительства  Российской  Федерации  Игоря  Сечина,

на котором было принято решение продолжить разработку проекта подъёма

уровня водохранилища.

14  мая  2009  года  Президент  Российской  Федерации  Дмитрий

Медведев дал поручение Правительству Российской Федерации до 1 октября

2009 года "принять меры по завершению разработки проектной документации

"Строительство  Чебоксарской  ГЭС  на  реке  Волге"  в  части,  касающейся

поднятия  уровня  Чебоксарского  водохранилища  до  отметки  нормального

подпорного уровня 68 метров".

Распоряжением Правительства  Российской Федерации от  21 апреля

2010 г. № 600-р предписывалось внести изменения в проектную документацию

"Строительство  Чебоксарской  ГЭС  на  реке  Волга",  предусматривающие

возможность установления нормального подпорного уровня Чебоксарского

водохранилища на отметку 68 метров. Для безусловного выполнения данного

распоряжения в целях объективной оценки экономического и экологического

ущерба Правительством Республики Марий Эл и ОАО "РусГидро" создана

совместная рабочая группа, которая организует и координирует взаимодействие

заинтересованных  сторон  по  решению  вопросов,  возникающих  при  сборе

исходных  данных  при  подготовке  проектных  материалов (проведено

6  совместных заседаний  рабочей  группы,  кроме  этого,  еженедельно

проводятся совещания республиканской рабочей группы).
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По  предварительной  оценке  (окончательная  оценка  будет  после

завершения разработки проектной документации и получения положительного

заключения экспертизы) при подъеме водохранилища на 68-ю отметку будет:

- дополнительно затоплено 34,4 тыс га земель Республики Марий Эл;

- подтоплено более 8 тыс га;

- подвержено берегопереработке 1,4 тыс га.

Затопленные земельные участки общей площадью:

34,4 тыс га находятся в разной форме собственности:

21 тыс га (в том числе гослесфонд - 20,5 тыс га,  категория лесов -

защитные леса) - собственность Российской Федерации;

13 га - собственность Республики Марий Эл;

13,4 тыс га - неразграниченные участки в распоряжении муниципальных

образований (в основном, бывшие земли сельхозназначения).

По данным рабочей группы Республики Марий Эл примерная стоимость

компенсационных мероприятий по республике при подъеме водохранилища

на 68-ю отметку составит около 50 млрд рублей, из них наиболее затратные:

 переселение  населения,  вынос  5,9 строений,  благоустройство

мест переселения млрд рублей; (54 населенных пункта)

 переобустройство  инфраструктуры,  3,7 линейных  объектов

и коммуникаций млрд рублей

 завершение строительства объектов 5,1 существующих инженерных

защит млрд рублей; (без учета строительства новых)

 создание  новых  рабочих  мест,  11,8  переобучение  населения

(124 человека - млрд рублей; переобучение, 1208 человек трудоустройство)

Рабочая  группы  Республики  Марий  Эл  отмечает  отсутствие

конструктивного  взаимодействия  со  стороны  исполнителя  проектной

документации. Отчетные материалы проекта представляются разработчиком

для рассмотрения непоследовательно и несвоевременно.

В  рамках  разработки  проекта  от  Республики  Марий  Эл  в  адрес

исполнителя проекта - ОАО "ИЦЭ Поволжья" направлено более 200 замечаний
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и предложений по отчетным материалам, представленным на согласование

с  республикой,  на  которые  от  ОАО  "ИЦЭ  Поволжья"  только  на  треть

получены ответы о подтверждении включения их в проектную документацию.

До настоящего времени не представлены отчетные материалы:

отражающие экологическую составляющую проекта, а именно: влияние

подъема уровня ЧГЭС на животный и растительный мир, особо охраняемые

природные  территории,  экзогенно-геологические  процессы,  проблемы

лесосводки и лесовосстановления;

затрагивающие социальные аспекты,  в  частности,  по  строительству

социально-значимых  объектов  в  местах  переселения  населения (школы,

детские сады, дома культуры, организации, предприятия для трудоустройства

переселенного  населения), организации  переобучения  и  создания  новых

рабочих мест, социально-психологической адаптации населения.

Для  обсуждения  материалов  Оценки  воздействия  на  окружающую

среду (ОВОС) при строительстве Чебоксарской ГЭС на реке Волге в части,

касающейся  поднятия  уровня  Чебоксарского  водохранилища  до  отметки

нормального  подпорного  уровня  68  метров  в  республике  открыты

5  общественных  приемных. В  настоящее  время  поступают  предложения

по предварительным материалам ОВОС.

В заключение хочу обозначить позицию Правительства Республики

Марий  Эл,  высказанную  Главой  Республики  Марий  Эл  Л.И.Маркеловым:

"Считаю  подъем  уровня  воды  в  Чебоксарском  водохранилище  вредным,

опасным и нереальным проектом, он принесет последствия катастрофического

характера для двух регионов - Марий Эл и Нижегородской области".

Проектная мощность Чебоксарской ГЭС - 1404 МВт, среднегодовая

выработка электроэнергии — 3,6 млрд кВт ч.

Однако,  проектная  отметка  водохранилища  (68  м)  к  настоящему

времени не достигнута, в результате чего гидроагрегаты станции работают

на пониженном (13,9 м) напоре при отметке водохранилища 63 м.
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В  таком  режиме  фактическая  располагаемая  мощность  станции

составляет 800 МВт, среднегодовая выработка - 2,21 млрд кВт-ч.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Маргарита Геннадьевна.

Есть ли вопросы к Маргарите Геннадьевне?

Председательствующий. Пожалуйста, депутат Севастьянов.

Севастьянов В.В. Вот вы сказали у нас благоприятная экологическая

обстановка,  но  это  не  соответствует  действительности,  даже  по  этому

материалу, сколько загублено лесов, сколько там микроорганизмов, сколько

там вредных токсических веществ выделяется.  Академик Яблочков писал,

что  рыба,  которая  в  Волге  и  Ветлуге  не  годна  к  употреблению,

это  на  международном  уровне  идет  везде,  а  вы  говорите  все  прекрасно,

это не соответствует действительности.

Правильно  сказал  Леонид  Игоревич  Маркелов,  это  большой вред,  

и  нам надо оценить,  какой вред был,  но ни одну лабораторию из  России

не  пригласили,  видных  ученых  не  пригласили,  они  хотели  приехать.  

Не  дали  возможности.  Берут,  как-то  тайно  эту  рыбу  исследуют,  воду

исследуют.  У  нас  много  нитратов  в  колодцах,  химических  удобрений  

в деревнях, без всяких методов контроля. Все это идет в воду, все это идет

в землю,  как  говорится.  И вот  вы говорите  хорошо,  да  не  хорошо у  нас.

Если хорошо, то, кто будет говорить хорошо? Когда спросил, сколько надо

денег?  Мне  озвучили  800  млрд  рублей.  А  вы говорите  50  млрд  рублей.  

Вы все принижаете. Понимаете. И вы хотите сказать, что говорите правду?

А  это  будущее  Республики  Марий  Эл.  И  это  надо  исследовать,  

что это затопление, что вызвали. Ни одного результата анализа нет. Никто

этого не делал. Никому это не надо. А почему не делается? Там идет гниение,

процессы,  токсические  вещества.  Какие  токсические  газы  выделяются?

Ничего этого нет.  Наши ученые нигде авторитетом не пользуются. Почему

не подключить прессу? Почему не подключить заграницу? Чего мы боимся,

правды? Надо писать в генеральную прокуратуру. Если бояться, мы ничего
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не  достигнем.  И  останемся  там  же.  Все  говорят  культурное  наследство,

да  никому  дел  нет  до  культурного  наследства.  Опухоли  у  нас  возросли

в  33  раза.  Надо  писать  куда-то.  Онкологические  заболевания.  От  того,

что  заработал  Новочебоксарский  завод,  все  идет  на  нас.  Вы  говорите

благоприятно. Грибы впитывают эти токсичные средства. Люди отравляются.

Все. А вы говорите все у нас прекрасно, все хорошо. Да не хорошо у нас.

Я  буду  против  этого  сообщения,  что  у  нас  прекрасная  экологическая

обстановка.  Это  не  отражает  реальной  обстановки,  которая  существует

в Республике Марий Эл. Я понимаю, Департамент защищает свои интересы,

но  надо  еще  защищать  интересы  населения  и  интересы  республики.

У нас геморрагическая лихорадка в два раза выросла. У нас сейчас пытаются

цаплей  уничтожить.  У  нас  рыба  больная  в  водоемах.  Все  люди  едят

и не могут даже диагноз поставить,  потому что нет методов диагностики.

А  мы  говорим  все  прекрасно.  Если  взять  пиво,  то  оно  не  годно

к  употреблению  в  Медведевском  районе.  Потому  что  там  уровень

ДДТ превышает в 50 раз. А люди его пьют. А вы говорите все прекрасно".

Пономарева  М.Г.  Я  гидрохимией  малых  рек  и  рекой  Волгой

занималась  25  лет.  По  реке  Волге  я  не  могу  сказать,  что  все  спокойно.  

В отношении малых рек там вопрос спорный. Потому, что фоновые створы

и контрольные створы они конечно загрязнены антропогенным воздействием.

Теперь  то,  что  касается  Чебоксарской  ГЭС.  Вот  вы  говорите  проводили

обследование,  организации  приезжали.  Каким  образом  они  приезжали?

Мы их не видели, не слышали.

Севастьянов В.В. Их не пускали.

Пономарева  М.Г.  Ну  как  не  пускали?  Вот  я  еще  раз  говорю,

что  когда  началось  обследование,  мониторинг  по  обследованию  зоны

Чебоксарского  водохранилища,  то  были  поданы  заявки.  Субподрядные

организации.  От  нашей  республики  участие  принимал  Марийский

государственный  университет.  До  сих  пор  его  отчетные  материалы

на портале ИЦ Поволжья не выставлены. Мы не видели то, что они провели,
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результаты  их  исследований.  Все  остальные  результаты,  отчетные

материалы,  которые  представлены  на  портале  ИЦ  Поволжья  они  очень

спорные. Мы написали 200 своих предложений и замечаний. Вы не говорите,

что  мы  ничего  не  делаем,  бездействуем.  Потому,  что  да  действительно

не  прослежена  динамика.  Водохранилище  существует  уже  более  30  лет.

Есть анализы,  которые проводились в  1972 году по реке Волга,  но никто

у  нас  в  Республике  Марий Эл  не  запрашивал  эти  данные.  И  в  динамике

это  проектировщиками  не  отслежено,  на  что  им  было  указано.  Поэтому

их  отчетные  материалы  мы  не  приняли  за  основу.  Мы  написали  свои

замечания и предложения и предложили свои материалы для рассмотрения.

Точно так же и в отношении здоровья населения. Вот Светлана Ильгизовна

может подтвердить, потому что они тоже прислали материалы, но исследования,

которые они проводили за 2010 - 2011 год. Мы просили, чтобы все сделали

это в динамике. Потому что результаты и потребнадзора которые совершенно

отличаются от тех которые представляют сейчас проектировщики. О чем и идет

речь, о чем идет спор, постоянно мы с ними собираемся. Они то принимают

наши предложения, то отклоняют. Мы их отчеты не принимаем.

Севастьянов В.В.  А почему в генеральную прокуратуру не пишем?

И эти отчеты, Марийского государственного университета, не представлены.

Сейчас есть твиттеры. Надо подключать общественность, чего мы боимся?

Пономарева М.Г. А мы всех подключаем.

Председательствующий. Спасибо, Виктор Викторович.

Цивильский В.А. Смертность волжан, который превышает в десятки

раз  не  только  республиканский  уровень  но  и  российский.  80  процентов

онкологии сегодня  по  республике  –  это  волжане.  Вы доложите  комитету,

какие  исследования  были  проведены  тремя  институтами  и  материалы

с  архивов  поднимите.  Земля  пропитана  грибком.  Сегодня  очистные

Марбумкомбината, извините, находятся в аварийном состоянии. Вы говорите

там вода нормальная. В километре ниже Марбумкомбината вода идет день

и ночь с черной пеной.
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Пономарева М.Г.  Я не говорю про Марбумкомбинат, я про малые

реки говорю.

Цивильский  В.А.  Состояние  экологии  вообще  в  городе  Волжске.

Что  там  делается?  Сегодня  там  сливается  все  отходы  Марбумкомбината

без очистных сооружений.

Пономарева М.Г. Ну не совсем напрямую, у них же есть отстойник.

Цивильский В.А.  Я вам  официально  заявляю и  могу  подписаться

под этим.

Пономарева М.Г. Вот все говорят официально подписаться. Комиссия

в составе Росприроднадзора неоднократно проводила исследования. Я хочу

сказать, что есть разграничение полномочий.

Цивильский В.А. Я хочу, чтобы нам доложили о состоянии, в части

здравоохранения, по заболеваемости.

Пономарева М.Г. Это уже к Департаменту экологической безопасности

не относится. Это не наши полномочия.

Цивильский  В.А.  Доложите  нам  уровень  смертности,  уровень

заболеваемости по городу Волжску на 1000 человек.

Шабалин В.Л.  (глава  муниципального  образования  –  председатель

Собрания депутатов "Новоторъяльский муниципальный район").

Были затронуты скотомогильники. В одно время по ним очень сильно

воевали, по скотомогильникам. Была компания, если ее так можно называть.

Вот сейчас они да, сделаны, огорожены, но кому они принадлежат?

Пономарева М.Г.  Они сейчас будут приняты на баланс Республики

Марий Эл и программа, которая принята по обустройству, начинает работать

с 2012 года. Уже по-моему вышло распоряжение Правительства. Решены вопросы

финансов,  выделяются  деньги  на  обустройство  вот  этих  37  сибиреязвенных

скотомогильников.

Шабалин В.Л. Но на самом-то деле их больше.

Пономарева  М.Г.  Их  больше,  но  установили  только  те,  которые

являются сибиреязвенными из 140.
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Шабалин В.Л. Следующий вопрос. У нас было множество воинских

точек по республике. На каждой воинской точке при строительстве пробурены

артезианские скважины. Вот эти скважины не затампонированы. Они являются

источником заражения и  могут  заразить  подземные воды.  И еще по  этим

воинским  точкам.  Земля  принадлежит  Министерству  обороны.  Когда  эти

земли будут переданы?

Пономарева  М.Г.  Вот  это  полномочия  Росприроднадзора  я  сразу

хочу  сказать.  Разграничить  да?  По  скважинам  артезианским  вам  скажу,

что вопрос решается и они сейчас все почти без хозяина. Они у нас входят

прошлый экологический ущерб. Мы будем их обследовать и принимать меры

по тампонированию этих скважин. Те,  что у нас сейчас стоят на учете –  

26 скважин, но мы продолжаем работу. Маргеомониторинг у нас проводит

эти работы и  будем их тампонировать.  Что  делается  в  войсковых частях,

сказать не могу. Мы не можем туда попасть, потому, что они федерального

надзора. Нам идут жалобы от жителей. Мы направляем всех в Росприроднадзор.

Шабалин В.Л. Но ведь все равно проблему надо решать.

Пономарева М.Г. Мы знаем про эту проблему и стараемся ее сейчас

решить.

Председательствующий. Еще вопросы?

Цивильский В.А. Арбаны горят день и ночь, уже извините непонятно

сколько лет. Там ведь никто ничего не делает.

Пономарева  М.Г.  Торфяники  вы же  знаете  уже  все  обезводились,

поэтому тоже проблема очень большая.

Цивильский  В.А.  Люди  в  дыму  живут  и  от  торфа  от  горения

извините не перерабатываются легкими, оседают в них.

Председательствующий. Геннадий Григорьевич, пожалуйста.

Зубков Г.Г. Нам здесь бесполезно вариться в собственном соку. У меня

есть предложение, пусть хотя бы по одному экземпляру фильм нам передадут,

депутатам. Я уезжаю в Самару, у нас там будет встреча депутатов коммунистов

в законодательном Собрании всего Приволжского федерального округа.
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Пономарева М.Г. А фильм этот направлен в 2008 году во все органы.

Хорошо мы сделаем копии и Вам предоставим.

Председательствующий. Хорошо, спасибо. Присаживаетесь, Маргарита

Геннадьевна.

Понятно, что глобальность проблемы очевидна. Мы не ставим себе

задачу сейчас ответы на все вопросы получить. Мы давно просто не обращались

к проблеме экологической и тем более Чебоксарской ГЭС, которая угробит

совсем республику. Уже сегодня вот вопросы видите какие, после 63 отметки.

Поэтому мы попросим комитет по развитию агропромышленного комплекса

рассмотреть поставленные вопросы. На основании сегодняшнего разговора

комитет должен подготовить предложения, что нужно делать в законодательном

направлении.  У  нас  сейчас  установлены  очень  тесные  отношения

с нижегородцами, с Председателем Законодательного Собрания Лебедевым.

Мы  обмениваемся  документами,  он  нам  прислал  еще  массу  документов.

Над этой проблемой надо работать.  То,  что подъем уровня Чебоксарского

водохранилища – это экологическая катастрофа для республики всем понятно.

Вот самое интересное, я со многими специалистами разговаривал. Вот есть

река Волга, у нее есть естественное дно. После того, как до 63-й отметки

подняли уровень и никто не занимался этим делом. Для чего ее поднимали,

там и судоходство приписали, чтобы пароходы ходили, баржи перемещались.

А  потом  забросили  это  дно.  Дноуглубительными работами  вообще  никто

не  занимался:  ни  та  организация,  которая  до  "Русгидро"  была,  ни  другие

организации. И сегодня, конечно, получается так, что хотят поднять уровень

воды для того, чтобы ни делать ничего там внизу, дноуглубительные работы.

А  если  бы  мы  внизу  там  5  метров  отработали,  может  мы  и  обошлись

бы без нового подъема.

Севастьянов  В.В.  Здесь  Первый  заместитель  прокурора  сидит.

Почему  мы  не  можем  в  генеральную  прокуратуру  доложить,  что  данные

университета никуда не выставляют. Это тоже нарушение.

Председательствующий. Кто обижает университет? Виталий Иванович.
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Макаров  В.И.  Университет  является  субподрядчиком  в  рамках

рабочей  группы  Правительства  Республики  Марий  Эл.  И  все  данные

в комитете по экологии.

Пономарева М.Г. Данные у заказчика.

Председательствующий. А заказчик кто?

Пономарева М.Г.  Заказчик – "Русгидро". Все материалы поступают

в "Русгидро". Отчетного материала МарГУ на портале нет, он не представлен.

Мы рассмотрели,  мы  направили  все  замечания.  Очень  много  материалов,

которые  войдут  в  состав  проекта,  они  еще  не  представлены.  Мы еще  их

не рассматривали. Но уже начинается процесс общественных обсуждений.

С  чем  мы  не  согласны.  Вы  не  думайте,  что  мы  просто  сидим  и  ничего

не делаем.

Председательствующий.  Этого  никто  не  говорит  Маргарита

Геннадьевна. Просто обстановка серьезная.

Цветкова О.Н.  Маргарита Геннадьевна вот вы говорите общественные

слушания. В чью сторону склоняется общественное мнение?

Пономарева  М.Г.  Все  наше  население,  конечно  же  против.

Уже сейчас собирают подписи против поднятия уровня Чебоксарской ГЭС.

Цветкова О.Н.  Но ведь общественное мнение собирается не только

в Республике Марий Эл, так?

Пономарева  М.Г.  В  Нижегородской  области  против.  В  Чувашии

мнение раскололось.

Председательствующий. Хорошо Маргарита Геннадьевна, спасибо.

Мухин  В.И.  А  вот  в  рамках  исследования  меня  интересует.

Исследования  донных  и  придонных  отложений  были  просмотрены?  

Ведь  вся  беда  заключается  в  том,  что  сегодня  произошло  -  период

полураспада Чернобыля и с Европы вода скатилась в Волгу. И сколько она

стояла, скатилось в донные отложения. И прав Виктор Викторович, там в 100 раз

повысились заболевания всех жителей живущих по берегу Волги и Юрино,

и Козьмодемьянска.
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Пономарева М.Г.  Проектировщиками делается все на очень низком

уровне и они не обследуют полностью. Дополнительно к их комплексному

обследованию каждый регион составил свою программу, после мы представили

свою программу, где пометили все створы для поверхностных вод, для донных

отложений.  На  территории  республики  только  3  створа  для  донных

отложений были исследованы. Больше не исследовано. Почему у нас и идет

непонимание, разногласия. Мы с ними периодически встречаемся. Последняя

встреча  на  рабочей  группе  будет  25  мая,  мы  вас  приглашаем,

мы там будем обсуждать все материалы которые были представлены.

Председательствующий. В республике создана рабочая группа?

Пономарева М.Г. Рабочая группа создана в Правительстве Республики

Марий Эл. Возглавляет рабочую группу Николай Иванович Куклин.

Председательствующий. Поэтому, Виктор Викторович, все вопросы,

которые у Вас есть, можно передать в рабочую группу.

Пономарева  М.Г.  Виктор  Викторович,  у  нас  в  городе  открыта

общественная приемная.

Председательствующий.  Заканчиваем рассмотрение  этого  вопроса.

Мы договорились как действовать дальше. То что катастрофа экологическая –

это точно. Проблема огромнейшая, глобальная, поэтому надо всем заниматься.

Есть рабочая группа, которая сосредоточила в своих руках все. И вот туда

надо направлять все материалы.

Председательствующий.  Нам нужно рассмотреть еще один вопрос.

Сегодня в 12 часов прошло заседание Президиума, мы утвердили предложения

к  повестке  дня,  которые  мы  будем  выносить  на  сессию,  15  вопросов.

Геннадий Федорович Мякишев пояснит нам по вопросу деревни Кундуштур.

Слово  предоставляется  заместителю  Руководителя  Администрации

Главы Республики Марий Эл, начальнику государственно-правового управления

Главы Республики Марий Эл Геннадию Федоровичу Мякишеву.

Мякишев Г.Ф. Уважаемые депутаты!
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Часть  из  вас  уже  рассматривали  этот  вопрос.  Состоялось  четыре

комитета. В ходе обсуждения возникли вопросы по наименованию проекта

закона и по некоторым другим понятиям. В частности не всем понравилось

слово  "статус"  населенного  пункта,  хотя  мы  считаем,  что  в  этом  ничего

такого нет – статус довольно подходящее слово,  но я еще изучил все эти

вопросы,  которые  задавали  депутаты  и  должен  сказать,  что  населенные

пункты  делятся  на  виды  и  категории.  Два  вида  –  городские  населенные

пункты  и  сельские  населенные  пункты.  А  внутри  видов  есть  категории.

Скажем – города федерального значения, города республиканского, краевого

значения, города районного подчинения. И есть сельские населенные пункты,

официально  их  статус  нигде  не  утвержден.  Это  деревни,  хутора,  выселки

и так далее.  Это исходя из местных условий и желания местных жителей

иметь  название  населенного  пункта,  его  статус,  его  категорию.  Поэтому

учитывая  эти  предложения,  Правительство  внесло предложение  несколько

изменить название, не изменение статуса, а предлагается назвать об изменении

категории населенного пункта. Из категории деревень в категорию поселка

сельского типа, поскольку есть поселки городского типа и поселок сельского

типа. Поселок сельского типа. И таким образом нам представляется вопросы

будут  сняты.  Ну  а  в  целом,  вы  знаете,  у  нас  давно  этот  вопрос  тянется

с  Кундуштуром.  У нас  как-то  не  совсем удачно получилось  с  названием,

марийским  названием,  когда  у  нас  в  МарНИИ  дали  заключение,

что это нормальное название, потом когда ушло в федеральную кадастровую

службу,  они  говорят  там  немножко  не  так  надо  писать  –  не  Кундуштур

а  Кундыштур,  по  реке  Кундыш.  Наш  институт  тоже  дал  заключение,

вроде они правильно. А вот идея изменения статуса, категорию населенного

пункта, это нам сказали в федеральной службе картографии, давайте изменим

не название,  а  изменим категорию. И это будет основанием для внесения

нового  названия,  нового  статуса  населенного  пункта  в  наш  справочник,

который мы еже подготовили, согласовали со всеми службами федеральными

и мы хотим сделать его образцовым, чтобы в этом справочнике была поставлена
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такая  жирная  печать,  дежурный  справочник,  который  будет  действовать

на многие лета вперед. 

Поэтому,  уважаемые  депутаты,  просьба  поддержать  этот  проект  

и окончательно вопрос этот закрыть.

Если возникают какие-то вопросы, здесь есть председатель районного

Собрания депутатов Антоничева В.К., она может дать какие-то дополнительные

пояснения.

Председательствующий.  Все ясно. Нам главное правильно принять,

потому что две деревни не могут быть в одном сельском поселении. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Двадцать  пятая  сессия  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл пятого созыва состоится 15 мая 2012 года.

Программа работы до конца года выглядит следующим образом.

17 мая 25 сессия – поправки к Конституции Республики Марий Эл. 

21 июня 26 сессия – о выборах Главы Республики Марий Эл.

26 июля 27 сессия – корректировки в бюджет Республики Марий Эл.

21 августа 28 сессия – второе чтение закона о поправках к Конституции

Республики Марий Эл.

Затем у нас сессия 18 октября, 6 декабря – бюджетная и 27 декабря

сессия по корректировки бюджета текущего года. 

Есть вопросы? 

Нет. 

Председательствующий.  Тематика  тридцатого  Дня  депутата

рассмотрена.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников тридцатого Дня депутата 

Зал заседаний
Государственного Собрания

Республики Марий Эл
14.00

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

3. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

7. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

9. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

10. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

11. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

12. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

13. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

16. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

17. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

19. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

20. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

21.

Ворончихин
Юрий Иванович

исполняющий обязанности прокурора 
Республики Марий Эл

22.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции 
Республики Марий Эл

23.

Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

24.

Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

25.

Полетило
Ольга Олеговна

президент Адвокатской палаты
Республики Марий Эл

26.

Пономарева
Маргарита Геннадьевна

заместитель руководителя 
Департамента экологической 
безопасности, природопользования 
и защиты населения 
Республики Марий Эл

27.

Хижняк
Константин Анатольевич

начальник отдела формирования 
информационных ресурсов
в градостроительстве Министерства 
строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

28.

Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

29. Долгушева
Светлана Викторовна

старший специалист I разряда отдела 
экологии и природопользования 
Департамента экологической 
безопасности, природопользования 
и защиты населения 
Республики Марий Эл
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Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

30.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

31.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания  
депутатов

32. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

33.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

34.

Морозов
Анатолий Николаевич

глава муниципального образования 
"Юринский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов

35. Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

36. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист первого разряда
информационного управления

37. Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

38. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

39. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления 

40. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

41. Попова
Елена Петровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела
правовой экспертизы
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42. Скороходова 
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

43. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист первого разряда
сектора организационной работы 
организационного управления 

Парламентские корреспонденты
44.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
телевидения  филиала  ФГУП  "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл" 

45.

Иванова
Людмила Петровна

редактор  по  вопросам  законодательной
власти и социальной жизни ГУП "Газета
"Марий Эл"

46.

Ильдюкова
Ирина Аркадьевна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала  
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Дня депутата
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I. ТЕМАТИКА
Дня депутата Государственного Собрания

Республики Марий Эл
24 июля 2012 года

Большой
зал заседаний 

14 часов

1. 74 года высшему законодательному органу государственной власти
Марийской АССР – Республики Марий Эл

14.00-14.15 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

2. Совершенствование  республиканского  законодательства  в  связи
с  реализацией  основных  положений  Послания  Президента  Российской
Федерации Медведева Д.А. Федеральному Собранию Российской Федерации
22 декабря 2011 года

14.15-14.30 Патрушева Галина Александровна,
заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии Республики
Марий Эл

3. Особенности  применения  действующего  законодательства  в  сфере
государственной  регистрации  и  контроля  деятельности  политических
партий 

14.30-14.45 Соловей Юрий Анатольевич,
начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

4. Об  информации  руководителей  региональных  отделений
политических  партий,  не  представленных  в  Государственном  Собрании
Республики Марий Эл пятого созыва

14.45-14.55 Трепалин Александр Михайлович,
член Регионального Совета политической 
партии "Российская объединенная 
демократическая партия "ЯБЛОКО"
в Республике Марий Эл
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14.55-15.05 Горбунов Алексей Геннадьевич,
председатель Совета регионального 
отделения политической партии 
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 
в Республике Марий Эл,
депутат Собрания депутатов городского 
округа "Город Йошкар-Ола" пятого 
созыва по Дубковскому избирательному 
округу № 18

15.05-15.15 Сафин Магруф Каюмович,
председатель Комитета Марийского 
регионального отделения политической 
партии "ПАТРИОТЫ РОССИИ" 

15.15-15.25 Маратканов Вячеслав Анатольевич,
председатель регионального отделения
в Республике Марий Эл Всероссийской 
политической партии "ПРАВОЕ ДЕЛО"

Обмен мнениями

15.25-15.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

5. Информация о заседании Президиума Государственного Собрания
Республики  Марий  Эл  24  июля  2012  года  "О  XXVIII сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

15.40-15.50 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл
 

*  -  Заседание  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  -  День
депутата  в  форме  публичных  слушаний  с  участием  представителей
политических  партий,  зарегистрированных  на  территории  Республики
Марий Эл и не представленных в Государственном Собрании Республики
Марий  Эл  пятого  созыва,  представителей  Марийского  регионального
отделения  общероссийской  общественной  организации  "Ассоциация
юристов  России",  Общественной  палаты  Республики  Марий  Эл,
Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,  глав  муниципальных
образований – председателей собраний депутатов проводится по рекомендации
Общественного  совета  Приволжского  федерального  округа  по  развитию
институтов  гражданского  общества,  состоявшегося  18  апреля  2012  года
в г. Ульяновске.
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зал заседаний                                                                              24 июля 2012 года
Дворца Конгрессов                                                                                      14 часов
Республики Марий Эл 

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  26  июля

2012 года  XXVIII сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл

пятого  созыва  сегодня  проводится  заседание  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл – День депутата в форме публичных слушаний.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

23  июля  ушел  из  жизни  депутат  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва Берестов Валерий Елистарович.

Прошу почтить память о нем минутой молчания.

(Минута молчания).

Председательствующий. Прошу садиться.

В заседании принимают участие: депутаты Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор  по  Республике

Марий  Эл  Береснев  Роман  Александрович,  руководитель  Следственного

управления  Следственного  комитета  Российской Федерации по  Республике

Марий Эл Доронин Олег Михайлович, начальник Управления Министерства

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл Соловей Юрий
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Анатольевич,  заместитель  Председателя  Центральной  избирательной

комиссии Республики Марий Эл Патрушева Галина Александровна, министр

юстиции  Республики  Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,

руководитель Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты

прав  потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл  –

главный  государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл

Булатова  Светлана  Ильгизовна,  заместитель  начальника  государственно-

правового  управления  Главы  Республики  Марий  Эл  Золотарев  Рудольф

Иванович,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –

председатели  Собраний  депутатов,  председатель  Общественной  палаты

Республики  Марий  Эл  Михеева  Татьяна  Николаевна,  члены  Совета

Общественной  палаты  Республики  Марий  Эл,  члены  Президиума

Молодежного парламента Республики Марий Эл, члены Совета Марийского

регионального  отделения  Общероссийской  общественной  организации

"Ассоциация  юристов  России",  член  Регионального  совета  политической

партии  "Российская  объединенная  демократическая  партия  "ЯБЛОКО"

в  Республике  Марий  Эл  Трепалин  Александр  Михайлович,  председатель

Комитета  Марийского  регионального  отделения  политической партии

"ПАТРИОТЫ  РОССИИ"  Сафин  Магруф  Каюмович,  руководители

структурных  подразделений  Аппарата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Уважаемые участники заседания Государственного Собрания!

26  июля  2012  года  исполняется  74  года  законодательной  власти

Марийской АССР - Республики Марий Эл.

Отсчет  времени  деятельности  Верховного  Совета  Марийской  АССР

начат в 6 часов вечера 26 июля 1938 года – время открытия первой сессии

Верховного Совета I созыва.
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Но  путь  к  этому  дню  –  дню  начала  деятельности  законодательной

власти Республики Марий Эл – был долгим.

4 ноября1920 года.

На  основе  ленинского  Декрета  впервые  в  своей  истории  марийский

народ обрел государственность – свою Автономию.

По населению, проживающему в этом крае испокон веков, было дано

имя Марийская.

По государственному устройству названа Советской.

По общественному строю нарекли Социалистической.

Все  это  выражено  в  названии  –  Марийская  АССР  -  Марийская

Автономная Советская Социалистическая Республика.

5 декабря 1936 года согласно Конституции СССР - Союза Советских

Социалистических Республик - Марийская автономная область преобразована

в Марийскую Автономную Советскую Социалистическую Республику.

8  июля  1992  года  Верховный  Совет  Марийской  АССР  ХII созыва  

на  XI сессии утвердил действующее сегодня новое название – Республика

Марий Эл или Марий Эл.

Верховный  Совет  завершил  свою  деятельность  XII созывом.  

И  с  6  января  1994  года  законодательная  власть  перешла  от  Верховного

Совета к Государственному Собранию Республики Марий Эл.

Таким  образом,  даже  в  сложнейших  политических  условиях

разбалансированных 90-х прошлого столетия в Республике Марий Эл была

обеспечена непрерывная деятельность законодательной власти Марий Эл.

3  сентября  2009  года  решением  Президиума  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  утверждена  Программа  подготовки  

к  75-летию  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл 26 июля 2013 года.

Мы,  депутаты  сегодняшнего  дня  –  депутаты  XXI века,  с  глубоким

уважением  относимся  к  делам  первых  народных  депутатов  высшего

законодательного органа государственной власти Марийской АССР.

101



Бережно храним историю законодательной власти, храним и развиваем

традиции депутатской деятельности.

Повышаем  надежность  интенсивной  технологии  строительства

законов.

Создаем  новые  добрые,  разумные,  социально  значимые  законы.

Законодательно обеспечиваем социально-экономическое развитие республики.

Поздравляю  всех  жителей  нашей  республики,  участников  заседания

Государственного  Собрания  с  74  годом  работы  законодательной  власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл.

Желаю всем здоровья и счастья, успехов и удачи во имя процветания

нашей прекрасной Республики Марий Эл! (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Рассматривается второй вопрос.

2.  Совершенствование  республиканского  законодательства  в  связи  

с  реализацией  основных  положений  Послания  Президента  Российской

Федерации Медведева Д.А. Федеральному Собранию Российской Федерации

22 декабря 2011 года.

Слово  предоставляется  заместителю  Председателя  Центральной

избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Галине  Александровне

Патрушевой.

Патрушева Г.А. Уважаемые члены Президиума!

Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл! Уважаемые приглашенные!

В  своем  Послании  Президент  Российской  Федерации  Дмитрий

Анатольевич  Медведев  22  декабря  2011  года  предложил  комплексную

реформу  политической  системы  России  в  целях  создания  законной

возможности  участия  в  политической  жизни  всем  активным  гражданам  

и обозначил необходимые направления.

Первое  направление  -  переход  к  выборам  руководителей  субъектов

Российской Федерации прямым голосованием жителей регионов.
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В целях реализации данного направления принят Федеральный закон

"О  внесении  изменений  в  Федеральный  закон  "Об  общих  принципах

организации  законодательных  (представительных)  и  исполнительных

органов  власти  субъектов  Российской  Федерации"  и  Федеральный  закон

"Об основных гарантиях избирательных прав граждан и права на участие  

в  референдуме  граждан  Российской  Федерации",  вернувший  с  1  июня

текущего  года  прямые  выборы  глав  субъектов,  а  также  отзыв  высшего

должностного лица субъекта Российской Федерации.

Для  оперативного  решения  задач,  определенных  Федеральным

законом,  по  решению Президиума  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл от  17  апреля  2012  года  создана  рабочая  группа  по  подготовке

проекта поправок к Конституции Республики Марий Эл, проектов законов

Республики  о  выборах  Главы  Республики  Марий  Эл,  о  порядке  отзыва

избирателями Главы республики Марий Эл и ряда актов республиканского

законодательства. Подготовлен и рассмотрен в первом чтении проект закона

о соответствующих поправках к Конституции Республики Марий Эл.

21  июня  текущего  года  Государственным  Собранием  принят  3акон

Республики Марий Эл "О выборах Главы Республики Марий Эл", который

устанавливает,  что  Главой  Республики  Марий  Эл  может  быть  избран

гражданин  Российской  Федерации,  обладающий пассивным избирательным

правом и достигший 30-летнего возраста. Право на выдвижение кандидатов

закрепляется  за  политическими партиями,  в  том числе  их  региональными

отделениями.  Но это  не  означает,  что  беспартийный гражданин не  может

быть  выдвинут  политической  партией  на  пост  Главы.  Так  называемого

"партийного  ценза"  в  законе  нет.  Кандидатам  предстоит  собрать  в  свою

поддержку  подписи  9  процентов  депутатов  представительных органов

муниципальных образований и (или) избранных на муниципальных выборах

глав муниципальных образований.
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В связи с принятием Закона "О выборах Главы Республики Марий Эл"

подверглись корректировке законы о выборах, референдумах и Центральной

избирательной комиссии Республики Марий Эл.

Что касается правового регулирования отзыва Главы республики, будет

принят  соответствующий  закон,  подготовка  проекта  которого  поручена

Центральной избирательной комиссии республики, и 27 июля проект закона

будет  уже  рассматриваться  на  рабочей  группе.  Я  думаю,  что  нет  смысла

подробно  останавливаться  на  его  положениях,  поскольку  на  октябрь

планируется  рассмотрение  проекта  закона  об  отзыве  Главы  Республики

Марий Эл на сессии Государственного Собрания.

Второе направление Послания Президента касается упрощения порядка

регистрации политических партий. Внесены изменения в Федеральный закон

о политических партиях, в соответствии с  которыми политическая  партия

может быть зарегистрирована, если в ней состоит не менее пятисот членов

и она имеет  региональные отделения не  менее  чем в  половине субъектов

Российской Федерации.

На  сегодняшний  день  в  Минюсте  России  зарегистрированы  

34  политические  партии.  Документы  еще  189  политических  партий  –  

на  регистрации.  27  политических  партий  уже  имеют  право  участвовать  

в избирательных кампаниях, которые будут проходить в октябре 2012 года.

Почему не все? Дело в том,  что в соответствии с  Федеральным законом  

"О политических партиях"  только та  партия,  а  в  соответствии с  уставом  

и  ее  региональные  отделения,  иные  структурные  подразделения  вправе

принимать  участие  в  выборах,  решение  о  назначении которых состоялось

после  представления  политической  партией  в  уполномоченные  органы

документов,  подтверждающих государственную регистрацию ее  региональных

отделений не менее чем в половине субъектов Российской Федерации.

В  республике  зарегистрированы  7  региональных  отделений

политических  партий,  а  всего  их  14.  Для  информации,  14  октября  будут

выбирать губернаторов в пяти регионах: Амурской, Белгородской, Брянской,
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Новгородской и Рязанской областях,  причем в  Рязанской области выборы

проводятся в связи с досрочным прекращением полномочий губернатора.

Помимо  губернаторских  в  6  регионах  пройдут  выборы  областных

законодательных собраний:  Республика Северная Осетия-Алания,  Удмуртия,

Краснодарский  край,  Пензенская,  Саратовская  и  Сахалинская  области.  

У  нас  в  республике  в  октябре  текущего  года  никаких  избирательных

кампаний проводиться не будет.

Третье  направление,  обозначенное  в  Послании  Президента,  касается

отмены необходимости политическим партиям собирать подписи избирателей

для  участия  в  выборах  депутатов  Государственной Думы и  региональных

законодательных  органов,  а  также  сокращения  количества  подписей

избирателей, необходимого для участия в выборах.

2  мая  2012  года  принят  Федеральный  закон  №  41-ФЗ  "О  внесении

изменений  в  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации  

в  связи  с  освобождением  политических  партий  от  сбора  подписей

избирателей  на  выборах  депутатов  Государственной  Думы  Федерального

Собрания  Российской  Федерации,  в  органы  государственной  власти

субъектов  Российской  Федерации  и  органы  местного  самоуправления".

Как  следует  из  названия,  данный  Федеральный  закон  освобождает

политические  партии  от  сбора  подписей  на  выборах  депутатов

Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации,

региональных  и  муниципальных  выборах.  Теперь  кандидаты,  списки

кандидатов,  выдвинутые  политическими  партиями,  их  структурными

подразделениями для участия в выборах, регистрируются соответствующими

избирательными комиссиями без сбора подписей избирателей.

Внесены изменения и  в  Федеральный закон "О выборах Президента

Российской  Федерации".  В  соответствии  с  изменениями  кандидаты  

от  парламентских  политических  партий  освобождены  от  необходимости

сбора  подписей  избирателей,  а  кандидаты,  выдвинувшиеся  в  порядке

самовыдвижения, и кандидаты от непарламентских партий должны собрать
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300  тысяч  и  100  тысяч  подписей  избирателей  соответственно  вместо

2 миллионов, которые было необходимо собрать ранее.

Аналогичные изменения о снижении количества подписей избирателей

вносятся  и  в  законы Республики  Марий  Эл.  С  этой  целью подготовлены

проекты  законов,  обсуждены  на  комитетах  и  внесены  на  рассмотрение

28 сессии Государственного Собрания республики.

Вносимые  изменения  исключают  правовые  нормы,  обязывающие

политические  партии  собирать  подписи  избирателей  в  поддержку

выдвигаемых  ими  кандидатов  для  участия  в  выборах  депутатов

Государственного  Собрания  и  в  органы  местного  самоуправления.

Регистрация  кандидатов,  списков  кандидатов,  выдвинутых  политической

партией  или  ее  региональным  отделением,  будет  осуществляться

на  основании  решения  о  выдвижении  кандидата,  списка  кандидатов,

принятого политической партией, ее структурным подразделением.

Но  федеральный  законодатель  сохранил  необходимость  сбора

подписей  избирателей  для  кандидатов,  выдвигающих  свои  кандидатуры  

в  порядке  самовыдвижения,  а  также  для  кандидатов,  выдвинутых

общественными  объединениями,  имеющими  право  в  соответствии

с  их  уставами  участвовать  в  выборах,  снизив  их  необходимое  общее

количество  до  0,5  процентов  от  числа  избирателей,  зарегистрированных  

на  территории  избирательного  округа  (ранее  необходимо  было  собрать  

1 процент подписей).

Кроме того, в соответствии с вышеназванным Федеральным законом

проектами законов вводятся новые формы подписных листов как для выборов,

так и для проведения региональных и местных референдумов.

Четвертое направление Послания Президента связано с изменениями

системы выборов в Государственную Думу.

Законопроект,  который  внесен  Президентом  Российской  Федерации

16  февраля  текущего  года  на  рассмотрение  Государственной  Думы,

предусматривает  сохранить  действующую  в  настоящее  время
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пропорциональную избирательную систему, на основе которой проводятся

выборы. В то же время в рамках этой избирательной системы предлагается

ряд новаций, направленных на обеспечение представительства избирателей

всех  субъектов  Российской  Федерации  в  Государственной  Думе,  а  также

на упрощение отдельных избирательных процедур.

Напомню  Вам,  что  в  Госдуму  избирается  450  депутатов.

Для  проведения  выборов  предлагается  всю  территорию  Российской

Федерации  разделить  на  225  территориальных  единиц.  Территориальные

единицы  образуются  на  основе  единой  нормы  представительства

избирателей  на  территориальную  единицу,  что  обеспечивает  примерное

равенство  территориальных  единиц  по  числу  избирателей  и  соблюдение

тем самым принципа равного избирательного права.

Единая норма представительства определяется путем деления общего

числа  избирателей,  зарегистрированных  на  территории  Российской

Федерации,  на  общее  число  территориальных  единиц.  (Например,

109000000:225=484444,  а  в  Республике Марий Эл -  560 тыс.  избирателей,

соответственно одна территориальная единица).

Если избирателей в субъекте меньше единой нормы представительства,

также образуется одна территориальная единица.  Границы территориальных

единиц устанавливаются Центральной избирательной комиссией Российской

Федерации один раз в 10 лет.

Каждый федеральный список кандидатов,  выдвинутый политической

партией, разбивается на региональные группы кандидатов,  соответствующие

территориальным  единицам  (в  настоящее  время  региональные  группы

соответствуют субъекту Российской Федерации, группе субъектов или части

территории субъекта). Не предусматривается наличие общефедеральной части

федерального списка кандидатов.

Предполагается,  что  к  распределению  депутатских  мандатов

допускаются  федеральные  списки  кандидатов,  получившие  5  и  более

процентов  голосов  избирателей,  тогда  как  в  настоящее  время  порог

107



составляет  7  процентов.  Проект  закона  пока  находится  на  рассмотрении  

в профильном комитете Госдумы. Проект был направлен в избирательные

комиссии  субъектов.  Избирательная  комиссия  республики  направила  свои

замечания к проекту закона в ЦИК России.

Следующим предложением Послания предлагается  изменить  порядок

формирования  Центральной  и  региональных  избирательных  комиссий.

Должно  быть  расширено  представительство  политических  партий  

в избирательных комиссиях. Партии должны получить право отзыва своих

представителей в комиссиях досрочно в случае необходимости.

В  этих  целях  3  апреля  текущего  года  в  Государственную  Думу

Президентом  России  внесен  проект  федерального  закона  "О  внесении

изменений в статьи 22 и 29 Федерального закона "Об основных гарантиях

избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской

Федерации",  который  прошел  первое  чтение.  Законопроектом

предусматривается предоставление  политическим  партиям,  на  основе

предложений  которых  назначаются  члены  избирательных  комиссий,

комиссий референдума, право отзывать этих членов комиссий. Отзыв члена

комиссии  осуществляется  путем  внесения  политической  партией  в

назначивший его орган мотивированного представления об отзыве вместе с

предложением

по кандидатуре нового члена комиссии. При отсутствии такого предложения

представление об отзыве члена комиссии не рассматривается.

Вот такие направления были определены в Послании Президента.

Думаю,  что  будет  уместно  сказать  несколько  слов  о  проекте

федерального  закона  "О  внесении  изменений  в  Федеральный  закон  

"О политических партиях"  и  Федеральный закон "Об основных гарантиях

избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской

Федерации",  принятом  Государственной  Думой  в  трех  чтениях.  Данный

законопроект устанавливает единый день голосования - второе воскресенье

сентября года, в котором истекает срок полномочий органов государственной
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власти субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления

или депутатов  указанных органов,  а  в  год  проведения  выборов депутатов

Государственной Думы очередного  созыва  –  день  голосования  на  данных

выборах (в марте и октябре).

Если  выборы  в  орган  государственной  власти  субъекта  или  орган

местного  самоуправления  проводились  не  во  второе  воскресенье  сентября

года, в котором истекает срок полномочий этого органа, то срок полномочий

органа соответственно продлевается или сокращается.

Кроме  того,  устанавливаются  новые  принципы  формирования

избирательных  округов  на  выборах  в  органы  государственной  власти  

и  органы  местного  самоуправления,  а  также  избирательных  участков,

участков  референдума.  В  частности,  предлагается  утверждать  схему

избирательных  округов  сроком  на  десять  лет,  а  избирательные  участки,

участки  референдума  формировать  сроком  на  пять  лет,  чтобы  они  были

едиными для всех выборов,  проводимых на  соответствующей территории,

а также для всех референдумов субъектов Российской Федерации, местных

референдумов.

Устанавливается срок полномочий участковой избирательной комиссии

на  пять  лет,  сейчас  мы  их  формируем  только  на  период  избирательной

кампании. В случае принятия данного проекта федерального закона предстоит

большая организационная работа по определению избирательных участков,

по формированию участковых избирательных комиссий,  созданию резерва

состава участковых избирательных комиссий.

Но  пока  проект  закона  отклонен  Советом  Федерации  и  направлен  

в согласительную комиссию.

Уважаемые  депутаты!  Подводя  итоги  своего  выступления,  я  хочу

сказать, что совершенствование республиканского законодательства в связи

с  реализацией  основных  положений  Послания  Президента  Российской

Федерации Медведева Д.А. Федеральному Собранию Российской Федерации
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22  декабря  2011  года  идет  планомерно  и  в  соответствии  со  сроками,

определенными федеральным законодателем.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Спасибо! Будут  ли вопросы  к  Галине

Александровне?

Нет.

Рассматривается третий вопрос.

3.  Особенности применения действующего законодательства в  сфере

государственной регистрации и контроля деятельности политических партий.

Слово предоставляется начальнику Управления Министерства юстиции

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрию

Анатольевичу.

Соловей Ю.А. Уважаемые коллеги!

В соответствии с Федеральным законом от 11 июля 2001 года № 95-ФЗ

"О  политических  партиях"  политическая  партия -  это  общественное

объединение,  созданное  в  целях  участия  граждан Российской Федерации  

в  политической жизни общества  посредством формирования  и  выражения

их  политической  воли,  участия  в  общественных и  политических  акциях,  

в  выборах  и  референдумах,  а  также  в  целях  представления  интересов

граждан  в  органах  государственной  власти  и  органах  местного

самоуправления.

2  апреля  2012 года  в  указанный Закон внесены изменения,  которые

многократно  увеличат  количество  политических  партий  в  Российской

Федерации и соответственно их региональных отделений.

Какие это изменения:

1.  Политическая  партия  должна  иметь  региональные  отделения  

не менее чем в половине субъектов Российской Федерации (в предыдущей

редакции - более чем в половине субъектов).

2. В политической партии должно состоять не менее пятисот членов

(в предыдущей редакции - не менее сорока тысяч).
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3.  Отменено  требование  о  минимальном  количестве  членов  

в региональных отделениях политической партии.

В  настоящее  время  минимальное  количества  членов  регионального

отделения  может  быть  установлено  уставом  самой  политической  партии,

однако оно не может быть менее трех членов (ранее более чем в половине

субъектов Российской Федерации политическая партия должна была иметь

региональные  отделения  численностью  не  менее  четырехсот  членов,  

в остальных региональных отделениях - не менее ста пятидесяти членов).

Статья  18  Федерального  закона  от  19  мая  1995  года  №  82-ФЗ  

"Об общественных объединениях"  устанавливает  минимальное  количество

учредителей общественного объединения не менее трех.

Однако,  несмотря  на  внесенные  изменения,  порядок  создания

политической  партии  не  изменился.  В  Российской  Федерации

не  предусматривается  создание  и  деятельность  межрегиональных,

региональных и местных политических партий, а также иных политических

общественных объединений.

Вместе  с  этим  не  изменилось  требование  и  о  наименовании

политической партии.

Как  полном,  так  и  сокращенном  наименовании  не  допускается

использование наименований иных существующих в Российской Федерации

политических партий и других общероссийских общественных объединений,

наименований,  схожих  с  этими  наименованиями  до  степени  смешения,

либо наименований политических партий, прекративших свою деятельность

вследствие ликвидации за осуществление экстремисткой деятельности.

Не допускается использование наименований органов государственной

власти и органов местного самоуправления, а также имени и (или) фамилии

гражданина.

Наименование  политической  партии  должно  соответствовать

требованиям  законодательства  Российской  Федерации  об  охране

интеллектуальной  собственности  и  (или)  авторских  прав.  Запрещается
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использовать  наименование  политической  партии,  оскорбляющее  расовые,

национальные или религиозные чувства.

Общественные объединения, не являющиеся политическими партиями,

не могут использовать в своем наименовании слово "партия".

Политическая  партия  может  быть  создана  на  учредительном  съезде

либо  путем  преобразования  в  политическую  партию  общероссийской

общественной организации, общероссийского общественного движения.

Как  и  ранее,  решение  о  государственной  регистрации  политической

партии  принимается  Министерством  юстиции  Российской  Федерации.

Территориальные  управления  принимают  решение  о  государственной

регистрации  региональных  отделений  политической  партии  только  после

ее регистрации Минюстом России.

Первым  шагом  создания  политической  партии,  создаваемой  путем

учреждения,  является  образование  организационного  комитета  в  составе

не менее 10 человек для подготовки и проведения учредительного съезда.

На  сегодняшний  день  в  Минюст  России  подали  сведения

189 организационных комитетов политических партий.

Организационный  комитет  уведомляет  в  письменной  форме

Министерство юстиции Российской Федерации о своем намерении создать

политическую партию и указывает ее предполагаемое наименование.

Организационный комитет самостоятельно определяет порядок своей

деятельности.  В  течение  срока  своих  полномочий  (не  более  одного  года)

проводит учредительный съезд политической партии.

Образование  организационного  комитета  в  случае  создания

политической партии путем преобразования не требуется.

Следующим  шагом  по  организации  политической  партии  является

проведение съезда.

Сведения  о  месте  и  дате  проведения  учредительного  съезда

политической  партии  либо  съезда  общероссийской  общественной

организации  или  движения,  созываемого  для  их  преобразования  
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в  политическую  партию,  не  позднее  чем  за месяц  до  дня  созыва  съезда

публикуются  в  "Российской  газете"  или  иных  общероссийских

периодических печатных изданиях.

Учредительный  съезд  политической  партии  считается  правомочным,

если  в  его  работе  приняли  участие  делегаты  не  менее  чем  половины

субъектов  Российской  Федерации,  преимущественно  проживающие

в этих субъектах.

Решение о преобразовании общероссийской общественной организации

или  общероссийского  общественного  движения  в  политическую  партию

считается  правомочным,  если  в  его  работе  приняли  участие  делегаты,

представляющие  находящиеся  на  территориях  более  чем половины

субъектов Российской  Федерации  региональные  отделения.  Норма

представительства  устанавливается  из  расчета  не  менее  двух  делегатов  

от каждого из указанных региональных отделений.

После проведения съезда осуществляется государственная регистрация

политической  партии  в  Министерстве  юстиции  Российской  Федерации.

Документы  должны  быть  поданы  не  позднее  чем  через  шесть  месяцев

со дня его проведения.

Перечень  документов,  необходимых для  государственной  регистрации

политической  партии,  определен  статьями  16  и  17  Федерального  закона  

"О  политических  партиях"  и  является  исчерпывающим.  При  этом  

на регистрацию необходимо представить сведения о создании региональных

отделений не менее чем в половине субъектов Российской Федерации.

Следует  сказать,  что  представление  документов  на  государственную

регистрацию не влечет обязательную регистрацию.

Государственная  регистрация  может  быть  приостановлена  или  

в государственной регистрации политической партии может быть отказано.

Основанием для отказа являются следующие случаи:
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а) положения устава политической партии противоречат Конституции

Российской  Федерации,  федеральным  конституционным  законам,

федеральным законам;

б) наименование и (или) символика политической партии не соответствуют

требованиям,  установленным  Федеральным  законом  "О  политических

партиях";

в)  не  представлены  документы,  необходимые  для  государственной

регистрации политической партии;

г) установлено, что содержащаяся в представленных для государственной

регистрации политической партии документах информация не соответствует

требованиям Федерального закона "О политических партиях";

д) нарушены установленные законом сроки представления документов,

необходимых для государственной регистрации политической партии;

е) не устранены основания, вызвавшие приостановление государственной

регистрации политической партии.

Приостановление государственной регистрации политической партии

осуществляется  до  устранения  оснований,  вызвавших  приостановление

государственной регистрации, но не более чем на три месяца.

В  случае  принятия  решения  о  приостановлении  государственной

регистрации  уполномоченному  лицу  политической  партии  выдается

письменное мотивированное заключение. В заключении указываются:

конкретные положения настоящего Федерального закона "О политических

партиях",  послужившие  основанием  для  приостановления государственной

регистрации;

исчерпывающий перечень  несоответствий  документов,  представленных

на  государственную  регистрацию,  Конституции  Российской  Федерации,

федеральным конституционным законам, указанному Федеральному закону

и  иным  федеральным  законам.  При  этом  в  каждом  случае  указывается,

какому конкретному положению нормативного правового акта не соответствует

представленный документ и в чем выражается это несоответствие.
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Неустранение оснований,  вызвавших  приостановление  государственной

регистрации политической партии, в установленный срок является основанием

для принятия решения об отказе в государственной регистрации политической

партии или ее регионального отделения.

Важным этапом регистрации политической партии является регистрация

ее  региональных  отделений,  поскольку  политическая  партия обязана

в  течение  шести  месяцев  со  дня  ее  регистрации, зарегистрировать  свои

региональные  отделения  не  менее  чем  в  половине  субъектов  Российской

Федерации.

В случае, если политическая партия в течение месяца после истечения

данного  срока не  представит  в  Минюст  России  копии  документов

о  государственной  регистрации  ее  региональных  отделений  не  менее

чем  в  половине  субъектов,  документ  о  государственной  регистрации

политической  партии  признается  утратившим  силу,  а  запись  о  создании

данной  политической  партии  исключается  из  единого  государственного

реестра юридических лиц.

Именно  на  этапе  создания  региональных  отделений  политической

партии имеют полномочия территориальные органы Минюста России.

Перечень документов, необходимых для государственной регистрации

регионального  отделения  политической  партии,  представляется

в  территориальные  управления  Минюста  и  определен  требованиями

статьи 18 Федерального закона.

Территориальные  органы  Минюста  России  при  установлении

соответствия  документов,  необходимых  для  государственной  регистрации

регионального  отделения,  требованиям  законодательства  принимают

решение  о  государственной  регистрации  ее  регионального  отделения  

и  направляют  в  территориальные  органы Федеральной  налоговой  службы

документы, необходимые для внесения сведений в Единый государственный

реестр юридических лиц.
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Внесение  сведений  в  Единый  государственный  реестр  юридических

лиц  осуществляется  в  срок  не  позднее  чем  через  5  рабочих  дней  со  дня

получения необходимых документов.

Свидетельство,  подтверждающее  факт  внесения  сведений  в  Единый

государственный  реестр  юридических  лиц,  оформляется  Управлением

Федеральной налоговой службы по субъекту и направляется в соответствующее

Управление  Минюста  России,  которое  выдает  уполномоченному  лицу

политической  партии  или  ее  регионального  отделения  документ,

подтверждающий  факт  внесения  соответствующей  записи  в  Единый

государственный реестр юридических лиц и свидетельство о государственной

регистрации регионального отделения политической партии.

С  момента  подачи  документов  на  государственную  регистрацию  

до момента  выдачи свидетельства  о  государственной регистрации должно

пройти  не  более  месяца.  Фактически  регистрация  проводится  быстрее  

в сроки от 14 до 20 дней.

При  проведении  государственной  регистрации  региональных

отделений  политических  партий  законом  также  установлены  основания

для отказа в регистрации или ее приостановке.

В государственной регистрации регионального отделения политической

партии может быть отказано, если:

а)  не  представлены  документы,  необходимые  для  государственной

регистрации регионального отделения политической партии;

б)  территориальным  органом  установлено,  что  содержащаяся  

в  представленных  для  государственной  регистрации  регионального

отделения  политической партии документах  информация не  соответствует

требованиям Федерального закона "О политических партиях";

в) не устранены основания, вызвавшие приостановление государственной

регистрации регионального отделения политической партии.

Государственная  регистрация  регионального  отделения  политической

партии  может  быть  приостановлена,  если  территориальным  органом
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установлено,  что  содержащаяся  в  представленных  для  государственной

регистрации  регионального  отделения  политической  партии  документах

информация  не  соответствует  требованиям  Федерального  закона

"О  политических партиях".  Порядок  приостановки  аналогичен  порядку,

изложенному выше в отношении политической партии.

По  состоянию  на  24  июля  2012  года  Министерством  юстиции

Российской Федерации зарегистрировано 34 политические партии.

В республике зарегистрировано 14 региональных отделений.

До вступления в силу указанных изменений в Республике Марий Эл

было зарегистрировано 7 региональных отделений политических партий:

1.  Марийское  республиканское  отделение  политической  партии

"Коммунистическая партия Российской Федерации".

2.  Марийское  региональное  отделение  Всероссийской  политической

партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

3.  Марийское  региональное  отделение  политической  партии

"Либерально-демократическая партия России".

4.  Региональное отделение Политической партии "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ" в Республике Марий Эл.

5.  Региональное  отделение  Политической  партии  "Российская

объединенная демократическая партия "ЯБЛОКО" в Республике Марий Эл.

6.  Марийское  региональное  отделение  политической  партии

"ПАТРИОТЫ РОССИИ".

7.  Региональное  отделение  в  Республике  Марий  Эл  Всероссийской

политической партии "ПРАВОЕ ДЕЛО".

За  июнь  -  июль  2012  года  зарегистрировано  еще  7  региональных

отделений:

1.  Региональное  отделение  Политической партии  "Альянс  Зеленых -

Народная партия" в Республике Марий Эл (Алатырев Юрий Зинонович).

2.  Региональное отделение Политической партии  "Молодая Россия" 

в Республике Марий Эл (Мурашова Ольга Сергеевна).
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3.  Региональное  отделение  политической  партии  "Города  России" 

в Республике Марий Эл (Нурдавлетов Мусса Султанмуратович).

4.  Региональное  отделение  Всероссийской  политической  партии

"Новая Россия" в Республике Марий Эл (Королев Сергей Вячеславович).

5.  Региональное  отделение  в  Республике  Марий  Эл  Политической

партии "Российская  экологическая  партия  "Зеленые" (Зонов  Юрий

Александрович).

6.  Марийское  республиканское  отделение  Политической  партии

"КОММУНИСТЫ РОССИИ" (Иванов Николай Алексеевич).

7.  Региональное  отделение  Всероссийской  политической  партии

"Гражданская Сила" в Республике Марий Эл (Мишин Дмитрий Васильевич).

Кроме полномочий по регистрации политических партий Министерство

юстиции  Российской  Федерации  и  его  территориальные  органы

в соответствии со  статьей  38  Федерального  закона  от  11  июля  2001  года

№  95-ФЗ  "О  политических  партиях"  осуществляет  также  контроль

за соблюдением политическими партиями, их региональными отделениями

и  иными  структурными  подразделениями  законодательства  Российской

Федерации,  а  также  за  соответствием  деятельности  политической  партии,

ее региональных отделений и иных структурных подразделений положениям,

целям и задачам, предусмотренным уставами политических партий, в рамках

которого вправе проводить проверки, выносить предупреждения за нарушения

законодательства, обращаться в суды с исковыми заявлениями о ликвидации.

Проверки  региональных  отделений  политических  партий  проходят

централизованно по всей России один раз в три года. Последние проверки

проводились в 2009 году.

При  проведении  Управлением  проверок  региональных  отделений

политических  партий  в  2009  году  установлено,  что  их  деятельность

соответствует  целям,  предусмотренным  учредительными  документами,

выявленные нарушения носят устранимый характер.
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По  результатам  проверок  мер  реагирования,  предусмотренных

законодательством, Управлением не принималось.

Изменения,  внесенные  в  Федеральный  закон  "О  политических

партиях", коснулись и положений, определяющих обязанности политических

партий и их региональных отделений.

В  частности,  теперь  политическая  партия  один  раз  в  три  года

представляет  в  Минюст  России  информацию  о  продолжении  своей

деятельности  с  указанием  численности  членов  политической  партии  

и места нахождения своего постоянно действующего руководящего органа,

а  также  информацию  о  региональных  отделениях  политической  партии

с  указанием  численности  членов  политической  партии  в  этих  отделениях

и  мест  нахождения  постоянно  действующих  руководящих  органов

региональных отделений.

Региональное  отделение  политической  партии  один  раз  в  три  года

представляет  в  территориальный  орган  Минюста  России  информацию  

о  продолжении  своей  деятельности  с  указанием  численности  членов

политической партии в региональном отделении и места нахождения своего

постоянно  действующего  руководящего  органа,  а  также  информацию

о  структурных  подразделениях  политической  партии  в  соответствующем

субъекте  Российской  Федерации,  не  наделенных  правами  юридического

лица, но обладающих в соответствии с уставом политической партии правом

принимать участие в выборах и (или) референдумах.

Политическая партия и ее региональные отделения один раз в три года

представляют  в  Минюст  или  его  территориальный  орган  сведения  

о  количестве  выдвинутых  политической  партией,  ее  региональными

отделениями и  иными структурными подразделениями зарегистрированных

кандидатов  в  депутаты  и  на  иные  выборные  должности  в  органах

государственной  власти  и  органах  местного  самоуправления,  а  также

сведения  о  зарегистрированных  избирательными  комиссиями  списках

кандидатов в депутаты. Указанные сведения представляются в виде копии

119



протокола  о  результатах  выборов,  заверенной  избирательной  комиссией

соответствующего уровня.

Ранее перечисленные обязанности были ежегодными.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Спасибо! Будут  ли вопросы  к  Юрию

Анатольевичу?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос.

Сегодня мы собрались на третье заседание Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл,  посвященное  встрече  с  представителями

региональных  отделений  партий,  не  представленных  в  Государственном

Собрании Республики Марий Эл пятого созыва.

Первое заседание Государственного Собрания Республики Марий Эл

по  этой  тематике  проходило  27  июля  2010  года,  второе  –  26  июля  

2011 года. И третье сегодня – 24 июля 2012 года сегодня.

Напомню,  что  впервые  выборы  по  партийным  спискам  проходили  

в  нашей  республике  12  декабря  1993  года  в  Государственное  Собрание

Республики Марий Эл первого созыва.

Первый  созыв  состоял  из  30  депутатов:  22  депутата  избраны  

по  одномандатным  избирательным  округам,  8  депутатов  (25  процентов),

избраны от 7 партий, общественных объединений и организаций. 

В  Государственном  Собрании  первого  созыва  было  2  депутата  

от КПРФ.

По одному депутату было: 

от Марийского отделения Российского конструктивно-экологического

движения "Кедр";

от  Марийского  отделения  Всероссийского  объединения

"Предприниматели за новую Россию";

от Марийской организации Республиканской партии России;

от Общественно-политического движения "Марий Ушем";
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от Марийской организации Аграрной партии России;

от общественно-политического движения "Достоинство и милосердие".

В  Государственном  Собрании  второго  созыва  67  депутатов-

одномандатников объединялись в 6 депутатских групп:

1. "Единство".

2. "Возрождение".

3. "Село".

4. "Регионы".

5. "Здоровье".

6. "Народовластие".

В третьем созыве Государственного Собрания Республики Марий Эл

были образованы 4 депутатские группы:

"Единая Россия" – 24 депутата;

"Единство и законность" – 11 депутатов;

"Село" – 10 депутатов;

"Союз" – 10 депутатов.

В  Государственное  Собрание  четвертого  созыва  были  избраны  

52  депутата:  26  депутатов  -  по  одномандатным  избирательным  округам  

и 26 – по партийным спискам.

В  2006  году  Государственное  Собрание  третьего  созыва  приняло

решение, что любое количество партийных депутатов (даже один депутат)

могут образовать партийную фракцию.

В Государственном Собрании четвертого созыва работали 5 фракций:

1. "Единая Россия" – 32 депутата.

2. КПРФ – 6 депутатов.

3. "Справедливая Россия" – 4 депутата.

4. "Аграрная партия России" – 4 депутата.

5. ЛДПР – 2 депутата.
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В  Государственном  Собрании  V созыва  работает  52  депутата:  

26 избраны по одномандатным избирательным округам и 26 – по партийным

спискам.

Государственное Собрание пятого созыва, депутаты которого избраны

11 октября 2009 года, приступило к работе 28 октября 2009 года – состоялась

первая сессия V созыва.

Состав депутатов обновился более чем на 40 процентов по сравнению

с четвертым созывом. 30 депутатам четвертого созыва избиратели доверили

представлять их интересы и в пятом созыве. 22 депутата впервые избраны

в  высший  законодательный  орган  государственной  власти  нашей

республики.

Сегодня у нас с вами 1001 день работы Государственного Собрания

пятого созыва из 1811 дней, отведенных Конституцией.

Представители  трех  партий  представлены  в  Государственном

Собрании:

1. "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

2. КПРФ.

3. ЛДПР.

Уважаемые участники заседания!

Четыре  партии  не  представлены  в  Государственном  Собрании

Республики Марий Эл пятого созыва:

1. "ЯБЛОКО".

2. "Справедливая Россия".

3. "ПАТРИОТЫ РОССИИ".

4. "Правое дело".

Из  четырех  отделений  этих  партий  в  заседании  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  принимают  участие  две:  "ЯБЛОКО"  

и "ПАТРИОТЫ РОССИИ".

Рассматривается пятый вопрос.
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5.  Об  информации  руководителей  региональных  отделений

политических  партий,  не  представленных  в  Государственном  Собрании

Республики Марий Эл пятого созыва.

В  соответствии  с  планом  работы  слово  предоставляется  члену

Регионального  Совета  политической  партии  "Российская  объединенная

демократическая  партия  "ЯБЛОКО"  в  Республике  Марий  Эл  Трепалину

Александру Михайловичу.

Трепалин А.М. Уважаемый Президиум! 

Уважаемые депутаты!

Я  как  представитель,  член  Регионального  совета  объединенной

демократической  партии  "ЯБЛОКО"  хочу  довести  до  Вашего  сведения

некоторые соображения, пожелания нашей партии, которые, как мне кажется,

относятся к ведению Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Известно, что объединенная демократическая партия России "ЯБЛОКО"

является  одной из  действительно демократических партий.  В том смысле,

что  мы  последовательно  выступаем  за  демократию  –  "Власть  народу".

Именно это является нашей целью. Я мог бы Вам долго зачитывать вот эту

книжечку,  которая  называется  "Россия требует  перемен.  Программа.  Цели

и задачи партии "ЯБЛОКО".  Я думаю, нет в  этом особой необходимости.

Я остановлюсь на  тех моментах,  которые мне как  работнику образования

наиболее  близки.  Хотя,  конечно,  не  обойтись  и  без  общедемократических

задач.

Партия "ЯБЛОКО" выступает за развитие непосредственной демократии.

Кто-нибудь из вас помнит, когда у нас проводился хотя бы один региональный

референдум?  Что  нет  вопросов,  которые  интересуют  все  население,

по которым должны были бы высказаться все? Наверное, есть.

В частности, совсем простой вопрос о поднятии уровня Чебоксарского

водохранилища.  Это  вполне  мог  бы  быть  вопрос  для  референдума.

Что  думает  население  Республики  Марий  Эл?  Пусть  попробуют  убедить

республику  в  том,  что  поднятие  еще  на  5  метров  и  увеличение  доходов
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РАО  ЕЭС  –  это  благо.  Может,  удастся.  Должно  же  учитываться  мнение

населения.

Я  уж  не  говорю  о  том,  что  строительство  высоконапорных

ГЭС на  равнинных  реках  могла  себе  позволить  только  Советская  власть.

Раз  уж  электростанция  построена,  ничего  уже  не  сделаешь,  но  зачем

же усугублять? Мы, конечно, не выступаем за радикальное решение о сбросе

водохранилища и высвобождении тех территорий, которые были затоплены,

потому что это нереально. Это касается непосредственной демократии.

К  непосредственной  демократии,  конечно,  относится  и  выборность

органов  власти.  Да,  хорошо,  что  региональные  главы  будут  избираться,

хотя закон мог бы быть и лучше. Хорошо, что снизился барьер на выборах

в Государственную Думу с 7 процентов до 5,  потому что 7 было только  

у  нас  и  в  Турции.  Я  думаю,  что  барьер  в  1  процент  вполне  достаточен.

Это  четыре  с  половиной  депутата  от  общего  числа  депутатов

Государственной  Думы,  и  вполне  люди  могут  представлять  регион,

из которого они были выбраны.

Что  еще  можно  говорить  о  непосредственной  демократии.

Как известно, власть у нас имеет три ветви: законодательная, исполнительная

и  судебная.  Если  законодательную  власть  мы  избираем.  Исполнительная

вроде  как  назначается  законодательной  властью,  по  крайней  мере,  

премьер-министра у нас утверждает Государственная Дума.  К сожалению,

Совет  Федерации,  важная  часть  законодательной  власти,  до  сих  пор

формируется, а не избирается. Это не вполне демократично, я бы так сказал.

Теперь  о  судебной  власти.  Население  вообще  не  имеет  никакого

отношения к ее формированию. Как люди становятся судьями, непонятно.

Есть там какая-то процедура. Стандартный путь: секретарь суда, помощник

судьи и судья. А где этот судья жизни научился? Неплохо было бы, что бы

судья  предварительно  поработал  адвокатом  и  прокурором,  чтобы  он  мог

124



слышать обе стороны. Вот такое изменение можно было бы внести в закон

о статусе судей или другие нормативные акты, которые это регулируют.

От  общегосударственных  проблем  перейду  к  более  частным.  Речь

пойдет об образовании.  У меня как у преподавателя высшей школы была

очень  комфортная  жизнь  в  узком  смысле  слова,  когда  министром

образования  Советского  Союза  был  Ягодин  Геннадий  Алексеевич.  Тогда

было принято решение, что финансирование вузов ведется по плану приема.

Не по числу студентов,  а  по плану приема.  Сейчас отчислили мы одного

"двоечника", не туда пришел. Он мог бы быть хорошим слесарем, хорошим

строительным инженером, а его понесло в экономисты или программисты.

Не  потянул.  Но  мы  не  можем  его  отчислить,  потому  что  упадет

финансирование вуза.  Сейчас финансирование высших учебных заведений

ведется по числу студентов. Уйдет студент, уйдут деньги.

Финансирование вузов по плану было бы более правильным решением,

на  мой  взгляд.  Это  не  означает,  что  мы  будем  выгонять  по  15  человек  

из 25, нет. Речь идет о том, что мы, по крайней мере, не будем со связанными

руками  перед  студентами,  потому  что  сейчас  мы  не  образование  даем,  

мы образовательные  услуги  оказываем.  Мы не  учим,  еще  раз  повторюсь,

мы оказываем образовательные услуги.

Скажу,  что  стипендия,  которую  получают  студенты,  это  смешная

цифра. Я был студентом и получал 35 рублей, базовая стипендия, но у меня

часто была повышенная стипендия на 25 процентов, 43 рубля с копейками. 

Но на эти деньги можно было прожить месяц. На нынешнюю стипендию –

неделю можно прожить, а дальше – неизвестно как.

Можно сказать,  что образование каждого человека –  это его личное

дело.  Не  думаю,  что  это  правильный подход.  Образованное  население  –  

это ресурс государства. Человек с высшим образованием, даже работающий

на рабочей должности, легче переучивается при изменении работы, потому

что он привык учиться.
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Иметь высшее образование в законченном виде необязательно, человек

не обязан быть магистром. В этом смысле бакалавриат – это хорошая вещь.

Получил  базовое  образование  –  дальше  может  специализироваться

или  не  специализироваться.  Вот  здесь  это  его  личный  выбор.

Так что образование, еще раз повторюсь, – это дело государства. Государство

должно быть  заинтересовано  в  образованном населении,  т.к.  образованное

население  значительно  меньше  подвержено  всяким  негативным влияниям.

В частности, со стороны экстремистских организаций.

Еще один вопрос, который мог бы выноситься на местный референдум.

Имеются  затратные  проекты,  которые  проводятся  на  республиканские

деньги, по крайней мере, частично. Я думаю, если общая стоимость проекта

превышает  200  миллионов  рублей,  неплохо  бы  спросить  народ,  

а надо ли это. Или можно потратить эти деньги более разумным способом.

Или просто другим. Это вполне тема для референдума.

Еще об образовании. Приближается 15 августа – "день икс". Почему

так называется? Все директора школ знают об этом. 15 августа школа должна

быть сдана.  Вам не кажется парадоксальной ситуация,  что директор сдает

школу контролирующим организациям.  По-моему,  должно быть наоборот.

Директор  должен  принимать  школу.  Она  должна  быть  готова

к  учебному  году.  Это  дело  эксплуатирующих  организаций.  А  директор

вместе  с  пожнадзором,  профтехнадзором,  потребнадзором  должен

у этих эксплуатирующих организаций школу принимать: школа безопасна,

в  ней  можно учиться,  выполнены соответствующие  требования.  А  сейчас

что  мы имеем?  Директор  пытается  всеми  силами  сделать  ремонт  школы.

Кто как может, так и выкручивается. 

Думаю,  что  здесь  можно  было  бы  применить  модное  слово

"аутсорсинг",  то  есть  передача  несвойственных  функций  сторонним

организациям,  для  которых  эти  функции  свойственны.  Например,

гражданские повара в армии. Солдат не должен работать на кухне, солдат
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должен  совершенствовать  боевую  подготовку.  Тут  не  без  перехлестов,

конечно, обходится.

Думаю,  подобную  практику  можно  применять  и  в  образовательных

учреждениях. Дело школы – учить, дело директора – организовать учебный

процесс, а не следить за тем, чтобы батареи были теплые. Если он  увидит,

что  батареи  холодные,  должен  по  одному  звонку  эксплуатирующей

организации выставить требование, почему холодно. Если имеется протечка

после  ливня,  то  тому,  кто  за  крышу  отвечает.  Думаю,  это  обходилось

бы  не  дороже,  чем  обходится  в  настоящий  момент  содержание  школы

родителям, учителям, которые красят окна.

Я  думаю,  что  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  

в  состоянии,  по  крайней  мере,  рассмотреть  и  обсудить  этот  вопрос.

Это,  конечно,  революция  была  бы  в  общепринятых  методах  действий.

Думаю, что это было бы хорошо.

Прошу  прощения  за  то,  что  отнял  у  Вас  немного  больше  времени.

Я думаю, что смог донести до Вас позицию нашей партии и свою позицию

по вопросам, которые относятся, в частности, к ведению Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

Большое спасибо за внимание.

Председательствующий.  Спасибо! Будут  ли вопросы к  Александру

Михайловичу?

Нет.

Слово  предоставляется  председателю  Комитета  Марийского

регионального  отделения  политической  партии  "ПАТРИОТЫ  РОССИИ"

Сафину Магруфу Каюмовичу.

Сафин  М.К.  Здравствуйте,  уважаемый  Президиум,  уважаемые

депутаты и приглашенные.

Я  перед  Вами  выступаю  в  третий  раз  и  позицию  своей  партии

уже  излагал  ранее.  Сейчас  я  не  буду  Вас  утомлять,  хочу  обратить

Ваше внимание на некоторые вопросы.
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Помните,  в прошлый раз я поднимал проблему родителей погибших

военнослужащих, проживающих на территории Республики Марий Эл.

Я обратился к Председателю Государственного Собрания Республики

Марий Эл с письменными предложениями. Сейчас хочу довести до Вашего

сведения,  что  я  получил  ответ  от  Министерства  социальной  защиты

населения и труда за подписью министра Климиной Надежды Викторовны.

Конечно,  ответ не может нас удовлетворить:  "Ветеранам боевых действий

и  членам  семей  погибших  (умерших)  ветеранов  боевых  действий

в Республике Марий Эл предоставляются все меры социальной поддержки,

предусмотренные для них федеральным законодательством. Таким образом,

установление  ветеранам  боевых  действий  и  членам  семей  погибших

(умерших)  ветеранов  боевых  действий  дополнительных  мер  социальной

поддержки  за  счет  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл

является преждевременным".

Вы,  наверное,  помните,  я  говорил,  что  почти  всеми  регионами

были  разработаны  программы,  меры  социальной  поддержки  вот  этой

категории лиц. Я обращал внимание, что у нас в республике действительно

на  эту  проблему  смотрят  сквозь  пальцы.  Тем  не  менее  дальше

комментировать этот ответ я не буду. Вам всем ясно, что в дальнейшем наши

государственные  органы  отказываются  заниматься  этой  проблемой.

Оставили нас, как говориться, с этими проблемами наедине.

Единственное,  что  тут  положительного  хочу отметить,  что  в  ноябре

2011 года принят Федеральный закон № 306-ФЗ "О денежном довольствии

военнослужащих и предоставлении им отдельных выплат". Статья 9 касается

именно  членов  семей  погибших  военнослужащих.  На  каждую  семью

погибшего военнослужащего государство сейчас выделяет 14 тысяч рублей,

но есть непонятная загвоздка. Эта сумма делится на 3 части. Одна часть идет

матери,  одна  часть  отцу  и  одна  часть  погибшему  военнослужащему.

Получаем не 14 тысяч, а две трети этой суммы по 4666 рублей. Выходит  

на  семью чуть  более  9  тысяч  рублей.  И  вот  куда  только  не  обращались.
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Куда перечисляется  одна третья  часть  этой суммы? Неужели на  тот  свет.

Понимаете, вот такой парадокс. Никто так и не дал ответа.

Что  касается  деятельности  партии  "ПАТРИОТЫ  РОССИИ".  Партия

продолжает  свою  политическую  деятельность.  Последний  съезд

у  нас  состоялся  в  марте  2012  года,  на  котором  было  принято  решение

о  приведении в  соответствие  с  новыми  изменениями  законодательства

о политических партиях, о выборах депутатов устава и программы.

Сейчас,  как  уже  говорили,  в  нескольких  регионах  будут  проходить

выборы губернаторов. От нашей партии будут тоже выдвинуты кандидаты

на должности губернаторов в некоторых регионах.

Что касается деятельности регионального отделения. Мы тоже сложа

руки  не  сидим.  Бываем  в  населенных  пунктах  и  с  каждым  выездом

что-то новое привозим сюда.

Сегодня я хотел остановиться на вопросах развития села. Этот вопрос

очень  сложный  и  за  10  -  13  минут  не  рассмотреть.  Мы  его,  если  будет

возможность, рассмотрим чуть позже.

По традиции, я никогда не прихожу с пустыми руками и на этот раз

тоже  принес  большой  материал  про  ветерана.  Марийское  региональное

отделение политической партии "ПАТРИОТЫ РОССИИ" уже два с лишним

года  занимается  жилищной  проблемой  участника  и  инвалида  Великой

Отечественной  войны,  жителя  города  Йошкар-Олы  Загитова  Гарифа

Загитовича. Ему уже 93 года, проживает он один в деревянном доме.

Условия  его  жизни  обследовались  уже  несколькими  комиссиями.

Последняя комиссия обследовала жилищные условия по нашей инициативе.

И  мы  инициировали  через  прокуратуру  Республики  Марий  Эл  судебное

разбирательство  по  данному  вопросу.  Йошкар-Олинский  городской  суд,

а потом и Верховный Суд Республики Марий Эл отказались нас поддержать.

Так,  человек  продолжает  жить  один  в  деревянном  доме  без  удобств

и без воды.
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Дело в том, что ему двигаться очень тяжело. Он до сих пор напичканный

осколками,  до  сих  пор  не  удалены все  осколки.  Ранение  у  него  в  спину,

голову, руку и ногу. Единственное, чего мы добились, что к нему два раза

в неделю приходит социальный работник. Самое главное – в доме у него нет

воды, а в деревне Данилово вообще нет централизованного водоснабжения.

Поэтому  ответы  поступают  такие,  что  когда  будет  централизованное

водоснабжение, тогда и у него будет вода. И он вынужден ходить с ведром

к соседям на колодец.

Конечно,  я  ему  в  свое  время  привозил  20-литровую  бутыль  раз  

в неделю, но сейчас после операции я сам не могу тяжести поднимать. Опять

он остался один. То есть помыться человеку негде.

Решение суда было такое, что ухаживать за отцом-инвалидом должен

его  сын,  раз  у  него  есть  сын,  а  у  сына  есть  семья.  Такого  решения  

я  вообще  не  ожидал.  Я  не  мог  даже  представить,  что  так  кощунственно

поступит Верховный Суд Республики Марий Эл.

Думаю,  для  Вас  не  секрет  что  под  видом  вдов  ветеранов  Великой

Отечественной войны и самих участников, которые даже пороху не понюхали,

сидели там где-то в  тыловых подразделениях несколько месяцев,  а  жилье

получили. Есть такие люди. Но этот человек, который прошел всю войну,

израненный, до сих пор вот так живет.

Поэтому я хочу попросить Владимира Ивановича Мухина как секретаря

регионального  отделения  партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  попробовать решить

этот вопрос, пожалуйста. Почему? Потому, что мы в большом долгу перед

этими людьми, огромном долгу,  все сидящие.  За нашу нынешнюю жизнь,

за то, что они проливали кровь и до сих пор живы. 93 года человек живет

и до сих пор не имеет собственного жилья. Дом этот него переписан на сына.

Владимир Иванович, попробуйте, пожалуйста.

Председательствующий.  Вместе.  Обе  партии  вместе  объединимся  

и будем работать.

Сафин М.К. Если объединим усилия, еще лучше.
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Что  еще  хочу  сказать  из  своих  наблюдений.  У  нас  в  2004  году

был принят закон о местном самоуправлении сокращенно, потому что очень

длинное  название.  Я  тогда  был  избран  председателем,  то  есть  главой

муниципального образования "Знаменское сельское поселение".

Закон  вступил  в  силу,  мы  разработали  устав  муниципального

образования, зарегистрировали. Такая процедура была. Все это мы прошли.

Это  все  я  перенес  на  своих  плечах:  регистрацию самого  муниципального

образования,  устава  и  все  остальное.  Естественно,  начали  работать.

Но нам сказали, что закон вступит в силу только через пять лет, а пока ждите.

Вот  пять  лет  прошло,  что  у  нас  изменилось?  Уважаемые  депутаты,

кто-нибудь из Вас задавался этим вопросом?

Буквально  недавно  захожу  в  администрацию  муниципального

образования, нужна была справка, и мне заместитель главы администрации

говорит, что не может дать такую справку, т.к. нет электричества. Отключили

электричество  за  неуплату.  Извините,  на  территории  Знаменского сельского

поселения продаются земельные участки за миллионы рублей под жилищное

строительство. Из этих миллионов не может разве районная администрация

выделить деньги на оплату долгов по электроэнергии? Оказывается, нет.

То есть закон о местном самоуправлении как не работал, так и не работает.

Что тут можно сказать? Законы у нас хорошие принимают, а вот когда доходит

до  исполнения,  тут  уже  извините,  у  нас  везде  пробуксовка,  по  всем

направлениям.

Я  хочу  Вам  пожелать  успехов,  уважаемые  депутаты,  в  Вашей

дальнейшей деятельности. Желаю Вам здоровья и боевого духа.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Спасибо! Вопросы  к  Магруфу  Каюмовичу

есть?

Нет.

Заключительный вопрос.
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Сегодня в 12 часов состоялось заседание Президиума Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  на  котором  рассмотрены  предложения  

к  повестке  дня  сессии  –  тринадцать  вопросов.  Все  вопросы  рассмотрены

всеми комитетами, включены в повестку дня. 

26 июля 2012 года в этом зале в 10 часов состоится двадцать восьмая

сессия.  Вы  помните,  у  нас  было  14  вопросов,  но  вопрос  по  бюджету

потребовал срочного решения. Мы с вами собирались на предыдущей сессии

13  июля,  распределили  те  финансы,  которые  поступили  дополнительно

в бюджет республики,  –  это более 3  миллиардов,  поэтому у нас  осталось

13 вопросов.

Все  вопросы рассмотрены.  Комитет  по  законодательству  рассмотрел

все  замечания,  которые  были  высказаны  прокуратурой,  отрегулированы

все вопросы, то есть никаких замечаний больше нет. Заключения получены

от прокуратуры, Министерства юстиции,  Государственной счетной палаты

и от всех остальных, от кого требуется.

Сейчас я с большим удовольствием выполню поручение Президиума

и вручу депутатам новые нагрудные знаки "Депутат Марий Эл".

Нагрудные  знаки  "Депутат  Марий  Эл"  вручаются  следующим

депутатам Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва:

Ведерников Павел Семенович (Аплодисменты)

Вершинин Сергей Андреевич (Аплодисменты)

Ганичев Василий Александрович (Аплодисменты)

Глазырин Андрей Юрьевич (Аплодисменты)

Горбунова Светлана Серафимовна (Аплодисменты)

Ерпылев Александр Евгеньевич (Аплодисменты)

Заричный Владимир Владимирович (Аплодисменты)

Зубков Геннадий Григорьевич (Аплодисменты)

Иливанов Петр Николаевич (Аплодисменты).

Карташов Александр Анатольевич (Аплодисменты)

Макаров Виталий Иванович (Аплодисменты)
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Минаков Юрий Александрович (Аплодисменты).

Миронов Сергей Панфилович (Аплодисменты)

Мухлыгина Светлана Викторовна (Аплодисменты)

Павлов Александр Варсонофьевич (Аплодисменты)

Серкова Татьяна Павловна (Аплодисменты)

Смирнов Анатолий Васильевич (Аплодисменты)

Старостин Александр Викторович (Аплодисменты)

Хмелев Владимир Николаевич (Аплодисменты)

Цендушева Светлана Витальевна (Аплодисменты)

Швецов Михаил Николаевич (Аплодисменты)

Шульгин Михаил Павлович (Аплодисменты).

Председательствующий.  Все три знака имеют одинаковое значение,

но  поскольку  мы  сменили  символику  в  республике,  то  знак,  который

вам выдан первым, считается самым главным. Статус мы не устанавливали,

считаем, что все три знака имеют одинаковое значение.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Все вопросы Дня депутата рассмотрены.

Еще раз повторю, 26 июля 2012 года в этом зале в 10 часов состоится

двадцать восьмая сессия.  Двадцать девятая сессия – 21 августа 2012 года,

сегодня  на  Президиуме  мы  рассмотрели  повестку  дня  этой  сессии,

мы  планировали  рассмотреть  только  поправки  к  Конституции  во  втором

чтении,  но,  возможно,  появятся  вопросы  о  мировых  судьях,  у  них

заканчиваются сроки.

Как  вы  знаете,  есть  поручение  Президента  Российской  Федерации

о принятии закона, регулирующего вопросы ЖКХ в части совместного действия

жилищных комиссий регионального уровня и местного уровня. Над проектом

у нас работает рабочая группа. Если он будет подготовлен, мы будем должны

включить его в повестку дня на 21 августа, потому что там есть контрольный

срок, установленный Владимиром Владимировичем Путиным, Президентом

России, – 1 октября.
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Всем желаю успехов, удачи. Благодарю всех за работу.
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III. СПИСОК
участников тридцать первого Дня депутата 

14.00
Большой

зал заседаний 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

2. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

3. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

4. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

7. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

19. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

23. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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25. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
Руководители, работники органов

исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные
26.

Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 

27.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

28.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции Республики Марий Эл,
член Совета Марийского регионального 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
"Ассоциация юристов России"

29.

Доронин
Олег Михайлович

руководитель Следственного 
управления Следственного комитета 
Российской Федерации 
по Республике Марий Эл 

30.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника 
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл, 
руководитель аппарата Марийского 
регионального отделения 
Общероссийской общественной 
организации "Ассоциация
юристов России"

31.

Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

32.

Патрушева
Галина Александровна

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии 
Республики Марий Эл 

33.

Сафин 
Магруф Каюмович

председатель Комитета Марийского 
регионального отделения 
политической партии "ПАТРИОТЫ 
РОССИИ"

34.

Соловей 
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

35.

Трепалин
Александр Михайлович

член Регионального Совета 
политической партии "Российская 
объединенная демократическая партия
"ЯБЛОКО" в Республике Марий Эл 

36.

Бараулина пресс-секретарь Главного федерального 
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Анастасия Михайловна инспектора по Республике Марий Эл
Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -

председатели Собраний депутатов
37.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

38.

Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

39.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания  
депутатов

40.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

41.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Члены Совета Общественной палаты Республики Марий Эл

42. Дементьев
Герман Александрович

заместитель председателя 
Общественной палаты
Республики Марий Эл

43.

Заболотских
Ольга Павловна

председатель комиссии по вопросам 
развития гражданского общества 
и защите прав граждан Общественной 
палаты Республики Марий Эл

44. Полетило
Ольга Олеговна

председатель комиссии по вопросам 
совершенствования законодательства
и общественной экспертизе законов
и иных нормативных актов Общественной
палаты Республики Марий Эл,
член Совета Марийского регионального 
отделения общероссийской 
общественной организации 
"Ассоциация юристов России"

45. Репина
Наталья Станиславовна

секретарь Общественной палаты 
Республики Марий Эл

Члены Совета Марийского регионального отделения общероссийской
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общественной организации "Ассоциация юристов России"
46. Лежнина Людмила 

Николаевна
нотариус Йошкар-Олинского 
нотариального округа
Республики Марий Эл

47. Сидоров
Олег Алексеевич

первый проректор по учебной работе 
федерального государственного 
бюджетного образовательного 
учреждения высшего 
профессионального образования 
"Марийский государственный 
университет"

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл
48. Егошин

Алексей Николаевич
председатель комитета по бюджету
и развитию молодежного 
предпринимательства Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

49.

Гизатуллин
Руслан Гаптрашидович

член Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

50.

Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного 
управления

51.

Галкина
Наталья Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

52.

Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

53.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант сектора организационной 
работы организационного управления

54.

Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата,
начальник правового управления

55.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного  управления

56.

Скороходова 
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

Парламентские корреспонденты
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57.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
телевидения  филиала  ФГУП  "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл" 

58.

Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный  корреспондент  службы
информации  телевидения  филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 

59.

Иванова
Людмила Петровна

редактор  по  вопросам  законодательной
власти и социальной жизни ГУП "Газета
"Марий Эл"
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Материалы тридцать второго

Дня депутата
 

21 августа 2012 года
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I. Тематика Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

21 августа 2012 года

зал заседаний
Государственного Собрания

Республики Марий Эл

11 часов

1.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  поправках  
к Конституции Республики Марий Эл" (второе чтение)

11.00-11.08 Мякишев Геннадий Федорович,
заместитель Руководителя Администрации 
Главы Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления
Главы Республики Марий Эл

2.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  девятой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.08-11.09 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  девятой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.09-11.10 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  двадцать  девятой  сессии
Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва"

11.10-11.11 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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СТЕНОГРАММА
Дня депутата

21 августа 2011 года

зал заседаний                                                                          21 августа 2012 года
Государственного Собрания                                                                      11 часов
Республики Марий Эл 

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  двадцать

девятой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня

проводится  тридцать  второй  по  счету  День  депутата  Государственного

Собрания пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл,  заместитель Руководителя Администрации

Главы Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления

Мякишев  Геннадий  Федорович,  председатель  Конституционного  суда

Республики  Марий  Эл  Эргубаев  Зосим  Вениаминович,  исполняющий

обязанности председателя Верховного Суда Республики Марий Эл Семенов

Павел  Вадимович,  помощник  прокурора  Республики  Марий  Эл  Лаптева

Ольга  Александровна,  руководитель  Управления  Федеральной  службы  

по  надзору  в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия  человека  

по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач  
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по  Республике  Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  заместитель

начальника  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  

по  Республике  Марий  Эл  Шагов  Владимир  Дмитриевич,  исполняющий

обязанности  министра  юстиции Республики  Марий Эл  Тарасов  Владимир

Валентинович,  первый  заместитель  министра  строительства,  архитектуры

и жилищно-коммунального хозяйства Ежов Михаил Михайлович, заместитель

Председателя  Центральной  избирательной  комиссии  Республики Марий  Эл

Патрушева  Галина  Александровна,  Председатель  Государственной счетной

палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,  председатель

Совета муниципальных образований Республики Марий Эл, глава городского

округа  "Город  Йошкар-Ола"-  председатель  Собрания  депутатов  Гаранин

Леонид  Ананьевич,  председатель  Общественной  палаты  Республики

Марий  Эл  Михеева  Татьяна  Николаевна,  руководители  структурных

подразделений  Аппарата  Государственного  Собрания,  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. О проекте закона Республики Марий Эл "О поправках к Конституции

Республики Марий Эл" (второе чтение).

Слово  предоставляется  заместителю  Руководителя  Администрации

Главы  Республики  Марий  Эл,  начальнику  государственно-правового

управления Мякишеву Геннадию Федоровичу.

Мякишев Г.Ф. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты, приглашенные!

Приближается  к  завершению  наша  работа  по  подготовке  поправок  

к Конституции Республики Марий Эл. Эти поправки знаменуют новый этап

в развитии политической системы не только нашей республики. Возвращается

институт выборности Главы республики, что, несомненно, является важным
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элементом повышения роли населения, избирателей в формировании органов

государственной  власти  республики.  У  нас  уже  принят  закон  о  выборах

Главы республики, на очереди закон о порядке отзыва Главы республики.

Все  это  повышает  авторитет  и  ответственность  Главы  республики

и, соответственно, требует закрепления в конституционном устройстве нашей

республики. В Конституцию вносят две очередные поправки. Одна касается

Государственного  Собрания,  другая  –  высшего  должностного  лица

и  Правительства.  Что  касается  внесения  изменения  в  федеральное

законодательство  по  формированию  органов  государственной власти

субъектов,  в  частности,  высших  должностных  лиц,  законодательство

существенно изменилось, в том числе закон об организации власти субъектов

Российской  Федерации,  но  в  Конституции  это  все  не  отразить.  

В  Конституции  будут  только  поправки,  касающиеся  основных  моментов  

по  организации  власти  субъектов,  и  должен  быть  какой-то  паритет

полномочий Государственного Собрания и высшего должностного лица.

В связи с этим и подготовлены эти две поправки.

Над  поправками  проведена  большая  работа.  Проект  закона  активно

обсуждался.  Члены  рабочей  группы  во  главе  с  депутатом  Мухиным

Владимиром  Ивановичем  провели  несколько  заседаний  и  очень  подробно

рассмотрели все поправки, которые предлагается внести в нашу Конституцию.

Как  известно,  проект  закона  о  поправках  внесен  был  Главой

республики,  но  в  ходе  работы  рабочей  группы  претерпел  некоторые

изменения и затем был вами одобрен на сессии Государственного Собрания

в первом чтении.

В ходе подготовки ко второму чтению рассматривались предложения,

касающиеся  сроков  полномочий  Государственного  Собрания  и  депутатов.

Поскольку  других  предложений  не  поступило,  дополнения  касаются  

в  основном  уточнения  сроков  полномочий  депутатов  и  Государственного

Собрания.
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Я бы сказал, что изменения, которые вносятся в нашу Конституцию,

наряду с выборами уточняют очень важные моменты – это срок полномочий

депутатов  Государственного  Собрания  одного  созыва,  который составляет

5  лет,  за  исключением  случаев,  предусмотренных  федеральным  законом

и  настоящей  Конституцией.  Полномочия  могут  быть  несколько  продлены

или несколько сокращены в зависимости от обстоятельств,  которые могут

сложиться  в  ходе  деятельности  депутата  Государственного  Собрания.

Депутат может сложить полномочия досрочно.

Назначение голосования по выборам Главы республики и по отзыву

Главы республики – это все теперь возлагается на Государственное Собрание.

Мы возвращаем  положение,  оно  было  и  раньше,  что  одно  и  то  же  лицо

не может занимать должность Главы республики более двух сроков подряд.

Также уточняются положения,  связанные с досрочным прекращением

полномочий  Главы  республики.  Отзыв  избирателями,  приобретение

гражданства иностранного государства либо вида на жительство являются

основанием для досрочного прекращения полномочий Главы.

В целом все изменения, которые вносятся, соответствуют федеральному

законодательству. Получены положительные заключения, и рабочая группа

считает,  что  проект  подготовлен  основательно  и  может  быть  внесен

на рассмотрение Государственного Собрания для принятия во втором чтении.

Спасибо.

Председательствующий. Есть ли вопросы к Геннадию Федоровичу?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В.  Наработана  ли  на  сегодняшний  день  практика  

в других субъектах Российской Федерации, особенно в республиках?

Мякишев Г.Ф.  Насколько я знаю, в других субъектах уже приняты

эти поправки, поскольку был установлен двухмесячный срок. У нас процедура

принятия  поправок  к  Конституции  –  три  месяца,  вот  мы  и  оказались

последними. Мы считаем, что три месяца – это нормально.

Председательствующий. Еще есть вопросы?
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Нет.

Уважаемые депутаты!

17 августа прошли заседания всех комитетов и заседание Президиума.

Рассматривается второй вопрос.

2.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О  повестке  дня  двадцать  девятой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Первый вопрос  повестки  дня  сессии -  о  проекте  закона  Республики

Марий  Эл  "О  поправках  к  Конституции  Республики  Марий  Эл"  (второе

чтение).

Геннадий Федорович уже доложил. Сегодня на сессии в 12 часов этот

проект закона будет представлять Комитет по законодательству. Это вопросов

не вызывает.

Второй вопрос - о назначении мировых судей. Все комитеты рассмотрели

все  пять  кандидатур  мировых  судей.  На  все  вопросы  ответы  получены,

рассмотрение состоялось.

Третий  вопрос  -  о  проекте  закона  Республики  Марий  Эл

"О взаимодействии органов муниципального жилищного контроля с органом

государственного жилищного надзора в Республике Марий Эл".

Мы  все  вопросы  рассмотрели,  головной  комитет  свои  заключения

сделал.

Четвертый вопрос - о проекте закона Республики Марий Эл "О внесении

изменения  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  социальной  поддержке

и  социальном  обслуживании  отдельных  категорий  граждан  в  Республике

Марий  Эл".  Также  рассмотрен  всеми  комитетами.  Головной  Комитет

по социальному развитию сделал свои заключения.

Пятый вопрос -  о проекте закона Республики Марий Эл "О внесении

изменений в некоторые законодательные акты Республики Марий Эл в области

муниципальной службы". Все вопросы рассмотрены. Получены заключения
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Совета  муниципальных  образований,  Общественной  палаты,  прокуратуры

Республики Марий Эл, Управления Министерства юстиции.

Рассматривается третий вопрос.

3. О проекте постановления Государственного Собрания Республики  

Марий  Эл  "О  секретариате  двадцать  девятой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Все  комитеты  рассмотрели  предложенные  кандидатуры  депутатов

Ведерникова  Павла  Семеновича,  Сальникова  Александра  Анатольевича,

Сташкевича  Александра  Михайловича.  Предлагается  избрать  депутата

Сальникова Александра Анатольевича руководителем секретариата двадцать

девятой сессии. Возражений ни у кого не было.

Рассматривается четвертый вопрос.

4.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  "О порядке  работы двадцать  девятой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется. 

Порядок  традиционный  для  большого  зала.  Действует  отработанная

технология, по ней мы и работаем.

Председательствующий.  Программа тридцать второго Дня депутата

выполнена.

Благодарю всех за участие.

Объявление.

График нашей работы на сегодня:

в 11 часов 15 минут – заседания комитетов;

в  11 часов 30 минут –  расширенное заседание головного Комитета  

по законодательству.

В  расширенном  заседании  головного  Комитета  по  законодательству

принимают участие  все  председатели комитетов  с  протоколами заседаний

комитетов и решениями комитетов.
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Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение.

В 11 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 12 часов в большом зале - двадцать девятая сессия. 

Просьба к депутатам – в 11 часов 50 минут всем быть в большом зале

на своих рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата.
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II. СПИСОК
участников тридцать второго Дня депутата

11.00
Зал заседаний

Государственного Собрания

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19

5. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

6. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

7. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

10. Замиховский Антон Михайлович ЛДПР

11. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4

12. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

13. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

15. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

16. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

18. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

19. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

20. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

21. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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23. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

26. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

27. Резунов Сергей Николаевич Избирательный округ № 23

28. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

29. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

30. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

31. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

32. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

33. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

36. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

37. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

38. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

39. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9

41. Цинпаев Магомедгаджи Абдуллаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

42. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

43. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

44.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной
счетной палаты Республики Марий Эл

45.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл
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46.

Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

47.

Лаптева 
Ольга Александровна

помощник прокурора 
Республики Марий Эл по правовому 
обеспечению и систематизации 
законодательства

48.

Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

49.

Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

50.

Патрушева
Галина Александровна

заместитель Председателя Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

51.

Ежов
Михаил Михайлович

Первый заместитель министра 
строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

52.

Семенов
Павел Вадимович

исполняющий обязанности председателя
Верховного суда Республики Марий Эл

53.

Тарасов
Владимир Валентинович

исполняющий обязанности министра
юстиции Республики Марий Эл

54.

Шагов
Владимир Дмитриевич

заместитель начальника Управления 
Министерства юстиции Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

55.

Эргубаев
Зосим Вениаминович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

56.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

57.

Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

58.

Зяблов
Андрей Борисович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов
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59. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

60.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

61.

Морозов
Анатолий Николаевич

глава муниципального образования 
"Юринский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов

62.

Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

63.

Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания  депутатов 

64.

Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

65.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 
информационного управления

66.

Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

67.

Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель  Руководителя  Аппарата,
начальник правового управления

Парламентские корреспонденты
68.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
телевидения  филиала  ФГУП  "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл" 

69.

Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный  корреспондент  службы
информации  телевидения  филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы тридцать третьего 

Дня депутата

7 сентября 2012 года
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I. Тематика Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл

7 сентября 2012 года - пятница

Большой
Зал заседаний

14 часов

1.  О  представлении  Генерального  прокурора  Российской  Федерации
Чайки  Юрия  Яковлевича  по  согласованию  кандидатуры  Рюмшина  Сергея
Ивановича для назначения на должность прокурора Республики Марий Эл

14.00-14.10 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного
Собрания Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.10-14.25 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О внесении  изменений
в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете  Республики
Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов"

14.25-14.35 Овсянникова Татьяна Александровна,
заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

3.  О проекте  постановления Государственного Собрания Республики
Марий Эл "О повестке  дня  тридцатой сессии Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

4.  О проекте  постановления Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  "О секретариате  тридцатой  сессии  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

5.  О проекте  постановления Государственного Собрания Республики
Марий Эл "О порядке работы тридцатой сессии Государственного Собрания
Республики Марий Эл пятого созыва"

14.35-14.38 3-5 вопросы представляет
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл 
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

7 сентября 2012 года

зал заседаний                                                                          7 сентября 2012 года
Дворца Конгрессов                                                                                      14 часов
Республики Марий Эл 

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого

созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

На 10 сентября назначена тридцатая сессия Государственного Собрания.

Сессия созвана по предложению Главы Республики Марий Эл Леонида

Игоревича Маркелова и представлению Генерального прокурора Российской

Федерации Юрия Яковлевича Чайки,  на основании статьи 152 Регламента

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  согласованию

кандидатуры  Рюмшина  Сергея  Ивановича  для  назначения  на  должность

прокурора Республики Марий Эл.

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцатой

сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл сегодня проводится

День депутата Государственного Собрания пятого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, кандидат на должность прокурора Республики

Марий  Эл  Рюмшин  Сергей  Иванович,  заместитель  Руководителя

Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,  начальник  государственно-

правового управления Мякишев Геннадий Федорович, главный федеральный
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инспектор  по  Республике  Марий  Эл  Береснев  Роман  Александрович,

исполняющий  обязанности  прокурора  Республики  Марий  Эл  Ворончихин

Юрий Иванович, министр внутренних дел по Республике Марий Эл Бучнев

Вячеслав  Михайлович,  заместитель  начальника  Управления  Министерства

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл Шагов Владимир

Дмитриевич,  руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике

Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач  по  Республике

Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  министр  юстиции  Республики

Марий Эл Григорьева Татьяна Валентиновна, заместитель министра финансов

Республики Марий Эл Овсянникова Татьяна Александровна,  Председатель

Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей

Николаевич,  председатель  Совета  муниципальных  образований Республики

Марий  Эл,  глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"-  председатель

Собрания  депутатов  Гаранин  Леонид  Ананьевич,  главы  муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  -  председатели  Собраний депутатов,

председатель  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл Мартюшина

Екатерина  Константиновна,  руководители  структурных  подразделений

Аппарата Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1.  "О представлении Генерального прокурора Российской Федерации

Чайки  Юрия  Яковлевича  по  согласованию кандидатуры Рюмшина  Сергея

Ивановича для назначения на должность прокурора Республики Марий Эл".

28 августа 2012 года в Государственное Собрания Республики Марий Эл

поступило  представление  Генерального  прокурора  Российской  Федерации

Чайки  Юрия  Яковлевича  по  согласованию  для  назначения  на  должность

прокурора Республики Марий Эл кандидатуры Рюмшина Сергея Ивановича.
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"В  соответствии  с  частью  3  статьи  129  Конституции  Российской

Федерации  и  пунктом  1  статьи  13  Федерального  закона  "О  прокуратуре

Российской Федерации" вношу на согласование для назначения на должность

прокурора Республики Марий Эл кандидатуру государственного советника

юстиции 3 класса Рюмшина Сергея Ивановича.

Рюмшин  Сергей  Иванович,  1962  года  рождения,  имеет  высшее

юридическое образование, на службе в органах прокуратуры - с 1997 года.

Прошел путь от следователя прокуратуры района до заместителя прокурора

Московской области.

За время службы в прокуратуре зарекомендовал себя квалифицированным,

профессионально  грамотным,  инициативным  руководителем.  Обладает

практическим  опытом,  организаторскими  способностями,  проявляет

оперативность  при  решении  вопросов  прокурорского  надзора,  умело

нацеливает подчиненных на фактическое устранение нарушений закона.

За примерное исполнение служебного долга неоднократно поощрялся,

награжден нагрудным знаком "Почетный работник прокуратуры Российской

Федерации". 

По  своим профессиональным и  деловым качествам Рюмшин Сергей

Иванович  способен  организовать  деятельность  прокуратуры  Республики

Марий Эл в соответствии с предъявляемыми требованиями.

О  решении  по  кандидатуре  Рюмшина  Сергея  Ивановича  прошу

сообщить в Генеральную прокуратуру Российской Федерации.

Генеральный прокурор Российской Федерации Чайка Юрий Яковлевич".

Представление Генерального прокурора у вас имеется.

Слово предоставляется Сергею Ивановичу Рюмшину.

Рюмшин С.И. Добрый день, уважаемые коллеги!

Предлагаю  построить  наш  диалог  в  форме  вопрос-ответ.  Что-либо

конкретное  говорить  сейчас  о  себе  нет  смысла,  т.к.  было  зачитано

представление Генерального прокурора.
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Я  ознакомился  с  работой  прокуратуры  Республики  Марий  Эл,  

со справочными материалами по результатам работы за первое полугодие.

В  целом  хотел  бы  дать  положительную  оценку,  эффективно  сработала

прокуратура в первом полугодии 2012 года. Это говорит о том, что коллектив

работоспособный, профессиональный.

Состояние  законности  на  территории республики также  оценивается

положительно, но имеются определенные проблемы, которые требуют более

тщательного  изучения  и  в  дальнейшем  принятия  определенных  мер

реагирования,  координирования  деятельности  целой  правоохранительной

системы.

Наблюдается  небольшое  снижение  преступности  в  республике,

а  это  наталкивает  на  определенные  размышления  о  том,  правильно

или неправильно ведется учет, регистрация преступности в целом в субъекте.

Настораживает  и  то,  что  правоохранительные органы работают не  совсем

эффективно.  Возможно,  прокуратура  здесь  неэффективно  координирует

работу  правоохранительных  органов  по  раскрытию  преступлений,

т.к. 63 процента раскрываемость для Республики Марий Эл, думаю, маловато.

Настораживает  и  определенно  требует  внимания  совершение  таких

преступлений, как грабежи, разбои, кражи, то есть преступлений, направленных

против личности, против имущества людей. Естественно, если эти преступления

не  раскрываются,  они  в  целом  затрагивают  конституционные  права

потерпевших от преступления, то есть в этом плане необходимо работать.

Что  касается  надзора  за  федеральным  законодательством.  В  целом

прокуратура  проводит  большую  работу.  Я  ознакомился  со  справочным

материалом,  который мне  был  предоставлен  по  рассмотрению обращений

граждан,  сделал  определенный  анализ  в  плане  реагирования  органов

прокуратуры на эти обращения.

Около  двух  тысяч  нарушенных  прав  граждан  республики  были

восстановлены с помощью мер прокурорского реагирования. Около тысячи

исковых заявлений были внесены в суды, 300 представлений, 30 протестов
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на  незаконные  нормативные  правовые  акты  –  только  по  результатам

обращений  граждан.  Это  говорит  о  том,  что  прокуратура  занимает

принципиальную позицию.

Обращения  носят  различный  характер,  в  основном  затрагиваются

интересы граждан в социальной сфере, в области трудовых прав, жилищных

прав, в области прав детей-сирот на получение жилья и т.д.

К сожалению, я не знаю глубины подготовленных актов реагирования

и их качества, поэтому сейчас не могу дать оценку эффективности работы

прокуратуры в этой сфере. Но те цифровые показатели, которые имеются,

являются достаточно высокими.

Также  хотел  бы  отметить  положительное  деловое  сотрудничество  

с  органами  власти  республики,  с  Государственным  Собранием.  Надеюсь,

это взаимодействие будет продолжено, т.к. мы все должны работать на единый

результат,  на  улучшение  благосостояния  жителей  Республики  Марий  Эл,

соблюдение законности и правопорядка, соблюдение конституционных прав

граждан нашей республики.

У меня все. Если есть какие-то вопросы, пожалуйста.

Председательствующий. Спасибо, Сергей Иванович! Будут ли вопросы

к Сергею Ивановичу?

Пожалуйста, депутат Севастьянов В.В.

Севастьянов  В.В. Депутат  Севастьянов  –  Комсомольский

избирательный округ № 2. Я рад, что мы видим нового человека с новыми

творческими мыслями, новым взглядом на проблемы.

У  меня  такой  вопрос.  ОАО  "Мариэнергосбыт"  подало  материалы  

в Арбитражный суд о высчитывании на общедомовые нужды по электроэнергии

и выиграло процесс. Теперь высчитывают оплату за электроэнергию с 2009 года.

Один из заместителей прокурора города Йошкар-Олы Краснов писал

в "Марийской правде", что есть много обращений в прокуратуру по этому

поводу. Он пишет, что неправомерно высчитывать за 2009 год, но прокуратура
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почему-то  не  обжалует.  Также  пишет,  что  жители  республики  должны

обращаться в суды, в Конституционный Суд России.

"Мариэнергосбыт"  повышает  цены  на  электроэнергию.  На  сайте

размещают  сведения  по  зарплатам  сотрудников.  Там  шофер  получает

до  26  тысяч,  у  руководства  зарплата  зашкаливает  за  120  тысяч.  Я  с  этим

вопросом обращался к Куклину Николаю Ивановичу. Он говорит, что ничего

нельзя сделать, это ОАО.

Как они могли выиграть этот процесс и задним числом могут брать

деньги с жителей Республики Марий Эл. Все избиратели возмущены, говорят,

что не будут платить. Закон обратной силы не имеет.

Где  это  обжаловать?  Права  избирателей,  считаю,  надо  отстаивать.

Они и так мало получают, особенно пенсионеры. Покупают только молоко,

картошку, медикаменты, еще и коммунальные услуги растут.

И второй вопрос. Я хорошо знаю Чайку Ю.Я., выезжал по его просьбе

во Францию неоднократно. У нас вопрос стоит о поднятии уровня водохранилища

Чебоксарской ГЭС до отметки шестьдесят восемь. Это большая катастрофа

для  республики.  Если  произойдет  смешение  воды в  Волге  с  подводными

источниками, с Арбанским водохранилищем, заболеваемость резко возрастет.

Не выполнили обязательства по отметке шестьдесят три. Но все решают

так.  Медведев  Д.А.  говорит,  что  надо  дело  довести  до  конца.  Я  писал

Путину  В.В.  письмо,  запрос  пришел  сюда.  Послал  в  прокуратуру.

Республиканская  прокуратура  дала  ответ,  что  не  их  вопрос.  Послали

материалы в Чебоксары.

Я считаю, кто-то должен бороться. ОАО "Русгидро" фальсифицировало

данные,  у  них одни доллары в  глазах.  Я считаю,  это  преступление перед

марийским народом.

Я написал письмо Юрию Яковлевичу Чайке, говорил с помощником,

он уезжал с Путиным В.В. Как Вы считаете, стоит мне с ним встретиться?

Он человек порядочный, свое слово держит.
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Рюмшин С.И. По поводу встречи,  это,  конечно,  Ваше право.  Хуже

от этого не будет,  если вы услышите ответ от руководителя прокуратуры

Российской Федерации.

Те  вопросы,  которые  Вы  обозначили,  действительно  очень  важные,

они требуют серьезной проработки. Я сейчас не готов Вам в полной мере

ответить,  исчерпала ли свои полномочия прокуратура республики в  части

ценовой политики по линии ЖКХ. Считаю, что все эти товарищества которые

обслуживают дома, устанавливают определенные цены за услуги, требуют

глубокого  изучения.  Это  волнует  каждого  гражданина,  который  каждый

заработанный рубль, на каждый рубль полученной пенсии вынужден платить

за воду, за электроэнергию и за какие-то другие коммунальные услуги. Здесь

необходимо тщательно разбираться.

Я считаю, прокуратура здесь должна занять принципиальную позицию

и отстаивать, прежде всего, интересы граждан в этой части.

Что касается Чебоксарского водохранилища. Вопрос, я так понимаю,

не  только  нашей  республики.  Это  вопрос  и  соседнего  региона.  Думаю,

что  необходимо  эту  проблематику  поднять  до  федерального  уровня.

Мы должны провести глубокий анализ по нашей республике,  подготовить

заключения и представить их на федеральный уровень.

Севастьянов  В.В. Я  хотел  бы  Вас  поблагодарить.  Могу  я  к  Вам

обратиться  с  письменным  запросом?  У  Вас  совершенно  другие  взгляды,

покоряет Ваша смелость. В регионах обычно бояться.

Рюмшин С.И. Конечно, обращайтесь. Главное, чтобы решение было

законное. Все перед законом равны.

Севастьянов В.В. Куда я могу обратиться по поводу фальсификации

данных, недостоверности данных Института гигиены?

Рюмшин  С.И. В  зависимости  от  того,  кто  Вам  давал  эти  ответы.  

У нас есть правоохранительные органы, Следственный комитет, есть органы

полиции.
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Севастьянов  В.В. ОАО  "Русгидро",  но  это  в  Чебоксарах.  Они

просто  дают  деньги,  проплачивают  вот  такие  результаты,  проводят

не на современном уровне.

Рюмшин  С.И. Вы  можете  обратиться  к  нам,  мы  направим  Ваше

обращение в Чебоксары, чтобы они его там зарегистрировали.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Депутат Зубков Г.Г.

Зубков  Г.Г.,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  политической  партии  "Коммунистическая

партия Российской Федерации. 

Уважаемый Сергей Иванович!

Вы работали в прокуратуре Московской области с 2010 года. Всем нам

благодаря  средствам  массовой  информации  хорошо  известны  события

февраля  2011  года,  когда  прокурор  Московской  области  лишился  своего

поста, заместитель прокурора ударился в бега и сейчас находится в польской

тюрьме,  ряд  прокуроров  городов  Подмосковья  тоже  оказались  в  местах

не столь отдаленных, я имею ввиду СИЗО.

Мы оставляем за скобками расследование, это дело следственных органов

и суда. А вот Ваша позиция как человека, который непосредственно в это время

находился в Московской прокуратуре. Неужели Вы не видели и не знали, что

там  творится.  Есть  опасение,  что  то  крышевание  игорного  бизнеса

и те  моральные качества,  которые показали ряд  работников прокуратуры,

не переползли бы к нам. Очень бы этого не хотелось.

Рюмшин  С.И. Я  думаю,  что  Ваш  вопрос  по  обвинению  меня

в крышевании какого-то бизнеса не совсем корректен. Хотел бы по этому

поводу сделать Вам замечание.

Что касается работы прокуратуры Московской области. В прокуратуру

Московской области я перешел в 2005 году, работал заместителем начальника

управления по надзору за следствием в органах прокуратуры, затем работал

начальником  этого  же  управления.  После  этого  перешел  и  трудился
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в  прокуратуре города  Москвы  заместителем  прокурора  Центрального

административного  округа,  затем  прокурором  Зеленоградского

административного округа. В сентябре 2010 года я действительно был назначен

заместителем прокурора Московской области.

Вы все слышали об этих событиях и читали в прессе, что уже в январе,

то есть спустя 3 - 4 месяца как я начал работать в этой должности, пошла

такая информация и пошли проверки.

По направлению деятельности я  не осуществлял надзор за  органами

внутренних  дел,  которые  непосредственно  занимались  и  контролировали

эти вопросы и тематику. Поэтому говорю честно, я не знал, что имели место

такого рода события.

Что касается других лиц. Возбуждены уголовные дела, они расследуются.

Если  они  будут  направлены  в  суд,  то  суд  даст  оценку  виновности

или невиновности тех или иных лиц.

Если говорить  о  причастности отдельных сотрудников прокуратуры,

то  именно  Генеральным прокурором были  приняты жесткие  меры,  даже  

к лицам, которые не были причастны к этим игорным заведениям, но имели

дружеские  отношения  с  определенными  лицами.  Все  эти  сотрудники были

уволены из органов прокуратуры, то есть очень жесткие меры были приняты.

Вот так я могу ответить на Ваш вопрос,  хотя считаю его не совсем

корректным. Это равносильно, если я сейчас обвиню Вас во взяточничестве.

Спасибо.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Уважаемые депутаты!

В соответствии с Регламентом Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  представление  Генерального  прокурора  Российской  Федерации

по согласованию кандидатуры Рюмшина Сергея Ивановича для назначения

на должность прокурора Республики Марий Эл сегодня будет рассмотрено

на заседаниях комитетов, заседании Президиума, 10 сентября – на сессии.
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Головной Комитет по законодательству подготовит заключение.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос.

2.  О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  

в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете  Республики

Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и2014 годов".

Слово  предоставляется  заместителю  министра  финансов  Республики

Марий Эл Татьяне Александровне Овсянниковой 

Овсянникова Т.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые приглашенные!

На  Ваше  рассмотрение  представлен  проект  закона  "О  внесении

изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете

Республики Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов".

В соответствии с предложениями Министерства финансов Российской

Федерации проектом закона предлагается следующее.

Предельный  объем  государственных  гарантий  республики,

установленный статьей  17  Закона,  приводится  в  соответствие  с  объемом

гарантий,  установленных  Программой  предоставления  государственных

гарантий Республики Марий Эл согласно приложению № 20 к Закону.

Программа  государственных  внутренних  заимствований  Республики

Марий Эл дополняется новым видом заимствований - бюджетными кредитами,

привлекаемыми в республиканский бюджет от других бюджетов бюджетной

системы Российской Федерации.

Программа  предоставления  государственных  гарантий  Республики

Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов  дополняется

данными  об  объемах  прекращения  в  2012  году  долговых  обязательств.

Одновременно с этим предложено указать объемы бюджетных ассигнований

республиканского  бюджета  на  возможное  исполнение  гарантом

государственных гарантий республики.
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Таковы изменения, которые предлагается внести в Закон Республики

Марий Эл "О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2012 год

и на плановый период 2013 и 2014 годов".

Прошу депутатов поддержать представленный законопроект.

Председательствующий. Есть ли вопросы к Татьяне Александровне?

Нет.

В соответствии с Регламентом Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  проект  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений

в  Закон  Республики  Марий Эл  "О республиканском бюджете  Республики

Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов" сегодня

будет  рассмотрен  на  заседаниях  комитетов,  заседании  Президиума,

10 сентября – на сессии.

Головной Комитет по бюджету подготовит заключение.

Уважаемые депутаты!

Рассматривается третий вопрос.

3.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О повестке  дня  тридцатой сессии Государственного  Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется. Рассматриваем два вопроса.

Первый вопрос повестки дня сессии – "О согласовании кандидатуры

Рюмшина  Сергея  Ивановича  для  назначения  на  должность  прокурора

Республики Марий Эл".

Второй вопрос – "О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении

изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском  бюджете

Республики Марий Эл на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов".

Рассматривается четвертый вопрос.

4. О проекте постановления Государственного Собрания Республики  

Марий  Эл  "О секретариате  тридцатой  сессии  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.
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В секретариат сессии предложены кандидатуры следующих депутатов:

Варченко  Галина  Григорьевна,  Павлов  Александр  Варсонофьевич,  Попов

Иван Алексеевич. Руководителем секретариата тридцатой сессии предлагается

избрать депутата Варченко Галину Григорьевну.

Рассматривается пятый вопрос.

5.  О проекте постановления Государственного Собрания Республики

Марий Эл "О порядке работы тридцатой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл пятого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Порядок  работы  в  этом  зале  традиционный,  открытое  голосование,

прямая трансляция в сети "Интернет".

Председательствующий. Будут ли вопросы по Дню депутата?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

в 14 часов 30 минут – заседания комитетов;

в  14 часов 40 минут –  расширенное заседание головного Комитета  

по законодательству и головного Комитета по бюджету.

В  расширенном  заседании  головного  Комитета  по  законодательству

принимают участие  все  председатели комитетов  с  протоколами заседаний

и решениями комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение.

В 14 часов 50 минут – заседание Президиума.

Тридцатая сессия Государственного Собрания состоится 10 сентября

в понедельник в 12 часов в этом зале.

Прошу  депутатов  Государственного  Собрания  пройти  на  заседания

комитетов.

Спасибо за работу на Дне депутата.
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III.СПИСОК
участников тридцать третьего Дня депутата 

14.00
зал заседаний 

Дворца Конгрессов 
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №6

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

4. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Григорьев Юрий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

9. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

10. Коробейников Андрей Витальевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

12. Мамуткин Геннадий Борисович ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

21. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

22. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20
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23. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

24. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

25. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

28. Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 

29.

Береснев
Роман Александрович

Главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл 

30.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления 
Федеральной службы по надзору
в сфере защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

31.

Бучнев
Вячеслав Михайлович

министр внутренних дел 
по Республике Марий Эл

32.

Ворончихин
Юрий Иванович

исполняющий обязанности
прокурора Республики Марий Эл

33. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-
Ола"- председатель Собрания 
депутатов

34.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции
Республики Марий Эл

35.

Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной 
счетной палаты Республики Марий Эл

36.

Лаптева
Ольга Александровна

помощник прокурора 
Республики Марий Эл по правовому 
обеспечению и систематизации 
законодательства

37.

Мартюшина
Екатерина Константиновна

председатель Молодежного 
парламента Республики Марий Эл
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38.

Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

39.

Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

40.

Рюмшин
Сергей Иванович

кандидат на должность прокурора 
Республики Марий Эл

41.

Шагов
Владимир Дмитриевич

заместитель начальника Управления 
Министерства юстиции Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

42.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания  
депутатов

43.

Зяблов
Андрей Борисович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов 

44.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

45.

Морозов
Анатолий Николаевич

глава муниципального образования 
"Юринский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов

46.

Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

47. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

48.

Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

49.

Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления
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50. Попова
Елена Петровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела
правовой экспертизы

51.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

52.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

Приглашенные
53. Барауля

Анастасия Михайловна
пресс-секретарь Главного 
федерального инспектора
по Республике Марий Эл

Парламентские корреспонденты
54.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
телевидения  филиала  ФГУП "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл" 

55.

Сабанцева
Татьяна Александровна

специальный  корреспондент  службы
информации  телевидения  филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

56.

Соловьева
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор  радио  ФГУП  "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл"

170



Материалы тридцать четвертого 

выездного Дня депутата

16 октября 2012 года
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I. Программа 
проведения выездного Дня депутата

в Департаменте экологической безопасности,
природопользования и защиты населения

Республики Марий Эл
16 октября 2012 года

08.30 Отъезд от Дома Правительства

08.50-09.00 Прибытие и размещение депутатов Государственного Собрания
и  участников  Дня  депутата  в  зале  заседаний  Департамента
экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты
населения Республики Марий Эл
(ул. Волкова, д. 103, 3 этаж)

09.00-09.10 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

09.10-09.30 Доклад  "О  состоянии  республиканской  системы  оповещения,
перспективах ее развития и проблемных вопросах"

Карпов Владимир Николаевич,
Руководитель  Департамента  экологической  безопасности,
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл

09.30-09.40 Перемещение  в  комнату  оперативного  дежурного
информационного центра Республики Марий Эл
(ул. Волкова, д. 103, 2 этаж, комн. 25)

09.40-10.00 Демонстрация технических средств оповещения руководящего
состава, единая дежурно-диспетчерская служба муниципальных
образований  (дежурно-диспетчерская  служба  организаций)
и населения Республики Марий Эл

Сушенцев Александр Николаевич,
начальник информационного центра

10.00-10.20 Ознакомление с центром обработки вызовов "службы – 112"
Трофимов Сергей Николаевич,
заместитель начальника информационного центра

10.20-11.00 Переезд  в  республиканское  государственное  казенное
учреждение  "Учебно-методический  центр  экологической
безопасности и защиты населения"
(ул. Ломоносова, д. 6)
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11.00-11.50 Ознакомление  с  системой  подготовки  руководителей
и специалистов в области гражданской обороны и чрезвычайных
ситуаций.
Показ  учебно-материальной  базы  республиканского
государственного казенного учреждения "Учебно-методический
центр экологической безопасности и защиты населения"

Карпов Владимир Николаевич,
Руководитель  Департамента  экологической  безопасности,
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл;
Фаткуллин Марсель Динисович,
начальник  республиканского  государственного  казенного
учреждения  "Учебно-методический  центр  экологической
безопасности и защиты населения"

11.50-12.00 Переезд  в  республиканское  государственное  казенное
учреждение  "Марийская  служба  аварийно-спасательных
и экологических работ"
(ул. Луначарского, д. 57)

12.00-12.40 Ознакомление  с  республиканским государственным казенным
учреждением  "Марийская  служба  аварийно-спасательных
и экологических работ".
Показ практических действий спасателей по оказанию помощи
пострадавшим в чрезвычайных ситуациях (выполнение учебно-
тренировочных задач)

Карпов Владимир Николаевич,
Руководитель Департамента экологической безопасности, 
природопользования и защиты населения Республики Марий Эл;
Скульдицкий Владимир Петрович,
Начальник  республиканского  государственного  казенного
учреждения  "Марийская  служба  аварийно-спасательных
и экологических работ"

12.40-12.45 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

12.45-13.30 Выездное  заседание  Президиума  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

13.40-14.00 Переезд к Дому Правительства
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II. СТЕНОГРАММА
выездного Дня депутата

16 октября 2012 года

зал заседаний Департамента                                                                        9 часов
экологической безопасности,
природопользования и защиты
населения Республики Марий Эл

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Департамента  экологической

безопасности, природопользования и защиты населения Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

первой  сессии  Государственного  Собрания  сегодня  проводится  выездной

День  депутата Государственного  Собрания  пятого  созыва, тридцать

четвертый по счету.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  руководитель

Департамента  экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты

населения  Республики  Марий  Эл  Карпов  Владимир  Николаевич,

руководитель Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты

прав  потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл  –

главный  государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл

Булатова Светлана Ильгизовна,  заместитель начальника отдела по надзору

за  соблюдением  федерального  законодательства  прокуратуры  Республики

Марий  Эл  Волков  Николай  Валентинович,  председатель  Совета
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муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  Гаранин  Леонид

Ананьевич,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –

председатели  собраний  депутатов,  члены  Молодежного  парламента

Республики  Марий  Эл,  сотрудники  Департамента  экологической

безопасности,  природопользования  и  защиты  населения  Республики

Марий  Эл,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается  вопрос  "О  состоянии  региональной  системы

оповещения, перспективах ее развития и проблемных вопросах".

Слово  предоставляется  руководителю  Департамента  экологической

безопасности,  природопользования  и  защиты  населения  Республики

Марий Эл Карпову Владимиру Николаевичу.

Карпов В.Н. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

(Слайд  № 1.  Заставка  "Выездной  День  депутата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл в Департаменте экологической безопасности,

природопользования и защиты населения Республики Марий Эл").

(Слайд  № 2.  "О  состоянии  региональной  системы  оповещения,

перспективах ее развития и проблемных вопросах").

Прежде чем приступить к теме проведения Дня депутата,  разрешите

сказать  несколько  слов  о  Департаменте  экологической  безопасности,

природопользования  и  защиты  населения  Республики  Марий  Эл

и о его структуре.

(Слайд № 3. Структура Департамента и подчиненных ему учреждений).

Департамент создан в соответствии с Указом Президента Республики

Марий Эл от 28 января 2010 года № 13 "О совершенствовании структуры
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органов  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл".  Постановлением

Правительства  Республики  Марий  Эл  от  27  февраля  2010  года  № 40

утверждено Положение о Департаменте.

Департамент осуществляет  реализацию полномочий по 10 основным

направлениям, в том числе в области природопользования, водопользования,

недропользования  и  охраны  окружающей  среды,  в  области  гражданской

обороны,  защиты  населения  и  территорий  от  чрезвычайных  ситуаций

природного и техногенного характера, пожарной безопасности и безопасности

людей  на  водных  объектах,  выполняет  полномочия  органа  управления

системы  государственного  учета  и  контроля  радиоактивных  веществ  

и  радиоактивных  отходов  на  территории  Республики  Марий  Эл,  а  также

осуществляет  переданные  полномочия  Российской  Федерации  в  области

водных отношений и в области экологической экспертизы.

Деятельность  Департамента  регламентируется  22  законодательными

актами,  которыми  на  Департамент  возложены  прямые  полномочия,

предоставленные  субъекту  (121  функция)  и  закрепленные  в  Положении  

о Департаменте.

Штатная  численность  Департамента  –  99  человек,  в  том  числе

государственных гражданских служащих 53 должности, из них 45 должностей,

созданных для непосредственной реализации предоставленных полномочий.

Соответственно,  на  каждую  должность  государственной  гражданской

службы приходится порядка 3 нормативно закрепленных функций. При этом

специфика  исполняемых  по  каждой  должности  функций  различна

и регулируется различными законодательными актами.

Одной  из  основных  функций  Департамента  является  осуществление

регионального  государственного  экологического  надзора,  надзора

за  рациональным  использованием  и  охраной  недр,  в  области  охраны

атмосферного  воздуха,  в  области  охраны  водных  объектов,  в  области

обращения  с  отходами  производства  и  потребления,  в  области  охраны  

и использования особо охраняемых природных территорий.
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В ведении Департамента находятся следующие организации:

"Управление  Государственной  противопожарной  службы  Республики

Марий Эл";

"Марийская служба аварийно спасательных и экологических работ";

"Специализированный центр "Защита";

"Учебно-методический  центр  экологической  безопасности  и  защиты

населения";

государственное  унитарное  предприятие  Республики  Марий  Эл

"Территориальный центр "Маргеомониторинг". 

С  1  ноября  2012  года  дополнительно  создается  республиканское

государственное казенное учреждение "Информационный центр Республики

Марий Эл".

Общая численность подведомственных организаций – 948 человек.

Переходим непосредственно к повестке.

В соответствии с Федеральным законом от 21 декабря 1994 года № 68-ФЗ

"О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного

и  техногенного  характера"  на  органы  государственной  власти  субъектов

Российской Федерации возложена обязанность по оповещению населения.

(Слайд № 4. Структура системы оповещения РФ).

Согласно  совместному  приказу  МЧС  России,  Министерства  связи

России и Министерства культуры России от 25 июля 2006 года № 422/90/376

"Об утверждении Положения о системах оповещения населения" в каждом

субъекте Российской Федерации должны быть созданы системы оповещения,

включающие в себя региональные системы оповещения субъектов, местные

системы оповещения (на территории каждого муниципального образования)

и локальные системы оповещения потенциально опасных объектов.

В  республике  функция  оповещения  населения  об  угрозе

и возникновении чрезвычайных ситуаций возложена на Департамент.

(Слайд № 5. Схема оповещения Республики Марий Эл).
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В республике создана региональная система оповещения Республики

Марий Эл, являющаяся составной частью Федеральной и межрегиональной

систем оповещения и технически сопряжена с ними. Также созданы местные

и локальные системы оповещения, сопряженные с региональной.

Региональная система оповещения представляет собой организационно-

техническое  объединение  сил  и  технических  средств  оповещения,  сетей

радио-,  проводного и телевизионного вещания, каналов сети связи общего

пользования,  каналов  ведомственных  сетей  связи,  а  также  подвижных

и носимых средств оповещения и связи.

(Слайд  № 6.  Задачи  региональной  системы  оповещения  Республики

Марий Эл).

Основной  задачей  региональной  системы  оповещения  является

обеспечение доведения информации и сигналов оповещения до:

руководящего  состава  гражданской  обороны  и  территориальной

подсистемы РСЧС Республики Марий Эл;

Главного управления МЧС России по Республике Марий Эл;

органов,  специально  уполномоченных  на  решение  задач  в  области

защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций и гражданской

обороны при органах местного самоуправления;

единых дежурно-диспетчерских служб муниципальных образований;

дежурно-диспетчерских  служб  экстренных  оперативных  служб

Республики Марий Эл;

дежурно-диспетчерских  служб  организаций,  эксплуатирующих

потенциально опасные объекты;

населения, проживающего на территории Республики Марий Эл.

(Слайд № 7. Фото оборудования 5Ф88, АДУ-ЦВ).

Региональная  система  оповещения  Республики  Марий  Эл  построена

на  базе  аппаратуры  Р-413ДМ  и  5Ф88  и  эксплуатируется  с  1972  года,  

а  также  аппаратуры  АДУ-ЦВ  (аппаратура  дистанционного  управления
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централизованного вызова), введенной в действие в 1965 году. Функционирует

это оборудование 40 и 47 лет соответственно.

В  настоящее  время  региональная  система  оповещения  находится  

в  работоспособном  состоянии. Используемые  в  ней  технические  средства

не  выпускаются  предприятиями  Российской  Федерации  с  1994  года,

и как следствие – отсутствие запасных частей,  очень дорогое техническое

обслуживание и настройка системы (954 204 тыс. руб. в год).

(Слайд № 8. Титульный лист постановления № 386).

Порядок задействования системы оповещения определен постановлением

Правительства  Республики  Марий  Эл  от  23  ноября  2001  года  №  386

"О порядке задействования системы оповещения в Республике Марий Эл".

Согласно  этому  постановлению  решение  на  задействование  региональной

системы  оповещения  принимает  Глава  Республики  Марий  Эл,  а  также  

по  его  поручению  –  Первый  заместитель  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл. Далее руководит оповещением, передачей сигналов

(распоряжений)  и  информации  оповещения  оперативный  дежурный

Информационного центра Республики Марий Эл.

(Слайд № 9. Фотография стойки СЦВ).

Оповещение проводится по следующим направлениям:

автоматический  телефонный  дозвон  до  необходимых  абонентов,

посредством стоек централизованного вызова (СЦВ);

запуск электросирен и уличных громкоговорителей.

(Слайд № 10. Фотография сирены С-40 и громкоговорителя).

У  оперативного  дежурного  Информационного  центра  Республики

Марий Эл есть возможность включить их как циркулярно, то есть на всей

территории республики, так и избирательно, в отдельно взятом районе.

(Слайд № 11. Фото зала передающего центра).

Информирование  населения  по  сетям  проводного,  эфирного

радиовещания и звукового телевизионного вещания путем их перехвата.
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Дежурный  по  Информационному  центру  со  своего  рабочего  места

имеет возможность в случае необходимости отключить теле- и радиовещание

и  произвести  перехват  звуковых  трактов  четырех  телевизионных  каналов

("ОРТ",  "Россия-1",  "Россия-2",  "Россия-К"),  проводного  и  эфирного

радиовещания  ("Радио  Россия",  "Радио  Маяк"  и  "Марий  Эл  Радио")

с дальнейшей передачей информации о случившемся.

Это  основные  виды  оповещения,  определенные  законодательством  

и методическими рекомендациями МЧС России.

В целях повышения оперативности и эффективности оповещения органов

управления и населения Республики Марий Эл об угрозе или возникновении

чрезвычайных ситуаций подготовлен проект распоряжения Главы Республики

Марий Эл "О системе оповещения в Республике Марий Эл", который определяет

порядок действий должностных лиц всех уровней по задействованию всего

комплекса средств системы оповещения в Республике Марий Эл.

Для этого дополнительно используются:

(Слайд № 12. Скрин с экрана АСО-16 3М).

1. Автоматизированная  система  оповещения  (АСО-16  3М).

Тот же автоматический телефонный дозвон, но посредством компьютерных

технологий и без помощи ОАО "Ростелеком". Дозвон проводится одновременно

по  16  телефонным  каналам.  Аналогичная  аппаратура,  но  более  простая

(АСО-4М)  закуплена  и  установлена  в  единых  дежурно-диспетчерских

службах муниципальных образований.

2. Проведение  SMS-рассылок  населению  (заключены  Соглашения  

с 3 сотовыми операторами (МТС, Элайн и СМАРТС). 2 оператора (Билайн

и Мегафон) отказались от заключения Соглашений.

3. Оповещение  оперативным  транспортом  министерств,  ведомств,

служб экстренного реагирования,  оснащенным системами громкоговорящей

связи  и  сигнализации.  К  сожалению,  Министерство  внутренних  дел  

по  Республике  Марий Эл  отказалось  от  участия  в  оповещении населения

республики.

180



4. Возможности  церквей,  храмов  и  мечетей  -  колокольный  набат

издревле на Руси извещал об опасности.

5. Оповещение  населения  с  помощью выделения  эфирного  времени  

и  выпуска  "бегущей  строки"  на  экранах  телевидения  ("Телекомпания  

12  регион",  "СТС  –  Ола  ТВ,  ЗАО  "Европа  Плюс  Йошкар-Ола",  

ООО "Марийская независимая вещательная корпорация" и др).

(Слайд № 13. Фото видеоселектора).

Для  организации  взаимодействия  и  своевременного  оповещения  

в режиме реального времени в республике построена Комплексная система

связи и управления Республики Марий Эл. Результатом строительства стала

возможность  проведения  видеоконференций  из  Информационного  центра

в оперативном круглосуточном режиме с ЕДДС районов, и Антикризисного

центра  Республики  Марий  Эл,  зала  заседаний  Дома  Правительства

Республики  Марий  Эл,  кабинетами  глав  администраций  муниципальных

образований. Кроме того, сеть технически сопряжена с сетью МЧС России

и Федеральным штабом по обеспечению безопасности электроснабжения.

Прорабатываем  вопросы  установки  во  всех  населенных  пунктах

республики  уличных  громкоговорителей,  управляемых  по  физическим

линиям, построенным в интересах универсальной услуги, таксофонов.

(Слайд № 14. Аппаратура П-166).

С  2005  года  в  соответствии  с  постановлением  Правительства

Республики  Марий Эл  от  27  октября  2004 года  № 239  "О  реконструкции

региональной  системы  оповещения  Республики  Марий  Эл"  начата

ее  реконструкция  на  базе  аппаратуры  П-166.  Разработана  и  принята

республиканская целевая программа по реконструкции РСО до 2016 года.

Перспективы  возможностей  системы  оповещения  после  проведения

реконструкции:

повышение уровня безопасности населения и территорий Республики

Марий Эл;

181



расширение  информационного  обеспечения  населения  и  руководства

республики  при  угрозе,  возникновении  и  ликвидации  чрезвычайных

ситуаций;

значительное сокращение материальных, финансовых и экономических

потерь;

повышение устойчивости функционирования объектов жизнеобеспечения

и экономики Республики Марий Эл;

расширение регионального информационного обмена;

уменьшение  потерь  населения  от  чрезвычайных  ситуаций

на 30 - 40 процентов.

(Слайд № 15. Схема будущей РСО).

В  соответствии  с  решением  Управления  защиты  информации  

и  обеспечения  безопасности  спасательных  работ  МЧС  России  (письмо  

от  25.01.2012  №  20-5-262)  Республика  Марий  Эл  определена  пилотным

регионом  по  реконструкции  системы  оповещения  на  базе  комплекса  

П-166М (Заря-М).

(Слайд № 16. Система оповещения после реконструкции).

В феврале 2012 года в Правительство Республики Марий Эл поступило

предложение от ОАО "Калужский завод телеграфной аппаратуры" провести

реконструкцию системы оповещения на базе комплекса П-166М (в рамках

создания  пилотной  зоны)  на  правах  софинансирования:  Правительство

Республики  Марий  Эл  -  55  млн  рублей,  ФГУП  "КЗТА"  -  8  млн  рублей.

Правительство Республики Марий Эл поддержало предложение и разрешило

Департаменту по результатам открытого аукциона заключить долгосрочный

государственный контракт на реконструкцию РСО.

Какие на наш взгляд существуют проблемные вопросы?

В населенных пунктах всех районов республики в  конце 90-х  годов

была демонтирована сеть уличных громкоговорителей, которые эффективно

проводили бы информирование населения в сельских местностях, не имеющих

при себе теле- и радиоприемников, и находились просто на улицах.
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Другой  проблемой  является  отсутствие  законодательной  базы

федерального уровня по вопросам оповещения.

Разработаны только  методические  рекомендации на  отдельные виды

оборудования  по  реконструкции  региональных  систем  оповещения,  

а они не являются нормативным правовым документом.

Федеральные нормативные правовые акты не определяют конкретные

полномочия поселения, муниципального района, городского округа:

должен  ли  орган  местного  самоуправления  создавать  систему

оповещения, какого уровня должна создаваться система оповещения;

порядок создания, поддержания и состав системы оповещения;

порядок  построения,  состав  и  единые  требования  по  реконструкции

системы оповещения;

требования  к  эксплуатационно-техническому  обслуживанию

современной  аппаратуры  оповещения,  допущенной  МЧС  России  для

реконструкции систем оповещения.

Некоторые  документы  устарели,  так  как  действуют  с  1993  года.

Постановления Совета Министров -  Правительства Российской Федерации

от 1 марта 1993 года № 178 "О создании локальных систем оповещения  

в  районах  размещения  потенциально  опасных  объектов"  и  № 177

"О проведении радио- и телеперехватов в Российской Федерации", а именно:

не  соответствует  требованиям  статьи  10  Федерального  закона  

от 21 июля 1997 года № 116-ФЗ "О промышленной безопасности опасных

производственных объектов";

не  определяет  согласованности  с  паспортом  безопасности  объекта

(приказ МЧС России от 4 ноября 2004 года № 506 "Об утверждении типового

паспорта  безопасности  опасного  объекта"  зарегистрирован  в  Минюсте

Российской Федерации 22 декабря 2004 года № 6218).

Нами подготовлены предложения по совершенствованию нормативно-

правовой базы по оповещению, которые направлены в МЧС России.
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Уважаемый  Юрий  Александрович!  Уважаемые  депутаты

Государственного Собрания! Доклад закончен. Если есть вопросы, я готов

на них ответить.

Председательствующий.  Спасибо,  Владимир  Николаевич.  Будут  

ли вопросы?

Пожалуйста,  депутат  по  Козьмодемьянскому  одномандатному

избирательному округу № 13 Российский Игорь Николаевич.

Российский И.Н. Владимир Николаевич, у меня два вопроса. Первый

вопрос  по  локальным  системам  оповещения.  Главная  задача  всех

руководителей  –  обеспечение  безопасности  работающих,  населения.

Обеспечение путей эвакуации. Это я про локальные системы оповещения.

Но  по  новым  регламентам  локальные  системы  оповещения

предполагают, чтобы был проект специализированной организации – это как

минимум 500 тысяч рублей. Потом заказать оборудование, которое делают

только определенные заводы, плюс монтаж. Даже для нашего предприятия

три миллиона – это деньги.

Здесь написано, что нужно восстановить то, что было. Зачем закупать

новое,  когда  есть  и  работает  радиорубка,  работают  колокола,  работает

система. Я считаю, главное, чтобы люди знали, что это такое, какие действия

предпринимать для выхода из опасной зоны. Как вы это прокомментируете?

И второй вопрос. Как у нас в республике обстоят дела с полигонами

твердых  бытовых  отходов?  Существует  ли  программа,  которая

восстанавливает? У нас в городе есть такая проблема, вы знаете?

Карпов В.Н. Да, знаем.

Российский  И.Н.  Мы  обратились  в  Моргаушский  район  Чувашии.

Нас  не  приняли  по  одной  причине,  что  идет  республиканское

финансирование. А если они еще и зарабатывать на этом будут,  то у них

прекратится  финансирование.  Я  думаю,  что  такая  проблема  не  только  

в Козьмодемьянске, но и во многих районах республики.

184



Карпов В.Н. Отвечаю по мере поступления вопросов. Первый вопрос.

Я уже говорил о несоответствии нормативно-правовой базы.

Даже Вы как руководитель объекта экономики путаетесь в понятиях.

Ваш  объект  не  является  химически  опасным,  поэтому  Вам  создавать

локальную  систему  оповещения,  которая  определена  постановлением

Правительства  Российской  Федерации,  не  надо.  Создают  ее  только

химически  опасные  объекты  и  гидротехнические  сооружения,  которые

подлежат декларированию. Им предъявляются соответствующие требования.

Вы  должны  создать  систему  оповещения  как  для  опасного

производственного объекта и промышленного предприятия в соответствии

с  нормами  пожарной  безопасности,  которая  оповестит  не  население,  

а своих работников. Это две абсолютно разные вещи.

Разрабатывать  Вашу  систему  оповещения  может  любая

сертифицированная организация. Не та, на которую Вам укажет инспектор

Госпожнадзора, а любая. Проект при этом обязательно должен существовать,

и система должна быть выстроена в соответствии с проектом.

У нас присутствует Пономарев Михаил Алексеевич, он может рассказать

более  подробно.  Думаю,  нет  смысла  отвлекать  там  количество  датчиков,

шлейфов.  Это  вопрос  уже  другой  категории.  Это  вопрос,  связанный

с обеспечением пожарной безопасности,  оповещением населения  в  случае

возникновения  пожара  и  системой  эвакуации.  Вот  у  нас  на  входе  висит

табличка "Выход" – это составная часть этой системы. Считаю, что по первому

вопросу я ответил.

По  второму  вопросу.  Мы  провели  два  года  назад  большую

организационную работу. У нас сейчас осталось 23 полигона.  Мы все эти

23  полигона  сертифицировали,  они  получили  лицензию,  сейчас  являются

нормальными местами приема бытовых отходов.

Дальнейшая перспектива развития – есть целевая программа по твердым

бытовым отходам.  В  соответствии с  программой планируется  разработать

генеральную  схему  санитарной  очистки  благоустройства  территорий,
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которая  предполагает  провести  расчетно-аналитическим  способом

количество  необходимых полигонов на  территории Республики  Марий Эл

с точки зрения экономической целесообразности, эффективности; количество

промежуточных сборных пунктов, перегрузочных пунктов твердых бытовых

отходов,  где  будут  эти  бытовые  отходы  собираться,  сортироваться

и вывозиться уже на утилизацию, захоронение на конкретный полигон.

Эта работа начнется на следующий год. Минстрой заявку на разработку

гидральной схемы сделал, после этого мы уже сейчас прорабатываем вопрос

поиска  инвестора,  ведем  переговоры  с  Внешэкономбанком,  который

занимается финансированием таких глобальных инвестиционных проектов,

ищем  частных  партнеров,  чтобы  решить  эту  проблему  в  рамках

государственно-частного партнерства.

Что  касается  города  Козьмодемьянска  и  Горномарийского  района,  

то по сути и по смыслу их нельзя отрывать одно от другого. Мы посмотрели

и решили, что легче и дешевле вывозить мусор из города Козьмодемьянска

и Горномарийского района в  Чувашскую республику,  где  уже существует

полигон.  Я  разговаривал  с  Владимиром  Владимировичем  Тороповым,

они  этот  вопрос  с  Чувашской  республикой  урегулировали,  договор

заключили  и  сейчас  вывозят  в  Моргаушский  район  на  полигон  твердых

бытовых отходов. И по деньгам это получается дешевле, чем строить новый,

вкладывать огромные финансовые средства.

Российский И.Н. Не совсем так, Владимир Николаевич. Я уже сказал,

что Моргаушский район отказал, но есть Новочебоксарск, туда возим, но там

нет условий. Но я слышал, программа какая-то есть.

Карпов В.Н. Программа есть, программа утверждена. Пора отходить

от того, что в каждом муниципальном районе, в каждом сельском поселении,

извиняюсь за  выражение,  есть  своя  помойка.  Это  большой экологический

ущерб. Во всем цивилизованном мире нет такой практики.

В Финляндии,  где  перерабатывается  порядка  90  процентов  бытовых

отходов, люди имеют с этого еще и определенный доход. Там за бытовой
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отход не платят за его утилизацию. Там его покупают, чтобы переработать

и получить металл, пластмассу и так далее. У нас, к сожалению, этот вопрос

долгие годы находился в тупиковом состоянии.

Мы ставим перед собой такую задачу, что 50 процентов наших отходов

будут перерабатываться, а 50 будут захоронены, то это будет уже революция

в деле с бытовыми отходами.

Российский И.Н.  К сожалению, ближний к Горномарийскому району

полигон,  который  более-менее  соответствует  нормам,  находится

в Нижегородской области и Казани, а в Чувашии нет.

Карпов В.Н. Я еще раз повторю. Сейчас надо считать деньги и делать

нормальные логистические системы, чтобы понять, что дешевле –вывозить

либо  создавать  у  себя  источник  экологической  угрозы,  накопленный

экологический  ущерб  и  потом  преодолевать  препятствия.  Легче  вывести

к  соседям.  Весь  цивилизованный  мир  старается  вывести  свои  отходы,

а  мы  стараемся  к  себе  под  бок.  Если  Чувашия  готова  принимать  наши

отходы, надо им вывозить, пусть они получают от этого прибыль.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста,  Первый  заместитель  Председателя  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  депутат  по  одномандатному

избирательному округу № 7 Мухин Владимир Иванович.

Мухин В.И.  Это продолжение вопроса,  который сейчас задал Игорь

Николаевич по бытовым отходам. Я недавно в газете прочитал, что где-то

нашли полтора килограмма ртути. Попало бы это в контейнер, значит, уехало

бы на свалку бытовых отходов, и никто бы ничего не знал.

Это точно так же, как у нас в лечебных учреждениях. У нас младший

персонал  старательно  разбирает  в  пакетики  разного  цвета,  раскладывает  

в разные контейнеры, где подписано: A, B, C. Опасность страшная, особенно

в  спецучреждениях  –  это  туберкулез  и  так  далее.  А  приезжает  одна

контейнерная  машина,  все  это  складывает  в  одно  место,  увозит  на  один

полигон и все это разом высыпает. Публика бегает с пакетиками, труженики
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бегают.  Если  Светлана  Ильгизовна  и  ее  команда  придут  к  нам,  а  у  нас

контейнеры  не  подписаны,  нам  всем  попадет.  А  все  это  одной  машиной

увозится  на  один  и  тот  же  полигон.  Совершенно  правильно  говорит

Владимир Николаевич – лучше к соседям.

Карпов  В.Н. Поэтому  мы  сейчас  стараемся  идти  по  такому  пути.  

Во-первых,  раздельный  сбор.  К  сожалению,  раздельный  сбор  у  нас  

не получается. Население отказывается сортировать по пакетам. На первом

этапе  надо  выделить  хотя  бы  пэт-бутылку,  которая  никогда  у  нас  

не  перерабатывается,  а  просто  хранится  веками.  А  вместе  с  тем  эту  

пэт-бутылку  с  удовольствием  закупают  ряд  промышленных предприятий  

в большом объеме и пускают ее на вторичную переработку. Медицинскими

отходами мы не занимаемся. В курсе, что утилизация медицинских отходов –

это огромная проблема.

Мухин  В.И.  Это  был  комментарий,  а  у  меня  есть  вопрос  к  Вам,

Владимир Николаевич. Я с большим изумлением прочел в информационном

материале и в Вашем докладе услышал, что две самые ведущие компании

Билайн  и  Мегафон  вдруг  отказались.  Основное  население  подключено  

к этим операторам. Никаких методов воздействия на них нет?

Карпов  В.Н. Нет.  Я  Вам  скажу  больше,  я  разговаривал  

с  начальником  Россвязьнадзора  Шишкиным  Г.А.,  эта  смс-рассылка  

в соответствии с нашим законодательством тоже является спамом. То есть,

если мне придет сообщение,  что идет штормовое предупреждение,  я  могу

подать  в  суд  на  сотовую  компанию  и  сказать,  что  мне  засоряют  мозги  

и  мешают  спокойно  жить.  И  я  выиграю  этот  суд,  потому  как  сотовые

операторы не имеют права осуществлять такие действия. Сотовый оператор

должен  спросить,  можно  ли  оповестить.  Если  можно,  тогда  оповестить,

что есть угроза. К сожалению, на сегодняшний момент вот такая ситуация.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?
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Пожалуйста,  Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл, депутат по одномандатному избирательному округу №

10 Цветкова Ольга Николаевна.

Цветкова  О.Н.  Владимир  Николаевич,  скажите,  пожалуйста,

Вы остановились на пилотном варианте. В чем его суть?

Карпов В.Н. Пилотный вариант  заключается  в  том,  что  мы начнем

реконструкцию системы оповещения на принципах софинансирования.

Калужский завод разработал новую систему оповещения на современной

элементной базе.  Она получается более дешевая,  и  такой аппаратуры еще

ни  у  кого  нет.  Мы  с  ними  провели  переговоры.  Республика  Марий  Эл,

если все у нас хорошо получится, будет первой, где эта аппаратура будет

монтироваться,  испытываться,  вводится  в  эксплуатацию.  Исходя  из  этого

организация,  которая нам это дело предложила,  основной поставщик этой

аппаратуры, пошла нам навстречу и выделила 8 млн на аппаратуру за свой

счет. Республика заплатит 55 млн.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат по одномандатному избирательному округу № 24

Баширов Хамза Касымович.

Баширов  Х.К.  Владимир  Николаевич,  какое  у  нас  в  республике

состояние по захоронению радиоактивных отходов?

Карпов  В.Н. Радиоактивных  отходов  на  территории  Республики

Марий Эл нет.

Баширов  Х.К.  Вы не  так  поняли.  Я  не  имел  ввиду  радиоактивные

отходы  военного  направления.  Есть  сварочные  лаборатории,  изотопы,

которые применяются в медицине и так далее. Я чисто мирный вопрос задаю.

Карпов В.Н. Мы контролируем перемещение радиоактивных отходов.

У  нас  есть  предприятие  "Хроматэк",  которое  производит  хроматографы,

где  есть  элементы радиоактивных излучателей.  Каждый элемент,  который

приходит  с  завода-изготовителя,  приходит  на  это  предприятие.  С  завода-

изготовителя нам приходит соответствующее письмо, что такой-то источник
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излучения  отправлен  в  такую-то  организацию.  Мы  его  берем  на  учет.

Организация  по  истечении  определенного  срока  нам  должна  представить

информацию, что они купили такой-то прибор с таким-то излучателем. Мы его

регистрируем. Продает, он уходит.

Информации  о  захоронении  радиоактивных  отходов  на  территории

Республики Марий Эл у нас нет. Все, что у нас производят и производили

промышленные предприятия, вывозится за пределы территории Республики

Марий  Эл.  Как-то  раз  я  читал,  что  у  нас  в  Морках  находится  склад

радиоактивных отходов. Такого нет и быть не может.

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Нет.

Спасибо, Владимир Николаевич.

Уважаемые депутаты и участники выездного Дня депутата!

Мы с вами затронули огромнейшую проблему, такой пласт вопросов,

еще не решенных. Это требует серьезного оперативного вмешательства.

В Советском Союзе была система гражданской обороны, все мы знаем.

Начиная с самого элементарного радиоприемника, который стоял в каждой

избе  и  всегда  был включен.  И каждый раз,  проходя  по  деревне,  староста

говорил:  "Приемник  не  выключайте.  И  ночью  не  выключайте,  никогда

не  выключайте,  вдруг  что-то  произойдет  –  вы  сразу  услышите".  И  люди

знали, что так нужно делать.

Сегодня  мы  беседовали  с  коллегами,  спрашивали,  нормальная  

ли у нас система оповещения. Ответили, что процентов 10 она не охватывает.

Это те люди, которые изолированы в случае угрозы. Я не знаю, насколько

верна эта цифра.

Марийское телевидение каждый день показывает мост в Килемарском

районе, который разрушен. В прежние времена гражданская оборона за сутки

возвела бы этот мост и по нему бы спокойно ходили и ездили. Я не говорю,

что это напрямую касается гражданской обороны, но это – защита людей.
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Смотрите, что получается. Колокола мы задействуем, набаты какие-то

сделаем,  рельсы  в  деревне  повесим.  Но  как  сделать  так,  чтобы  там,

где  жилых осталось  3  -  4  дома,  тоже  узнавали  вовремя.  Вся  эта  система

построена  на  электрообеспечении,  в  экстремальной  ситуации  сразу  летит

все: смс, телевизоры, радиоперехваты. Все это теряет смысл.

Крымск наглядно показал, там по домам ходили. Я вспомнил сразу,  

что раньше, когда были плохие вести, специальные гонцы бегали от деревни

к  деревне,  от  человека  к  человеку  и  передавали  эти  вести.  Может,  тоже

создать систему гонцов в гражданской обороне, чтобы бегали и оповещали.

Это действительно очень серьезно. Есть общая задача, главная задача –

спасти человека в Республике Марий Эл и защитить Республику Марий Эл

от  всех  этих  техногенных  и  экологических  проявлений,  которые  могут

произойти. Этой общей задаче должны все подчиняться.

В  системе  гражданской  обороны  Советского  Союза  так  и  было.

Там  никто  не  мог  подумать,  чтобы  не  выполнить  указание  Александра

Васильевича Бесова,  это в голове ни у кого не укладывалось,  что можно  

не выполнить указание начальника штаба гражданской обороны Марийской

АССР. Он тогда был начальником штаба гражданской обороны республики.

Или Аркадия Александровича Васильева – начальника гражданской обороны

Марийской АССР. Это была стройная система, которая работала.

Когда мы будем подводить итоги Дня депутата, необходимо отразить

все  эти  вопросы.  Я  думаю,  что  здесь  должна  быть  военная  дисциплина,

сказано  –  сделано,  и  все  должны  подчиняться.  А  считать  экономику  

и  говорить,  если  людей  там  мало,  надо  ли  их  оповещать.  Они  далеко,

приемник дорого, кричать сложно.

Как женщина одна сказала про этот мост: "Нам бы вертолет, чтобы нас

перевозили в Килемары, из Килемар". И самое неприятное, что есть бесхозные

вопросы  –  это  мы  из  доклада  увидели.  Должна  быть  стройная  система,

которая должна работать на единую общую цель – спасение людей, спасение

республики.  Маленьких  вопросов  в  гражданской  обороне  вообще
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не  существует,  так  как  маленькая  проблемка  может  вырасти  в  какую-то

большую глобальную проблему.

Бесхозных проблем в  деле  защиты людей и республики тоже быть  

не может по определению.

Я думаю, мы поработаем над проектом нашего решения. В республике

действует  комиссия по чрезвычайным ситуациям,  может быть,  с  каким-то

предложением туда  обратиться.  Поднимали вопрос,  элементарный вопрос,

выбросили ртуть, почему это произошло? Это хорошо, что обошлось.

Владимир Иванович Мухин обратил внимание, как это так, операторы

мобильной связи не собираются работать в той системе, в которой работает

республика.  Тогда  их  надо  выселить  из  республики,  пусть  идут  в  другие

республики, края, области. К нам придут другие операторы, которые будут

вместе  работать  на  республику,  а  не  только  на  свои  меркантильные

финансовые интересы.

Карпов  В.Н.  Позвольте  перейти  к  практической  части.  Сейчас  мы

находимся  в  аналитическом  зале  Информационного  центра  Республики

Марий Эл, который позволяет проводить оперативные совещания различного

направления,  заседания рабочих групп и оперативных штабов,  проведение

анализа и обобщения поступающей информации в режиме онлайн со всеми

едиными дежурно-диспетчерскими службами муниципальных образований.

Пример  проведения  селекторного  совещания  продемонстрируем  прямо

сейчас.

Председательствующий.  Они  в  каждом  районе  круглосуточно

работают?

Карпов В.Н. Да.

(Включение ЕДДС в режим видеоселектора).

Перед  Вами  дежурные  диспетчера  районов  республики  в  режиме

реального времени. Мы друг друга видим и слышим.

Для  примера.  ЕДДС  Оршанского  муниципального  района,  прошу

доложить обстановку на территории района (следует доклад).
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Такие  доклады  представляют  все  дежурные  диспетчера  районов  

по мере необходимости. 

Такая  связь  у  нас  есть  со  всеми  муниципальными  районами

республики.  Такую  видеоконференцию  мы  можем  собрать  в  течение  

10 минут в любое время.

Кроме  того,  в  состав  Информационного  центра  входит  центр

оповещения со  службой оперативного дежурного,  Территориальный центр

мониторинга  и  прогнозирования,  Региональный  информационно-

аналитический  центр  и  Центр  системы  обеспечения  вызова  экстренных

оперативных служб по единому номеру "112". 

Председательствующий. (Звонит в службу "112").

(Отвечает дежурный).

Председательствующий. Спасибо, это мы проверяем вызов.

Карпов В.Н.  Помимо всего прочего мы укомплектовали все единые

дежурные  диспетчерские  службы  электронными  метеостанциями.  Но  этот

вопрос  у  нас  еще  отрабатывается.  В  службе  "112"  вы  увидите  картинку:

температура  воздуха,  скорость  и  направление  ветра  на  территории  всей

Республики Марий Эл. Об этом вам расскажут более подробно.

Предлагаю сейчас разделиться на две группы. Первая группа пойдет

в  Территориальный  центр  мониторинга  и  прогнозирования.  Группу

сопровождает  начальник  отдела  предупреждения  чрезвычайных  ситуаций

Лащевский  Роман  Иванович.  Вторая  группа  пойдет  в  Центр  системы

обеспечения  вызова  экстренных  оперативных  служб  по  единому  номеру

"112".  Группу сопровождает начальник Информационного центра Сушенцев

Александр Николаевич.

В помещение центра оповещения со службой оперативного дежурного,

к сожалению, можем допустить только имеющих соответствующие допуски

из за специфики проводимой центром работы.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Уважаемые участники!
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От имени Государственного Собрания Республики Марий Эл благодарю

Владимира  Николаевича  Карпова  за  хорошую  подготовку  Дня  депутата

и  за  ту  работу,  которую  выполняет  Департамент  экологической

безопасности,  природопользования  и  защиты  населения  Республики

Марий Эл, за защиту жителей республики и за все, что Вы делаете. Вручаю

коллективу  Департамента  Благодарность  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл,  картину  и  издания  Государственного  Собрания.

(Аплодисменты).
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III.СПИСОК
участников тридцать четвертого выездного Дня депутата

9.00
зал заседаний

Департамента экологической
безопасности, природопользования

и защиты населения
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
пятого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

4. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

5. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

7. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

8. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

9. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

12. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

13. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

16. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Швецов Михаил Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

18. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления 
Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека по Республике 
Марий Эл – главный государственный 
санитарный врач 
по Республике Марий Эл
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19.

Волков
Николай Валентинович

заместитель начальника отдела
по надзору за соблюдением 
федерального законодательства 
прокуратуры Республики Марий Эл

20. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-
Ола"- председатель Собрания 
депутатов

21. Карпов
Владимир Николаевич

Руководитель Департамента 
экологической безопасности, 
природопользования и защиты 
населения Республики Марий Эл

Работники Департамента экологической безопасности,
природопользования и защиты населения

Республики Марий Эл

22. Гришин
Юрий Григорьевич

начальник отдела оперативного 
планирования

23. Казеев
Андрей Анатольевич

заместитель руководителя Департамента
экологической безопасности, 
природопользования и защиты 
населения Республики Марий Эл

24. Пономарева
Маргарита Геннадьевна

заместитель руководителя 
Департамента экологической 
безопасности, природопользования 
и защиты населения 
Республики Марий Эл

25. Трофимов
Сергей Николаевич

заместитель начальника 
информационного центра
Республики Марий Эл

26. Самойлов
Андрей Витальевич

главный специалист отдела 
планирования

27. Скульдицкий
Владимир Петрович

начальник республиканского 
государственного казенного
учреждения "Марийская служба 
аварийно-спасательных
и экологических работ"

28. Сушенцев
Александр Николаевич

начальник информационного центра 
Республики Марий Эл
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29. Фаткуллин
Марсель Динисович

начальник республиканского 
государственного казенного
учреждения "Учебно-методический 
центр экологической безопасности
и защиты населения"

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

30. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

31.

Вохмяков 
Николай Леонидович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов 

32.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" -
председатель Собрания  депутатов 

33.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

34.

Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

35.

Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

Молодежный парламент Республики Марий Эл

36. Белоусов 
Евгений Иванович

член студенческого Совета Марийского
государственного университета

37. Гизатуллин 
Руслан Гаптрашидович

представитель Некоммерческой 
организации благотворительный 
Фонд "Содействие инновационной 
деятельности"

38. Мурашова 
Ольга Сергеевна

член Профсоюзного комитета 
Профсоюзной организации студентов 
Поволжского государственного 
технологического университета
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

39. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

40. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

41.

Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

42.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант организационного 
управления

43. Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

44.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

45.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

Парламентские корреспонденты
46.

Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

47.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

48.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной 
жизни и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"
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Материалы тридцать пятого 

выездного Дня депутата

7 ноября 2012 года
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I. Тематика выездного Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

7 ноября 2012 года

Зал заседаний 
Министерства финансов

г. Йошкар-Ола                                                           Республики Марий Эл
14 часов

1.  О  прогнозе  социально-экономического  развития  Республики  
Марий Эл на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов

14.00-14.30 Якупов Ильяс Габдрауфович,
Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр экономического развития 
и торговли Республики Марий Эл

Обмен мнениями

14.30-14.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском
бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2013  год  и  на  плановый  период
2014 и 2015 годов"

14.40-15.30 Рыжаков Евгений Дмитриевич,
Заместитель Председателя
Правительства Республики Марий Эл, 
министр финансов Республики Марий Эл

Обмен мнениями

15.30-15.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
выездного Дня депутата

7 ноября 2012 года

зал заседаний                                                                          18 октября 2011 года
Министерства финансов                                                                             14 часов
Республики Марий Эл

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Министерства  финансов

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемый Евгений Дмитриевич!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

второй  бюджетной  сессии  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  пятого  созыва  сегодня  проводится  выездной  День  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва тридцать

пятый по счету. 

Тема  Дня  депутата:  "О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  

"О  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2013  год

и на плановый период 2014 и 2015 годов".

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  Заместитель  Председателя  Правительства

Республики  Марий Эл,  министр  финансов  Рыжаков Евгений  Дмитриевич,

заместитель  Руководителя  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,

начальник  государственно-правового  управления  Мякишев  Геннадий

Федорович,  заместитель  прокурора  Республики  Марий  Эл  Кондратьев

201



Александр  Александрович,  начальник  Управления  Министерства  юстиции

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий

Анатольевич,  руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике

Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач  по  Республике

Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  министр  юстиции  Республики

Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,  заместитель  министра

финансов  Республики  Марий  Эл  Овсянникова  Татьяна  Александровна,

заместитель  министра  финансов  Республики  Марий Эл  Торощин Алексей

Анатольевич,  заместитель  министра  финансов  Республики  Марий  Эл

Краснов  Александр  Михайлович,  заместитель  министра  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл Милосердова Светлана Ивановна,

заместитель  министра  экономического  развития  и  торговли  Республики

Марий Эл  Бобыкина  Надежда  Васильевна,  Председатель  Государственной

счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,

председатель  Совета  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл,

глава  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола"-  председатель  Собрания

депутатов Гаранин Леонид Ананьевич,  главы муниципальных образований

Республики  Марий  Эл  –  председатели  собраний  депутатов,  начальники

отделов  Министерства  финансов  Республики  Марий  Эл,  председатели

организаций  профсоюзов  Республики  Марий  Эл,  члены  Молодежного

парламента  Республики  Марий  Эл,  руководители  структурных

подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1.  О  прогнозе  социально-экономического  развития  Республики

Марий Эл на 2013 год и на плановый период  2014 и 2015 годов.

202



Слово  предоставляется  заместителю  министра  экономического

развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл  Милосердовой  Светлане

Ивановне.

Милосердова  С.И. Уважаемый  Председатель  Государственного

Собрания!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Слайд 1).  На  Ваше  рассмотрение  представлен  прогноз  социально-

экономического развития Республики Марий Эл на 2013 год и на плановый

период  2014  и  2015  годов,  разработанный  на  основе  одобренных

Правительством  Российской  Федерации  сценарных  условий  развития

Российской  Федерации,  исходя  из  приоритетов  социально-экономического

развития, определенных в майских указах Президента Российской Федерации

и Стратегии долгосрочного социально-экономического развития республики.

В прогнозе учтены итоги развития республики за прошедший период,

а также прогнозные показатели органов исполнительной власти, муниципальных

образований, основных бюджетообразующих организаций республики.

(Слайд 2).  Экономическая  ситуация  в  республике  сохраняется

стабильной. За 9 месяцев 2012 года обеспечен рост основных показателей

социально-экономического развития республики,  что является  результатом

стабильной  работы  предприятий  промышленности,  сельского  хозяйства,

потребительского рынка, ростом инвестиционной активности.

Индекс  промышленного  производства  возрос  на  12  процентов  

в  сопоставимых  ценах  к  соответствующему  уровню  2011  года,  объем

инвестиций в основной капитал -  на 12,0  процентов,  объем работ и услуг

по виду деятельности "строительство"  -  на  2,1  процента,  ввод  в  действие

жилых домов - на 6 процентов, оборот розничной торговли - на 6,2 процента,

объем продукции сельского хозяйства - на 16,1 процента. 

Позитивная  динамика  развития  реального  сектора  экономики

положительно повлияла на основные показатели, характеризующие уровень
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доходов населения. Среднемесячная заработная плата возросла на 14,9 процента,

среднедушевые денежные доходы населения - на 8,2 процента. 

(Слайд 3).  С  учетом  сложившихся  в  республике  положительных

тенденций  развития,  созданных  условий  для  реализации  инвестиционной

политики, повышения эффективности бизнеса, стимулирования экономического

роста  и  модернизации  экономики  разработан  прогноз  социально-

экономического  развития  республики  на  2013  год  и  на  плановый  период

2014 и 2015 годов.

По  прогнозу  в  2013  году  объем  валового  регионального  продукта

составит 115,6 млрд рублей, к концу 2015 года увеличится до 138,7 млрд рублей.

Ежегодные темпы роста валового регионального продукта в сопоставимых

ценах прогнозируются на уровне 103,7 - 104,7% (по РФ ВВП: 2013 г. – 103,7%,

2014  г.  –  104,3%,  2015  г.  –  104,5%).  В  среднесрочной  перспективе

прогнозируется сохранение  сложившейся  структуры  ВРП:  порядка  58

процентов  будет  приходиться  на  отрасли,  производящие  товары

(промышленность, сельское хозяйство, строительство), и около 42 процентов

- оказывающие услуги. 

(Слайд 4). Промышленная  политика  республики  в  среднесрочной

перспективе  будет  определяться  реализацией  Государственной  программы

по  развитию  промышленности  и  повышению  ее  конкурентоспособности

на  период  до  2020  года  и  будет  направлена  на  дальнейшее  создание

благоприятных условий для повышения конкурентоспособности предприятий,

развития эффективных производств, привлечения в них инвестиций.

В  2013 - 2015  годах  прогнозируется  обеспечить  рост  индекса

промышленного  производства  не  менее  106,5  процента  в  год.

(по  РФ:  103,7  процента ежегодно).  Отгрузка  промышленной  продукции  

по  прогнозу  возрастет  в  2015  году  до  134,2  млрд  рублей,  что  превысит

уровень 2012 года в 1,5 раза.

(Слайд 5). Наиболее  динамично  будут  развиваться  следующие  виды

деятельности: производство электрооборудования, электронного и оптического
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оборудования,  целлюлозно-бумажное  производство,  производство  готовых

металлических  изделий,  машин  и  оборудования,  транспортных  средств

и  оборудования,  производство  пищевых  продуктов,  занимающих

наибольший объем выпуска промышленной продукции.

(Слайд 6). Инвестиционная деятельность промышленных предприятий

будет  направлена  на  проведение  модернизации  оборудования

и  производственных  процессов,  постоянное  обновление  номенклатуры

выпускаемой  продукции,  улучшение  ее  потребительских  характеристик,  

а также на повышение качества продукции.

В  2013 - 2015  годах  планируется  реализовать  порядка  30  новых

инвестиционных проектов,  направленных на  создание  новых производств,

стоимостью  68,8  млрд рублей,  что  позволит  увеличить  объем  выпуска

продукции на 7,7  млрд рублей,  создать около 3  тыс.  новых рабочих мест,

увеличить налоговые поступления в бюджет республики.

(Слайды 7-12). В предстоящие годы предусматривается создание новых

производств  предприятиями:  ООО  "Теклас"  (организация  производства

каучуковых  резинотехнических  компонентов  и  строительство  завода

автокомпонентов  –  750 млн  руб.),  ЗАО  "Таврида  Электрик"  (планирует

строительство нового производственного корпуса площадью 15,0 тыс. кв.м

стоимостью  350  млн  руб. с  последующей  установкой  современного

оборудования),  ООО  Фирма  "Принтстайл"  (строительство  нового  корпуса

типографии –200 млн руб.), ООО "Геникс" (строительство новых корпусов –

70 млн руб.), ООО "Гласстрейд" (строительство нового цеха по производству

тарного  стекла  -  2,5  млрд руб.),  ООО  "Фирма  "Сувенир"  (расширение

производственных площадей – 117 млн руб.) и другие.

(Слайды 13-16). В  2013 - 2015  годах  продолжится  модернизация  

и техническое перевооружение производства с вложением крупных инвестиций

на  предприятиях:  ЗАО  "Ариада",  ОАО  "ММЗ",  ОАО  "Марийский  ЦБК",

ОАО  "Красногорский  КАФ",  ОАО  "Завод  "Копир",  ЗАО  "Потенциал",
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ОАО  "ЗПП",  ЗАО  "Йошкар-Олинский  мясокомбинат",  ООО  "Махаон"

и другие.

(Слайд 17). В 2013 - 2015 годы будет продолжена работа по оказанию

государственной  поддержки  предприятиям,  реализующим  перспективные

инвестиционные  проекты  в  различных  отраслях  экономики.  На  эти  цели

ежегодно  в  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл

предусматривается порядка 60 млн рублей.

(Слайд 18).  Сельское  хозяйство  республики  в  среднесрочной

перспективе  будет  развиваться  в  рамках  реализации  Государственной

программы  «Развитие  сельского  хозяйства  и  регулирование  рынков

сельскохозяйственной  продукции,  сырья  и  продовольствия  в  Республике

Марий  Эл  на  2013 - 2020  годы».  Государственная  программа

предусматривает  дальнейшее  проведение  реконструкции,  технического

перевооружения  и  модернизации  действующих  животноводческих

комплексов,  а  также  строительство  новых  комплексов,  повышение

продуктивности  скота  за  счет  улучшения  селекционно-племенной  работы,

развитие  мясного  и  молочного  скотоводства,  козоводства,  овцеводства,

молочного коневодства и других направлений.

Мероприятия,  проводимые в  агропромышленном секторе экономики,

позволят  ежегодно  обеспечивать  рост  объемов  производства  продукции

сельского  хозяйства:  в  2013 году  -  на  6,1 процента  в  сопоставимых

ценах  к  предыдущему  году,  в  2014  году  –  на  11,1  процента ,

в 2015 году - на 16,8 процента. (по РФ: 2013 г. – 106,4 %,  2014 г. – 102,4 %,

2015 г. – 102,8 %).

Согласно прогнозу в 2015 году будет получено продукции сельского

хозяйства  в  хозяйствах  всех  категорий  на  сумму  42,2  млрд рублей,  

что выше уровня 2012 года в действующих ценах в 1,6 раза. 

Рост  производства  продукции  сельского  хозяйства  будет  обеспечен  

в  первую очередь  за  счет  увеличения  объемов производства  мяса  птицы  

и свиней.
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По прогнозу в 2015 году производство мяса скота и птицы в живом

весе  в  хозяйствах  всех  категорий  увеличится  и  составит  258,5  тыс.  тонн,

что выше оценки 2012 года в 2 раза.

(Слайд 19).  В  2013 - 2015  годах  начнется  реализация  6-й,  7-й  и  8-й

очередей  проекта  по  созданию  современного  высокотехнологичного

птицеводческого комплекса ООО "Птицефабрика "Акашевская". 

(Слайд 20). В целях формирования благоприятных условий для развития

субъектов  малого  и  среднего  предпринимательства  на  основе  повышения

качества  и  эффективности  мер  государственной  поддержки  продолжится

реализация  мероприятий  республиканской  целевой  программы  "Развитие

малого  и  среднего  предпринимательства  в  Республике  Марий  Эл

на  2012 - 2020  годы".  Общий  объем  финансирования  программы  за  счет

средств  республиканского  и  федерального  бюджетов  в  2013 - 2015  годах

составит более 377 млн рублей. 

Комплекс  мероприятий  по  поддержке  малого  и  среднего

предпринимательства будет направлен на софинансирование муниципальных

программ, поддержку и развитие системы поручительств (гарантий), выдачу

микрозаймов, развитие лизинга оборудования, модернизацию производства,

содействие  развитию  инновационной  деятельности,  дальнейшее  развитие

инфраструктуры поддержки малого и среднего предпринимательства и иные

мероприятия.

(Слайд 21).  В  2012  году  начато  строительство  бизнес-инкубатора  

в  городе  Йошкар-Оле,  ввод  которого  предусматривается  в  III квартале

2013 года.

(Слайд 22).  Все  это  окажет  положительное  влияние  на  динамику

показателей,  характеризующих  развитие  сферы  предпринимательства

республики. 

По  прогнозу  число  занятых  на  малых  и  средних  предприятиях

(включая микропредприятия) составит более 55 тыс. человек, оборот малых

и средних предприятий в 2015 году достигнет 191,3 млрд рублей с ростом
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к  оценке  2012  года  в  1,8  раза.  Среднегодовой темп роста  оборота  малых

и  средних  предприятий  составит  не  менее  120 процентов  в  действующих

ценах.

(Слайд 23). При прогнозе инвестиций  в основной капитал были учтены

инвестиционные  проекты,  которые  будут  реализованы  в  среднесрочном

периоде,  мероприятия  республиканской  целевой  программы  "Развитие

инвестиционной деятельности в Республике Марий Эл в 2010 - 2020 годах",

государственные  инвестиции  в  рамках  государственных  программ,

направленные на развитие социальной сферы республики.

Ежегодные  темпы  прироста  инвестиций  в  основной  капитал

в 2013 - 2015 годах прогнозируются на уровне 7,3 - 8,0 % в сопоставимых ценах

к  предыдущему  году,  объем  инвестиций  в  2015  году  составит

46,9 млрд рублей. (по РФ: 2013 г. – 107,2%, 2014 г. – 107,3%, 2015 г. – 107,9%).

Прогнозируется, что наибольший объем инвестиций будет приходиться

на  отрасли  обрабатывающих  производств,  сельское  хозяйство,  транспорт

и связь. 

Продолжится работа по привлечению в экономику республики средств

по федеральным целевым программам.

(Слайды 24-32). В 2013 - 2015 годах планируется ввести в эксплуатацию

социально   значимые  объекты:  Марийский  национальный  театр  оперы

и балета,  Республиканский театр кукол, Центр детско-юношеского чтения,

радиотерапевтический корпус с каньонами Республиканского онкологического

диспансера,  лечебно-диагностический корпус Республиканского клинического

госпиталя ветеранов войн, универсальный крытый легкоатлетический манеж,

8  физкультурно-оздоровительных  комплексов  в  районах  республики,

12 детских садов, 3 общеобразовательные школы в районах республики. 

(Слайд 33). Будет  продолжена  газификация  республики.  За  три  года

планируется  ввести  в  эксплуатацию  около  500  км  газовых  сетей,

что позволит увеличить уровень газификации сельской местности к концу
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2015  года  до  80 процентов при  общем  уровне  газификации  республики

89 процентов.

(Слайд 34). В  целях  обеспечения  населения  республики  доступным

жильем  разработана  и  утверждена  Программа  развития  жилищного

строительства  в  республике  на  2011 - 2015 годы.  В  рамках  Программы

предусматривается  реализация  целевых  федеральных  и  республиканских

программ  и  подпрограмм,  направленных  на  увеличение  жилищного

строительства. 

Согласно программе в 2013 году предполагается построить жилые дома

общей  площадью  353 тыс. кв метров,  в  2014  году  -  410  тыс. кв метров

и в 2015 году - 480 тыс. кв метров.

В 2013 - 2015 годах в республике планируется продолжить мероприятия

по  ликвидации  ветхого  и  аварийного  жилья.  На  данные  мероприятия

планируется  привлечь  1,2  млрд  рублей  средств  Фонда  содействия

реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства  и  1,3  млрд.рублей

средств  консолидированного  бюджета  республики,  что  позволит

ликвидировать более 78 тыс. кв м ветхого и аварийного жилья.

(Слайд 35). В  среднесрочной  перспективе  усилия  органов

исполнительной  власти  республики  будут  направлены  на  дальнейшее

проведение  государственной  политики  в  области  энергосбережения  

и повышения энергетической эффективности. 

В  данном  направлении  реализуются  мероприятия  Государственной

программы "Энергосбережение и повышение энергетической эффективности

в  Республике  Марий  Эл  на  период  до  2020  года".  В  процесс

энергосбережения  вовлечены  бюджетные,  коммунальные  организации,

субъекты  малого  и  среднего  бизнеса,  реального  сектора  экономики

и  жилищный  фонд  республики.  На  сегодня  реализация  мероприятий

программы  позволила  оснастить  приборами  учета  100  процентов

государственных и муниципальных учреждений. 
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(Слайд 36). Разработана  "Программа  перспективного  развития

электроэнергетики Республики Марий Эл на  2013 -  2017 годы",  в  рамках

которой  предусмотрено  строительство  и  реконструкция  существующих

трансформаторных  подстанций  и  линий  электропередач.  От  реализации

данных  проектов  напрямую  зависит  надежность  и  качество

электроснабжения республики, а также возможность дальнейшего развития.

(Слайд 37). В 2013 году и на период до 2015 года сохранится тенденция

устойчивого роста оборота розничной торговли, обусловленная стабильной

экономической ситуацией в республике.

На предстоящую перспективу развитию потребительского рынка будет

способствовать  реализация  мероприятий  республиканской  целевой

программы "Развитие торговли в Республике Марий Эл на 2012 - 2020 годы".

Темп  роста  розничного  товарооборота  прогнозируется  не  менее

106 процентов  в  год,  что  позволит  увеличить  товарооборот  в  2015  году

до 78,6 млрд рублей. (по РФ: 2013 г. – 105,4%, 2014-2015 гг. – 105,8% в год).

(Слайд 38). По  прогнозу  внешнеторговый  оборот  республики  будет

ежегодно увеличиваться. Экспорт товаров в 2013 - 2015 годах будет находиться

в диапазоне 465 – 512 млн долларов США (или 15,1 - 17,3 млрд руб.), импорт

товаров - 95 – 99 млн долларов США (или 3,1 - 3,3 млрд руб.). 

Создание на территории республики новых предприятий - участников

внешнеэкономической деятельности является одним из основных факторов

для оптимистического прогноза развития внешней торговли. 

В  товарной  структуре  экспорта  будут  преобладать  продукция

топливно-энергетического комплекса, изделия из древесины и целлюлозно-

бумажные  изделия,  машины,  оборудование  и  транспортные  средства,

в  товарной  структуре  импорта  -  оборудование  для  новых  производств,

металлы и изделия из них, продукция химической промышленности. 

(Слайд 39). Положительные  тенденции  развития  организаций

республики в текущем году позволили спрогнозировать увеличение суммы

прибыли в 2013 - 2015 годах. По прогнозу в 2015 году организациями будет
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получена прибыль в сумме 11,7 млрд рублей, что превысит оценку 2012 года

в 1,4 раза. 

Основная  доля  прибыли  будет  получена  в  промышленности

(55 процентов  от  общей  суммы  прибыли),  в  сельском  хозяйстве

(17 процентов), в торговле (14 процентов). 

По  прогнозу  положительное  сальдо  организаций  будет  ежегодно

возрастать не менее чем на 13 процентов.

(Слайд 40). Среднегодовая численность занятых в экономике по балансу

трудовых ресурсов прогнозируется в 2013 году на уровне 318 тыс. человек,

в 2015 году - 320 тыс. человек. 

(Слайд 41). Экономический  рост  республики  обеспечит  решение

основной задачи - рост заработной платы и доходов населения.

Увеличение  доходов  населения  в  прогнозируемом  периоде  будет

связано с ростом производства в основных секторах экономики, увеличением

оплаты труда работающих на предприятиях республики, а также с учетом

осуществления  мер  по  повышению  оплаты  труда  работников  бюджетной

сферы.

Повышение  заработной  платы  работников  бюджетной  сферы

(отдельных  категорий)  будет  происходить  с  учетом  реализации  Указа

Президента  Российской   Федерации  от  7  мая  2012  года  №  597  

"О мероприятиях по реализации государственной социальной политики".

С учетом всех факторов ежегодный рост среднемесячной заработной

платы работающих в 2013 - 2015 годах составит не менее 110 – 111 процентов,

в 2015 году среднемесячная заработная плата увеличится до 20 892 рублей.

(РФ: рост не менее 111 % в год, зар.плата в 2015 году – 36766,6 руб.).

Ежегодный  темп  прироста  среднедушевых  денежных  доходов

населения по прогнозу в 2013 - 2015 годах составит порядка 10 процентов.

Среднедушевые  денежные  доходы  населения  по  прогнозу  в  2015  году

увеличатся до 16 635 рублей. 
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(Слайд 42). В  целом  прогноз  социально-экономического  развития

Республики Марий Эл на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов

направлен на дальнейшее улучшение экономической ситуации в республике,

рост объемов производства, повышение уровня и качества жизни населения.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Спасибо,  Светлана  Ивановна.  Будут

ли вопросы к Светлане Ивановне?

Пожалуйста,  депутат  от  Волжского  одномандатного  избирательного

округа № 14 Васильев Виктор Григорьевич.

Васильев  В.Г.  Через  сколько  лет  республика  может  стать

бездотационной?

Председательствующий. К концу планируемого периода.

Милосердова С.И. Я думаю, что к 2015 году еще не станем.

Рыжаков Е.Д.  Виктор Григорьевич, для этого понадобится не менее

15-20  лет.  Но  для  этого  надо  сегодня  нарастить  налоговый  потенциал,

его  очень  сложно  нам  нарастить  в  нашей  республике.  Как  правило,

бездотационные субъекты на территории России – где есть добыча полезных

ископаемых. Это Ханты-Мансийский, Ямало-Ненецкий национальный округ,

в Липецкой области очень хороший промышленный потенциал. Остальные

все являются дотационными, даже Башкирия и Татарстан.

Васильев В.Г.  Я понимаю. Сколько нам нужно зарабатывать, чтобы

не быть дотационной республикой?

Рыжаков Е.Д.  Виктор Григорьевич, наверное много и непосредственно

государство регулирует налоговое законодательство и меняет правила игры.

Поэтому тут очень сложно загадывать. На моей памяти, я работаю министром

финансов  14  лет,  наша  дотационность  достигала  более  60  процентов,

в отдельный год -  62 процента.  Сегодня мы имеем меньше 40 процентов.

Динамика позитивная.

Васильев В.Г. Оборонка влияет.
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Рыжаков Е.Д.  Да, она и сказалась – оборонка.  Мы вышли как раз  

из  этой  сферы  и  соответственно  потенциал  у  нас  упал,  когда  развалился

Советский  Союз,  стала  невостребованная  оборонная  техника,  которую

производили наши предприятия.

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Пожалуйста,  глава  муниципального  образования  "Волжский

муниципальный  район"  –  председатель  Собрания  депутатов  Карпочев

Владимир Андреевич.

Карпочев  В.А.  Жителей  деревень  и  сел  интересует,  сколько  мы  

в ближайшие годы построим водопроводов, сколько дорог отремонтируем,

сколько построим газопроводов?

Милосердова  С.И.  Это  частные  вопросы.  Давайте  мы  на  комитете

подготовим  и  конкретно  скажем  по  строительству  дорог,  газопровода,

водопровода что предполагается в эти годы.

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Нет.

Сейчас мы прослушали доклад о прогнозе социально-экономического

развития. С 13 ноября начинаем работу в комитетах, все вопросы которые

у вас появятся, вы их обязательно задавайте, напишите. Один вопрос задан

органом  местного  самоуправления,  на  него  будет  ответ  на  заседании

комитета. 

Вы  вспомните  1991  год.  82  процента,  то  о  чем  мы  говорим,

было  в  промышленности  республики.  Зарплата  была  тысяча  рублей.

Все развалили, а теперь пытаемся собрать. И заводы встают на те рельсы  

на которых были, но, к сожалению, возвратиться к тому объему что было,

пока не получается.

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос.

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете

Республики Марий Эл на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов".
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Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл, министру финансов Республики Марий Эл Евгению

Дмитриевичу Рыжакову.

Рыжаков Е.Д. Распоряжением Правительства республики от 12 октября

2012  года  №  582-р  одобрен  проект  закона  о  республиканском  бюджете

на  2013  год  и  на  плановый  период  2014  и  2015  годов.  В  установленные

законодательством сроки Главой республики законопроект о республиканском

бюджете внесен на рассмотрение Государственного Собрания республики.

Проект закона подготовлен в соответствии с требованиями Бюджетного

кодекса Российской Федерации, Закона Республики Марий Эл от 30 июля

2007 года № 42-З "О бюджетных правоотношениях в Республике Марий Эл",

Закона Республики Марий Эл от 6 июля 2005 года № 26-З "О межбюджетных

отношениях в Республике Марий Эл" и Порядка разработки и составления

проекта республиканского бюджета Республики Марий Эл,  утвержденного

постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  от  31  августа

2007 года № 215. При разработке законопроекта в основу положены прогноз

социально-экономического  развития  республики   и  основные  направления

бюджетной и налоговой политики на трехлетний период.

Проект  закона  о  республиканском  бюджете  на  2013 - 2015  годы

сформирован в традиционном формате, но он впервые содержит приложения

о  бюджетных  ассигнованиях  на  реализацию  государственных  программ

республики. 

Таким  образом,  не  дожидаясь  изменений  в  Бюджетный  кодекс  РФ,

мы уже на предстоящий трехлетний период ввели элементы "программного"

бюджета.

Программный бюджет отличается от традиционного тем, что основная

часть расходов включена в госпрограммы и каждая программа прямо увязана

со  стратегическими  целями  деятельности  министерства  или  ведомства.

Если республиканские целевые программы рассчитаны на решение какой-то

конкретной узкой задачи, то государственные программы охватывают весь
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спектр  деятельности  органов  государственной  власти.  Так,  если  раньше

республиканскими   целевыми  программами  охватывалось  всего  около

16  процентов  расходов  республиканского  бюджета,  то  сейчас  бюджетные

ассигнования, включенные в госпрограммы на 2013 год, составляют почти

95 процентов расходов бюджета. Всего в республике будет реализовываться

22 государственные программы.

Показатели  доходной  части  бюджета  сформированы  на  основе

положительной динамики основных бюджетообразующих показателей.

Что  касается,  непосредственно  объемов  бюджетных  ассигнований,  

то  следует  отметить,  что  в  целом  выдержана  социальная  направленность

бюджета,  расходы  на  финансирование  отраслей  социальной  сферы

(образование, здравоохранение, культура, социальная политика, физкультура

и спорт) занимают более 60 процентов расходов бюджета.

Существенное  влияние  на проектировки  расходной  части  бюджета

на 2013 - 2015  годы  оказали  принятые  на федеральном  уровне  решения

о приоритетных  направлениях  государственной  политики  на  ближайшую

перспективу, в частности, это Указы Президента РФ от 7 мая текущего года.

Это основные особенности формирования республиканского бюджета

на  2013 - 2015  годы.  Прошу  депутатов  принять  на  рассмотрение

представленный  законопроект.  Далее  в  докладах  заместителей  будет

представлена подробная характеристика законопроекта.

Спасибо за внимание!

Председательствующий. Спасибо, Евгений Дмитриевич.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  финансов  Республики

Марий Эл Татьяне Александровне Овсянниковой.

Овсянникова Т.А. Уважаемые участники расширенного Дня депутата!

(Заставка 1).  На  ваше  рассмотрение  вносится  проект  Закона  

о  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2013  год  

и на плановый период 2014 и 2015 годов. 
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(Слайд 2).  Проект  бюджета  на  предстоящий  период  сформирован  

на основании Бюджетного послания Президента России, прогноза социально-

экономического развития территории и основных направлений бюджетной

и налоговой политики республики с учетом требований Бюджетного кодекса

Российской Федерации. 

(Слайд 3).  Основными  задачами  бюджетной  политики  в  республике

на предстоящий период являются:

• Сохранение и развитие налогового потенциала 

• Полное исполнение  расходных обязательств перед гражданами

• Повышение  эффективности  бюджетных  расходов,  доступности

и качества бюджетных услуг

• Переход на программный принцип формирования бюджета 

• Создание  условий  для  исполнения  органами  местного

самоуправления закрепленных за ними полномочий

• Обеспечение сбалансированности бюджета

(Слайд 4).  Общий  объем  доходов  консолидированного бюджета  

на  2013  год  спрогнозирован  в  сумме  21,0  млрд.  рублей  или  с  ростом  

в 1,09 раза к уровню текущего года. Расходы консолидированного бюджета

запланированы в объеме 22,2  млрд рублей или с  ростом на 10 процентов

к уровню текущего года. Дефицит составит 1,2 млрд рублей.

На  плановый  период  2014 - 2015  годов  доходы  запланированы  

в объеме 21,3 млрд рублей и 22,5 млрд рублей, расходы составят 22,2 млрд

рублей  и  23,5  млрд  рублей  соответственно.  Дефицит  прогнозируется  

в объеме 941,7 млн рублей ежегодно.

(Слайд 5).  Доходы республиканского  бюджета  на  2013  год

спрогнозированы в объеме 17,8 млрд рублей, с ростом в 1,09 раза к уровню

текущего  года.  Расходы   составят  в  2013  году  19,1  млрд  рублей,

что на 10 процентов выше первоначально утвержденного бюджета 2012 года.

Дефицит  республиканского  бюджета  запланирован  на  2013  год  

в размере 1,2 млрд рублей. 
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(Слайд 6).  Финансирование  дефицита  бюджета  запланировано

осуществить за счет государственных заимствований.

В  качестве  инструментов  заимствований  планируется  использовать

государственные  ценные  бумаги  республики  и  кредиты  кредитных

организаций. 

В  2013  году  величина  займов  составит  3 млрд.872,3  млн  рублей,

при погашении 2 млрд 558,0 млн рублей. 

Эмиссия  ценных  бумаг  будет  осуществлена  путем  выпуска  

в обращение гособлигаций номинальной стоимостью в 1,6 млрд рублей. 

Норматив  по  объему  заимствований,  определенный  Бюджетным

кодексом Российской Федерации как суммы дефицита и возврата долговых

обязательств, выдержан в рамках предельного уровня.

(Слайд 7).  Предоставление  государственных  гарантий  в  плановом

периоде  не  предусмотрено.  При  этом  в  очередном  финансовом  году  

и  плановом  периоде  будут  действовать  обязательства  по  ранее

предоставленным гарантиям.

На  конец  2013  года  объем  действующих  гарантий  составит  

91,1  млн  рублей,  на  конец  2014года  -  64,8  млн  рублей,  на  конец  

2015 года – 33,1 млн рублей.

Погашение  государственных  гарантий  в  2013  году  обеспечено

бюджетными  ассигнованиями  в  расходной  части  бюджета  в  сумме  

200 млн рублей. В составе источников финансирования дефицита бюджета

предусмотрен резерв на возможное исполнение гарантий в 2013 году в сумме

68,9  млн  рублей,  в  2014  и  2015  годах  соответственно  26,3 млн  рублей

и 34,1 млн рублей.

(Слайд 8). С учетом параметров бюджета по дефициту, государственный

долг  республики  возрастет  в  2013  году  до  8  447  млн  рублей,

в 2014 году – до 9 389 млн рублей, в 2015 году – до 10 333 млн рублей. 
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Долговая  нагрузка  на  бюджет,  определенная  как  отношение  долга  

к налоговым и неналоговым доходам, составит в 2013 году 79,6  процента,

в 2014 году 81,9 процентов и в 2015 году 82,5 процента.

Предельный  размер  долговой  нагрузки,  установленный  бюджетным

законодательством в 100 процентов, бюджетом республики не превышен.

(Слайд 9).  В  доходах  консолидированного  бюджета  на  2013  год

безвозмездные поступления спрогнозированы в сумме -  7 222,7 млн рублей,

что составляет 34,4 процента.

(Слайд 10). В структуре финансовой помощи из федерального бюджета

84,5  процентов  занимают  дотации  на  выравнивание  и  на  поддержку  мер

по обеспечению сбалансированности бюджета,  14,6 процента -  субвенции,

0,9 процента - субсидии.

Низкая  доля  субсидий  объясняется  тем,  что  с  2013  года

не  предусматриваются  субсидии  на  финансовое  обеспечение  денежных

выплат медицинскому персоналу фельдшерско-акушерских пунктов, а также

врачам-терапевтам, врачам-педиатрам участковым, врачам общей практики

и  их  медицинским  сестрам.  Средства  на  указанные  цели  будут

осуществляться  за  счет  средств  фонда  обязательного  медицинского

страхования. 

Впервые  на  2013  год  в  составе  дотаций  предусмотрены  дотации

на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджета в объеме

410,4 млн рублей в целях частичной компенсации дополнительных расходов

регионов  на  повышение  оплаты  труда  работникам  бюджетной  сферы

в  соответствии  с  указами  Президента  Российской  Федерации  от  7  мая

2012  года  № 597  "О  мероприятиях  по  реализации  государственной

социальной  политики"  и  от  1  июня  2012  года  №  761  "О  Национальной

стратегии действий в интересах детей на 2012 - 2017 годы". 

(Слайд 11).  В  доходах  республиканского  бюджета,  кроме

безвозмездных  поступлений  из  федерального  бюджета,  предусмотрены

в соответствии со статьей 142.2 Бюджетного кодекса Российской Федерации
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межбюджетные  субсидии  ("отрицательный  трансферт")  из  бюджетов

высокообеспеченных  поселений,  у  которых  налоговые  доходы  на  душу

населения более, чем в 2 раза превышают среднереспубликанский уровень. 

Подпадают  под  "отрицательный  трансферт"  четыре  поселения:

Шелангерское,  Куярское,  Табашинское  сельские  поселения  и  городское

поселение Медведево на общую сумму 4,2 млн рублей.

(Слайд 12).  Одной  из  целей  бюджетной  политики  в  республике

является  сохранение  и  развитие  налогового  потенциала  на  территории

республики.  Для  достижения  поставленной  цели  необходимо  решение

следующих задач:

поддержание  на  эффективном  уровне  налоговой  системы  на  основе

оптимизации  ставок  и  мониторинга  эффективности  налоговых  льгот  

по  региональным  и  местным  налогам,  создания  налоговых  стимулов

для  инвесторов,  принимающих  долгосрочные  инвестиционные  решения,

для развития предпринимательства; 

эффективное  управление  недвижимостью  и  иными  активами,

находящимися в государственной собственности республики и муниципальной

собственности, получение дополнительных доходов от управления ими;

развитие системы администрирования доходов бюджетной системы.

(Слайд 13). В соответствии с нормами Бюджетного кодекса Российской

Федерации  основой  формирования  прогноза  доходной  базы  бюджета

республики  от  налогов,  сборов  и  иных  обязательных  платежей  явился

прогноз социально-экономического развития республики на 2013 - 2015 годы.

Основные показатели, использованные для прогноза доходов бюджета

республики на 2013 - 2015 годы, представлены на слайде.

Прибыль  прибыльных  организаций  прогнозируется  в  2013 году  

в  объеме  9 275,3 млн рублей  или  с  ростом  на  11,8  процента  к  оценке

2012 года;

фонд  заработной  платы  в  2013 году  -  в  объеме  42,5 млрд рублей  

с ростом к оценке 2012 года на 10,1 процента;
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индекс потребительских цен в 2013 году – 105,8 процента.

(Слайд 14).  Налоговые  и  неналоговые  доходы бюджета  республики  

в  2013  году  оцениваются  в  объеме  13 765,6 млн рублей.  По  сравнению  

с  утвержденными  на  2012  год  показателями  прогнозируется  увеличение

поступлений  налоговых  и  неналоговых  доходов  на  820,3 млн  рублей

или на 6,3 процента.

(Слайд 15).  Налоговые  поступления  оцениваются  в  сумме

12 952,7 млн рублей. Их удельный вес 94,1 процентов. Рост к утвержденным

показателям  на  2012 год  составит  106  процентов.  Неналоговые  доходы

спрогнозированы  на  2013 год  в  сумме  812,8 млн рублей  или  на  уровне

112  процентов утвержденных  на  2012  год.  Доля  неналоговых  платежей

в собственной доходной базе бюджета республики составит 5,9 процентов.

(Слайд 16).  Прогноз налоговых и неналоговых доходов на 2013 год  

в разрезе основных доходных источников представлен на слайде.

(Слайд 17). Прогноз доходов консолидированного бюджета республики

на 2013 год и плановый период 2014 -  2015 годов сформирован с учетом

изменений бюджетного и налогового законодательства, вступающих в действие

с 1 января 2013 года. Оценка финансовых последствий изменения налогового

и бюджетного законодательства с  1  января 2013 года на прогноз доходов

бюджета приведена на слайде. 

В  связи  с  уменьшением  нормативов  зачисления  в  республиканский

бюджет  акцизов  на  нефтепродукты  выпадающие  доходы  бюджета

республики составят 150 млн рублей. 

Пролонгация  "нулевой"  ставки  налога  на  прибыль

для  сельскохозяйственных  товаропроизводителей  с  1  января  2013  года

приведет к не поступлению налога на прибыль в сумме 98,6 млн рублей. 

По  этим  двум  позициям  потери  доходов  оцениваются  в  сумме

248,6 млн рублей. Это порядка 2 процентов налоговых доходов бюджета.

Индексация ставок акцизов на алкогольную продукцию и нефтепродукты,

установление  патентной  системы  налогообложения,  "секвестирование"
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перечня  необлагаемых  земельным  налогом  земельных  участков  позволит

увеличить  доходы  бюджета  республики  на  303,9 млн рублей.  В  целом

изменения  законодательства  увеличат  доходы  бюджета  республики

на 55,3 млн рублей. 

(Слайд 18). Доходная  база  консолидированного  бюджета  республики

сформирована  в  условиях  налогового  высвобождения  в  результате

установления  в  республике  дополнительных  налоговых  льгот.  На  слайде

представлены  ожидаемые  в  2013  году  "налоговые  расходы"  бюджета

республики, которые  оцениваются в сумме 483,6 млн рублей. Это составит

3,7 процента налоговых доходов бюджета республики. Для республиканского

бюджета "налоговые расходы" составят 434,4 млн рублей или 3,3  процента

налоговых доходов консолидированного бюджета и 4,3 процента налоговых

доходов республиканского бюджета. 

Льготное  налогообложение  прибыли  организаций  предусматривается

в  целях  стимулирования  расходов  организаций  на  инвестиционную

деятельность.  Налоговое  высвобождение  по  налогу  на  прибыль

прогнозируется в сумме 28,6 млн рублей. 

Преференции  по  налогу  на  имущество  организаций  оцениваются  

в  сумме  228,4 млн рублей.  Государственная  поддержка  в  форме

льготного  порядка  налогообложения  имущества  будет  оказана

сельскохозяйственным  товаропроизводителям.  Сумма  налогового

высвобождения  по  ним  50,8 млн рублей.  Для  организаций  в  отношении

автомобильных дорог сумма высвобождения налога на имущество составит

165,2 млн рублей.  Организациям,  реализующим  инвестиционные  проекты

в  республике,  сумма  господдержки  составит  4,6 млн рублей,  иным

организациям, формирующим  налоговый  потенциал  республики  -

7,8 млн рублей. 

Высвобождение доходов бюджета в связи с льготным порядком уплаты

транспортного  налога  оценивается  в  сумме  143,5 млн рублей.  

Из них сельскохозяйственным производителям 7,9 млн. рублей, учреждениям
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здравоохранения  1,1 млн рублей  и  жилищно-коммунального  хозяйства

0,6 млн рублей, физическим лицам – 133,9 млн рублей. 

"Налоговые  расходы"  бюджета  на  оказание  поддержки  организаций

и  индивидуальных  предпринимателей,  осуществляющих  деятельность

в  сфере обрабатывающих  производств,  строительства  и  других

социально - и экономически значимых отраслях, в виде понижения ставки

налога,  взимаемого  по  упрощенной  системе  налогообложения,  составят

33,9 млн рублей. 

Льготный  порядок  налогообложения  земельных  участков,  занятых

объектами образования,  здравоохранения,  культуры,  спорта  и  социального

обеспечения  сократит  расходы бюджетов  бюджетной системы республики

на 49,2 млн рублей.

Применение  механизма  государственной  поддержки  производителей

социально-значимых видов продукции и оказания государственных услуг  

в форме льготного режима налогообложения  позволит снизить издержки  

и увеличить уровень прибыльности налогоплательщиков,  явится стимулом

направления финансовых ресурсов на расширение производства, увеличение

выпуска  конкурентоспособной  продукции,  что  позволит  увеличить

налоговый потенциал республики и доходную базу бюджета. 

(Слайд 19). Поступления  налоговых  и  неналоговых  доходов  

в  республиканский  бюджет  прогнозируются  в  2013  году  в  объеме  

10 617,1 млн рублей.  Доходная база местных бюджетов в 2013 году оценена

в  объеме  3 148,5 млн рублей.  Распределение  прогнозируемого  объема

налоговых  и  неналоговых  доходов  по  уровням  бюджетной  системы

республики  составит:  77,1  процента -  республиканский  бюджет  

и 22,9 процентов - местные бюджеты с учетом дополнительных нормативов

отчислений от налога на доходы физических лиц в бюджеты муниципальных

районов  и  городских  округов  в  качестве  замещающей  доли  финансовой

помощи. 
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Такая  структура  соответствует  законодательно  установленному

разграничению  доходных  источников  и  расходных  обязательств,

исполняемых за счет соответствующих бюджетов. 

(Слайд 20). Доходная база республиканского бюджета характеризуется

как  динамически  развивающаяся.  Сохранится  эта  тенденция  в  2013  году

и в плановом периоде. Доходы республиканского бюджета от налогов и иных

обязательных  неналоговых  платежей  по  сравнению  с  утвержденными

на 2012 год показателями увеличатся на 632,8 млн рублей или на 6,3 процента.

Против 2011 года рост прогнозируется на 24,6 процента. 

(Слайд 21).  Собственная  доходная  база  республиканского  бюджета

прозрачна и представлена на слайде по видам основных платежей. 

Налоговые поступления прогнозируются в объеме 10 063,8 млн рублей

и  составят  94,8  процента. Неналоговые  доходы прогнозируются  в  объеме

553,3 млн рублей  и  составят  5,2  процента собственных  доходов

республиканского бюджета,

(Слайд 22). Структура  налоговых  и  неналоговых  поступлений

республиканского бюджета республики представлена на следующем слайде. 

Основная часть прогнозируемых доходов республиканского бюджета

будет  обеспечена  поступлениями  налога  на  доходы  физических  лиц,

его удельный вес – 33 процента. Поступления налога на прибыль организаций

составят 25,5  процента, налога на имущество организаций - 11,1  процента.

Доля  акцизов  составит  14,6 процента,  в  том  числе  на  алкогольную

продукцию 3,5  процента и на нефтепродукты 11,1  процента. Удельный вес

налога по упрощенной системе налогообложения - 7,1 процента, транспортного

налога 3  процента. Доля доходных источников - акцизов на нефтепродукты

и транспортного налога, направляемых на формирование Дорожного фонда

республики, составит 14,1 процента. 

Остановимся  на  особенностях  формирования  прогноза  отдельных

показателей собственной доходной базы республиканского бюджета. 
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(Слайд 23). Поступления  налога  на  доходы  физических  лиц  

в  консолидированный  бюджет  республики  в  2013  году  спрогнозированы  

в  объеме  5 833,8 млн рублей,  в  том  числе  в  республиканский  бюджет

по нормативу 60 процентов в объеме 3 500,3 млн рублей. 

По сравнению с утвержденными на 2012 год показателями поступления

налога в 2013 году увеличатся на 12,8  процента, против  оценки 2012 года

с  ростом  на  9,8  процента.  При  прогнозе  роста  фонда  оплаты  труда

на 2013 год к оценке 2012 года на 10,1 процента налог, взимаемый по ставке

13 процентов от фонда заработной платы,  прогнозируется с  ростом также

на 10,1 процента. 

(Слайд 24). Налог на прибыль в 2013 году спрогнозирован по ставке

18  процентов  в  объеме  2 706,3 млн рублей  исходя  из  прогнозируемого

Минэкономразвития  республики  роста  прибыли  прибыльных  организаций

на 11,8 процента.  С учетом результатов проведения налоговыми органами

контрольных  мероприятий  и  принятия  мер  взыскания  задолженности

по  налогу  поступления  превысят  уровень  ожидаемых  поступлений

в 2012 году на 16,9 процента. При прогнозировании налога на прибыль учтено

установление нулевой ставки налога на прибыль для сельскохозяйственных

товаропроизводителей.  Эта  мера  стимулирования  производителей

сельхозпродукции,  повторюсь,  приведет  к  не  поступлению  в  бюджет

98,6 млн рублей. 

(Слайд 25). Поступления  акцизов  прогнозируются  в  сумме

1 553,6 млн рублей или на уровне 114,5 процента утвержденных на 2012 год. 

(Слайд 26). Акцизы  на алкогольную  продукцию  оцениваются  

в  сумме  367,8 млн рублей.  Против  утвержденного  на  2012  год  плана

прогнозируется  рост  поступлений  акцизов  на  алкогольную  продукцию  

на  36,8  процента.  Применение  в  2013 году  установленных  главой

22  Налогового  кодекса  Российской  Федерации  специфических  ставок

акцизов на алкогольную продукцию, проиндексированных против 2012 года 
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по  пиву  на  25  процентов,  по  алкогольной  продукции  на  33  процента,

позволит увеличить поступления на 58,2 млн рублей. 

(Слайд 27). В  соответствии  с  бюджетным  законодательством  

в  республиканский  бюджет  будет  зачисляться  50  процентов  акцизов  

на  спиртосодержащую  продукцию,  100  процентов  акцизов  на  пиво  

и  40  процентов  акцизов  на  алкогольную  продукцию  с  объемной  долей

этилового  спирта  свыше  9  процентов  от  производителей  республики.  

На слайде вашему вниманию представлены производители,  которые будут

обеспечивать  наполняемость  бюджета  акцизами.  Поступления  акцизов

на пиво спрогнозированы от пяти производителей (ООО "ПК Наше пиво",

ООО "Пивовар", ООО "Фудлайн-2", ООО "Хлебозавод №1" и ООО "Хмель")

в сумме 101,5 млн рублей. Поступления акцизов на алкогольную продукцию

прогнозируются от ООО "Ново-Фокинский ликероводочный завод" в сумме

233  млн  рублей  исходя  из  реализации  продукции  в  объеме

380 тыс. декалитров,  а  также  от  Фокинского  ликероводочного  завода  –

филиала  Росспиртпрома  в  сумме  33 млн рублей  (51,6 тыс. декалитров).

Поступления  акцизов  на  спиртосодержащую  продукцию

от ОАО "Марий-Эл - Фармация" оценены в сумме 0,3 млн рублей. 

(Слайд 28). На  следующем  слайде  представлен  прогноз  акцизов

на  нефтепродукты. Поступления  в  2013 году  спрогнозированы  в  сумме

1 185,8 млн рублей. Рост к утвержденным показателям на 2012 год составит

109 процентов. Поступления будут формироваться в условиях направления

в бюджеты субъектов 72 процентов  доходов от акцизов на нефтепродукты

с  территории  России,  а  не  77  процентов  как  в  2012  году.  Норматив

зачисления  для  республики  предусмотрен  проектом  федерального  закона

о федеральном бюджете в размере 0,3957 процента вместо 0,4168 процента

в  2012  году. Изменение  нормативов  зачисления  в  бюджет  республики

приведет к потерям республиканского бюджета доходов от акцизов в сумме

150 млн рублей. Предусмотренная главой 22 Налогового кодекса Российской

Федерации индексация ставок позволит увеличить доходы на 230 млн рублей.
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С учетом индексации ставок дополнительные поступления в бюджет акцизов

против 2012 года составят 80 млн рублей. 

(Слайд 29). На следующем слайде представлен прогноз поступления  

в  республиканский бюджет  имущественных налогов.  Налог  на  имущество

организаций  спрогнозирован  в  объеме  1 180,7 млн  рублей  с  ростом

на  6,1  процента  к  оценке  2012  года.  Поступления  транспортного  налога

прогнозируются  в  2013  году  в  сумме  318,9 млн рублей  с  ростом

к ожидаемому поступлению налога в 2012 году на 2,7 процента. Поступления

налога на игорный бизнес прогнозируются в объеме 1,4 млн рублей сростом

против ожидаемого поступления в 2012 году в 1,5 раза.

(Слайд 30).  Налог,  взимаемый  по  упрощенной  системе

налогообложения,  спрогнозирован  в  доходах  республиканского  бюджета  

в  объеме  751,3  млн рублей.  Его  рост  к  оценке  2012  года  составит  

110,7 процента. 

На  поступлении  налога  в  2013 году  скажется  отмена  с  1 января

2013 года  налога,  взимаемого  в  виде  стоимости  патента.  Выпадающие

доходы для республиканского бюджета оцениваются в сумме 2,2 млн рублей.

(Слайд 31). Введение с нового года в республике патентной системы

налогообложения и закрепление доходов от неё за бюджетами муниципальных

образований пополнит их бюджеты на 7,6 млн рублей. 

С 2013 года из числа доходных источников республиканского бюджета

исключен  единый  сельхозналог.  Передача  бюджетам  муниципальных

образований республиканского норматива в размере 30 процентов приведет

к выпадающим доходам республиканского бюджета в сумме 1,3 млн рублей. 

(Cлайд 32).  Доходы  от  использования  имущества,  находящегося  

в государственной собственности, спрогнозированы на 2013 год Министерством

государственного  имущества  республики,  Комитетами  по  управлению

муниципальным имуществом городских округов и  Минстроем республики

в сумме 73,7 млн рублей. 
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Структура  доходов  от  использования  имущества  представлена

на слайде. В составе доходов от использования имущества учтены:

доходы  от  прибыли,  приходящейся  на  доли  в  уставных  капиталах

или дивидендов по акциям, - 0,6 млн рублей, 

процентов от предоставления бюджетных кредитов - 0,8 млн рублей.

Поступления  доходов,  получаемых  в  виде  арендной  платы  

за  передачу  в  возмездное  пользование  государственного  имущества,

прогнозируются в объеме 71,1 млн рублей. 

Из них :

доходы  от  передачи  в  аренду  земельных  участков,  государственная

собственность  на  которые  не  разграничена  и  которые  расположены  

в  границах  городских  округов,  а  также  средств  от  продажи  права  

на  заключение  договоров  аренды  указанных  земельных  участков,

по нормативу 20 процентов – 20,8 млн рублей,

доходы  от  сдачи  в  аренду  земельных  участков,  находящихся  

в собственности республики, - 42,7 млн рублей; 

доходы от  сдачи  в  аренду  имущества,  находящегося  в  оперативном

управлении органов государственной власти республики, - 7,6 млн рублей. 

Платежи от государственных унитарных предприятий спрогнозированы

Мингосимуществом республики в сумме 0,8 млн рублей. 

Прочие доходы от использования имущества в сумме 0,4 млн рублей

спрогнозированы Минстроем и ЖКХ республики и поступят в виде платы

за  пользование  жилыми  помещениями,  находящимися  в  государственной

собственности республики.

(Слайд 33).  Доходы  от  продажи  имущества  спрогнозированы  

в  составе  неналоговых  доходов  республиканского  бюджета  республики  

на  2013 Год  в  сумме  318,3 млн рублей.  Поступления  будут  обеспечены

Мингосимуществом республики и Комитетами по управлению муниципальным

имуществом  муниципальных  образований  республики  за  счет  доходов

от продажи:
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земельных  участков,  находящихся  в  государственной  собственности

республики, по нормативу 100 процентов, - в сумме 56,5 млн рублей, 

земельных  участков,  государственная  собственность  на  которые  

не  разграничена  и  которые  расположены в  границах  городских  округов,  

по нормативу 20 процентов – 1 млн рублей,

имущества,  находящегося  в  государственной  собственности

Республики Марий Эл, - в сумме 260,8 млн рублей. 

(Cлайд 34). Платежи  при  пользовании  природными  ресурсами  

в  доходах  республиканского  бюджета  в  2013 году  спрогнозированы  

в объеме 72,7 млн рублей.

Плата  за  использование  лесов  в  части,  превышающей минимальный

размер арендной платы и минимальный размер платы по договору купли-

продажи  лесных  насаждений,  спрогнозирована  на  2013 год  в  объеме

56,8 млн рублей. 

Поступления платы за негативное воздействие на окружающую среду

оценены в объеме 15,5 млн рублей (по нормативу 40 процентов). 

Платежи  при  пользовании  недрами  прогнозируются  в  сумме

0,4 млн рублей.

(Слайд 35). Доходы от оказания платных услуг и компенсации затрат

государства  в  2013 году  прогнозируются  в  сумме  19,6 млн рублей.

Поступления  в  республиканский  бюджет  доходов  казенных  учреждений

запланированы на 2013 год в сумме 13,2 млн рублей. 

Кроме  того,  в  составе  доходов  от  компенсации  затрат  государства

запланированы  средства,  получаемые  в  счет  компенсации  ущерба

автодорогам,  наносимого  тяжеловесными  транспортными  средствам,  

и  в  период  временного  ограничения  движения  транспортных  средств  

в сумме 6,3 млн рублей.

(Слайд 36).  На  следующем  слайде  представлен  прогноз налоговых  

и неналоговых доходов бюджета республики на 2014 и 2015 годы.
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Налоговые и неналоговые доходы бюджета республики на плановый

период  2014  и  2015  годов  оценены в  соответствии  прогнозом социально-

экономического  развития  республики.  В  2014  году  они  составят

14 891,7 млн рублей или с ростом на 8,2 процента к 2013 году, в 2015 году -

16 282,2 млн рублей или с ростом на 9,3 процента к 2014 году. 

Доходная  база  республиканского  бюджета  от  налогов,  сборов  

и  платежей  в  2014 году  оценивается  в  объеме  11 468,7 млн рублей,  

в  2015 году  –  12 531,7 млн рублей.  Рост  соответственно  на  8  процентов  

и 9,3 процента.

Прогнозируемые  темпы  роста  соответствуют  поставленным

Правительством  республики  задачам  по  расширению  облагаемой  базы  

и наращиванию налогового потенциала республики. 

Спасибо за внимание!

Председательствующий.  Спасибо, Татьяна Александровна. Будут ли

вопросы к Татьяне Александровне?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов А.В. Почему нет роста транспортного налога?

Овсянникова  Т.А.  Да,  я  не  уточнила  практически  319-318.

Сегодня  этот  налог,  если  говорить  и  смотреть  анализ  администратора

кто администрирует - налоговая служба. Этот налог у нас сегодня обременен

той недоимкой которая имеет место быть. Сумма значительная в основном

с  физических  лиц  и  мы  просто  скорректировали,  а  это  у  нас  является

источником  формирования  дорожного  фонда.  Чтобы  не  обманывать  

ни  себя,  ни  дорожную  отрасль  мы  скорректировали  его  на  процент

собираемости.  Налог  обсчитывается  с  учетом  наличия  транспорта  

по  данным  ГИБДД  в  несколько  большей  степени  на  5  процентов,

но мы скорректировали его на процент фактической собираемости, который

просматривается уже по начисленным платежам.
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Смирнов А.В. Тогда не в пользу дорожного фонда, а наоборот.

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  от  Северного

одномандатного  избирательного  округа  №  26  Сальников  Александр

Анатольевич.

Сальников  А.А.  Налогоплательщики  жалуются  на  плохие  дороги,

но не платят транспортный налог.

Овсянникова  Т.А.  Да,  есть  такая  беда,  но  здесь  надо  учитывать,

что  по  предложению  Федеральной  налоговой  службы  было  предложение

субъектам  и  в  прошлом  году  трехлетняя  задолженность  была  списана.

Кто более чем три года не платил по местным налогам, приняли решение  

по списанию этой задолженности. Сегодня эта задолженность наращивается.

Председательствующий. Будут еще вопросы к Татьяне Александровне?

Нет.

Слово  предоставляется  заместителю  министра  финансов  Торощину

Алексею Анатольевичу.

Торощин А.А. Уважаемые депутаты!

(Заставка 1).

(Слайд 2). Формирование расходной части бюджета на 2013 - 2015 годы

осуществлялось  в  условиях  продолжения  совершенствования  бюджетного

процесса и методов финансово-бюджетного планирования. 

Среди  основных  особенностей  формирования  расходов

консолидированного  бюджета  на  предстоящий  период,  можно  отметить

следующие:

• Приоритизация  расходов  республиканского  бюджета  

в соответствии с Указами Президента РФ от 7 мая 2012 года.

• Подготовка  аналитического  распределения  расходов

по  госпрограммам и  создание  "программной"  бюджетной  классификации  

в рамках перехода на "программный" бюджет.

(Слайд 3).  В  текущем  году  мы  еще  на  шаг  приблизились  

к "программному" бюджету. В соответствии с распоряжением Правительства
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республики  от  11  апреля  2012  года  №193-р  утвержден  перечень

из  22  государственных  программ,  охватывающих все  сферы деятельности

Правительства  республики.  В  настоящее  время  органы  исполнительной

власти - ответственные исполнители госпрограмм приводят в соответствие

ресурсное обеспечение проектов госпрограмм с параметрами республиканского

бюджета на 2013 - 2015 годы и до 1 декабря т.г. все госпрограммы должны

быть утверждены Правительством республики.

В рамках перехода на "программный" бюджет впервые в представленном

законопроекте  о  республиканском  бюджете  наряду  с  традиционными

приложениями  о  расходах,   представлены  приложения  о  бюджетных

ассигнованиях  на  2013 - 2015  годы,  предусмотренных  на  реализацию

22  государственных  программ  в  разрезе  подпрограмм  и  основных

мероприятий.  Кроме  того,  в  материалах  к  законопроекту  представлено

аналитическое  распределение  расходов  республиканского  бюджета

по государственным программам и сведения из их паспортов, отражающие

цели,  задачи  и  ожидаемые  результаты  реализации  государственных

программ.

(Слайд 4).  В  целях  подготовки  данных  материалов,  минфином

республики в текущем году совместно с министерствами - ведомствами была

разработана  программная  бюджетная  классификация,  где  каждой

государственной программе присвоена своя целевая статья. Таким образом,

все  расходы  республиканского  бюджета  распределены  по  госпрограммам,

подпрограммам  и  основным  мероприятиям.  Расходы,  не  вошедшие

в госпрограммы представлены в непрограммной части. 

В  основном,  каждый  орган  исполнительной  власти  имеет  по  одной

государственной  программе,  отражающей  всю  его  деятельность  

в  соответствующей  сфере.  По  две  государственных  программы  имеют

Минпромтранс,  Минэкономразвития,  Департамент  экологической

безопасности и Минкультуры республики.
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Непрограммную  часть  бюджета  составили  расходы Администрации

Главы  Республики,  Государственной  счетной  палаты,  РСТ,  ЦИК,

Госсобрания,  Конституционного  суда,  Департамента  по  охране  животного

мира и отдельные расходы других органов исполнительной власти.

(Слайд 5). Таким  образом,  объем  бюджетных  ассигнований

на реализацию государственных программ предусмотрен в 2013 году в сумме

18,1  млрд  рублей,  что  составляет  94,8  процента  общего  объема  расходов

республиканского  бюджета,  в  2014  году  -  18  млрд  рублей,

в 2015 -18,9 млрд рублей (т.е. более 95 процентов). 

(Слайд 6).  В  целом  объем  расходной  части  консолидированного

бюджета  на 2013 год запланирован в объеме 22,2 млрд рублей или с ростом

на 10 процентов к уровню текущего года.

(Слайд 7).  Расходы  республиканского  бюджета  составляют  

19,1 млрд рублей, также с ростом на 10 процентов к уровню первоначального

бюджета текущего года.

(Слайд 8). В  структуре  расходов  консолидированного  бюджета

наибольший удельный вес занимают расходы на образование - 28,9 процента,

социальную политику - 15,6 процента, национальную экономику - 14,6 процента,

здравоохранение -12,5 процента.

Остановлюсь на основных подходах, используемых при формировании

объема и структуры расходов республиканского бюджета на 2013 - 2015 годы.

(Слайд 9).  Как  уже  было  отмечено,  одной  из  ключевых  задач

бюджетного  планирования  в  области  расходов  явилась  расстановка

приоритетов  в  соответствии  с  Указами  Президента  РФ,  подписанными  

7  мая  текущего  года,  которые  касаются  долгосрочной  экономической  

и социальной политики страны. В первую очередь речь идет о повышении

заработной  платы  работников  бюджетной  сферы  –  педагогов,  работников

дошкольных образовательных учреждений, работников культуры, социальных

работников,  врачей,  младшего  и  среднего  медицинского  персонала,
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преподавателей  и  мастеров  производственного  обучения  учреждений

начального и среднего профессионального образования, научных сотрудников. 

(Слайд 10). Расходы по заработной плате с начислениями составляют

8,9  млрд  рублей  или  40,2  процента  общего  объема  расходов

консолидированного бюджета республики. Фонд оплаты труда по сравнению

с  2012  годом  увеличился  на  909  млн  рублей, что  в  первую  очередь

обусловлено  реализацией  первоочередных  задач,  поставленных  в  указе

Президента Российской Федерации № 597 "О мероприятиях по реализации

государственной социальной политики" по доведению средней заработной

платы  отдельных  категорий  работников  бюджетной  сферы  до  уровней

средней заработной платы в регионе, представленных на следующем слайде. 

(Слайд 11 - 12). Во исполнение указа к 2013 году средняя заработная

плата  педработников  образовательных  учреждений  общего  образования

должна достичь уровня средней заработной платы по республике (прогноз

17 165  рублей),  а  средняя  заработная  плата  педработников  дошкольных

образовательных учреждений -  уровня  средней заработной платы в  сфере

общего образования. К 2018 году средняя заработная плата преподавателей

и мастеров производственного обучения учреждений начального и среднего

профессионального  образования,  работников  учреждений  культуры,

социальных  работников,  среднего  и  младшего  медицинского  персонала

должна достичь уровня средней заработной платы по республике (прогноз

28  363  рубля).  При  этом  для  врачей  и  научных  сотрудников  целевой

ориентир  к  2018  году  –  200  процентов  от  средней  заработной  платы

по региону (прогноз 56 726 рублей).

(Слайд 13). Динамика  средней  заработной  платы  работников

бюджетной  сферы  за  2012 - 2013  годы  по  категориям,  определенным  

в указе, представлена на слайде. 

По прогнозу Минэкономразвития республики средняя заработная плата

по экономике в 2013 году составит 17 165 рублей.
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Как  видно  на  слайде,  зарплата  педработников  образовательных

учреждений в 2013 году достигнет 14 682 рубля, что составит 86 процентов

от прогнозного уровня средней заработной платы по экономике республики,

а  зарплата  педработников  дошкольных  образовательных  учреждений

достигнет 9  724 рубля,  что составит 57 процентов от прогнозного уровня

средней  заработной  платы  в  сфере  общего  образования.  Таким  образом,

к  2013  году  средняя  зарплата  вышеуказанных  категорий  педработников

не достигнет требуемого уровня 100 процентов средней зарплаты по региону.

По  другим  категориям  работников,  определенным  в  указе,

предусматривается  поэтапное  доведение  средней  зарплаты  до  требуемого

уровня к 2018 году.  

(Слайд 14).  В  проекте  бюджета  на  реализацию  мероприятий  

Указа № 597 предусмотрено 605 млн рублей, в том числе: 

педагогическим  работникам  образовательных  учреждений  общего

образования – 303,9 млн рублей;

педагогическим работникам дошкольных образовательных учреждений

- 64,4 млн рублей;

преподавателям и мастерам производственного обучения учреждений

начального и среднего профессионального образования – 23,7 млн рублей;

работникам учреждений  культуры – 53,2 млн рублей;

врачам – 42,9 млн рублей;

среднему и младшему медицинскому персоналу – 109,7 млн рублей;

социальным работникам – 6,4 млн рублей;

научным сотрудникам – 0,8 млн рублей.

В  тоже  время,  на  поэтапное  повышение  заработной  платы

в соответствии с Указом,  требуется 1380 млн рублей.

Хотелось бы отметить,  что последовательное повышение заработной

платы работников  учреждений,  оказывающих услуги  в  сфере  образования

и науки, здравоохранения, социального обслуживания и культуры, должно

обеспечиваться  преимущественно  за  счет  использования  внутренних
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ресурсов отраслей, полученных в результате оптимизации расходов (на одну

треть),  и изыскания внебюджетных источников (еще одна треть).  То есть,

за счет повышения эффективности деятельности учреждений, без выделения

дополнительных бюджетных средств, отраслевым министерствам необходимо

изыскать не менее двух третей  ресурсов. 

(Слайд 15).  В  проекте  бюджета  предусмотрены  дополнительные

ассигнования  на  индексацию  заработной  платы  с  1  октября  2012  года

на 6 процентов в расчете на год в объеме 483,6 млн рублей.

(Слайд 16). В 2013 году в республике продолжится поэтапный переход

учреждений бюджетной сферы на новую систему оплаты труда. На эти цели

в  проекте  бюджета  предусмотрено  390  млн  рублей,  в  том  числе

по учреждениям:

общего образования – 278 млн рублей, 

начального и среднего профессионального образования – 20 млн рублей;

здравоохранения – 86 млн рублей;

"Аэропорт "Йошкар-Ола" - 6 млн рублей.

В  2013  году  применяется  новая  система  оплаты  труда,  поэтапно

внедряемая с 1 января 2011 года в учреждениях:

социального обслуживания населения, 

культуры и искусства,

дошкольных образовательных учреждениях. 

С  1  сентября  2012  года  введена  новая  система  оплаты  труда

для  учителей  общеобразовательных  учреждений  республики  взамен

отраслевой системы, действующей с 2007 года,  а  с  1  декабря – для иных

работников  общеобразовательных  учреждений  (психологов,  логопедов,

библиотекарей и других). При этом, введение новой системы оплаты труда

позволит  обеспечить  оптимальное  соотношение  между  гарантированной

частью фонда оплаты труда и стимулирующей. 

Кроме того,  с 1 сентября текущего года в новых условиях работают

сотрудники четырех учреждений среднего профессионального образования
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("Марийский  радиомеханический  техникум",  "Йошкар-Олинский

строительный  техникум  и  технологический  колледж",  "Йошкар-Олинский

медколледж").

(Слайд 17).  В 2013 году завершится поэтапный переход учреждений

здравоохранения  на  новую  систему  оплаты  труда,  начатый  с  2010  года  

в пилотном порядке, что позволит увеличить заработную плату работников

медицинских  учреждений  в  среднем  от  11  процентов  у  врачей  

до 37 процентов у младшего медперсонала.

(Слайд 18).  Перечень  учреждений  здравоохранения,  работники

которых переводятся на новую систему оплаты труда, представлен на слайде.

(Слайд 19).  На  новую  сеть  бюджетных  учреждений  в  отраслях

здравоохранения,  спорта,  на  открытие  дополнительных  групп  

в муниципальных дошкольных образовательных учреждениях и на увеличение

штатной  численности  работников  "Службы  экстренных  вызовов  112"

предусмотрено – 35 млн рублей. 

Одним  из  направлений  государственной  социальной  политики  

в  рамках  осуществления  мероприятий  Указа  №  597  является  поддержка

социально ориентированных некоммерческих организаций. На данные цели

предусмотрено 0,5 млн рублей.

(Слайд 20). На реализацию положений Указа № 596 "О долгосрочной

государственной  экономической  политике"  законопроект  предусматривает

160 млн рублей.

В том числе по следующим направлениям.

На  улучшение  условий  ведения  предпринимательской  деятельности,

модернизацию и инновационное развитие экономики - 107 млн рублей.

На работы в области приватизации и совершенствования управления

государственным имуществом республики – 33,7 млн рублей.

На  осуществление  стратегического  планирования  социально-

экономического развития республики, повышение эффективности бюджетных

расходов и госзакупок Республики Марий Эл – 19,3 млн рублей.

236



(Слайд 21).  Улучшение  условий  ведения  предпринимательской

деятельности,  модернизацию  и  инновационное  развитие  экономики

планируется  реализовать  в  рамках  мероприятий целевых республиканских

программ указанных на слайде и грантовой поддержки Главы Республики

Марий  Эл.  Главой  республики  предусмотрены  гранты  на  модернизацию

производства субъектов малого и среднего предпринимательства и гранты

в сфере промышленности.

В целом на указанное направление предусмотрено 107 млн рублей. 

На  поддержку  малого  и  среднего  бизнеса,  а  также  на  вовлечение

молодежи  в  предпринимательскую деятельность  в  очередном  финансовом

году будет направлено 42,5 млн рублей. 

В  рамках  программы  развития  малого  предпринимательства

запланировано  31,5  млн  рублей  госкапвложений  на  строительство

и оснащение бизнес-инкубатора. 

На  софинансирование  отдельных  программных  мероприятий  

по развитию и вовлечению молодежи в предпринимательскую деятельность

республика  ежегодно  получает  средства  федерального  бюджета

в четырехкратном размере. 

(Слайд 22).  На  реализацию  полномочий  по  управлению

госсобственностью  республики  запланированы  ассигнования  на  уровне  

2012 года в сумме 3,7 млн рублей.

Указанные средства планируется направить на реализацию госполитики 

в  области  приватизации  и  управления  собственностью  –  2,6  млн  рублей,

на  приобретение  в  госсобственность  земельных  участков  –  1  млн  рублей

и на аттестацию кадастровых инженеров – 0,1 млн рублей. 

(Слайд 23).  В  связи  с  предстоящей  в  2013году  дополнительной

эмиссией  регионального  Банка  "Йошкар-Ола"  (ОАО)  предусмотрены

30  млн  рублей  на  реализацию  преимущественного  права  республики

по приобретению в государственную собственность акций банка. Указанные

инвестиции позволят сохранить долю республики в уставном капитале. Банк
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будет  иметь  возможность  увеличить  и  расширить  банковские  услуги,

в том числе на кредитование субъектов малого предпринимательства.

(Слайд 24).  Стратегическое  планирование  социально-экономического

развития,  повышение  эффективности  бюджетных  расходов  и  госзакупок

планируется реализовать в объеме 19,3 млн рублей, в том числе путем:

проведения  государственного  заказа  на  информационно-

статистические услуги – 1 млн рублей и социологического опроса населения

- 0,3 млн рублей;

предоставления  грантов  муниципальным  образованиям  в  целях

содействия  достижению  наилучших  показателей  деятельности  органов

местного самоуправления – 1 млн рублей;

осуществления  мероприятий  в  рамках  республиканской  целевой

программы "Энергосбережение и повышение энергетической эффективности

в  Республике  Марий  Эл  на  период  до  2020  года"  -  

17,0 млн рублей.

(Слайд 25).  На  реализацию  положений  Указа  №  598  

"О совершенствовании государственной политики в сфере здравоохранения"

предусмотрены ассигнования в объеме 9,1 млн рублей, из них на:

мероприятия  по  формированию  здорового  образа  жизни,  включая

популяризацию  культуры  здорового  питания,  спортивно-оздоровительных

программ,  профилактики  алкоголизма  и  наркомании,  противодействие

потреблению табака – 0,2 млн рублей;

комплекс  мер  по  обеспечению  системы  здравоохранения

медицинскими  кадрами,  направленных  на  повышение  квалификации

медицинских кадров, проведение оценки уровня их квалификации, поэтапное

устранение дефицита медицинских кадров – 8,8 млн рублей;

модернизацию  наркологической  службы  в  рамках  реализации

республиканской целевой программы "Комплексные меры по противодействию

злоупотреблению наркотиками и их незаконному обороту" - 0,1 млн рублей.

238



(Слайд  26). На  реализацию  Указа  №  599  "О  мерах  по  реализации

государственной политики в области образования и науки" предусмотрены

ассигнования в объеме 12,7 млн рублей, из них на проведение мероприятий по:

- достижению в  2016  году  100  процентов  доступности  дошкольного

образования  для  детей  в  возрасте  от  трех  до  семи  лет  (реконструкция

детских дошкольных учреждений) - 11,0 млн рублей;

- поддержке  педагогических  работников,  работающих  с  детьми

из  социально  неблагополучных  семей  (на  повышение  заработной  платы

педработникам) - 1,7 млн рублей.

(Слайд 27). В законопроекте, во исполнение  Указа № 600 "О мерах

по обеспечению граждан Российской Федерации доступным и комфортным

жильем  и  повышению  качества  жилищно-коммунальных  услуг"

прогнозируются расходы на государственную поддержку семьям, имеющим

трех  и  более  детей  по  строительству  индивидуального  жилья,  в  объеме  

9,0 млн рублей, из них на:

выполнение кадастровых работ по формированию земельных участков

в  районе  деревни  Апшак-Беляк,  предоставляемых  для  индивидуального

жилищного строительства льготным категориям граждан - 4,2 млн рублей;

водоснабжение  индивидуальных  жилых  домов  в  районе  деревни

Шоя Кузнецово и деревни Апшак-Беляк - 2,0 млн рублей;

предоставление  социальных  выплат  в  размере  полной  суммы

уплаченных  процентов,  за  пользование  кредитными  ресурсами,

привлекаемыми семьями, имеющими трех и более детей на индивидуальное

жилищное строительство - 2,8 млн рублей. 

(Слайд 28). В рамках реализации Указа № 606 "О мерах по реализации

демографической  политики  Российской  Федерации"  запланированы

ассигнования  на  финансирование  вновь  принимаемого  публичного

обязательства.  Это  -  ежемесячная  денежная  выплата  в  размере  величины

прожиточного минимума для детей (прогноз 5189 рублей), предоставляемая

нуждающимся  семьям  в  случае  рождения  после  31  декабря  2012  года
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третьего ребенка или последующих детей до достижения возраста трех лет.

Средства  республиканского  бюджета  на  2013  год  планируются  в  объеме

4,5  млн  рублей  (или  10  процентов)  на  условиях  софинансирования

из федерального бюджета в объеме 39,2 млн. рублей (или 90 процентов).

Кроме  того,  в  рамках  Указа  предусматриваются  0,25  млн  рублей  

на  организацию  профессионального  обучения  (переобучения)  женщин,

находящихся в  отпуске по уходу за  ребенком до достижения им возраста

трех лет. 

(Слайд 29). В целях безусловного выполнения публичных обязательств

перед  гражданами  республики  в  полном  объеме  предусмотрены

ассигнования  на  финансирование  расходов,  связанных  с  предоставлением

мер социальной поддержки определенных законодательством в сумме более

2 млрд рублей. Перечень публичных обязательств представлен на слайде.

К ним относятся:

- социальная поддержка детей-сирот и детей, оставшихся без попечения

родителей, в соответствии с законодательно установленными нормами;

-  выплаты  единовременного  пособия  при  всех  формах  устройства

детей, лишенных родительского попечения, в семью; 

- обеспечение выплат стипендий учащейся молодежи;

-  социальная  поддержка  по  оплате  жилищно-коммунальных  услуг

некоторым  категориям  граждан,  работающих  и  проживающих  в  сельских

населенных пунктах или поселках городского типа; 

- выплаты ежемесячных пособий гражданам, имеющим детей;

- социальное пособие на погребение;

- компенсация части родительской платы в дошкольных учреждениях;

- единовременная  выплата  материнского  капитала  с  рождением

четвертого ребенка;

- дополнительное  пенсионное  обеспечение  отдельных  категорий

граждан в соответствии с законодательством республики.
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-  социальная  поддержка  льготных  категорий  граждан  регионального

и федерального регистра;

- адресная  социальная  поддержка  граждан  по  оплате  жилищно-

коммунальных услуг;

- развитие кадрового потенциала сельского хозяйства;

- ежемесячные денежные выплаты нуждающимся в поддержке семьям,

среднедушевой доход которых ниже среднедушевого дохода в республике,

назначаемой в случае рождения после 31 декабря 2012 года третьего ребенка

или последующих детей до достижения ребенком возраста трех лет.

Средства  на  финансовое  обеспечение  действующих  мер  социальной

поддержки  граждан  спрогнозированы с  учетом  численности  получателей  

с применением соответствующей индексации расходов.

Кроме  действующих  публичных  обязательств,  проектом  бюджета

предусмотрены  ассигнования  на  финансирование  вновь  принимаемого

публичного обязательства. Как уже было сказано ранее, это - ежемесячная

денежная выплата в размере величины прожиточного минимума для детей,

предоставляемая нуждающимся семьям.

(Слайд 30).  В связи с  распространением статуса многодетных семей

на  семьи  с  3-мя  несовершеннолетними  детьми  с  1  июля  текущего  года

увеличена численность получателей льгот. Расходы на предоставление мер

социальной  поддержки  многодетных  семей возрастут  в  1,5  раза  к  базе

2012  года  и  составят  27  млн  рублей.  Ассигнования  будут  направлены  

на  ежемесячные  денежные  выплаты на  транспортное  обслуживание  детей

и на компенсацию расходов по оплате коммунальных услуг и приобретению

топлива.

(Cлайд 31). Изменениями, внесенными 18 октября 2012 года на сессии

Государственного  Собрания  республики  в  закон  "О  государственной

поддержке  сельского  хозяйства"  увеличен  возраст  молодого  специалиста

до 35 лет включительно, что позволит  дополнительно привлечь специалистов

в отрасль. 
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(Cлайд 32). С  1  января  2013  года  размер  единовременной  выплаты

молодым специалистам при условии трудоустройства в сельскохозяйственное

предприятие  составит  69  тыс.  рублей,  что  выше  уровня  текущего  года

на 11,5 тыс. рублей. Ежемесячная доплата к должностному окладу составит

более 5 тыс. рублей.

(Cлайд 33).  Расходы  на  выполнение  обязательств  по  развитию

кадрового  потенциала  сельского  хозяйства  по  всем  направлениям

определены с учетом вышеназванных изменений с ростом на 3,5 млн рублей

к уровню текущего года, в объеме 9,0 млн рублей. 

(Слайд 34).  Расходы  консолидированного  бюджета  по  социальной

поддержке  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей

планируются в сумме 199,8 млн рублей или на 0,1 млн рублей ниже уровня

текущего года, что обусловлено снижением количества детей - сирот. 

(Слайд 35).  Из общей суммы расходов 164,0 млн рублей составляют

ассигнования  на  содержание  ребенка  в  семье  опекуна,  приемной  семье

и  детей,  обучающихся  в  государственных  образовательных  учреждениях,

что на 0,2 млн рублей ниже уровня 2012 года.

Размер ежемесячных выплат  на содержание детей данной категории

определен Законом Республики Марий Эл от 30 ноября 2006 года № 60-З  

"О приемной семье" в сумме 4,5 тыс. рублей за каждого ребенка.  

Кроме того,  выпускникам образовательных учреждений при выпуске

на работу производится выплата в сумме 30,6 тыс. рублей.  

(Слайд 36).  Расходы по возмещению оплаты жилья и коммунальных

услуг  указанной  категории  детей  планируются  в  сумме  5,7  млн.  рублей  

или с ростом к уровню текущего года в 1,1 раза. 

(Слайд 37).  Вознаграждение  приемным  родителям,  опекунам

(попечителям)  и  патронатным  воспитателям  планируется  в  сумме

30,2 млн рублей из расчета ежемесячных выплат на одного ребенка:

приемным родителям – 2,5 тыс. рублей;

патронатным воспитателям – 1,6 тыс. рублей;
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опекунам (попечителям) – 1,0 тыс. рублей согласно законам Республики

Марий Эл:

от 30 ноября 2006 года № 60-З "О приемной семье";

от 4 августа 2008 года № 34-З "О патронатном воспитании";

от 21  октября  2008  года  №  56-З  "О  вознаграждении  опекунам  

и  попечителям  несовершеннолетних  граждан  и  внесении  изменений  

в некоторые законодательные акты по вопросам опеки и попечительства". 

(Слайд  38).  На  следующем слайде  отражены расходы,  планируемые

направить  на выплаты единовременного  пособия  при  передаче  ребенка  

на воспитание в семью;

Объем  указанных  средств  предусматривается  за  счет  средств

федерального бюджета в сумме 3,7 млн рублей. 

Размер  ассигнований  на  предоставление  единовременного  пособия

при передаче ребенка на воспитание в семью спланирован с индексацией  

в 1,055 раза к уровню 2012 года.

(Слайд 39). – выплата стипендий;

Расходы на выплату стипендий обучающейся молодежи планируются

с учетом контингента обучающихся в учреждениях профобразования.

Размер  базовой  стипендии  составляет  400  рублей.  Предусмотрены

расходы  на  оказание  материальной  помощи  нуждающимся  учащимся  

и  студентам  в  размере  5-и  процентов  годового  стипендиального  фонда.  

В целях оказания социальной поддержки обучающихся учтены ассигнования

на  проведение  культурно-массовых,  физкультурно-оздоровительных

мероприятий в размере месячного стипендиального фонда. 

(Слайд 40).  Во  исполнение  Указа  Главы  Республики  Марий  Эл  

от 29 августа 2011 года № 41 предусмотрены средства на выплату стипендий

Главы  Республики  Марий  Эл  в  сумме  0,8  млн  рублей,  установленные

57-и наиболее талантливым учащимся и студентам. 
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(Слайд 41). – социальная поддержка по оплате жилищно-коммунальных

услуг  некоторым  категориям  граждан,  работающих  и  проживающих

в сельских населенных пунктах или поселках городского типа.

Указанная мера социальной поддержки оказывается специалистам:

- государственной ветеринарной службы,

- государственной системы здравоохранения,

- государственной системы социального обеспечения,

- системы образования,

- государственной и муниципальной сферы культуры.

Объем  предусмотренных  средств  на  эти  цели  –  227,2  млн  рублей,  

что на 60,4 млн рублей превышает уровень 2012 года.

(Слайд 42). На выплаты ежемесячного пособия на ребенка планируется

направить  118,6  млн  рублей  с  ростом  в  1,04  раза  к  уровню  2012  года.

Базовый  размер  ежемесячного  пособия  на  ребенка  составит  163  рубля

с индексацией в 1,055 раза к уровню 2012 года.

(Слайд 43).  Расходы  на  компенсацию  части  родительской  платы  

за  содержание  ребенка  в  дошкольных  учреждениях  определены в  объеме

91,7 млн рублей.

Компенсация предоставляется:

на первого ребенка – 20 процентов размера внесенной родительской

платы;

на второго ребенка – 50 процентов указанной платы;

на третьего и последующих детей – 70 процентов платы.  

(Слайд 44).  На выплаты единовременного пособия беременной жене

военнослужащего, проходящего военную службу по призыву и ежемесячного

пособия  на  ребенка  военнослужащего,  проходящего  военную  службу

по призыву за счет средств федерального бюджета планируется 29,3 млн рублей.

Размер  единовременного  пособия  беременной  жене  составляет

19 645 рублей, ежемесячного пособия на ребенка – 8 419 рублей.
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(Слайд 45). На реализацию Федерального закона от 12 января 1996 года

№  8-ФЗ  "О  погребении  и  похоронном  деле"  средства  прогнозируются

в сумме 9,6 млн рублей на уровне 2012 года, размер пособия на погребение

проиндексирован в 1,055 раза и составит 4765 рублей. 

Предоставление  мер  социальной  поддержки  льготным  категориям

граждан будет осуществляться в денежной форме, за исключением перевозок

в пригородном сообщении железнодорожным и водным транспортом. 

(Слайд  46).  Ассигнования  на  финансовое  обеспечение  полномочий

по  предоставлению  мер  социальной  поддержки  региональных  категорий

льготников (ветеранов  труда,  тружеников  тыла,  реабилитированных  лиц

и  лиц,  признанных  пострадавшими  от  политических  репрессий)

предусмотрены в сумме 551,1 млн рублей или с ростом к уровню 2012 года

в 1,1 раза.

Объем расходов по осуществлению указанных полномочий определен

исходя  из  численности  соответствующих  категорий  граждан  и  перечня

установленных льгот.

(Слайд 47).  Ежемесячные  денежные  выплаты  региональным

льготникам на проезд автомобильным транспортом в городском и пригородном

сообщении и горэлектротранспортом составят 220 рублей с одновременным

предоставлением  им  права  приобретения  месячных  единых  социальных

проездных билетов.

Расходы на услуги связи и радио, приобретение топлива и медикаментов

проиндексированы на 6 процентов с 1 января, а на жилищно-коммунальные

услуги – на 15 процентов с 1 июля 2013 года.

Механизм  предоставления  мер  социальной  поддержки  по  услугам

зубопротезирования,  установке  телефона,  проезду  на  междугородном

транспорте  и  услугам  по  погребению  будет  носить  компенсационный

характер.

(Слайд 48). Меры социальной поддержки, связанные с предоставлением

льготного проезда на речном и железнодорожном транспорте в пригородном

245



сообщении  в  сезонный  период  с  15  мая  по  30  сентября,  сохранятся

в 2013 году в натуральной форме. 

На расходы банковских и почтовых организаций по доставке льготникам

денежных выплат предусмотрены средства в объеме 8,5 млн рублей.

(Слайд  49).  В  2013  году  продолжится  практика  предоставления

адресной социальной поддержки населению при оплате жилого помещения

и коммунальных услуг с использованием персонифицированных социальных

счетов  граждан.  Общий  объем  расходов  на  указанные  цели  определен

в сумме 484,4 млн рублей или с ростом к базе текущего года в 1,2 раза. 

Объем данной субсидии рассчитан с учетом ожидаемой оценки расходов

на текущий год с  применением индексации расходов с  1  июля 2013 года

на 15 процентов.

(Слайд 50). Объем расходных полномочий в области мер социальной

поддержки, связанных с оплатой жилищно-коммунальных услуг отдельным

категориям  граждан,  отнесенных  к  федеральному  регистру  льготников

(ветеранам,  инвалидам,  лицам,  подвергшимся  радиации),  спроектирован

в  сумме  482,1  млн  рублей,  в  пределах  субвенций,  определенных

федеральным бюджетом на 2013 год. 

Размер  субвенций  определен  с  учетом  прогнозной  численности

граждан,  имеющих  право  на  социальную  поддержку  по  оплате  жилого

помещения  и  коммунальных  услуг,  федеральных  стандартов  предельной

стоимости  предоставляемых  жилищно-коммунальных  услуг  на  1  кв  метр

жилья  с  применением  коэффициента  корректировки,  устанавливаемого  

с учетом благоустроенности жилых помещений.

(Слайд 51). Расходы на оплату договоров по приобретению коммунальных

услуг  для  государственных  и  муниципальных  нужд  рассчитаны  с  учетом

лимитов  потребления  теплоэнергоресурсов,  прогнозного  роста  тарифов

с  1  июля  2013  года  и  в  соответствии  требованиями  федерального

законодательства  в  части  ежегодного  сокращения лимитов  потребления

энергоресурсов не менее чем на три процента в течение пяти лет. 
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(Cлайд 52).  В  целом  проект  бюджета  республики  на  следующий

финансовый год сохраняет социальную направленность. Расходы отраслей

социальной сферы планируются  в объеме 14 млрд рублей, что составляет

63,4  процента  общего  объема  расходов  консолидированного  бюджета

республики. 

Наибольший  удельный  вес  в  структуре  расходов  социальной  сферы

занимают отрасли "Образование" - 45,5 процента, "Социальная политика" -

24,6 процента, "Здравоохранение" - 19,8 процента. 

(Cлайд 53). Расходы бюджета по отрасли "Образование" планируются

в  объеме  6415  млн  рублей  с  увеличением  на  675  млн  рублей,

из них по учреждениям:

Министерства образования и науки – 5 930 млн рублей;

Министерства культуры, печати и по делам национальностей - 274 млн

рублей,  в  том  числе на содержание  детских  школ  искусств,  Колледжа

культуры, Художественного училища.

Министерства здравоохранения - 74 млн. рублей, из них 59 млн рублей

на  содержание  Медицинского  колледжа,  15  млн  рублей  -  проведение

оздоровительной кампании детей;

Министерства физической культуры, спорта и туризма - 80 млн рублей –

на  обеспечение  деятельности  Училища  олимпийского  резерва  и  детско-

юношеских спортивных школ олимпийского резерва.

(Слайд  54).  Ассигнования  на  содержание  системы  образования

в учреждениях Министерства образования и науки  сформированы в объеме

5 930,2 млн рублей, с ростом к уровню 2012 года в 1,12 раза или на 654,5 млн

рублей.

Увеличение бюджетных ассигнований обусловлено:

в первую очередь повышением заработной платы в рамках реализации

Указа  Президента  Российской  Федерации  от  7  мая  2012  года

№ 597 педагогическим работникам образовательных учреждений:

общего образования – 303,9 млн рублей;
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дошкольных образовательных учреждений – 64,4 млн рублей, а также

преподавателям  и  мастерам  производственного  обучения  учреждений

начального и среднего профессионального образования – 23,7 млн рублей.

Впервые на 2013 год предусмотрены ассигнования в виде субвенций

муниципальным  образованиям  на  осуществление  государственных

полномочий  по  предоставлению  детям-сиротам  и  детям,  оставшимся

без попечения родителей, оплачиваемого проезда к месту лечения и обратно, 

а также бесплатного проезда один раз в год к месту жительства и обратно  

к месту учебы в объеме 0,7 млн рублей.

(Слайд 55). Увеличение бюджетных ассигнований связано и с открытием

дополнительно  37  групп  в  дошкольных  образовательных  учреждениях,

что позволит обеспечить местами 809 воспитанников. 

(Слайд 56).  На  предоставление  мер  социальной  поддержки  в  части

бесплатного  питания  для  детей  из  многодетных  семей,  обучающихся  

в  общеобразовательных  учреждениях,  предусмотрено  31,1  млн  рублей,  

с ростом к уровню 2012 года в 3,7 раза или на 22,8 млн рублей, который

обусловлен увеличением количества детей данной категории на 5 371 человек.

(Слайд 57).  На  следующем  слайде  представлен  объем  средств,

предусматривающий  выплату  единовременного  пособия  на  хозяйственное

обзаведение  педагогическим  работникам,  работающим  в  сельских

образовательных учреждениях.

Расходы планируются в сумме 6,0 млн рублей или на 2,8 млн рублей

выше уровня 2012 года в связи с повышением базовых окладов при переходе

на новую систему оплаты труда работников и ростом количества молодых

специалистов.  Выплаты  осуществляется  в  размере  шести  должностных

окладов. 

Кроме того, в составе расходов отрасли предусмотрены ассигнования на:

проведение  капитального  и  текущего  ремонта  учреждений  отрасли  

в сумме 46,4 млн рублей; 
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мероприятия  по  комплексной  безопасности  образовательных

учреждений – 36,0 млн рублей.

(Слайд 58). реализацию мероприятий 11-ти республиканских целевых

программ - 64,2 млн рублей, перечень которых представлен на слайде: 

"Развитие образования Республики Марий Эл на 2011 - 2015 годы" -

30,6 млн рублей;

"Энергосбережение  и  повышение  энергетической  эффективности  

в Республике Марий Эл до 2020 года" - 13,7 млн рублей;

"Совершенствование  организации  школьного  питания

в  общеобразовательных учреждениях  в  Республике  Марий  Эл  

на 2012 - 2014 годы" - 8,8 млн рублей;

"Комплексное развитие профессионального образования в Республике

Марий Эл на 2011 - 2014 годы" - 7,9 млн рублей.

"Вовлечение  молодежи  в  предпринимательскую  деятельность  

в Республике Марий Эл на 2011 - 2015 годы" - 1,0 млн рублей;

"Патриотическое  воспитание  граждан  в  Республике  Марий  Эл  

на 2011 - 2015 годы" - 0,7 млн рублей.

(Cлайд 59). Бюджетные ассигнования по отрасли "Культура" планируются

в сумме 905,0 млн рублей, что выше уровня 2012 года на 39 млн рублей. 

В составе расходов предусмотрены ассигнования на:

проведение  капитального  ремонта  зданий  учреждений  культуры  -  

35,7 млн рублей  с ростом к 2012 году на 8,9 млн рублей;

приобретение  автотранспорта,  музыкального  оборудования  

и инструментов – 12,6 млн рублей,  что выше уровня 2012 года на 9,6 млн

рублей.

грантовую поддержку творческих проектов театральных музыкальных

коллективов республики – 6,0 млн рублей. 

Запланированы  расходы  на  подключение  общедоступных  библиотек

муниципальных образований к сети "Интернет" в сумме 4,2 млн рублей.
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Предусмотрены иные межбюджетные трансферты на комплектование

книжных  фондов  библиотек  муниципальных  образований,  включая

приобретение  литературно-художественных  журналов,  в  сумме  2,7  млн

рублей, в том числе за счет средств федерального бюджета 1,7 млн рублей.

(Слайд  60).  На  реализацию  мероприятий  республиканских  целевых

программ предусмотрено 124,0 млн рублей, в том числе:

"Культурное наследие Республики Марий Эл на 2009 - 2013 годы" -

120,0 млн. рублей,

"Этнокультурное развитие Республики Марий Эл (2009 – 2013 годы)" -

4,0 млн рублей.

(Слайд 61).  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Здравоохранение"

предусмотрены в объёме 2 678 млн рублей. 

(Слайд 62) Страховые взносы на обязательное медицинское страхование

неработающего  населения  запланированы  в  объеме  1 551  млн  рублей

с  ростом  к  уровню  текущего  года  на  800  млн  рублей.  Расчет  тарифа

страхового взноса на обязательное медицинское страхование неработающего

населения  осуществлен  в  соответствии  с  порядком,  утвержденным

Федеральным  законом  от  30  ноября  2011  года  №  354-ФЗ  "О  размере

и порядке расчета тарифа страхового взноса на обязательное медицинское

страхование неработающего населения".

(Слайд 63)  В  2013  году  тариф  страхового  взноса  на  одного

неработающего  составит  3415  рублей,  что  в  2  раза  превышает  тариф,

определенный в 2012 году. 

(Слайд 64).  В  соответствии  с  федеральным  законодательством  

в сфере здравоохранения с 2013 года тариф на оплату медицинской помощи

по  обязательному  медицинскому  страхованию  будет  включать  в  себя

все  статьи  текущих  расходов,  за  исключением  капитального  ремонта

 и  приобретения  оборудования  стоимостью  свыше  ста  тысяч  рублей

за единицу.
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(Слайд  65).  В  2013  -  2015  годах  в  рамках  проводимой  реформы

здравоохранения  мероприятия  приоритетного  национального  проекта

"Здоровье"  на  осуществление  денежных  выплат  врачам  и  медицинским

сестрам  участковых  служб,  медицинскому  персоналу  фельдшерско-

акушерских пунктов переходят на финансовое обеспечение за счет средств

обязательного  медицинского  страхования.  Средства  республиканского

бюджета  на  софинансирование  мероприятий  предусмотрены  в  сумме

11,5 млн рублей. 

(Слайд  66).  На  реализацию  18  республиканских  целевых  программ

планируется направить 122,8 млн рублей, из них:

совершенствование организации оказания диализной помощи - 55,6 млн

рублей;

предупреждение  и  борьбу  с  заболеваниями,  вызванными  вирусами

гепатитов В и С – 18,0 млн рублей;

неотложные меры борьбы с туберкулезом – 12,9 млн рублей;

сахарный диабет - 12,3 млн рублей.

Снижение расходов на республиканские целевые программы в 2013 году

обусловлено окончанием реализации программы модернизации здравоохранения

в республике. 

Кроме  того,  в  проекте  бюджета  Минздравом  зарезервированы  

212 млн рублей в  централизованном фонде для осуществления расходов,  

в том числе на софинансирование мероприятий приоритетного национального

проекта "Здоровье".

(Cлайд 67).  Расходы  на  содержание  учреждений  социального

обслуживания населения планируются в сумме 675 млн рублей с увеличением

на 48 млн рублей. На выполнение государственного задания и иные субсидии

бюджетным  и  автономным  учреждениям  отрасли  планируется  направить

604  млн  рублей,  на  содержание  казенных  учреждений  –  65  млн  рублей,

пособия,  компенсации  и  социальные  выплаты  работникам  учреждений
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составят  6  млн.  рублей  (Оплата  сельских  льгот  ЖКУ,  книгоиздательская

продукция и компенсация проезда соцработников).

Предусмотрены ассигнования на:

выплаты за оказание услуг протезно-ортопедической помощи - 3 млн.

рублей;

оказание адресной помощи малоимущему населению - 6 млн. рублей

с увеличением на 2 млн. рублей;

(Слайд 68). реализацию мероприятий девяти республиканских целевых

программ - 9 млн рублей, перечень которых представлен на слайде. 

Впервые  запланированы  ассигнования  на  компенсацию  расходов

адвокатов,  оказывающих  бесплатную  юридическую  помощь  гражданам

Российской Федерации на территории республики в сумме 0,5 млн рублей.

(Cлайд 69).  Расходы  отрасли  "Физическая  культура  и  спорт"

спрогнозированы в объеме 283,4 млн рублей. 

Наибольший  удельный  вес  занимают  расходы  на  выполнение

государственного  задания  автономным  учреждением  "Управление

спортивных сооружений" - 172,8 млн рублей или 61 процент. 

Изменение объема субсидии на выполнение государственного задания

автономным учреждением "Управление спортивных сооружений Республики

Марий Эл" обусловлено повышением фонда оплаты труда на 6 процентов

и  передачей  в  федеральную собственность  стадиона  в  пойме  реки  Малая

Кокшага. 

Субсидии  на  иные  цели  автономному  учреждению  для  проведения

капитального ремонта зданий предусмотрены в сумме 10 млн рублей.

Расходы  на  развитие  массового  спорта,  проведение  комплексных

мероприятий  и  соревнований  различного  ранга  определены  на  уровне  

2012 года в сумме 68,4 млн рублей. 

(Слайд 70).  Расходы  по  разделу  "Средства  массовой  информации"

определены в сумме 91,0 млн рублей.
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По  подразделу  "Телевидение  и  радиовещание"  предусмотрено  -  

43,9 млн рублей, в том числе:

на  государственную  поддержку  республиканского  телевизионного

вещания – 36,4 млн рублей;

на  государственную  поддержку  республиканского  радиовещания  –

7,4 млн рублей.

По  подразделу  "Периодическая  печать  и  издательства"  –  47,1  млн

рублей, из них:

государственная  поддержка  республиканских  и  муниципальных

средств  массовой  информации,  соучредителями  которых  являются  органы

государственной власти республики – 25,7 млн рублей;

услуги по освещению общественно-политической, молодежной жизни

республики  в  периодической  печати  на  марийском  и  русском  языках  –  

18,2 млн рублей;

услуги  по  публикации  официальных  документов  в  периодической

печати на марийском и русском языках – 0,6 млн рублей;

на выпуск социально-значимой литературы – 2,1 млн рублей.

(Cлайд 71). На обеспечение деятельности Департамента экологической

безопасности,  природопользования  и  защиты  населения  Республики

Марий  Эл  планируется  направить  55,6  млн  рублей,  в  том  числе

на реализацию республиканских целевых программ:

"Развитие  пунктов  управления  Правительства  Республики Марий Эл

до 2013 года" - 1,0 млн рублей;

"Снижение рисков и смягчения последствий чрезвычайных ситуаций

природного  и  техногенного  характера  в  Республике  Марий  Эл  

на 2012 - 2020 годы" - 0,3 млн рублей;

на  предоставление  субсидий общественным объединениям пожарной

охраны на  личное  страхование  добровольных  пожарных  территориальных

подразделений добровольной пожарной охраны в Республике Марий Эл –  

0,7 млн рублей.
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(Cлайд 72). На содержание Республиканского государственного казенного

учреждения  "Марийская  служба  аварийно-спасательных  и  экологических

работ" планируются ассигнования в объеме 39,5 млн рублей. 

Предусмотрены  средства  на  обучение  спасателей  по  квалификации

"Спасатель международного класса" 0,25 млн рублей;

на  ремонт  зданий  республиканской  собственности,  расположенных  

в г. Звенигово и г. Козьмодемьянск для размещения аварийно-спасательных

групп - 1,6 млн рублей. 

(Cлайд 73).  На  обеспечение  пожарной  безопасности  предусмотрено

194,8 млн рублей, из них на:

приобретение  автоцистерн,  средств  связи  и  пожарно-технического

вооружения - 31,7 млн рублей;

на содержание и оплату коммунальных услуг зданий пожарных депо,

находящихся на балансе сельских поселений (при условии передачи данных

объектов  по  договорам  безвозмездного  пользования  в  РГКУ  "УГПС

Республики Марий Эл"), – 3,6 млн рублей.

содержание  объектовых  пожарных  частей  с  численностью  

45 штатных единиц – 6,2 млн рублей.

На  реализацию  мероприятий  республиканской  целевой  программы

"Обеспечение  пожарной  безопасности  в  Республике  Марий  Эл

на 2010 - 2014 годы" предусмотрено 7,7 млн рублей.

В  области  обеспечения  общественной  безопасности  в  рамках

программных мероприятий планируется направить 69 млн рублей, из них по: 

республиканской  целевой  программе  "Повышение  безопасности

дорожного движения в Республике Марий Эл в 2011-2014 годах" - 20 млн

рублей;

республиканской комплексной программе профилактики правонарушений

в Республике Марий Эл на 2012 - 2015 годы – 14 млн рублей;

КТС "Безопасность" – 35 млн рублей.
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Реализация мероприятий с распределением бюджетных ассигнований

в объеме 34 млн рублей возлагается на отраслевые министерства и ведомства

республики.

Расходы по реализации мероприятий в области КТС "Безопасность"  

в  сумме  35  млн  рублей  учтены  при  формировании  межбюджетных

отношений в расходных обязательствах бюджета городского округа "Город

Йошкар-Ола".

(Cлайд 74).  На  реализацию  расходных  полномочий  в  сфере

воспроизводства  минерально-сырьевой  базы  бюджетные  ассигнования

увеличены к уровню текущего года на 2 млн рублей.

(Cлайд 75). В рамках республиканской целевой программы "Развитие

и  использование  минерально-сырьевой  базы  Республики  Марий  Эл

на 2012 - 2020 годы" планируются:

 создание  цифровой  карты  размещения  месторождений  полезных

ископаемых  на  территории  республики,  которая  должна  содержать

всю необходимую информацию для прогноза мест расположения полезных

ископаемых;

ведение  мониторинга  объектов  недропользования  с  использованием

данных дистанционного зондирования.

(Cлайд 76).  Расходы  в  сфере  водного  хозяйства  предусмотрены  

в сумме 18,8 млн. рублей.

Объем субвенций из федерального бюджета на реализацию переданных

полномочий  в  области  водных  отношений  предусмотрен  в  объеме

9,1 млн рублей. Продолжатся работы по расчистке и дноуглублению русла

р.  М.Кокшага  в  черте  города  Йошкар-Олы  и  определению  границ

водоохранных зон и прибрежных защитных полос рек республики. 

Ассигнования  республиканского  бюджета  на  водохозяйственные

мероприятия  на  2013  год  спрогнозированы   в  объеме  9,7  млн  рублей  

с ростом на 3 млн рублей к уровню 2012 года. 
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(Cлайд 77).  Планируется  продолжить  работы  по  следующим

водохозяйственным мероприятиям:

- мониторинг водных объектов в объеме 4,5 млн рублей;

- капитальный ремонт и обеспечение безопасности гидротехнических

сооружений, пропуск паводковых вод - 4,6 млн рублей; 

- разработка  и  экспертиза  проектно-сметной  документации  на

капитальный ремонт ГТС республиканской собственности в объеме 0,6 млн

рублей.

В  целях  получения  федеральных  субсидий  на  капитальный  ремонт

гидротехнических сооружений на следующих слайдах представлены перечни:

(Cлайд 78). трех  гидротехнических  сооружений  республиканской

собственности,  расположенных  на  территории  МО  "Медведевский

муниципальный район" на софинансирование капитального ремонта которых

будут направлены средства республиканского бюджета 

(Cлайд 79).  и  7  муниципальных  гидротехнических  сооружений,

расположенных на территории:

МО "Городское поселение Мари-Турек";

МО "Медведевский муниципальный район";

МО "Оршанский муниципальный район";

МО "Параньгинский муниципальный район".

Субсидии  из  федерального  бюджета  на  капитальный  ремонт

гидротехнических  сооружений по  субъектам распределяются  Федеральной

целевой  программой  "Развитие  водохозяйственного  комплекса  Российской

Федерации на 2012 - 2020 годы" в начале очередного финансового года. 

(Cлайд 80). Расходы подраздела "Связь и информатика" планируются

в объеме 93,6 млн рублей, с ростом к уровню текущего года в 1,5 раза. 

Рост обусловлен созданием в 2012 году государственного автономного

учреждения  "Дирекция  многофункциональных  центров  предоставления

государственных и муниципальных услуг в Республике Марий Эл" в целях

реализации  требований  федерального  законодательства  по  организации
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предоставления  государственных и  муниципальных услуг  и  утверждением

республиканской  целевой  программы  "Внедрение  спутниковых

навигационных технологий с использованием системы ГЛОНАСС и других

результатов космической деятельности в интересах социально-экономического

и инновационного развития Республики Марий Эл на 2013- 2015 годы".

В составе расходов предусмотрены ассигнования на:

создание  инфраструктуры  электронного  Правительства  Республики

Марий Эл – 3,7 млн рублей; 

на  организацию  предоставления  государственных  и  муниципальных

услуг  по принципу "одного окна" - 20,3 млн рублей;

реализацию  мероприятий  Программы  развития  и  использования

информационных  и  телекоммуникационных  технологий  Республики  

Марий Эл на 2011 - 2014 годы в объеме 50 млн рублей, которые планируется

направить на:

развитие  республиканского  центра  хранения  и  обработки данных –  

18,7 млн рублей,  антикризисного центра республики – 2,1 млн рублей;

создание единой телекоммуникационной сети органов государственной

власти – 16 млн рублей;

внедрение  системы  предоставления  услуг  населению  на  основе

универсальной электронной карты – 13,2 млн рублей;

реализацию  мероприятий  республиканской  целевой  программы

"Внедрение  спутниковых  навигационных  технологий  с  использованием

системы  ГЛОНАСС  и  других  результатов  космической  деятельности  

в  интересах  социально-экономического  и  инновационного  развития

Республики Марий Эл на 2013 -  2015 годы" -  в части разработки проекта

и  создания  универсальной  навигационно-информационной  платформы

республики "ЭРА-ГЛОНАСС" - 10 млн рублей.

(Cлайд 81). Объем ассигнований по отрасли "Транспорт" спланирован

в размере 233,4 млн рублей.
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В общей сумме расходов предусмотрена компенсация затрат перевозчиков

в  связи  с  осуществлением  социальных  перевозок  автомобильным

и троллейбусным транспортом в  размере  168,6  млн  рублей  или  с  ростом

к утвержденному бюджету 2012 года в 1,1 раза.

(Cлайд 82).  Расходы  на  возмещение  убытков  предприятиям

пассажирского  автомобильного  и  горэлектротранспорта  предусмотрены  

по трем направлениям, в том числе связанным  с проездом:

прочих  категорий  граждан  (детей-сирот,  приемных  родителей,

школьников из сельской местности, лиц, проживающих в домах-интернатах,

лиц, награжденных наградами Республики Марий Эл) – 21,9 млн рублей;

региональных льготников по единым социальным проездным билетам –

92,1 млн рублей;

обучающихся (школьников,  учащихся ПТУ, студентов)  по месячным

проездным билетам – 54,6 млн рублей.

Оценка расходов произведена с учетом реализации проездных билетов

за отчетный год, с учетом применения действующих тарифов с 1 сентября

2012 года.

На  государственную  поддержку  автомобильного  транспорта  в  части

приобретения  подвижного  состава  и  уплату  лизинговых  платежей  будут

направлены средства в сумме 6,5 млн рублей.

Проектом  бюджета  на  2013  год  на  государственную  поддержку

железнодорожного транспорта предусмотрены субсидии ОАО "Содружество"

на возмещение недополученных доходов в связи с перевозкой пассажиров

пригородным  железнодорожным  транспортом  общего  пользования

на территории Республики Марий Эл в сумме 3,3 млн рублей.

Кроме  того,  в  2013  году  продолжится  практика  предоставления

субсидии из федерального бюджета на компенсацию части потерь в доходах

организациям железнодорожного транспорта в связи с принятием субъектами

Российской  Федерации  решений  об  установлении  льгот  по  тарифам

на проезд обучающихся и воспитанников общеобразовательных учреждений,
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учащихся очной формы обучения образовательных учреждений начального

профессионального, среднего профессионального и высшего профессионального

образования  железнодорожным  транспортом  общего  пользования

в пригородном сообщении.

Общая  сумма  субсидий  будет  распределена  между  субъектами

Российской Федерации в течение 2013 года.

В целях организации регулярных авиарейсов, обеспечения воздушных

перевозок  пассажиров,  грузов  и  багажа,  развития  межрегиональных

отношений  предусмотрено  субсидирование  организациям  воздушного

транспорта  на  компенсацию потерь  в  доходах,  возникающих в  результате

государственного  регулирования  тарифов  на  пассажирские  авиаперевозки

в размере 10 млн рублей.

С  2013  года  расходы  на  финансовое  обеспечение  деятельности

государственных  бюджетных  учреждений  "Автотранспортная  компания"  

и  "Аэропорт  Йошкар-Ола"  спланированы  по  отрасли  "Транспорт"

соответственно 4,4 млн рублей и 40,6 млн рублей. В текущем году расходы

на  содержание  данных  учреждений  предусмотрены  по  разделу  "Другие

общегосударственные вопросы".

(Cлайд 83).  Проектом  бюджета  расходы  по  дорожной  отрасли

сформированы  в  рамках   регионального  Дорожного  фонда,  основными

источниками формирования которого будут являться:

транспортный налог  в  размере  100  процентов  доходов,  в  том  числе

пени и штрафы за неуплату указанных сумм транспортного налога в сумме 

318,9 млн рублей;

акцизы  на  автомобильный  бензин,  прямогонный  бензин,  дизельное

топливо,  моторные масла для дизельных и карбюраторный (инжекторных)

двигателей,  производимые  на  территории  РФ  в  размере  100  процентов

доходов,  подлежащих зачислению в  республиканский бюджет  Республики

Марий Эл в сумме 1185,8 млн рублей.
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(Cлайд 84).  С  учетом  перечисленных  источников  ассигнования

по дорожной отрасли в 2013 году возрастут по сравнению с базой текущего

года в 1,1 раза, и составят 1504,7 млн рублей, из них:

планируются  расходы  на  предоставление  субсидий  муниципальным

образованиям  на  строительство  (реконструкцию)  сельских  дорог,

капитальный и текущий ремонт автомобильных дорог общего пользования,

дворовых территорий многоквартирных домов населенных пунктов в сумме

225,7  млн.  рублей,  что  составляет  5  процентов  от  общего  объема

ассигнований  дорожного  фонда  Республики  Марий  Эл  по  каждому

направлению.

(Cлайд 85).  Ассигнования  дорожной  отрасли  будут  направлены  

на реализацию республиканских целевых программ "Модернизация и развитие

сети  автомобильных  дорог  общего  пользования  в  Республике  Марий  Эл

на 2011 - 2015 годы" в сумме 1082,9 млн рублей и "Повышение безопасности

дорожного движения в Республике Марий Эл на 2011 - 2014 годы" в сумме

160 млн рублей.

В  рамках  данных  программ  будут  произведены  зимнее  и  летнее

содержание автодорог и искусственных дорожных сооружений, капитальный

ремонт,  ремонт,  строительство  и  реконструкция  автодорог,  а  также

мероприятия по приведению автомобильных дорог на маршрутах движения

школьных  автобусов  в  соответствие  с  требованиями  нормативных

документов  по  безопасности  дорожного  движения.  На  приобретение

дорожно-эксплуатационной  техники  по  договору  лизинга   предусмотрены

средства в сумме 21,4 млн рублей.

Расходы  на  управление  дорожным  хозяйством  составят  36,2  млн

рублей. Указанные средства будут направлены государственному казенному

учреждению Республики Марий Эл "Марийскавтодор".

(Cлайд 86).  Общий  объем  средств  на  осуществление  полномочий

по  финансированию  предприятий  жилищно-коммунального  комплекса
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определен  в  сумме  1027,6 млн  рублей  или  с  ростом  к  утвержденному

бюджету 2012 года в 1,2 раза.

Расходы  на  содержание  и  эксплуатацию  жилищного  фонда

спрогнозированы  в  сумме  774,3  млн  рублей,  с  учетом  количественных

показателей  по  отпуску  коммунальных  услуг  и  индексирования

действующих  тарифов  ресурсоснабжающих  организаций  со  2  полугодия

2013 года в среднем на 12 процентов.

(Cлайд 87). В бюджетах городских округов и муниципальных районов

учтены расходы на компенсацию разницы между экономически обоснованными

тарифами  на  коммунальные  услуги  и  тарифами,  установленными

для  населения,  в  размере  60  процентов  от  годовой  потребности

(за исключением городского округа "Город Йошкар-Ола" - 100 процентов),

что составляет 515,1 млн рублей.

Оставшаяся часть средств в сумме 251,6 млн рублей зарезервирована

в  республиканском  бюджете  и  будет  распределена  между  бюджетами

муниципалитетов  во  второй  половине  2013  года  с  учетом  фактически

складывающихся расходов.

Общая сумма расходов на капитальный ремонт жилого фонда составит

в 2013 году 22,5 млн рублей. 

(Cлайд 88).  Расходы на  благоустройство  территорий  муниципальных

образований спланированы в объеме 203,6 млн рублей.

Расходы  по  содержанию  улично-дорожной  сети  определены  

в  объеме  90,2  млн  рублей.  Указанные  расходы   сформированы  с  учетом

увеличения базовых показателей 2011 года в 1,3 раза. 

Расходы на уличное освещение территорий составят 104 млн рублей,

с  ростом  к  базе  2012  года  в  1,1  раза.  При  определении  ассигнований

на  уличное  освещение  использованы  данные  о  фактически  начисленных

услугах  за  уличное  освещение  и  техническое  обслуживание  сетей

за  1  полугодие  и  ожидаемой оценке  за  2012  год.  Расходы по  освещению

проиндексированы на 13 процентов с 1 июля 2013 года.
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Расходы на озеленение территорий спланированы на уровне текущего

года и составят 4,5 млн рублей.

На  возмещение  убытков  по  содержанию  объектов  коммунального

хозяйства  (бань),  в  связи  с  возникновением  недополученных  доходов,

связанных  с  оказанием  услуг  гражданам  по  льготным  тарифам,

предусмотрено  15,7  млн  рублей,  с  ростом  к  базе  2012  года  в  1,2  раза.

Потребность в средствах рассчитана, исходя из наличия функционирующих

объектов  в  городских  и  сельских  поселениях  республики,  ожидаемой

годовой оценки их доходов и экономически обоснованных затрат, с учетом

показателей работы предприятий за I полугодие 2012 года.

Расходы на создание и содержание аварийного резерва материально-

технических ресурсов спланированы в сумме 2,5 млн рублей.  

В целях поддержки функционирования жилищно-коммунальных служб

отрасли  предусмотрены  расходы  на  приобретение  специализированной

коммунальной техники в объеме 8 млн рублей.

В республиканском бюджете предусмотрены ассигнования на поощрение

победителей  смотра-конкурса  на  лучшее  благоустройство  территорий

в сумме 1 млн рублей.

(Cлайд 89).  Бюджетные  ассигнования  на  исполнение  полномочий  

в  области  занятости  населения  на  2013  год  запланированы  в  объеме  

309 млн рублей, в том числе:

- федеральные  субвенции  на  социальные  выплаты  безработным  -

186 млн рублей;

- средства  республиканского  бюджета  на  администрирование

полномочий  в  области   занятости  населения  и  мероприятия  по  активной

политике - 123 млн рублей. 

(Cлайд 90).  Социальные  выплаты  безработным  гражданам

осуществляются в виде: 

пособия по безработице;

стипендии обучающимся по направлениям службы занятости;
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материальной помощи по истечению установленного периода выплаты

пособия по безработице и в период профессиональной подготовки;

досрочно назначаемых пенсий.

(Cлайд 91).  Средства  республиканского  бюджета  запланированы

на обеспечение выполнений функций: 

- Департаментом  государственной  службы  занятости  населения  

в объеме 22 млн рублей; 

- 17 казенными учреждениями - центрами занятости - 76 млн рублей;

На мероприятия по активной политике занятости (в виде профобучения

и  информирования  безработных  в  целях  их  адаптации  на  рынке  труда,

выплату  материальной  поддержки  временно  трудоустроенным

несовершеннолетним  гражданам  и  безработным,  участвующим  в

общественных работах) - 25 млн рублей. 

(Cлайд 92).  Будет  продолжена  реализация  дополнительных

мероприятий,  направленных  на  снижение  напряженности  на  рынке  труда

республики на условиях софинансирования до 95 процентов за счет субсидий

из  федерального  бюджета,  объем  которых  распределяется  по  субъектам

Российской Федерации в начале очередного финансового года. 

В целях привлечения  федеральных средств на данные цели на 2013 год

предусмотрены  средства  республиканского  бюджета  на  уровне  текущего

года в объеме 2,7 млн рублей. В текущем году на реализацию  Программы

дополнительных мероприятий из федерального бюджета получены субсидии

в объеме 50 млн рублей. 

(Cлайд 93). Программой предусмотрены дополнительные мероприятия,

по снижению напряженности на рынке труда республики,  представленные

на следующем слайде:

содействие трудоустройству незанятых инвалидов;

профессиональная подготовка и повышение квалификации работников,

находящихся под риском увольнения;

стажировка выпускников учреждений профессионального образования;
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содействие  самозанятости  безработных  и  создание  дополнительных

рабочих мест для трудоустройства безработных.

Дополнительные  мероприятия  направлены  на  снижение  уровня

безработицы.

(Cлайд 94).  Постановлением  Правительства  Российской  Федерации

от  14  июля  2012  года  №  717  "О  государственной  программе  развития

сельского  хозяйства  и  регулирования  рынков  сельскохозяйственной

продукции,  сырья  и  продовольствия  на  2013  -  2020  годы"  определены

основные  направления  развития  отрасли  и  механизм  их  финансового

обеспечения. 

(Cлайд 95). Государственной программой развития сельского хозяйства

на 2013 - 2020 годы сохранен принцип реализации   мероприятий на условиях

софинансирования за счет средств субъектов Российской Федерации. Однако

в новых  условиях доля софинансирования за счет региональных бюджетов

существенно увеличивается.

Проектом  закона  о  федеральном  бюджете  на  2013  год  субсидии  

из федерального бюджета по субъектам не распределены.

В  результате  ежегодно  заключаемых,  в  начале  очередного  года,

Правительством  республики  с  Минсельхозом  Российской  Федерации

Соглашений о предоставлении субсидий на поддержку сельскохозяйственного

производства, республике увеличиваются плановые ассигнования на данные

цели.  В  2012  году  расходы  на  сельское  хозяйство  увеличены  за  счет

федеральных субсидий на 687 млн рублей.

Ассигнования  на  реализацию  проекта  республиканской  Программы

развития  сельского  хозяйства  до  2020  года,  который  в  настоящее  время

находится  в  стадии  согласования,  на  2013  год   запланированы  в  сумме  

346 млн рублей, что выше уровня текущего года на 30 млн рублей. 

(Cлайд 96).  При  формировании  проекта  бюджета  учтена  новая

структура  Государственной  программы  развития  сельского  хозяйства

по  подотраслям.  Бюджетные  ассигнования  сгруппированы  по  основным
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направлениям  государственной  поддержки,  каждое  из  которых  содержит

мероприятия  по  возмещению  процентных  расходов  по  привлеченным

кредитам:

на развитие  растениеводства запланировано 80 млн рублей;

на развитие  животноводства – 230 млн рублей;

на поддержку малых форм хозяйствования - 18 млн рублей;

на  мероприятия  с  учетом  развития  кадрового  потенциала  отрасли  -

18 млн. рублей. 

(Cлайд 97).  Группировка  основных  направлений  господдержки  

в условиях 2012 года представлена на следующем слайде. В текущем году

возмещение  части  затрат  на  уплату  процентов  по  кредитам  (займам)

самостоятельное мероприятие не детализированное по отраслям. Из слайда

наглядно видно, что оно остается приоритетным направлением и в 2013 году

в объеме 242 млн рублей или составляет 70 процентов от общего объема

расходов на сельское хозяйство.

(Cлайд 98).  По  предварительным  расчетам  Минсельхоза  республики

ассигнования  на  возмещение  процентных расходов  по  кредитам (займам),

предусмотренные  в  сумме  242  млн  рублей,  с  ростом  на  73  млн  рублей  

к  уровню  текущего  года,  позволят  привлечь  в  отрасль  дополнительные

инвестиции объемом более 13 млрд рублей.

Данные  расходы  на  2013  год  запланированы  с  учетом

республиканского  закона  о  наделении  органов  местного  самоуправления

отдельными  государственными  полномочиями  по  поддержке

сельскохозяйственного  производства  в  части  предоставления  субсидий

гражданам, ведущим личное подсобное хозяйство:

на  компенсацию  части  затрат  на  уплату  процентов  по  кредитам

(займам) в объеме 6,2 млн рублей;

на содержание коров – 4,5 млн рублей. 
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Указанный  закон  в  части  предоставления  субсидий  гражданам,

ведущим личное  подсобное  хозяйство,  на  приобретение  коров  и  нетелей  

на 2013 год  не будет введен в действие.

Принятие  Государственных  программ  развития  сельского  хозяйства

на  2013  -  2020  годы  на  федеральном  и  республиканском  уровне  требует

приведения  в  соответствие  нормативно  правовой  базы,  определяющей

расходные обязательства в области сельского хозяйства.

(Cлайд 99).  Субсидии  на  финансовое  обеспечение  государственного

задания,  выполняемого бюджетными учреждениями республики в  области

ветеринарии  предусмотрены  в  сумме  110  млн  рублей.  На  приобретение

специализированной техники и оборудования запланировано 6 млн рублей

на уровне текущего года. Будет продолжена реализация, начатой в текущем

году  республиканской  целевой  программы  "О  мерах  по  обеспечению

безопасности сибиреязвенных скотомогильников на территории Республики

Марий Эл на 2012 – 2016 годы" с объемом финансирования 3 млн рублей.

(Cлайд 100).  Бюджетные  ассигнования  на  исполнение  расходных

обязательств  в  области  лесного  хозяйства  запланированы  в  объеме  

148 млн рублей. 

В  составе  расходов  за  счет  федеральных  субвенций  предусмотрены

бюджетные ассигнования:

-  на  выполнение  функций  министерством  лесного  хозяйства

и 18 казенными учреждениями лесничествами - 93,7 млн рублей;

-  15,1  млн  рублей  запланированы  на  выполнение  государственного

задания  по  тушению  лесных  пожаров  и  мониторингу  лесов  автономному

учреждению "Авиалесоохрана".

Средства республиканского бюджета предусмотрены на:

- выполнение  функций  Минлесхозом  и  уплату  казенными

учреждениями  -  лесничествами  налогов  в  республиканский  бюджет

Республики Марий Эл в объеме 26,1 млн рублей;
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- на выполнение государственного задания автономному учреждению

"Авиалесоохрана" - 3,1 млн рублей.

В  рамках  РЦП  "Охрана  лесов  от  пожаров  на  2011  -  2015  годы"

планируются  расходы  в  сумме  9,9  млн  рублей  на  доукомплектование

существующих пожарно-химических станций.

На  стимулирование  добровольной  сдачи  оружия  и  боеприпасов,

хранящихся  у  населения  для  реализации  республиканской  комплексной

программы  профилактики  правонарушений  в  республике  предусмотрено

0,1 млн рублей.

(Cлайд 101).  В  соответствии  с  Федеральным  законом  от  29  июля

1998  года  №135-ФЗ  "Об  оценочной  деятельности  в  РФ"  на  проведение

государственной кадастровой оценки земель садоводческих, огороднических

и  дачных  объединений  Министерству  государственного  имущества

предусмотрено 1,7 млн рублей. 

(Cлайд 102).  Бюджетные ассигнования на охрану окружающей среды

предусмотрены в объеме 51,5 млн рублей.

Средства  республиканского  бюджета  в  сумме  4,7  млн  рублей

предусмотрены  на  мониторинг  атмосферного  воздуха,  мероприятия  

по  обеспечению  устойчивого  существования  объектов  животного  мира  

и природоохранные мероприятия. 

Субвенции  из  федерального  бюджета  в  объеме  2,8  млн  рублей

запланированы  на  реализацию   полномочий,  реализуемых  Департаментом

животного  мира  республики  в  соответствии  с  Федеральным  законом  

"О животном мире".

На обеспечение выполнения функций Департаментам

-экологической безопасности, природопользования и защиты населения

-и  по  охране,  контролю  и  регулированию  использования  объектов

животного мира запланированы ассигнования в объеме 44 млн рублей.

(Слайд  103).  На  финансирование  бюджетных  инвестиций  в  объекты

государственной  и  муниципальной  собственности  и  на  проведение

267



вне  программных  мероприятий  инвестиционного  характера  на  2013  год

предусмотрены расходы в объеме 1300,0 млн рублей, или в 1,5 раза выше

уровня  2012  года,  в  том  числе  на  реализацию республиканской  адресной

инвестиционной  программы  -  1188,6  млн  рублей,  на  проведение

внепрограммных  мероприятий   инвестиционного  характера  -  111,4  млн

рублей. 

(Слайд  104).  Расходы  на  реализацию  республиканской  адресной

инвестиционной  программы на  2013  год  увеличены на  392,5  млн  рублей,

или на 149,3 поцента к уровню текущего года. В целом плановые назначения

на  реализацию  инвестиционной  программы  сохранили  свою  социальную

направленность.

(Слайд  105).  Бюджетные  инвестиции  в  сумме  952,7  млн  рублей

будут  реализовываться  в  составе  16  республиканских  целевых  программ,

из  них  14  долгосрочных  целевых  программ,  с  объемом  финансирования  

871,5  млн  рублей  -  в  рамках  Республиканской  адресной  инвестиционной

программы.  Непрограммная  часть  инвестиционных  расходов  составит

соответственно  всего-  347,3  млн  рублей,  в  том  числе  по  инвестиционной

программе - 317 млн рублей. 

(Слайд 106).  Из предусмотренных расходов на реализацию адресной

инвестиционной программы, в 2013 году планируется направить на объекты:

государственной собственности - 1094,0 тыс. рублей;

муниципальной собственности- 94,6 тыс. рублей

(Слайд  107).  Структура  запланированных  расходов  инвестиционной

программы представлена  на следующем слайде. Так, инвестиции в объеме

1188,6 млн рублей  прогнозируется направить на:

на  погашение  кредитов,  привлеченных   заказчиками-застройщиками

и подрядными организациями  на строительство объектов инвестиционной

программы и уплату процентов по ним- 725,4 млн рублей. (61 процент общих

расходов РАИП). (На погашение кредитов, с учетом предложенных кредитов

на  пролонгацию  в  объеме  1149,0  млн  рублей,  в  2013  году  потребуется
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средств  в  сумме  1042,9  млн  рублей.  В  законопроекте  на  эти  цели

предусмотрено  542,9  млн  рублей,  дополнительная  потребность  составит

500,0  млн  рублей.  На  уплату  процентов  расходы запланированы в  сумме

182,5  млн  рублей,  из  общей  суммы  ожидаемой  потребности  309,5  млн

рублей. Погашение основного долга и процентов за пользование кредитными

ресурсами прогнозируется  по июль 2013 года). 

строительство  социально-значимых  объектов  -  258,9  млн  рублей

(22 процента),

обеспечение  условий  софинансирования  объектов  и  мероприятий

в  рамках  реализации  федеральных  целевых  программ -  178,0  млн  рублей

(15 процентов),

погашение  кредиторской задолженности за  выполненные в  прошлые

годы  объемы  работ  -  26,3  млн  рублей.  (Кредиторская  задолженность  

на  25  октября  2012  года  по  расчетам  Минэкономразвития  республики

составляет 629 млн рублей, публично объявляется 350 млн рублей).

(Слайд 108). Вне  республиканской  адресной  инвестиционной

программы  спрогнозированы  расходы  на  проведение  мероприятий

инвестиционного характера в объеме 111,4 млн рублей в том числе:

на обеспечение условий софинансирования

подпрограммы "Обеспечение жильем молодых семей" ФЦП "Жилище"

на 2011 - 2015 годы в сумме 64,9 млн рублей; 

проведения мероприятий по обеспечению жильем детей-сирот, детей,

оставшихся без попечения родителей - в сумме 6,2 млн рублей;

на  предоставление  социальных  выплат  гражданам  на  возмещение

затрат  по  уплате  процентов  за  пользование  кредитными  ресурсами,

привлеченными  на  строительство,  газоснабжение  и  водоснабжение

индивидуального  жилья,  в  том  числе  на  строительство  индивидуального

жилья семьям, имеющим трех и более детей- 29,5 млн рублей. 

C 2013 года  планируются новые расходы :
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на проведение ремонта (восстановления) жилых домов, пострадавших

в результате чрезвычайной ситуации природного характера в сумме 0.8 млн

рублей;

на  реализацию государственных  полномочий  по  постановке  на  учет

и  учету  граждан,  имеющих  право  на  получение  жилищных  субсидий  

на  приобретение  или  на  строительство  жилых  помещений,  выезжающих

из  районов  Крайнего  Севера,  в  соответствии  с  принятым  Законом

Республики Марий Эл 30 июля 2012 года за  № 44-З,  в  сумме -  0,01 млн

рублей.

(Слайд 109). На следующем слайде показаны виды вышеперечисленных

социальных  выплат  с  объемами  финансирования  на  2013  год.  Следует

отметить, что расходы на социальные выплаты гражданам, привлекающим

кредитные ресурсы на проведение ремонта (восстановления) жилых домов,

пострадавших  в  результате  чрезвычайной  ситуации  природного  характера

в  объеме  0,8  млн  рублей  являются  новым  видом  социальных  выплат

с 2013 года.

(Слайд 110). На реализацию федеральных полномочий по обеспечению

жильем:

инвалидов,  ветеранов,  семей,  имеющих  детей-инвалидов

предусмотрено 18,7 млн рублей;

ветеранов  Великой  Отечественной  войны  в  соответствии  с  Указом

Президента Российской Федерации от 7 мая 2008 года № 714 "Об обеспечении

жильем  ветеранов  Великой  Отечественной  войны  1941  -  1945  годов"  -

128,4 млн рублей.

На проведение мероприятий  по обеспечению жилыми помещениями

детей-сирот,  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей  бюджетные

ассигнования  предусмотрены в объеме 20,2 млн рублей. 

В целом указанные расходы составят 167,3 млн рублей, или на 72,9 млн

рублей ниже уровня текущего года. Уменьшение данных расходов обусловлено

отсутствием  потребности  в  2013  году  в  расходах  на  приобретение  жилья
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гражданам,  уволенным  с  военной  службы  (службы)  и  приравненных

к ним лиц,  а  так  же  снижением потребности на  проведение  мероприятий

по обеспечению жильем ветеранов Великой Отечественной войны. 

(Слайд 111).  На  предоставление  субсидий  районам  и  городам

республики  на  развитие  социальной  и  инженерной  инфраструктуры

предусмотрено 18,0 млн рублей, что соответствует уровню текущего года. 

(Слайд 112). В конкурсном отборе на получение указанных субсидий

приняли  участие  все  муниципальные  образования  республики,  кроме

Юринского  муниципального  района.  Распределение  субсидий  в  разрезе

муниципальных образований произведено в  соответствии с  установленной

методикой,  с  учетом  вводных  объектов  в  2013  году,  и  представлено  

на слайде. 

(Слайд 113).  Ассигнования на обслуживание долга предусматривают

процентные платежи по государственным внутренним долговым обязательствам

республики. 

В  2013  году  расходы  прогнозируются  в  сумме  722,2  млн  рублей,  

с ростом к назначениям 2012 года в 1,6 раза.

Рост плановых бюджетных ассигнований на обслуживание внутреннего

долга  республики  связано  с  ростом  на  1807  млн  рублей  объема

государственного  долга,  переходящего  на  2013  год,  а  также  предстоящим

осуществлением  новых  заимствований  в  объеме  1 314,2  млн  рублей

на финансирование дефицита республиканского бюджета и 2 558 млн рублей

на рефинансирование долга. 

Расчетная стоимость планируемых к привлечению в 2013 - 2015 годах

долговых инструментов - 9 процентов годовых.

В 2014 и 2015 годах бюджетные ассигнования на обслуживание долга

запланированы с ростом в 1,2 раза.

Доля  расходов  на  обслуживание  государственного  долга  в  расходах

республиканского бюджета без учета субвенций составит в 2013 - 2015 годах

4,0  процента,  4,9  процента  и  5,6  процента  соответственно.  Расходы
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не  превысят  норматива  в  15  процентов,  установленного  бюджетным

законодательством.

(Cлайд 114).  На  следующий  год  общий  объем  финансовой  помощи

бюджетам  муниципальных  образований  прогнозируется  в  сумме  4,3  млрд

рублей, или в размере 118,9 процента к уровню текущего года. 

Дотации  предусмотрены  в  сумме  1,1  млрд  рублей  и  составляют  

26,4 процента в структуре межбюджетных трансфертов.

Софинансирование  расходных  полномочий  местных  бюджетов

по вопросам местного значения будет осуществляться путем предоставления

муниципальным  образованиям  из  республиканского  бюджета  субсидий

в  сумме  907,1  млн  рублей.  Доля  их  составляет  21,1  процента  в  объеме

межбюджетных трансфертов.

Наибольший  удельный  вес  занимают  субвенции  на  реализацию

переданных государственных полномочий – 53,2 процента. Предусмотрено

22 вида субвенций на общую сумму 2,2 млрд рублей.

(Cлайд 115).  На  2013  год  предусмотрены  новые  виды  субвенций  

на осуществление государственных полномочий:

• по  предоставлению  детям-сиротам  и  детям,  оставшимся

без попечения родителей, оплачиваемого проезда к месту лечения и обратно, 

а также бесплатного проезда один раз в год к месту жительства и обратно  

к месту учебы;

• по  постановке  на  учет  и  учет  граждан,  имеющих  право  

на  получение  жилищной  субсидии,  выезжающих  из  районов  Крайнего

севера.

(Cлайд 116).  Бюджетные  ассигнования  на  содержание  органов

государственной  власти  запланированы  в  объеме  742  млн  рублей

или  в  пределах  норматива,  доведенного  до  республики  Министерством

финансов Российской Федерации (4,5 процента).

(Cлайд 117).  Бюджетные  ассигнования  на  оплату  труда  определены

с учетом сокращения предельной численности государственных гражданских
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служащих и работников государственных органов в соответствии с требованиями

Указа Главы Республики Марий Эл от 27 июля 2012 года № 119.

(Cлайд 118). Расходы на содержание органов местного самоуправления

запланированы в сумме 785 млн рублей, что на 7,8 процента выше уровня

бюджетных ассигнований 2012 года. 

Таковы  основные  подходы  к  формированию  показателей

консолидированного бюджета республики на 2013 год и на плановый период

2014 и 2015 годов. 

Прошу поддержать представленный проект закона о республиканском

бюджете на  предстоящий трехлетний период.

Спасибо за внимание!

Председательствующий. Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Варченко Галина Григорьевна.

Варченко Г.Г. Внутри программ возможны будут передвижки какие-то?

Возможно будет корректирование расходов на программы? 

Торощин А.А.  Да. У нас каждый год в течение года корректировка

проводится, внутри программ тем более.

Председательствующий. Еще вопросы?

Пожалуйста,  депутат  от  Волжского  одномандатного  избирательного

округа № 14 Васильев Виктор Григорьевич.

Васильев  В.Г.  Такие  ничтожные  вложения  в  развитие  физической

культуры и спорта.  У нас баланс сопоставим? Требуется огромная работа

министерства  промышленности  и  министерства  экономики  по  созданию

дополнительных высокоэффективных производств, только тогда мы сможем

работать  эффективно  для  решения  других  задач,  а  это  здоровье,

это  физкультура  и  спорт,  это  здравоохранение.  Если мы сейчас  заполним

все  вакансии  медперсонала,  поднимем  зарплату,  хватит  ли  денежных

средств?
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Рыжаков Е.Д. Виктор Григорьевич, я должен сказать, прокомментировать

по  врачам  –  200  процентов.  Конечно,  Вы можете  с  этим  не  согласиться,

но  это  Указ  Президента  Российской  Федерации  всенародно  избранного

и  сегодня  с  каждого  субъекта  довольно  серьезно  спросят.  Поэтому

мы сегодня при составлении бюджета на предстоящую трехлетку должны

это  учитывать.  И  как  бы  Вы  не  соглашались,  мы,  Правительство,  будем

настаивать на выполнении данных указов.

Васильев  В.Г.  Деньги  можно  взять  только  от  создания  новых

высокоэффективных производств, тогда увеличится заработная плата.

Председательствующий.  Виктор Григорьевич, Ваша мысль понятна,

мы  все  разделяем  ее,  но  дело  в  том,  что  мы  должны  выполнять

те направления,  которые есть в  России.  Вы правильно говорите,  что надо

увеличивать, создавать производства, это и предполагается в этом бюджете.

Председательствующий.  Будут  ли  еще  вопросы  к Алексею

Анатольевичу?

Карпочев В.А. Не планируется, как многие регионы сейчас делают –

финансовая  поддержка  ТОС?  Я  был  на  российском  совещании  

в  Волгограде,  во  многих  регионах  ставится  задача  побудить  людей

организованно  решать  местные  свои  вопросы:  где-то  дорогу  сами

отремонтировали,  где-то  водопровод.  Если  люди  сделали  сами,  они  это

берегут. Задачу ставить поощрить ТОС и поощрить именно организаторов.

Это  дает  плоды.  Это  видно  на  примере  многих  регионов,  нам  тоже  надо

такую работу проводить. Хотя бы небольшую сумму выделить ТОСам.

Торощин  А.А.  Я  хочу  провести  параллель.  Президиум

был про заработную плату спасателей, все говорят, что надо ее поднимать.

Никто не хочет ее поднимать, потому что отраслевое ведомство Департамент

экологической безопасности – не выходит с проектом новой системы оплаты

труда. 
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То,  что  Вы  сейчас  озвучили,  от  отраслевого  министерства  никаких

предложений  не  было.  Для  того  чтобы  какая-то  цифра  попала  в  закон,

сначала должно отраслевым министерством быть сформировано предложение.

Из  зала. А  какое  министерство?  Это  же  местное  самоуправление,  

у нас нет регионального Министерства.

Председательствующий.  Пожалуйста,  председатель  Совета

муниципальных образований Республики Марий Эл, глава городского округа

"Город  Йошкар-Ола"-  председатель  Собрания  депутатов  Гаранин  Леонид

Ананьевич.

Гаранин  Л.А. Предложения  в  Правительство  я  давал  неоднократно

от имени  Совета муниципальных образований. Все это есть, все расписано

и предложения были, но ответа нет.

Еще  один  вопрос  я  задам.  Алексей  Анатольевич,  говорим

о  формировании  бюджета  дорожного  фонда,  львиная  доля  в  бюджет

дорожного  фонда  вносится  столицей  республики.  Вы  сегодня  столицу

республики  приравниваете  ко  всем  муниципальным  образованиям

и на одном уровне 5 процентов выделяете этих средств на дороги города.

Как дорог не было в городе, так их никогда и не будет. Как бы мы ни ругали

Войнова О.П.,  Гаранина Л.А.,  дорог не  будет,  пока мы не будем об этом

думать вместе с Минфином.

Сальников  А.А. Вы  имеете  в  виду  неправильное  распределение

субсидий?

Гаранин  Л.А. Я  имею  ввиду  5  процентов  всем  муниципальным

образованиям, в том числе и город Йошкар-Ола.

Сальников  А.А. Из  дорожного  фонда  3  раза  по  5  процентов

выделяется  муниципальным  образованиям  по  трем  направлениям.

И я так понял, что город Йошкар-Ола претендует на особую роль? Сегодня

распределение  идет  по  численности  населения  и  город  получает  треть  

от всей этой суммы, а у нас 14 районов.
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Гаранин  Л.А. Треть  суммы  город  не  получает,  если  Вы  говорите  

о полутора миллиардов дорожного фонда.

Сальников А.А.  Я назову, в этом году 2 раза по 26 млн, это 52 млн,

а  муниципалитеты  по  этим  статьям  получили  70  и  70  –  140  млн.

От 140 вычтите 52, сколько становится?

Гаранин Л.А. Я имею в виду - от дорожного фонда.

Сальников  А.А.  Извините,  Вы  возьмете  на  себя  полномочия  

2 тысячи км также содержать как 230 км города?

Гаранин Л.А. Не будет в городе дорог.

Сальников А.А. А сельские жители чем плохи?

Председательствующий. Еще вопросы есть к Алексею Анатольевичу?

Нет.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Все  заданные  сегодня  вопросы  зафиксированы  в  стенограмме.  

На  каждый  вопрос  будет  дан  ответ.  Заранее  готовьте  вопросы,  чтобы  

на комитете какие-то поиски решений прозвучали.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата рассмотрена.

График заседания комитетов.

13 ноября 2012 года: 

в 10 часов заседание Комитета по бюджету;

в 13 часов заседание Комитета по законодательству;

в 15  часов  заседание  Комитета  по  развитию  агропромышленного

комплекса.

14 ноября 2012 года:

в 10 часов заседание Комитета по социальному развитию;

в 13  часов  заседание  Комитета  по  развитию  производственного

комплекса;

в 15 часов заседание Комитета по здравоохранению.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!
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Я  хочу  от  вашего  имени  поблагодарить  Министерство  финансов  

за  то,  что  мы  здесь  сегодня  работаем,  вручить  Евгению  Дмитриевичу

благодарность  за  подготовку  Дня  депутата.  (Аплодисменты).  Светлане

Ивановне  Милосердовой  для  Министерства  экономического  развития

и торговли. (Аплодисменты).

Объявление.

Сейчас в этом зале состоятся два заседания комитетов по бюджету  

и по законодательству.

Тридцать  вторая  бюджетная  сессия  Государственного  Собрания

состоится 6 декабря 2012 года в 10 часов в большом зале.

Спасибо за работу на Дне депутата.
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III.СПИСОК
участников тридцать пятого выездного Дня депутата

14.00
зал заседаний 

Министерства финансов
Республики Марий Эл

1. Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

4. Вершинин Сергей Андреевич Избирательный округ № 18

5. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

6. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

12. Миронов Сергей Панфилович КПРФ

13. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

14. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

19. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

20. Серкова Татьяна Павловна КПРФ

21. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

24. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

26.

Бобыкина
Надежда Васильевна

заместитель министра 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл 

27. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

28. Гаранин
Леонид Ананьевич

председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл, 
глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

29. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции
Республики Марий Эл

30. Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

31. Кондратьев
Александр Александрович

заместитель прокурора
Республики Марий Эл

32. Краснов
Александр Михайлович

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

33. Милосердова
Светлана Ивановна

заместитель министра 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл 

34.

Мякишев
Геннадий Федорович

заместитель Руководителя 
Администрации Главы 
Республики Марий Эл, начальник 
государственно-правового управления

35.

Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

36.

Рыжаков
Евгений Дмитриевич

Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр финансов 
Республики Марий Эл

37.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл
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38.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

39. Торощин
Алексей Анатольевич

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

40.

Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

41.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

42.

Зяблов
Андрей Борисович

глава муниципального образования 
городского округа "Город 
Козьмодемьянск" - председатель 
Собрания депутатов 

43.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов

44.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

45.

Ленькова
Надежда Александровна

глава муниципального образования 
городского округа "Город Волжск" - 
председатель Собрания депутатов 

46.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

47.

Морозов
Анатолий Николаевич

глава муниципального образования 
"Юринский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов

48.

Уразаев
Владимир Викторович

глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

49.

Шабалин
Анатолий Степанович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов
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50.

Шабалин
Владимир Леонидович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

Руководители Профобъединения Республики Марий Эл
51.

Александров
Николай Александрович 

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
строительства и промышленности 
строительных материалов

52.

Емельянов
Владимир Васильевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
агропромышленного комплекса

53.

Киселева
Татьяна Ивановна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленности

54.

Лоскутова
Александра Андреевна

председатель республиканской 
(территориальной) организации 
профсоюза работников лесных отраслей

55.

Михеев
Валерий Иванович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
госучреждений и общественного 
обслуживания

56.

Петухова
Анастасия Михайловна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
потребкооперации, торговли, 
общественного питания 
и предпринимательства 

57.

Пуртова
Людмила Васильевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
народного образования и науки

58.

Ушнурцев
Владимир Петрович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
культуры

59.

Шаталов
Владимир Иванович

председатель Марийской 
республиканской организации 
профсоюза работников автомобильного 
транспорта и дорожного хозяйства
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60.

Козлова
Татьяна Михайловна

юрисконсульт республиканской 
организации профсоюза работников 
жизнеобеспечения

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

61. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

62.

Епанова
Эльвира Васильевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

63.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант организационного 
управления

64. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник 
организационного управления

65.

Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

66.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов

67.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

68.

Ураков
Анатолий Дмитриевич

консультант правового управления

69. Яичникова
Юлия Степановна

консультант правового управления

Парламентские корреспонденты
70.

Ефремов
Сергей Алексеевич

оператор телекомпании 
"РЕН ТВ регион 12"

71. Любимов 
Дмитрий Александрович

редактор службы информации 
телекомпании "РЕН ТВ регион 12"

72. Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

73.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

74.

Марышев 
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта и связи 
ОАО "Газета "Марийская правда"
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75.

Речкин 
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

76.

Старикова 
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы тридцать шестого
выездного Дня депутата

4 декабря  2012 года
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I. Тематика выездного Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

4 декабря 2012 года

г. Йошкар-Ола

Зал заседаний
Управления Федеральной

службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

(ул. Машиностроителей д. 121)

13 часов

О  санитарно-эпидемиологическом  благополучии  граждан
в Республике Марий Эл

13.00-13.40 Булатова Светлана Ильгизовна,
Руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

Обмен мнениями

13.40-14.00 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
выездного Дня депутата

4 декабря 2012 года

зал заседаний Управления                                                                          13 часов
Федеральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого созыва проходит в зале заседаний Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по Республике Марий Эл.

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственного

Собрания Республики Марий Эл В.И.Мухин.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

Сегодня  прошло  два  Президиума.  На  Президиуме  мы  рассмотрели

порядок и вопросы 32 и 33 сессий. Напомню, что в повестке дня 32 сессии,

хотя  она  называется  бюджетная  сессия,  но  тем  не  менее,  мы фактически

должны  рассмотреть  20  вопросов  и  один  из  вопросов  –  это  вопрос

о назначении Уполномоченного по правам человека в Республике Марий Эл.

В  соответствии  с  Регламентом  Государственного  Собрания

голосование по данному вопросу будет тайным.

Бюллетени для тайного голосования будут выдаваться по предъявлению

удостоверения депутата.

Уважаемые  депутаты!  Не  забудьте  взять  с  собой  на  сессию

удостоверение депутата для процедуры тайного голосования.
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Кроме  этого  мы  с  вами  должны  будем  принять  Постановление

Государственного  Собрания  о  комитетах  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл.  Это  связано  с  тем,  что  в  наших  рядах  вместо

ушедшего  из  жизни  депутата,  в  32  сессии  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  будет  принимать  участие  новый  депутат,  который

написал  заявление  и  хочет  продолжить  работу  депутата  в  качестве  члена

Комитета по здравоохранению. 

Салмин Евгений Михайлович,  дата  рождения  –  10  апреля  1958  г.р.,

образование – высшее профессиональное,  врач – хирург Государственного

бюджетного  учреждения  Республики  Марий  Эл  "Волжская  центральная

городская больница", член Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ

РОССИЯ".

Избирался: 

депутатом Государственного Собрания Республики Марий Эл: 

- второго созыва 1996 – 2000 годы по Леваневскому территориальному

избирательному  округу  № 1  города  Волжска,  член  постоянной  Комиссии

по законодательству и законности;

- третьего созыва 2000 – 2004 годы по Центральному избирательному

округу № 2 города Волжска, заместитель председателя постоянной Комиссии

по законодательству и законности.

Салмину Е.М. передан вакантный мандат депутата Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва на основании постановления

Центральной избирательной комиссии Республики Марий Эл от  6  ноября

2012  года  №  50/203  "О  передаче  вакантного  мандата  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  пятого  созыва,

зарегистрированному  кандидату  из  республиканского  списка  кандидатов,

выдвинутого  Марийским  региональным  отделением  Всероссийской

политической  партии  "ЕДИНАЯ РОССИЯ".  Постановлением  Центральной

избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  от  13  ноября  2012  года
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№  51/207  Салмин  Е.М.  зарегистрирован  депутатом  Государственного

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва.

Избирался депутатом Собрания депутатов г. Волжска второго созыва

(1996 – 2000 гг.), третьего созыва (2000 – 2004 гг.), пятого созыва (2009 – 2012 гг.).

Уважаемые депутаты!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  тридцать

второй бюджетной сессии Государственного Собрания сегодня проводится

выездной День депутата Государственного Собрания пятого созыва тридцать

шестой по счету.

Тема  Дня  депутата  "О санитарно-эпидемиологическом благополучии

граждан в Республике Марий Эл".

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл, заместитель прокурора

Республики  Марий  Эл  Кондратьев  Александр  Александрович,  помощник

прокурора Республики Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, заместитель

начальника  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по  Республике  Марий  Эл  Шагов  Владимир  Дмитриевич,  руководитель

Управления  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав

потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл – главный

государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл  Булатова

Светлана  Ильгизовна,  Председатель  Государственной  счетной  палаты

Республики Марий Эл Зефиров Сергей Николаевич, главы муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели  собраний  депутатов,

специалисты Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты

прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл, члены

Молодежного парламента Республики Марий Эл, руководители структурных

подразделений Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл,

парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.
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Приступаем к работе.

Рассматривается  вопрос  "О  санитарно-эпидемиологическом

благополучии граждан в Республике Марий Эл ".

Слово  предоставляется  руководителю  Управления  Федеральной

службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия

человека  по  Республике  Марий  Эл  –  главному  государственному

санитарному врачу по Республике Марий Эл Булатовой Светлане Ильгизовне.

Булатова С.И. Уважаемый Президиум!

Уважаемые депутаты Государственного собрания!

Уважаемые приглашенные!

Управление  Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл,  входящее

в  систему  федерального  государственного  санитарно-эпидемиологического

надзора,  осуществляет  на  территории  республики  надзор  и  контроль  

за  исполнением  обязательных  требований  законодательства  Российской

Федерации  в  области  обеспечения  санитарно-эпидемиологического

благополучия  населения,  защиты  прав  потребителей  и  в  области

потребительского  рынка,  проводит  работу  по  предупреждению  вредного

воздействия на человека факторов среды обитания, организует комплекс мер

по профилактике инфекционных и массовых неинфекционных заболеваний

населения.   

Эффективная  реализация  указанных  функций  во  многом  зависит  

от  правильного  определения  приоритетных  направлений  деятельности,  

с  учетом  складывающейся  в  республике  санитарно-эпидемиологической

обстановки,  многолетних  данных  социально-гигиенического  мониторинга

и  анализа  состояния  потребительского  рынка.  По  каждому  направлению

деятельности  предусмотрены  и  конечные  целевые,  или  индикативные

показатели, их 77. 38 из них характеризуют санитарно-эпидемиологическое

благополучие  граждан  республики.  Для  их  достижения  разработаны

7  ведомственных  целевых  программ,  основные  направления  деятельности

и  план  по  их  реализации,  план  контрольно-надзорной  деятельности,
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государственное задание с включением в него всего спектра лабораторных

исследований. Многие мероприятия носят межведомственный характер. 

Деятельность Роспотребнадзора многогранна, поэтому формат доклада

будет  включать  основные показатели  и  приоритеты,  имеющие социально-

ориентированный характер. 

За  период  с  2006  по  2011  годы  достигнуты  ощутимые  значимые

результаты  деятельности  в  области  борьбы  с  инфекционными  болезнями,

получившие широкий положительный общественный резонанс.

С  2006  года  в  Российской  Федерации  началась  реализация

приоритетного национального проекта в сфере здравоохранения "Здоровье".

Целью  Проекта  по  компоненту  "Дополнительная  иммунизация"  является

снижение  заболеваемости  гепатитом  В,  краснухой,  предупреждение

синдрома  врожденной  краснухи,  случаев  вакциноассоциированного

полиомиелита, снижение заболеваемости гриппом и ликвидация эндемичной

кори.

Впервые за всю историю регистрации ВИЧ-инфекции в стране в рамках

приоритетного  национального  проекта  в  сфере  здравоохранения  принято

и  реализуется  решение  о  лечении  всех  больных  СПИДом.  В  Республике

Марий Эл в 2006 году начали лечение 11 ВИЧ-инфицированных больных,

в 2007 году – 27, а уже в 2012 году получают лечение 224 ВИЧ-инфицированных

лица. 

В республике достигнуты и поддерживаются показатели своевременности

охвата  профилактическими  прививками  населения  в  декретированных

возрастах (95 процентов и более), что соответствует планируемым целевым

показателям и также оказывает положительное влияние на эпидемиологическую

ситуацию в республике. 

В  республике  отмечается  снижение  заболеваемости  вирусным

гепатитом В по сравнению с  2005 года  в  10,5  раза,  проведение прививок

позволило предотвратить заболеваемость острым гепатитом В среди детей

до 14 лет. Заболеваемость среди детей не регистрируется с 2007 года. 
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Благодаря проводимой массовой иммунизации значительно снизилась

заболеваемость  краснухой  (в  456  раз),  причем  в  последние  4  года

регистрируются только единичные случаи краснухи; в текущем году – 3 случая,

все завозные, без дальнейшего распространения. Снижение заболеваемости

этой инфекцией позволило предотвратить возникновение случаев синдрома

врожденной краснухи у новорожденных.

Хочется  напомнить,  что  благодаря  иммунопрофилактике  достигнуты

известные успехи в борьбе с инфекционными болезнями. Самой впечатляющей

демонстрацией явилась победа над натуральной оспой. Болезнь ликвидирована

в  октябре  1977  года,  и  с  января  1980  года  в  бывшем  Советском  Союзе

плановая вакцинация против этой инфекции была отменена.

Опыт кампании по ликвидации натуральной оспы впоследствии лег  

в  основу  расширенной  программы  иммунизации  против  полиомиелита.  

21  июня  2002  года  на  совещании  Европейской  региональной  комиссии  

в Копенгагене было провозглашено историческое решение о сертификации

Европейского  региона  ВОЗ,  включая  нашу  страну,  как  территории,

свободной от полиомиелита. 

Мировое медицинское сообщество приступило к ликвидации третьей

инфекции –  кори.  Наша страна  взяла  на  себя  обязательство  побороть  эту

болезнь  к  2010  году.  Но  в  связи  с  осложнением  эпидемиологической

ситуации  по  кори  в  Европейском  регионе  данный  срок  отодвинут  

до 2015 года. Осложнилась эпидемиологическая ситуация и на территории

нашей  страны.  В  2012  году  в  56  регионах  регистрировались  локальные

вспышки кори. В Республике Марий Эл эта инфекция не регистрировалась

с  2004  года,  в  2012  году  зарегистрирован  завоз  одного  случая  кори  

на  территорию  нашей  республики.  Благодаря  своевременно  проведенным

профилактическим и противоэпидемическим мероприятиям данный случай

не имел дальнейшего распространения среди жителей республики. 

В целях дальнейшего эпидемиологического благополучия необходимо

завершить  ревакцинацию  лиц  до  35  лет,  однократно  привитых,  а  также
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поддерживать неснижаемый резервный запас вакцины и иммуноглобулина

для  проведения  иммунизации  контактных  лиц  в  очагах.  Первая  партия

вакцины  против  кори  в  рамках  национального  календаря  в  республику

поступила,  иммунизация  начата,  в  рамках  республиканской  целевой

программы  "Вакцинопрофилактика  на  2012  –  2014  годы"  создан  запас

в количестве 500 доз вакцины для иммунизации контактных лиц в очагах. 

Система  эпидемиологического  надзора  за  гриппом  и  острыми

вирусными инфекциями позволяет сдерживать негативные тенденции развития

эпидемического процесса. Вакцинация населения против гриппа способствовала

существенному снижению количества тяжелых постгриппозных осложнений.

В  эпидемический  сезон  2011  -  2012  гг.  на  территории  республики

заболеваемость  гриппом  и  острыми  респираторными  вирусными

инфекциями (ОРВИ) регистрировалась на неэпидемическом уровне. 

Обеспечена  готовность  всех  служб  к  эпидемическому  подъему

заболеваемости.  Проведен  перерасчет  необходимого  количества

профилактических  и  лечебных  препаратов,  оборудования,  имущества

лечебно-профилактических учреждений на период пандемии. В республике

создан  неснижаемый  запас  противовирусных  препаратов,  обеспеченность

лечебно-профилактических  учреждений  аппаратами  искусственной

вентиляции легких составляет 100 процентов. 

Второй  год  республика  демонстрирует  высокий  охват  прививками

против гриппа, вакцинировано в текущем сезоне почти 195 тысяч человек,

что составляет 28 процентов от общего количества населения республики.

Результаты проведенного  анализа  говорят  о  высокой  эффективности

иммунизации населения. Среди привитых лиц из "группы риска" в период

эпидемического сезона 2010 - 2011 годов заболеваемость гриппом и ОРВИ

в целом по республике была в 3,5 раза меньше по сравнению с непривитыми.

На территории республики находятся действующие природные очаги

геморрагической лихорадки с почечным синдромом, клещевых энцефалита
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и боррелиоза, расширяется ареал бешенства, и все это требует правильной

оценки распространения инфекции и своевременного принятия мер.  

На эпидемиологическое проявление очагов геморрагической лихорадки

помимо природных влияют и  социальные факторы (развитие  в  последние

15 лет дачного комплекса, увеличение площади необрабатываемых земель),

которые лишь усиливают воздействие природных факторов на эпидемическую

ситуацию. 

С  2008  года  было предусмотрено  ежегодное  выделение  финансовых

средств  из  республиканского  бюджета  на  проведение  осенних  барьерных

дератизационных обработок вокруг неблагополучных населенных пунктов.

К большему сожалению, Министерством здравоохранения республики в этом

году данное мероприятие не проведено, что может осложнить эпидемическую

ситуацию в весенний период с началом садово-дачного сезона. 

В подтверждении эффективности барьерных обработок следует привести

следующие  аргументы.  Удельный  вес  случаев  заболевания  в  бытовых

условиях снизился с 62 процентов в 2007 году до 18,4 процента в 2011 году. 

В 2011 году, год сезонного подъема, уровень заболеваемости снизился

в  1,8  раза  по  сравнению  с  предыдущими  годами  сезонного  подъема  –  

с 2001 и 2004 годами.

После  некоторого  снижения  заболеваемости  туберкулезом в  течение

последних  двух  лет  за  10  месяцев  2012 года  показатели  заболеваемости

превысили  показатели  аналогичного  периода  2011 года  на  6,8 процента.

Это дает основание считать эпидемиологическую обстановку по туберкулезу

в республике напряженной. 

Вопросы  профилактики  туберкулеза  были  предметом  обсуждения  

на уровне Прокуратуры Республики Марий Эл, Комитета по здравоохранению

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  межведомственных

комиссий и санитарно-противоэпидемических комиссий при администрациях

муниципальных образований районов и городов. 
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В  рамках  республиканской  целевой  программы  по  профилактике

туберкулеза приобретен передвижной рентгеновский аппарат "Полимобиль",

который  начал  работать  с  июня  текущего  года.  Решен  вопрос

финансирования дезинфекционных мероприятий в очагах туберкулеза, охват

очагов туберкулеза камерной дезинфекцией увеличился на 11 процентов.

Большая роль в системе борьбы с туберкулезом справедливо отводится

раннему  его  выявлению,  так  как  чем  скорее  больного  взять  на  учет,

тем  меньше  вероятность  заражения  от  него  других  лиц  из  числа

его окружения, эффективнее проходит лечение. Ежегодно остается высоким

удельный  вес  больных  среди  вновь  выявленных,  которые  не  проходили

обследование на туберкулез в течение двух лет и более.

Если охват медицинскими осмотрами лиц декретированных профессий

удерживается  на  высоких  цифрах,  то  показатели  охвата  медосмотрами

населения  остаются  низкими.  Наиболее  низкий  охват  рентгенофлюоро-

графическим  обследованием  отмечен  в  последние  два  года  в  г.  Волжске,

Волжском,  Звениговском,  Килемарском,  Моркинском,  Оршанском,

Параньгинском, Советском и Юринском районах.  

За  10  месяцев  2012  года  прошли  флюорографические  обследования

на туберкулез 251 тысяча 746 человек,  что составило всего 42,9 процента

от количества подлежащих. 10 тысяч 200 человек обследованы с помощью

передвижной  флюорографической  установки,  что  составляет  только

42,5 процента от запланированного. Одной из причин сложившейся ситуации

следует назвать списание одной передвижной установки. 

В  целях  снижения  заболеваемости  туберкулезом  среди  населения

республики  здравоохранению  необходимо  принять  дополнительные  меры

по организации своевременного выявления больных. 

Проведение комплекса организационных и контрольно-надзорных мер,

направленных на предотвращение неблагоприятных факторов как на совокупное

население,  так  и  на  отдельные  социально-профессиональные  его  группы,
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является одним из существенных резервов в снижении уровня инфекционной

заболеваемости населения. 

Определив медико-гигиенические проблемы, Управление Роспотребнадзора

ставило перед собой задачи добиться ожидаемых результатов по следующим

направлениям:  улучшение  качества  пищевых  продуктов,  питьевой  воды,

условий обучения и воспитания детей в детских учреждениях. 

С  2005  года  совместно  с  органами  управления  образованием

проводилась целенаправленная работа по объектам, входящим в 3 группу -

крайне неудовлетворительным в санитарно-эпидемиологическом отношении.

Доля таких объектов сократилась и составила 1,2 процента.

Сократился  удельный  вес  детских  и  подростковых

учреждений,  не  имеющих  централизованного  водоснабжения,

в  2,6  раза,  неканализованных  -  в  2  раза,  не  имеющих централизованного

отопления - в 1,1 раза. В республике все школьные столовые подключены  

к централизованным сетям водоснабжения и канализации. 

Отмечается  улучшение  факторов  внутришкольной  среды

в образовательных учреждениях.  За  последние  5  лет  повысилось  качество

готовой  продукции.  Число  проб,  не  соответствующих  гигиеническим

нормативам  по  микробиологическим  показателям,  сократилось  в  6  раз.

Улучшены показатели  качества  питьевой  воды в  детских  и  подростковых

учреждениях по микробиологическим показателям в 2,6 раза, по санитарно-

химическим – в 3 раза.

Процент  замеров  искусственной  освещённости,  не  отвечающей

гигиеническим требованиям, сократился в 2,8 раза (до 3,3 процента против

9,2 процента в 2008 г.), параметров микроклимата - в 6,2 раза, с 3,7 процента

до 0,6 процента, уровней шума – в 9 раз, с 5,4 процента до 0,6 процента. 

В 2012 году продолжалась работа  по совершенствованию организации

питания обучающихся. В рамках реализации федеральной, республиканской

и  долгосрочных  муниципальных  программ  на  пищеблоки  182  школ

республики  приобретено  1311  единиц  технологического  и  холодильного
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оборудования,  недостающая  кухонная  и  столовая  посуда,  разделочный

инвентарь, дезинфицирующие и моющие средства. Проведены реконструкция

и  капитальный  ремонт  14  школьных  столовых  г.  Йошкар-Олы.

Использование  нового  технологического  оборудования  позволило  перейти

на  щадящее  питание,  использовать  технологию,  обеспечивающую

безопасность  приготавливаемых  блюд  и  их  пищевую ценность.  Расширен

ассортимент реализуемых блюд, буфетной продукции. Школьное меню стало

более разнообразным.

В  республике  возрос  охват  учащихся  горячим  питанием

до 85,8  процента,  а  в  школах г.  Йошкар-Олы,  участвующих в реализации

экспериментального проекта, до 90,6 процента.

Проведенные  мероприятия  позволили  снизить  показатели

заболеваемости  у  детей  школьного  возраста  органов  пищеварения  

за последние пять лет в 2,4 раза, данная патология с первого рангового места

переместилась на третье.

Мероприятия  по  совершенствованию  питания  школьников  будут

продолжены и в 2013 году в рамках действующих ведомственных целевых

программ  "Школьное  питание  на  2011  -  2014  годы"  и  республиканской

целевой  программы  "Совершенствование  организации  школьного  питания

обучающихся в общеобразовательных учреждениях в Республике Марий Эл

на 2012 - 2014 годы".

Увеличился  удельный  вес  детей,  у  которых  по  итогам  летней

оздоровительной кампании отмечался выраженный оздоровительный эффект,

с 76  процентов в 2008 году до 88,2  процента в 2012 году. В летний период

в  организованных  коллективах  не  было  зарегистрировано  вспышечной

и  групповой  заболеваемости.  Показатель  инфекционной  заболеваемости

на 1000 детей в последние годы остается стабильно низким. 

Вместе  с  тем,  имеет  место  сокращение  количества  оздоровительных

учреждений в республике с 338 объектов в 2007 году до 308 в 2012 году.
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Сохраняется  тенденция  к  сокращению и  количества  оздоровляемых детей

с 33938 в 2007 году до 29352 в 2012.  

В течение ряда лет не функционирует ДОЛ "Жемчужина" Марийского

завода силикатного кирпича, где ежегодно отдыхало 500 детей. С 2009 года

прекратили  функционирование  загородные  лагеря  "Чайка"  и  "Сосновая

роща"  Министерства  образования  и  науки  республики,  детские  санатории

"Кече"  и  "Здоровье"  Министерства  здравоохранения,  не  функционирует

пансионат  с  лечением  "Яльчик"  Объединения  организаций  профсоюзов.

В  2011  году  не  был  открыт  для  оздоровления  детей  ДОЛ  "Шап"

Министерства лесного хозяйства и санаторий "Кленовая гора". В 2012 году

не функционировал ДОЛ им. В.Котика Марийского целлюлозно-бумажного

комбината. 

Проблема  обеспечения  населения  республики  доброкачественной

питьевой водой относится к числу наиболее социально значимых, поскольку

она  непосредственно  влияет  на  состояние  здоровья  граждан,  определяет

степень экологической и эпидемической безопасности целого региона.

Питьевая  вода  должна  быть  безопасной  в  эпидемиологическом  

и  радиационном  отношении,  должна  быть  безвредной  по  химическому

составу и иметь благоприятные органолептические свойства.

На  территории  республики  централизованным  водоснабжением

обеспечено 86 процентов населения, нецентрализованным водоснабжением –

14  процентов.  Количество  населенных  пунктов,  имеющих  только

нецентрализованное  водоснабжение  составляет  858,  или  53,2  процента,

централизованное водоснабжение – 343 или 21,3 процента, смешанный тип

водоснабжения - 412, или 25,5 процента. 

С января 2006 года организован мониторинг за санитарно-техническим

состоянием  водопроводных  сооружений  в  разрезе  муниципальных

образований районов и городов, с указанием объема проведенных ремонтно-

восстановительных  работ  на  объектах  водоснабжения,  затраченных

финансовых средств. Результаты проводимого мониторинга в ежемесячном
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режиме  доводятся  до  органов  власти  республики  для  принятия

управленческих решений. 

Управлением,  в  свою  очередь,  предпринимается  весь  спектр  мер

обеспечения,  административного  воздействия,  осуществляется  гражданско-

правовая защита граждан. 

Решениями  районных  судов  за  период  2009  –  2012  годов

было приостановлено 133 источника нецентрализованного водоснабжения,  

19  водопроводных сооружений сроком от  13  до  90  суток  на  территориях

Волжского, Мари-Турекского, Звениговского, Горномарийского, Куженерского,

Моркинского, Параньгинского, Юринского, Сернурского, Новоторъяльского

районов.

Решениями судов удовлетворены иски Управления о признании действий

ОАО "Медведевский водоканал" Медведевского района, МУП КТС "Кужмарская"

Звениговского района по обеспечению потребителей п. Куяр, п. Шойбулак,

п. Светлый, п. Аэропорт - Медведевского района, с. Кокшайск Звениговского

района противоправными в части подачи питьевой воды, не соответствующей

по санитарно-химическим показателям. Суд обязал хозяйствующие субъекты

принять меры по доведению качества питьевой воды до гигиенических норм.

Проведенный комплекс организационных и практических мер позволил

добиться  снижения  удельного  веса  количества  зон  санитарной  охраны,

не соответствующих требованиям санитарного законодательства, до 1 процента,

водоразборных  колонок  -  до  4,1  процента,  колодцев  -  до  14  процентов,

водонапорных башен - до 8 процентов.

Системные  ремонтно-восстановительные  работы  на  системах

водоснабжения  позволяют  не  допустить  вторичного  загрязнения  питьевой

воды и возникновения групповых случаев заболеваний острыми кишечными

инфекциями. В последние годы сохраняется тенденция улучшения качества

питьевой  воды  по  микробиологическим  показателям  в  централизованных

системах водоснабжения и в источниках децентрализованного водоснабжения,
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отсутствует  регистрация  инфекционных  заболеваний,  связанных

с употреблением питьевой воды. 

В  связи  с  гидрогеологическими  особенностями  качественный состав

подземных  вод  характеризуется  повышенным  содержанием  железа,

жесткости,  высоким  уровнем  минерализации  на  территориях  г. Волжска,

Медведевского, Звениговского, Волжского, Новоторъяльского, Сернурского,

Моркинского,  Параньгинского  и  Мари-Турекского  районов.  Стабильно

процент  нестандартных  проб  по  санитарно-химическим  показателям

в республике ежегодно составляет 6 -8 процентов. 

Станции водоподготовки оборудованы только в п.Илеть Звениговского

района,  п.Аэропорт  Медведевского  района,  что  позволило  обеспечить

доброкачественной питьевой водой 851 жителя. 

Решение  данной  проблемы  требует  больших  капиталовложений  

по  реконструкции  систем  водоснабжения  с  устройством  установок

водоподготовки.  В  республиканскую  целевую  программу  "Чистая  вода  

на  2009  -  2013  годы"  включены  мероприятия  по  строительству

водопроводных  сооружений,  в  том  числе  станций  обезжелезивания

в  Волжском  (с. Эмеково,  п. Кичиер,  с. Помары,  д. Петъялы,  с. Сотнур,  

д. Чодыраял),  Звениговском  (п.  Кокшайск),  Медведевском  (п. Светлый),

Новоторъяльском  (п. Новый  Торъял)  районах,  а  также  реконструкция

существующих систем водоснабжения. Но данные программные мероприятия

не финансируется. 

На потребительском рынке республики все еще остается значительным

количество  нарушений  прав  потребителей,  особенно  в  сфере  торговли

пищевыми продуктами.  Об  этом свидетельствуют  результаты контрольно-

надзорной  деятельности  и  материалы  рассмотрения  обращений  граждан.

Обоснованно  обращаются  граждане  с  жалобами  на  наличие  посторонних

включений  в  пищевых  продуктах  (запеченные  тараканы,  камушки,

пергаментная бумага, волос и т.д.), были и такие факты. 
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Остается  значительным  число  забраковок  некачественной  пищевой

продукции,  и  почти  70  процентов  забракованной  продукции  приходится  

на предприятия розничной торговли. 

В  2011  году  забраковано  более  двух  с  половиной  тонн

продовольственных товаров, в 2012 году приостановлена реализация более

полутора  тонн.  Продукция  снята  по  причинам  отсутствия  документов,

подтверждающих ее  качество  и  безопасность,  истечения  сроков  годности,

несоблюдения условий хранения. 

Установлены  в  феврале  и  октябре  текущего  года  факты  продажи

фальсифицированных  пищевых  продуктов  в  сети  магазинов  "Магнит"  

ЗАО  "Тандер"  в  г. Йошкар-Оле,  г. Волжске  и  п. Советский.  Предлагалось

для  потребителей  масло  сливочное  крестьянское  производителей  

ОАО  "Ульяновскмолпром"  и  ООО  "Воронежросагро"  с  признаками

фальсификации, а именно заменой жировой фазы масла жирами немолочного

происхождения.

Одним из индикаторов для общей оценки состояния потребительского

рынка,  качества  оказываемых  услуг  населению  следует  назвать  характер

обращений  граждан.  Ежегодно  в  адрес  Управления  поступает  около

1000  письменных  обращений  от  граждан.  В  общественную  приемную

Управления,  осуществляющую  прием  граждан  с  2007  года,  обратилось  

112  граждан,  на  личный  прием  в  текущем  году  к  руководящему  составу

обратилось 434 человека.

На  официальном  сайте  Управления  размещен  порядок  приема  

и  рассмотрения  обращений  граждан.  Если  в  2009  году  поступило  

84 обращения в электронном виде, то уже за последние два года – 983. 

По  телефону  "горячей  линии"  за  11  месяцев  2012  года  обратилось

1652 человека. 

Характер обращений граждан свидетельствует, что наиболее острыми

остаются  проблемы  в  сфере  жилищно-коммунального  хозяйства,
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предприятий  общественного  питания  и  оказывающих  услуги  розничной

торговли пищевыми продуктами. 

В  последние  два  года  участились  обращения  граждан  на  шум  

в  жилых  помещениях,  проникающий  от  работы  технологического

оборудования продовольственных магазинов и организаций общественного

питания, расположенных на первых этажах жилых домов. 

Особо хочу остановиться на жалобах в сегменте оказания жилищно-

коммунальных  услуг.  В  адрес  Управления  поступает  значительное  число

обращений  граждан  с  жалобами  на  ненадлежащее  содержание  общего

имущества многоквартирного дома (протекание кровли, отсутствие ремонта

в  подъездах,  подвалах,  некачественное  техническое  обслуживание

инженерных  коммуникаций,  плохое  освещение  на  лестничных  площадках

и  придомовых  территориях  и  т.п.).  Кроме  того,  многие  заявители  задают

вопросы,  связанные  с  установлением  тарифов  на  услуги  ЖКХ,

правомерностью  начислений  тех  или  иных  видов  платежей,  в  том  числе

на  коммунальные  ресурсы,  потребляемые  на  общедомовые  нужды,

проведением перерасчетов и решением иных спорных ситуаций.

1  августа  2011 года  вступил в  силу Федеральный закон от  18 июля

2011 года № 242-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные

акты Российской Федерации по вопросам осуществления государственного

контроля  (надзора)  и  муниципального  контроля",  которым  среди  прочего

был  внесен  ряд  изменений  в  положения  Жилищного  кодекса  Российской

Федерации,  касающиеся  распределения  полномочий  между  органами

государственной  власти  Российской  Федерации  и  ее  субъектов  в  области

жилищных отношений.

В  частности,  новой  редакцией  статьи  20  Жилищного  кодекса

установлено,  что  государственным  жилищным  надзором  является

исключительно региональный государственный контроль (надзор), который

осуществляется  уполномоченными  органами  исполнительной  власти

субъектов Российской Федерации, в Республике Марий Эл Государственной
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жилищной  инспекцией  при  Министерстве   строительства,  архитектуры

и жилищно-коммунального хозяйства.

По-прежнему обращения с жалобами на содержание общего имущества

в  многоквартирном  доме,  размер  платы  за  жилое  помещение,  

за  коммунальные  услуги,  выбор  способа  управления  многоквартирным

домом продолжают поступать в адрес Управления, и приходится выступать

как  пересылочный  пункт  по  перенаправлению  обращений  адресату.

Из  поступивших  в  2012  году  в  Управление  307  обращений  с  жалобами

на  оказание  коммунальных  услуг  перенаправлено  по  подведомственности

208  обращений,  что  составляет  68  процентов.  Полагаю  целесообразным

в целях формирования более высокого уровня правовой грамотности граждан

рекомендовать Жилищной инспекции более активно размещать в средствах

массовой  информации,  на  сайте  ведомства  информацию  о  полномочиях,

порядке обращения граждан, материалы разъясняющего характера о нормах

жилищного законодательства.

Вместе с тем, в соответствии со ст. 40 закона Российской Федерации

"О защите прав потребителей" Роспотребнадзор уполномочен осуществлять

судебную защиту  нарушенных  прав  и  законных  интересов собственников

помещений в многоквартирном доме.

По  обращениям  потребителей,  в  их  интересах  оказано  содействие  

в  составлении  6  исковых  заявлений  в  суд  в  связи  с  причинением  вреда

личному имуществу в результате протекания кровли. Направлено 4 исковых

заявлений от имени Управления в защиту прав потребителей с заявлением

о возмещении причиненного им материального и морального вреда, в связи

с причинением вреда личному имуществу в результате протекания кровель,

а также один иск по факту низкой температуры горячей воды из разводящей

сети в жилой квартире. Решениями судов в пользу потребителей взыскано

82  тыс.  руб.  в  счет  возмещения  причиненного  материального  ущерба

и  9,5  тыс.  руб.  –  компенсация  морального  вреда.  Пять  раз   Управление

обращалось  в  суд  с  исковыми заявлениями в  защиту  законных интересов
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неопределенного  круга  потребителей  коммунальных  услуг,  13  раз

Управление привлекалось мировыми судами и судами общей юрисдикции

к  участию  в  деле  по  инициативе  лиц,  участвующих  в  деле,  для  дачи

заключений  по  делу  в  целях  защиты  прав  потребителей  об  изменении

размера  платы  за  коммунальную  услугу  холодного  водоснабжения

ненадлежащего  качества.  Решениями  судов  исковые  требования

потребителей  удовлетворены  в  полном  объеме.  Потребителям  сделан

перерасчет размера платы за холодное водоснабжение.

Создание  условий  для  обеспечения  доступа  граждан  к  информации,

представляющей  общественный  интерес  или  затрагивающей  личные

интересы  граждан,  Управление  Роспотребнадзора  рассматривает

как важнейшую социально значимую государственную функцию.

Постоянно  ведется  поддержка  официального  сайта  Управления  

в  актуальном  состоянии  и  наполнение  его  информацией.  За  11  месяцев

2012 года на сайте Службы размещено 1139 информаций и зарегистрировано

104 тысячи 339 посещений. 

Использовались  различные  формы  взаимодействия  со  средствами

массовой  информации.  В  текущем  году  на  страницах  республиканских,

городских  и  районных  СМИ  опубликованы  536  статей,  в  радиоэфире

прозвучала  201  информация.  Организованы  76  радиовыступлений,

8 пресс-конференций. Сняты 294 видеосюжета. Вся исходящая информация

размещена на сайтах ведущих интернет СМИ.

С 1 июня 2009 года для граждан республики организована ежедневная

работа  "горячей  линии"  в  Управлении  с  выделением  обособленного

телефона,  по  которому звонок  бесплатный из  любого  населенного  пункта

республики.

Повышающиеся  с  каждым  годом  требования  к  организации

деятельности  Службы  определили  необходимость  дальнейшей  разработки

мер, направленных на улучшение эффективности и действенности Службы,

реализацию  всех  имеющихся  возможностей  для  обеспечения  санитарно-

303



эпидемиологической  безопасности  населения  республики,  закрепить

положительные, социально значимые для общества результаты. 

С  учетом  этого  определены  и  утверждены  основные  направления

деятельности,  разработаны и  утверждены планы организационной работы,

контрольно-надзорной деятельности на 2013 год. 

Благодарю за внимание.

Председательствующий.  Спасибо,  Светлана  Ильгизовна.  Будут  ли

Вопросы к Светлане Ильгизовне?

Председательствующий.  Пожалуйста,  глава  муниципального

образования  "Волжский  муниципальный  район"  –  председатель  Собрания

депутатов Карпочев Владимир Андреевич.

Карпочев  В.А.  У  меня  предложение.  Сегодня  мы  знаем,

что  иностранных  продуктов  много,  много  просроченных  продуктов.

По центральному телевидению часто показывают как отличить качественный

продукт  от  некачественного:  плохой  сыр,  плохое  молоко.  Предлагаю

по  телевидению  или  в  газетах  в  нашей  республике  организовать  такую

передачу. У нас я не видел. Правильно что вы делаете проверки, но побольше

бы  надо  делать  проверок.  В  магазинах,  которые  работают  24  часа,

там вечером очень много просроченного товара, особенно когда есть акции.

Бабушки конечно в очереди стоят, скидки 80 процентов, а товар на 2 - 3 дня

просрочен.  Вот  на  это  тоже  обращайте  внимание.  Вы  сейчас  показали

"горячую  линию".  Больше  нужно  информации  о  "горячей  линии"  –  куда

обращаться. Люди не знают куда позвонить, спрашивают, я и сам не знал,

вот сейчас себе записал куда звонить.

Спасибо.

Булатова  С.И. О  предложениях  которые  Владимир  Андреевич  дал.

Во-первых,  по  "горячей  линии".  Считаю,  что  надо  довести  до  всех

предприятий  контроля,  чтобы  этот  номер  был,  чтобы  потребитель  мог

позвонить сразу из торговой точки в адрес Управления.
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Второе,  что  касается  выступления  о  тематических  телеперадачах

на  наших  каналах.  Несколько  таких  тематических  передач  проводили

на  "Регион-12".  Насколько  я  знаю  в  перспективе  на  2013  год  готовятся

7 таких вот передач на нашем канале ВГТРК. Не знаю будут ли они платные

или все-таки бесплатные. Мы предлагаем в адрес руководства ВГТРК, чтобы

такие  тематические  передачи  они  проводили  по  любой  тематике,  пусть

это будет качество молочной продукции, пусть это будет качество мясных

изделий. Есть еще у нас группа промышленных товаров, по которым тоже

надо доводить информацию до потребителей, какая должна быть упаковка,

что должно быть на товаре, какие документы подтверждающие их качество

должны быть на месте.

Поэтому, Владимир Иванович, пусть в адрес ВГТРК ваш депутатский

корпус обратится и внесет такое предложение.

Что касается вашей озабоченности, я ее тоже разделяю. Больше всего

нарушений  выявляется  в  сфере  розничной  торговли.  К  сожалению,  

в рамках административной реформы, которая у нас была начата с 2005 года

в Российской Федерации и на территории республики, было проведено очень

много мероприятий по ограничению административного давления на средний

и малый бизнес. Я поддерживаю эти идеи, они были правильными изначала,

но  при  этом  все-таки  законодатель  когда  ограничивал  мероприятия

по контролю в отношении малого и среднего бизнеса не чаще 1 раза в 3 года,

он  все-таки  предполагал,  что  хозяйствующий  субъект  малый  и  средний

бизнес, бизнес-сообщество в целом, все-таки если снижают давление в виде

надзора,  все-таки  должны  соблюдать  требования  санитарного

законодательства.  При  этом  он  должен  углублять  свой  производственный

контроль, не жалеть на это наличие персонала и так далее. Но к сожалению

этого  не  произошло.  На  сегодня  уже  много  говорят  и  на  уровне

Генпрокуратуры  и  Г.Онищенко  о  том,  что  все-таки  из  под  294  Закона

надо  выводить  контроль  и  надзор  за  оборотом  пищевых  продуктов.

Потому  что  о  проверках  они  знают  уже  за  год,  о  проверках  они
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предупреждаются  нами  за  3  суток.  К  сожалению  бывают  такие  факты,

что  когда  мы  выходим  на  мероприятие  по  контролю,  на  прилавках

практически  нет  товара,  его  прячут.  Для  чего  этот  был  сделан  Закон?

Понятно,  что он был сделан,  чтобы поддержать малый и средний бизнес,

но при этом кто будет защищать наших жителей, наш народ от некачественных

товаров?  Плановая  надзорность  у  нас  есть,  мы ее  планируем,  достаточно

большое  количество  предприятий.  Мы  сегодня  надеемся  на  бдительность

наших  граждан.  Поэтому  мы  всем  говорим:  приносите  нам  испорченные

образцы продуктов, которые вы приобрели. Обязательно приносите товарные

чеки и так далее. Вы видели, у нас есть небольшая выставка некачественного

товара.  Хотелось бы сказать,  что народ активный. Но у нас должны быть

правовые  основания  для  выхода.  Если  Иванов,  Петров,  Сидоров  напишет

заявление,  что в  данном магазине есть нарушения,  там продаются товары

с  истекшим  сроком  годности.  К  сожалению,  прокуратура  подтвердит,

это не будет правовым основанием для внеплановой проверки. Может быть

и  потребительский  экстримизм  и  конкурентная  борьба  и  так  далее,

это  не  исключается.  Поэтому  мы  здесь  тоже  должны  соблюсти  закон,

защищать  интересы  самого  продавца,  исключить  потребительский

экстримизм  граждан,  потому  что  такие  факты в  крупных  городах  России

уже есть. Купил платье на Новый год, поносил его, не понравился фасон,

цвет,  сдал,  купил  на  8  марта  –  такой  потребительский  экстримизм  уже,

к сожалению, проявляется. На территории нашей республики тоже бывают

такие факты. Такие вопросы мы стараемся разрешить здесь в общественной

приемной.  Мы  приглашаем  самого  потребителя,  приглашаем  самого

продавца, все вопросы здесь решаем на месте.

Председательствующий. Спасибо. Еще вопросы будут?

Пожалуйста,  депутат  по  одномандатному  избирательному  округу  

№ 2 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В. Я  хотел  бы поблагодарить  Светлану  Ильгизовну.

У  меня  вот  такие  вопросы  избиратели  задают.  Была  информация
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по  телевидению,  что  в  Казани  были  случаи  заболевания  лихорадкой

западного Нила. У нас некоторые врачи даже не знают что это за заболевание.

Выясняли  что  птицы  передают,  теперь  выяснили  что  предают  не  птицы,

а комары, которые живут в подвалах. Вот есть такая настороженность. Потом

в  связи  с  тем  что  нас  окружают  не  только  ракеты  ПРО,  но  также  идет

со стороны Запада генетические заболевания, которые вызывают заболевания

генетических  структур.  Вот  сейчас  идут  бессимптомные  заболевания,

потом  резко  пневмония,  тяжелое  заболевание  возникает,  все  спрашивают

что  это  за  вирус  или  его  мутация  произошла  и  что  все  стационары

практически  забиты  такими  больными  и  среди  детей  и  среди  взрослых.

Вроде  бы  ничего  не  чувствуется,  потом  резкая  тяжелая  пневмония.

Вот  не  могли  бы  Вы  сказать,  что  это  за  вирус,  какой  Вы  выявили

и в чем особенность этого заболевания, всех это интересует.

Булатова  С.И. Виктор  Викторович,  у  Вас  всегда  очень  интересные

вопросы. Начнем с лихорадки западного Нила. На самом деле ореал данной

инфекции  расширился.  Раньше  всегда  было  признано  что  она  называется

геморрагическая  лихорадка  западного  Нила,  потом  она  осела  и  стала

распространяться  у  нас  по  территориям  Южного  федерального  округа.

На сегодня ореал этой инфекции к сожалению расширился и на самом деле

в  Татарстане  есть  регистрация  случаев  лихорадки  западного  Нила.

Весь комплекс мер направлен на то,  чтобы не было внутренней передачи

на  территории  региона.  У  нас  в  нашей  республике  ни  одного  случая

лихорадки  западного  Нила  не  зарегистрировано,  но  тем  не  менее  мы

не  исключаем  импорт  этой  инфекции  в  нашу  республику,  на  сегодня

на самом деле я не знаю какой поставили эпид диагноз в Татарстане, комара

они привезли инфицированного или все-таки человек приехал в инкубационном

периоде из той страны или с той территории нашей Российской Федерации

где он был инфицирован. Поэтому я за эпидемиологов Татарстана не берусь

брать  постановку  эпид  диагноза.  Мы  на  сегодня  в  своей  республике

предпринимаем  ряд  мер.  У  нас  на  сегодня  доведены  все  циркуляры
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до лечебно-профилактических учреждений на настороженность этой инфекции,

обязательно  должны  быть  собраны  эпид  анамнез,  мы  вообще  собираем

по всем инфекционным заболеваниям эпид анамнез когда человек возвращается

из стран Африки или других зарубежных стран из туристических поездок

или командировок и так далее. На самом деле эта инфекция передается через

комаров  на  сегодня.  Есть  ряд  циркуляров,  но  я  бы  хотела  сказать,

что эта проблемная на сегодня тема для территорий Южного федерального

округа и для них направляется очень много циркуляров и по уничтожению

комаров, по снижению численности и по осушению водоемов. Хотя мы тоже

боремся и причем здесь комплекс мер достаточно гармонирует с комплексом

мер  против  малярии,  потому  что  на  сегодня  эпидсистема  эпиднадзора

за малярией на территории республики существует. Мы требуем, чтобы у нас

осушались болота, но к сожалению они не осушаются. Мы за то, чтобы у нас

проводились  дезинфекционные  мероприятия  всех  подвальных  помещений

жилых  и  общественных  зданий.  Мы  наказываем,  когда  к  нам  жители

обращаются  на  наличие  комаров,  насекомых  и  так  далее.  Виктор

Викторович, мы держим руку на пульсе, мы знаем эту проблему, мы за этим

следим.  Самое главное,  чтобы у нас  не  было импорта.  Мы по сравнению

с нашими соседями – республикой Татарстан не имеем таких миграционных

потоков,  которые  имеет  на  сегодня  республика  Татарстан.  У  них  есть

и  международный  аэропорт,  них  есть  и  очень  много  железнодорожных

пересечений и много автобусных магистралей и так далее. И миграция у них

повыше  и  более  того  если  брать  по  хадшу,  то  у  нас  уехало  13  человек

паломников  с  нашей  республики,  в  Татарстане  там  сотнями  уезжают.

Те,  которые  уезжают,  причем  в  неблагополучные  страны  по  многим

инфекциям  и  они  возвращаются,  это  и  по  желтой  лихорадке  и  по  всем

геморрагическим  лихорадкам,  холеру  мы  забываем  которой  сейчас  идет

вспышка в Гаити. Конечно у них вот этих эпидемических рисков намного

больше чем у нас.
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Второй  вопрос.  Второй  вопрос  был  по  поводу  пневмонии.

Очень многие задают. Меня всегда очень удивляет, почему об этом задает

вопрос доктор. Когда обычные люди задают вопрос: что у нас за вирус гуляет

и  так  далее,  вот  мы  только  кашляли,  вот  мы  как-то  необычно  болели

и так далее. Я хочу сказать, что мы на сегодня осуществляем мониторинг

за  циркулируемыми  вирусами  на  территории  Республики  Марий  Эл.

У нас исследуются на все типы вирусов гриппа, на вирусы острых вирусных

респираторных  инфекций.  Тот  методологический  писсаж  который  мы

на сегодня имеем по сезонному осеннему периоду говорит о том, что у нас

циркулирует в основном, свыше 20 процентов вирус адено,  адено-вирусы,

рино-социальный немножко вирус,  вирусы пара-гриппа.  Вирусы гриппа А

мы на сегодня не выявляли, потому что у нас нет пока эпидемиологического

подъема.  Поэтому вирусы все обычные,  а  то что вы,  Виктор Викторович,

Вы  заостряете  внимание,  я  хочу  сказать  потому  что  недавно  введен

мониторинг за внебольничными пневмониями. А когда мы сосредотачиваемся

возле мониторинга каких-то цифр, то соответственно цифры налицо, цифры

есть и нам кажется что это вот проблема появилась сегодня. Всегда были

внебольничные пневмонии и всегда они были вызваны отдельными вирусами

и  пара-гриппа,  и  адено-вирусом,  и  конечно  самые  тяжелые  пневмонии

вызываются  вирусами  гриппа  А,  и  мы  имели  в  2009  году  начало

пандемического  распространения  калифорнийского  гриппа,  это  на  самом

деле  было  немного  превышено  количество  пневмонии  именно  от  этого

вируса.  А вообще количество внебольничных пневмоний на 50 процентов

повыше, а потому что ведем мониторинг, учет. 

Севастьянов В.В.  Я видел по центральному телевидению, что сейчас

нет  чистых  вирусов,  идут  миксты  и  аппаратуры  для  диагностики

современных  заболеваний  в  России  практически  очень  немного.  Поэтому

одной  из  проблем  считается,  что  нужно  внедрять  новые  технологии

диагностики  которые  существуют  на  уровне  генома  и  так  далее,  а  у  нас

в республике вообще этого нет.
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Булатова  С.И. Я  бы  немножко  с  Вами  не  согласилась,  Виктор

Викторович.  Во-первых,  если  бы  Вас  услышал  Геннадий  Григорьевич

Онищенко,  он  бы  обиделся,  потому  что  на  сегодня  лабораторная  база

по  индикации  многих  инфекционных  заболеваний  достаточно  хороша.

У  нас  для  этого  существуют  межтерриториальные  референц-лаборатории

и  если  нам  будет  нужно  что-то  исследовать  и  что-то  будет  вызывать

у нас сомнения или у наших врачей, соответственно мы можем направить

этот материал в любую референц-лабораторию в зависимости от тех инфекций,

которые  они  курируют:  на  воздушно-капельные  инфекции,  на  группу

кишечных  инфекций,  на  все  кровяные  инфекции  и  так  далее.  Поэтому

я  бы  с  Вами  не  согласилась,  как-то  перечеркивать  все  что  делается.

У  нас  на  сегодня  в  нашей  лабораторной  базе  Роспотребнадзора  и  в  базе

лечебно-профилактических  учреждений  есть  аппаратура,  которая  дает

ответы наличия антигенов уже в течение нескольких часов.

Севастьянов  В.В.  Я  могу  внести  ясность?  Получена  Нобелевская

премия.  Впервые  геном  человека  расшифрован  в  Соединенных  Штатах

Америки. Мы лечим по стандартам, а там лечат уже по диагностике генома

каждого человека. Индивидуально смотрят какая необходима профилактика

и лечение, а у нас этого в России нет и мы отстали лет на 60 от этого.

Булатова С.И. Виктор Викторович,  Вам нужно внести предложение

в Совет Федерации, в Госдуму.

Севастьянов  В.В.  А  мы  стандарты  вводим,  от  которых  уже

отказываются.

Булатова С.И. Недавно была передача и на самом деле я например

за  эти  стандарты.  Когда  идет  уже  спорный  вопрос  по  возмещению

материального, морального ущерба ввиду ненадлежащего оказания лечебной

помощи то на западе сразу смотрят все ли по стандарту было сделано и тогда

или  виновен  этот  врач  или  не  виновен  сразу  можно  все  определить.

Определенно стандарты нужны, понятно со своими нюансами.

Председательствующий. Спасибо. Еще вопросы будут?
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Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В.  В  Вашем  выступлении  прозвучала  такая  реплика  

в  отношении  того,  что  геморрагическая  лихорадка  распространяется

на  сегодняшний  день,  что  Министерство  здравоохранения  недостаточно

уделяет этому внимание не проводя профилактические мероприятия. 

Булатова С.И. В этом году не были выделены деньги.

Смирнов А.В. Это финансовые средства именно Минздрава?

Булатова  С.И. Я  хочу  сказать,  что  с  2008  года  распоряжением

Правительства  ежегодно  выделялись  целевые  деньги  из  республиканского

бюджета Министерству здравоохранения. Торги, всю организацию возлагали

на  уполномоченный  орган  -  Министерство  здравоохранения.  В  этом  году

неоднократно вносили предложения в адрес Первого заместителя Председателя

Правительства  Куклина  Н.И.  и  адрес  Министерства  здравоохранения

о том чтобы решить этот вопрос. Потом вносили предложение для того чтобы

провести  точечную обработку,  потому  что  пригород  города  Йошкар-Олы,

территория  Медведевского  района  у  нас  является  активным  природным

очагом  по  этой  инфекции.  Но  один  ответ:  нет  финансовых  средств.

Мне бы хотелось, чтобы депутатский корпус все-таки поднимал эти вопросы

при  формировании  бюджета,  при  корректировке  бюджета,  чтобы целевые

деньги они были. 

Смирнов  А.В.  Большая  проблема  это  застой  воды,  это  старицы  

и прочее, ведь раньше-то обрабатывали.

Булатова  С.И. В  советское  время  проводились  масштабные

дезинфекционные  работы:  обрабатывались  леса,  водоемы.  К  сожалению

эта система бесплатных обработок она ушла. У нас сегодня рыночная экономика,

и  соответственно  мы  сейчас  точечно  работаем.  Все  оздоровительные

учреждения  у  нас  защищены,  ни  один  объект  не  откроется,  если  этого

не  будет  сделано.  С  клещами  надо  бороться,  с  комарами  надо  бороться,
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с  мышами  надо  бороться.  На  сегодня  к  сожалению  по  геморрагической

лихорадке с почечным синдромом нет разработанной вакцины, она в стадии

разработки.  Когда  она  будет  конечно  легче.  Человека  привили,  можно

не обрабатывать, пусть мыши по голове ходят и так далее. Тоже не решение

вопроса.  Тем  не  мене  мы  все-таки  за  точечное  проведение  этих  работ.

У нас на  сегодня 96 населенных пунктов в  республике которые являются

неблагополучными по данной инфекции.

Смирнов А.В. Я с Вами согласен, но не согласен с одним что сегодня

это  не  узко  ведомственная  проблема  Министерства  здравоохранения

как  такового  на  сегодняшний  день,  это  государственная  масштабная

проблема.

Булатова С.И. Я, Анатолий Васильевич, за то что если бы активную

позицию заняло и Министерство здравоохранения и так же как мы активно

выходили  в  Правительство  о  том  что  нужно  было  бы.  А  инициатива

Министерства дала понять, что вообще этого не надо делать, потому что у нас

благополучие.  Да,  у  нас  год  снижения,  но  если  убрать  профилактические

системные мероприятия которые из года в год должны делаться, если их всех

свернут – мы с вами через 3 года будем здесь глобальную вспышку ГЛПС

иметь в республике. Поэтому этот вопрос мы будем обязательно поднимать,

на следующий год мы обязательно будем вносить предложения, обратимся

в прокуратуру республики для того чтобы этот вопрос был решен.

Председательствующий. Спасибо. Еще вопросы?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ" Салмин Евгений Михайлович.

Салмин Е.М. Как Вы относитесь к рынкам, которые функционируют

несанкционированно,  особенно  продовольственные.  Я  имею  ввиду  рынок

в городе Волжске. У нас есть уникальный рынок, называется Дружбинский.

Он многим не нравится, там полная антисанитария, много раз его пытались

закрыть,  не  получается.  Оказывается  у  мэра  города  нет  полномочий
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его  закрыть,  у  депутатов  нет  полномочий.  Как  юридически  правильно

все это оформить?

Булатова  С.И. Знаю я  вашу  ситуацию по  городу  Волжску,  считаю

что  это  неправильное  решение  перекладывание  с  больной  головы

на  здоровую,  то  есть  администрация  города  на  голову  Роспотребнадзора.

Мы  четко  регламентированы  в  своих  проверках.  У  нас  есть  правовое

регулирование.  От  того  что  просто  беспокоится  администрация  что  у  вас

где-то  что-то  продает,  я  сразу  рекомендую  обратиться  к  опыту  работы

администрации города Йошкар-Олы. На сегодня вся та несанкционированная

торговля  которая  осуществляется  частными  лицами,  понятно  что  они

не  индивидуальные  предприниматели,  они  никто  без  образования

юридического  лица,  они  продают  там  на  проходе,  здесь  и  так  далее.

Это  расценивается  как  нарушение  общественного  порядка.  Более  того,

оно  подпадает  под  административную  ответственность  по  Закону

Республики Марий Эл "Об административных правонарушениях". Там есть

прямая норма и полномочия по составлению протокола. Вот Вы говорите:

нет  у  администрации  никаких  полномочий.  Я  Вам  скажу,  что  начиная

с  заместителя  мэра  и  кончая  начальниками  структурных  подразделений

администрации  города  Волжска,  они  имеют  полномочия  составлять

эти протоколы по этому закону.  В этот закон надо заглядывать,  смотреть

и по нему работать. Вы задайте вопрос администрации города сколько они

составили протоколов за нарушения размещения мелкорозничной торговли –

ноль.  А в городе Йошкар-Ола есть такая практика,  есть протоколы. Более

того, они несколько лет назад хотели нас притянуть. А мне прокурор скажет:

а  вы  куда  поехали-то?  С  какой  стати  мы  вдруг  куда-то  приехали,

несанкционированно и так далее? За что я могу получить предостережение.

Так  вот  город  Йошкар-Ола  работает  следующим  образом.  Представитель

администрации города,  который уполномочен составлять протокол,  вместе

с  общественной  полицией  делают  рейды,  изымают,  гоняют  их  там,

составляют протоколы и так далее. К сожалению, я хочу сказать, что у Вас
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какие-то  организационные  недоработки.  Во-первых,  для  этих  старушек

с  зеленью надо  создать  условия.  Они должны где-то  встать.  Пожалуйста,

на  рынке  здесь  есть  места.  У  Вас  на  рынке  тоже  должны  быть  места,

Вы  должны  им  предоставить,  они  могут  свои  излишки  продавать

на территории, за которую несет ответственность арендатор или юридическое

лицо, он будет следить за мусором там, чтобы рынок убирался и так далее.

Поэтому все что хотят руками Роспотребнадзора приостановить деятельность

какого-то там пятачка возле гастронома ни в какие нормы права это не входит. 

Я разделяю Вашу озабоченность, но при этом надо юридически все просмотреть

у  кого  какие  полномочия.  Я,  кстати,  обратилась  в  редакцию  "Волжская

правда" и попросила написать опровержение на публикацию моего письма,

которое я не писала. В противном случае я им сказала, что я буду подавать

в защиту деловой репутации в госорган, потому что в одной из статей было

как раз таки вот только написано: куда смотрит Роспотребнадзор, их вообще

здесь нет, вообще непонятно, может они чего-то боятся. Извините, на сегодня

есть хорошая практика во многих госорганах в защиту деловой репутации.

Поэтому я не позволю чтобы голословно, не основанная на праве, извините,

толковать  журналисту  или учредителю этой газеты и  перекладывать  вину

на орган надзора. Поэтому я думаю, что у Вас там надо Вам как-то садиться,

комиссионно принимать решение, подключать прокуратуру, Роспотребнадзор.

Пожнадзор  это  не  решение  вопроса.  Вам  надо  изначала  организационно

решить этот вопрос. Это нарушение общественного порядка. Есть наверное

хозяин этого гастронома, у которого должна быть прилегающая территория

тоже  в  порядке.  Во-первых,  надо  посмотреть,  а  каковы  причины.

А вот то, что туда хотят посылать нас, пожнадзор, прокуратуру чтобы мы

там административно надавили, кого-то оштрафовали, это не решит вопрос.

Мы работаем уже с какими-то последствиями. Это раньше мы могли гонять

в советское время, а сейчас нет такого.  Мы готовы оказать методическую

помощь принимать участие в ваших совещаниях, давать какие-то рекомендации,

принимать  какие-то  альтернативные решения  по  вашей ситуации,  которая
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сложилась.  У  вас  ведь  не  только  в  этом  проблема  в  городе  Волжске.

У  вас  санитарной  очистки  целая  проблема,  но  здесь  тоже  должна

быть  система.  Посмотрите  администрацию  Медведевского  района,

может быть приехать туда, перенять опыт, посмотреть какова система работы

по санитарной очистке. Если нет системы соответственно не будет никогда

результата.  Поэтому  как  бы  на  меня  администрация  вашего  города

не обижалась, к сожалению, я готова вам помочь, но все в рамках закона.

Председательствующий. Спасибо. Еще вопросы есть?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата рассмотрена.

Председательствующий. Мне  хотелось  бы  от  всего  нашего

депутатского корпуса, от всех участников выездного Дня депутата искренне

поблагодарить  всю  службу  Роспотребнадзора  за  ту  огромную  работу

которую  они  делают.  Действительно,  отвечая  на  поставленные  вопросы

в рамках обсуждения, а не только в рамках доклада, Светлана Ильгизовна

лишний раз подчеркнула то что от благополучия человека зависит прежде

всего  от  них самих,  но  с  участием и  под контролем специализированных

служб, которые постоянно этим занимаются и много делают. Они испытывают

сегодня не меньше трудности чем любые другие службы при исполнении

своих прямых обязанностей. Где-то что-то недофинансируется, где-то идут

сокращения.  Сегодня  огромное  количество  собственников,  огромное

количество изменений в законодательстве, не везде все можно сделать даже

по тем вопросам которые сегодня были заданы.

Уважаемые  коллеги!  Позвольте  вручить  Светлане  Ильгизовне

Благодарность Государственного Собрания Республики Марий Эл и зачитать:

"Руководителю Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты

прав  потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл  –

главному  государственному  санитарному  врачу  по  Республике  Марий  Эл

Булатовой  Светлане  Ильгизовне  "Уважаемая  Светлана  Ильгизовна!
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Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  благодарит  Вас

за  активное  участие  в  подготовке  и  проведении  выездного  Дня  депутата

на  тему  "О  санитарно-эпидемиологическом  благополучии  граждан

в  Республике  Марий  Эл.  Желаем  Вам  крепкого  здоровья,  счастья,  добра,

взаимопонимания,  успехов  в  благородной  деятельности".  Председатель

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Юрий  Минаков.

4 декабря 2012 года" и издания Государственного Собрания. (Аплодисменты).

Булатова С.И. Глубокоуважаемый депутатский корпус! Нам сегодня

было очень приятно,  хочу сказать,  что сегодня мы все очень переживали,

думали что бы заинтересовало депутатов, мы знаем что вы все умные, будет

много вопросов и на которые нужно будет ответить. Я думаю, что вы прослушав

сегодня  деятельность  нашей  службы  увидели,  что  наша  профессия

достаточно  интересная,  порой  неблагодарная,  но  мы  очень  любим  свою

профессию,  очень  стараемся  хотя  у  нас  тоже  по  Указу  Президента  идет

сокращение как и во всех федеральных структурах, но при этом тем коллективом

который  у  нас  есть,  у  нас  достаточно  грамотный  профессиональный

коллектив,  мы  стараемся  разрабатывать  новые  подходы  и  так  далее.

У  нас  выстроено  очень  хорошее  взаимодействие  с  Госсобранием,

с  Правительством,  с  органами  исполнительной  власти,  прокуратурой

республики  и  вообще  со  всеми  структурами  и  ведомствами  которые

так или иначе задействованы именно за защите здоровья граждан. Я вам всем

желаю крепкого здоровья и  обязательно сделать  прививки против гриппа.

(Аплодисменты).

Из зала. Можно? 

Председательствующий. 

Пожалуйста,  депутат  по  одномандатному  избирательному  округу  

№ 24 Баширов Хамза Касымович.

Баширов  Х.К.  Заканчивается  День  депутата.  В  протоколе  записали

немаловажный  вопрос,  который  поднял  депутат  Карпочев.  Вот  сегодня

был  доклад  Светланы  Ильгизовны,  диаграммы,  графики,  для  врачей
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это  все  понятно,  но  не  для  меня.  И  тот  вопрос,  о  котором  говорили:

мало  информации,  понятно:  газеты  -  это  тоже  коммерческие  структуры.

Врачи говорят, человек сам себя лечит, знания эти нужны не тогда, когда уже

клеща подцепил или когда  уже  де-факто,  а  владея  информацией,  человек

может сам себя обезопасить. Все-таки этой информации у нас мало. В нашем

решении обязательно  надо  записать,  если  необходимо чтобы профильный

комитет проработал этот вопрос. Чтобы дали вам, специалистам Управления

Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей

и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл  возможность  больше

информировать население.

Булатова С.И. Вы обратитесь к печатным изданиям, чтобы они все

размещали?

Баширов Х.К. Это мы должны обратиться. Необходимо чтобы бюджет

предусмотрел.  Ведь  сейчас  до  чего  дошли  –  любая  статья  в  газете,

ни  фамилии,  ни  организации,  ничего  не  назовут.  Такая  ситуация

и по государственным органам. Если не назвали в строительном комплексе,

там беды большой не будет. Но для населения о чем Вы говорили, большое

значение имеет.

Нашему корпусу даже при принятии бюджета или при рассмотрении

сметных организаций. Предусмотреть, чтобы эта информация звучала.

Булатова С.И. Нам денег не надо. Нам надо чтобы нашу информацию

размещали в печатных СМИ.

Баширов  Х.К.  Я  говорю  о  тех  госорганах  которые  позволяют

это сделать: министерства, печатные органы, телевидение.

Председательствующий. Спасибо.  Я  думаю,  Хамза  Касымович,

что сегодня все то о чем сегодня говорилось, обсуждалось пойдет в протокол,

мы вернемся к обсуждению этих всех предложений.

Уважаемые депутаты! Сегодня состоялся Президиум Государственного

Собрания,  на  котором  утверждена  повестка  дня  предстоящей  сессии

6 декабря.
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Объявление.

Тридцать  вторая  бюджетная  сессия  состоится  6  декабря  2012  года

в 10 часов в большом зале.

Для вопроса тайного голосования не забудьте удостоверения депутатов

Государственного Собрания.

Мне  хотелось  бы  поблагодарить  и  пожелать,  чтобы  те  проблемы,

которые были у Роспотребнадзора ликвидировались.  То,  что сказал Хамза

Касымович.

То,  что  Светлана  Ильгизовна  сказала,  не  всегда  до  конца  особенно

не  медики  воспринимают.  Потому  что,  что  такое  сегодня  необработка  

от  мышей?  А  обработать  можно  только  в  том  случае,  если  будут

существовать какие-то правовые и финансовые вариации, по-другому нельзя.

А если не обрабатывать действительно можно захлеснуться в геморрагической

лихорадке через пару лет напроч и больше всего будут страдать не только

бомжи,  а  именно  состоятельные  люди,  которые  имеют  сады,  огороды,

охотники и дети. У нас есть соглашение. Хамза Касымович предложил одно,

а я говорю, чтобы они за нашей помощью обращались, чтобы мы совместно

решали эти очень сложные проблемы для республики.

Большое спасибо, удачи всем!
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III.СПИСОК
участников тридцать шестого выездного Дня депутата 

Зал заседаний
Управления Федеральной

службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

(ул. Машиностроителей д. 121)

13.00

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24
2.

Буянов Юрий Геннадьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
3.

Ведерников Павел Семенович Избирательный округ № 19
4.

Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
5.

Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
6.

Ерпылев Александр Евгеньевич КПРФ
7.

Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 4
8.

Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ
9.

Иванов Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
10.

Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25
11.

Миронов Сергей Панфилович КПРФ
12.

Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7
13.

Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
14.

Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
15.

Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
16.

Попов Иван Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
17.

Салмин Евгений Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ
18.

Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26
19.

Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16
20.

Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2
21.

Серкова Татьяна Павловна КПРФ
22.

Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
23.

Хмелев Владимир Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
24.

Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
25.

Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

26. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления 
Федеральной службы по надзору 
в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека по Республике Марий Эл
– главный государственный 
санитарный врач 
по Республике Марий Эл

27.

Зефиров 
Сергей Николаевич

Председатель Государственной 
счетной палаты Республики 
Марий Эл

28.

Кондратьев
Александр Александрович

заместитель прокурора
Республики Марий Эл

29. Тихонова
Марина Николаевна

помощник прокурора 
Республики Марий Эл

30. Шагов
Владимир Дмитриевич

заместитель начальника 
Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

31. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального 
образования "Мари-Турекский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

32.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального 
образования "Моркинский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания  
депутатов 

33.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального 
образования "Волжский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Работники Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

34. Юмашева
Татьяна Валентиновна

заместитель руководителя

35. Конина
Марина Валентиновна

начальник отдела 
эпидемиологического надзора
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36. Макарова
Людмила Руслановна

начальник отдела защиты
прав потребителей 

37. Шишмакова
Татьяна Ивановна

заместитель начальника
отдела санитарного надзора
(за питанием населения)

38. Попенова
Людмила Павловна

заместитель начальника
отдела санитарного надзора
(за условиями воспитания и 
обучения)

39. Куниевская
Елена Викторовна

заместитель начальника
отдела санитарного надзора
(за условиями труда и 
радиационной безопасностью)

40. Щекотова
Надежда Аркадьевна

заместитель начальника
отдела санитарного надзора
(за условиями проживания, 
состоянием среды обитания)

41. Фофонова
Нурия Мубаракьяновна

заместитель начальника отдела 
организации надзора

42. Медведева
Елена Николаевна

заместитель начальника отдела 
организации надзора

43. Левчук
Ирина Станиславовна

главный специалист-эксперт 
отдела организации надзора

44. Алексеева
Елена Федоровна

начальник Территориального 
отдела
в Волжском районе

45. Осикина
Фаина Егоровна

начальник Территориального 
отдела
в Горномарийском районе

46. Новикова
Елена Николаевна

начальник Территориального 
отдела
в Советском районе

47. Блинова
Людмила Вячеславовна

начальник Территориального 
отдела
в Сернурском районе

48. Бастраков
Сергей Иванович

главный врач федерального 
бюджетного учреждения 
здравоохранения "Центр гигиены 
и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл"
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49. Зыбин
Геннадий Иванович

главный врач филиала 
федерального бюджетного 
учреждения здравоохранения 
"Центр гигиены и эпидемиологии
в Республике Марий Эл"
в Горномарийском районе

50. Глушкова
Лилия Шавалиевна

главный врач филиала 
федерального бюджетного 
учреждения здравоохранения 
"Центр гигиены и эпидемиологии
в Республике Марий Эл"
в Сернурском районе

51. Качаева
Людмила Кирилловна

главный врач филиала 
федерального бюджетного 
учреждения здравоохранения 
"Центр гигиены и эпидемиологии
в Республике Марий Эл"
в Советском районе

52. Сухарева
Галина Николаевна

заведующий отделом в 
Моркинском районе филиала 
федерального бюджетного 
учреждения здравоохранения 
"Центр гигиены и эпидемиологии
в Республике Марий Эл"
в Волжском районе

53. Мамкина
Марина Владимировна

пресс-секретарь

Молодежный парламент Республики Марий Эл

54. Гизатуллин 
Руслан Гаптрашидович

представитель Некоммерческой 
организации благотворительный 
Фонд "Содействие 
инновационной деятельности"

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

55. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

56. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда
информационного управления

57. Зебрева
Светлана Анатольевна

ведущий советник сектора 
делопроизводства 
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организационного управления
58.

Крашенинников
Алексей Владимирович

консультант организационного 
управления

59. Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

60.

Наумова
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя 
Аппарата, начальник правового 
управления

61.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного управления

62.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

63.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий специалист 1 разряда
организационного управления

Парламентские корреспонденты

64. Сабанцева 
Татьяна Александровна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ФГУП "ВГТРК
"ГТРК "Марий Эл"

65.

Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

66.

Речкин 
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"
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